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Bueno. Probable nubosidad.

PRECIO EN TODO EL PAIS: UN PESO

firmado acuerdo aduanero 
entre chile y argentina

Canciller Storni

SE REFIERE A UNION 
ADUANERA, TRAFICO, 
TRANSITO Y CONRTRUC 

CION DE FF CC

CONDECORADO EL 
CANCILLER SEÑOR 
1. FERNANDEZ F

MENAJE EN LA 
BOLSA DE COMERCIO 
DE BUENOS AIRES

BUENOS AIRisS 24 (U. P.)- 
rnipriObal0ñ Horadü °e ia Can- 

,celebro esta tarae la 
10s acuerdos argenti

no-chilenos sobre unión aauane- 
JióntrK?C?’ transit0 y conscruc- 
Sn ferrocarriles. En el mis
mo acto el Canciller Aunte Stor
ni hizo entrega a su colega chile- 

boaduln remandes Fernandez, de las condecorado- 
!Ld4 a Orden del libertador

C1 «juuiemo al 
y a 5U M>

Canciller Fernandes

1.700 toneladas de bombas sobre Berlín; 
la ciudad convertida en enorme hoguera
REORGANIZACION DEL GOBIERNO NAZI QUEDO OESTRUIDO

50.000 nazis ocuparon Copenhague
ESTA MEDIDA SERIA 
CONSECUENCIA DE LOS 
CRECIENTES ATENTA
DOS ANTI-ALEMANES

BUENOS AIRES, 24. —(U P) 
-Destacados re.ieves alcanzó lá 
recepción ofrecida por la Bolsa 
de Comercio de Buenos Aires, al 
Ministro de Relaciones Exteriórss 
de Chile señor Joaquín Fernández 

I Fernández. Concurrió el señor 
¡ .Fernández en compañía de su cg- 
i lega argentino almirante Storni. e, 
¡ 'Embajador de Chile señor Ríos 
I Gallardo el Min'stro de Hacienda 
' señor Jorge Santa Marina y otras 
¡ autoridades. Instantes después je 

dió el saludo de bienvenida el pre 
ddente de la Bolsa de Comercio 

^Ernesto Aguírre. quien recordó la 
actuación del visitante en las se, 
slones constitutivas del Consejo 
Permanente de Asociaciones Ame 

: ricanas de Comercio y Producción, 
realizadas en Montevideo que más 

’ tarde realizó su primer plenarlo 
; en Santiago de Chile y Valpa-aíso 

en donde se constituyó definitiva 
; mente bajo una presidencia ar

gentina que — agregó — “Me hon 
Xü en desempeñar”. Aguirre agre
do que en la postguerra los pai- 

: se;, como Chile y Argentina ten- 
íLilrán un papel preponderante.

El canciller Fernandez contestó 
'las oportunas frases con que ha 
bils señalado el alcance de esta 

¿tcunlón. ponen de relieve la ne- 
■ cesidad de dar un sentido real a 
■ ta aspiraciones que. desde hace 
■¿í.’snpo vienen encarándose en eu- 
■cíÚTvcs acuerdos de carácter eco- 

ifqüco entre nuestros países sin 
icanzar aún cabal forma de coo- 
ieración, v solidaridad impuesto 
ior la vecindad geográfico e inte

resas comunes algunos y otros 
Úerttnados a completarse”. Ter- 
ernó diciendo: ‘Renovando la gei 

. t. de nuestra Independencia po
lítica deseambs aue nuestras na- 
BL-nes se adelanten ligadas por ur 
¡toncenso de unidad histórica en 
:e. camln cuyo término desean al
canzar todos los pueblos libres qua 
buscan la felicidad en la paz y el 
.trabajo”.

SESUMENDE
LA GUERRA

. NUEVA YORK, 24 (U. P.) — 
Según las informaciones reci
bidas y captadas por la Uni
ted Press durante las últimas 
24 horas, se han registrado los 

■ siguientes acontecimientos en 
•los distintos teatros de la 
guerra.
'Alemania. — Berlín fuí 
.bombardeado por aviones de 
bombardeo de la Real Fuer- 
la Aérea británica y cana

dienses, que arrojan 1.700 to
neladas de bombas que deja
ron a la ciudad convertida 
en un “invierno rugente”. El 
Jefe de la Gestapo, Himmler, 
ha sido nombrado Ministro de 
lo Interior en una drástica 
reorganización nazi.

CANADA.— El Presidente 
Roosevelt y el Premier Chur- 
chill pusieron fin a su sexta 
conferencia con la promesa de 
emprender una vigorosa «e- 
c«® contra el Eje, principal
mente el Japón.

ITALIA.—Bombarderos We- 
u®gton despedazaron la últi
ma línea vital de comunica
ciones de Ñapóles durante 
jma incursión contra el su
burbio de Bagnoli. Los avio- 
Im de. combate enemigos no 
Intervinieron. Se anuncia que 
os alemanes están constru
yendo apresuradamente forti- 
m^ciones a lo largo del río 
RUSIA.— El Ejército Rojo 

R»v° bac’a Poltava desde 
llf'z°V y °cupó diversas loca- 

, s en una nueva ofensiva 
sur a cuenca Donetz, al

trde Izyum y al sudoeste 
PrT^’i’osgad.'

0PA- — Bombarderos 
rn Americanos bombardea- 
p. aeródromos ocupados por 
irfn'lncTn¡?o en Francia. Se 
Hznrnia nú«* Copenhague ha 
fril °J?uPaclo ñor 40.000 a 50 
ir,,,/0mados alemanes. Se co- 
ei> i/a °”e ha habido luchas 
x>»ca S Cahes de la canil al da- 
hp«iLv actos de violencia y

PArrr? lravés de la capital.
- Los nort~- 

pb**»iuano‘5 ban Hmnlado de 
la fe]« de vella La- 

iSJ están estrechan- 
i alreclpdor de ’a «nn»r- 

d" ^„ijjboheea en la bahía 
ok°. Los ansfr’H’mos 

blpf9l. combatiendo nara er- 
1 riásUna cabeza ’"’•nte 
tros»] ° menos tres kilóme- 
ton sudoeste del aeródro-

BinVA.maua.
íe3m«*rirlNlA"~. Aviones nor- 
Jon ),lc.apos Lihoratnr ataca- 
’a 2 Camicobar en 

o” Bengala, v blan- 
“‘‘’’trn d» RIrnianía.

pSíííL PJOr „s1., Gobierno 

nistro de Relaciones/
Estaban presentes todos 

Ministros del Poder Eje 
e! Embajador señor Ríos ga
llardo, el señor Nieto del Río v 
otros altos funcionarios.
PALABRAS DEL CANCILLER 

STORNI
Previa lectura por el funcio

nario del ceremonial, se proce
dió a la firma de las actas res
pectivas, a las 17.45 horas. A 

’ continuación el señor Stoml 
pronuncio algunas palabras pa
ra hacer entrega a su colega de 
las condecoraciones.

El señor Storni empezó ma 
nifestando la excelente impre
sión que le había causado el 
discurso que esta mañana pro
nunció el señor Fernández en 
el acto efectuado en la Bolsa de 
Comercio, y luego dijo:

“Al firmar estos convenios he- 
. mos pasado de las palabras e 

los hechos”.
Después de referirse al conte 

nido de los documentos suscri
tos observó que la unión adua
nera “será posible sólo después 
de los estudios que deben reali
zarse y que se determinan en 
el tratado subscrito. Hemos da
do, agregó, el primer gran paso 
para la realización de los anhe
los de nuestros pueblos”.

En seguida el señor Storni hl 
zo referencia al carácter espe- 
cialísimo que Argentina atribu 
ye a la Orden del Libertador 
Luego dió lectura a la parte de) 
decreto en que se establecen las 
condiciones en que será atribui
da dicha condecoración y ter
minó señalando que esas condi 
ciones estaban plenamente cum
plidas en las personas de los se 
ñores Ríos v Fernández.
ALOCUCION DEL CANCILLER 

FERNANDEZ
Acto seguido habló el señen 

Fernández, quien dijo: “Ha sido 
un gran honor para mí el fir
mar estos convenios, que serán 
la base inconmovible de nuestra 
política comercial con respecto 
a Argentina. Y es un honor aún 
mayor el poner mi firma al la
do del Almirante Storni. fleur? 
oue se destaca como la de uno 
de los más ilustres Cancilleres 
de América”.

Finalmente, el señor Fernán 
dez expresó: “La unión de Ar
gentina y Chile será desde hoy 
cada vez más indestructible e 
inviolable”.
EL ACUERDO ES EL PRIMERO 
QUE SE FIRMA EN AMERICA

BUENOS AIRES. 24 (U. P.Y — 
Argentina firmó hoy con Chile 
un acuerdo sobre unión adua
nera, el primero en la historia 
contemporánea del hemisferio 
occidental, que es considerado 
como uno de los resultados de 
la promesa del Presidente Ra
mírez al asumir el poder, dos 
meses y medio atrás, relativa a 
su propósito de intensificar las 
relaciones de Argentina con las 
repúblicas americanas, con he- 1 
chos y no palabras.

El referido acuerdo establece 
que ambos países designarán j 
una comisión mixta y comisio- ■ 
nes nacionales para estudiar la j 
unión aduanera y formular pro- 1 
posiciones. Las comisiones na ’ 
clónales comunicarán sus reso- i 
luciones a la comisión mixta, la 
que deberá reunirse a la breve
dad y a más tardar en marzo ; 
próximo, debiendo terminar su । 
cometido antes de cumplirse un 
año de" la fecha.

Mediante la unión aduanera 
se eliminarán totalmente loi 
derechos aplicados a los artícu 
los de un país que entran al 
otro. El acuerdo firmado hoy | 
no menciona la fecha en que i1 
estará en nJeno vteor la unión 
aduanera. El Canciller Storn 
con todo, declaró que los dere
chos serán reducidos era dual-
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los 
Ejecutivo 

■' s Ga-

ULTIMA HORA

1.200 TONELADAS
DE BOMBAS SOBRE
BASE DE WAR

Ari,

»’’»■••'•i-
’»olas. e* Remigo, averián-

CUARTEL GENERAL ALIA» 
DO EN AUSTRALIA, miérco
les 25.— (U. P.J.— Bombar
deros Liberator arrojaron 1,200 
toneladas de explosivos sobre 
Wewak, causando grandes da
ños y provocando numerosos 
incendios y explosiones.

La artillería aliada cañonea 
a Balroko.

Este ha sido el quinto ata 
que contra Wewak desde que 
los aeroplanos de reconoci
miento aliados descubrieron 
una gran concentración de ae
roplanos Japoneses en los 
cuatro aeródromos de Wewak, 
hace más de úna semana En 
los cuatro ataques anter'ores. 
entre 313 v nifi »-"-nrl-ncs ene
migos fueron destruidos.

“EL MUNDO”, APOYA 
EL ACUERDO DE 

ONION ADUANERA

NADIAS ÜNIOADES 
DF TANQUES EN LA 

CAPITAL DANESA

BUENOS AIRES. 24.— (U. P) 
- —El diario “El Mundo“ en su pá
gina editorial se refiere a la firma 
de los tratados entre Chile y Ar
gentina. destacando su importan
cia económica; ptro por encima de 
ellos se señada la identidad de las 
miras y los propósitos que predo
minan en ambos lados de la cor
dillera.

Auspicia que “la cordillera li
bre” es un principio cano de bue
na economía entre las naclone0 
hermanas que se gobiernan por 
ideales iguales v siguen una tra
yectoria paralela y se encuentran 
con que nada violenta o interrum 
pe las respectivas economías que 
uc sean una cordillera fiscal mu
cho más difícil de faldear que la 
otra que en cierto modo divide en 
dos lo que debió ser un mismo 
mercado irrigado por una sola co
rriente de intercambio.

Agrega que nads faltó, incluso 
lu buena voluntad para llegar & 
los acuerdos que tantas veces la 
prensa argentina y chilena fo- 
mentaron con clara Inteligencia

ESTOCOLMO. 24.— (U. *. 
- El corresponsal en Malmo del 
diario sueco Altor-bladet informó 
hoy que las fuerzas armadas 
alemanas en número de 50.000 
c incluyendo varias divisiones 
oe tanque«- ‘‘ocupa; on” hoy Co
penhague .

Con la ocupación, si es verdad, 
culmina una serie siempre cre
ciente de sabotaje y actos de te
rrorismo de los daneses y tam
bién lleva consigo ,a franca ad
misión alemana de que el único 
teatro donde se permitía a los 
nazis establecer el “nuevo or
den” sin oposición armada se 
ha tomado contri el Reich.

Al principio de la güeña los 
nazis solían jactarse de que la 
instalación del “nuevo orden” 
en Dinamarca serviría para de
mostrar al mundo el “ideal” en 
la concepción de Hitler de una 
Europa bajo la suprema direc
ción de Berlín, “colaborando” los 
Gobiernos de países pequeños.

Se ignoraban aetalle.«; de la 
ocupación y tampoco aparecía 
inmediatamente si los alemanes 
no instalarían uu Gobierno títe
re. lo que han estado tratando 
■ toda costa de evitar hasta aho 
a con la intension de dar la 

impresión de que io¿- daneses es 
taban cooperando libremente 
con el Reich.

armadas

La entrada del Palacio Real en Copenhague

NEURATH ALEJADO
DEL PROTECTORADO 
DE BOHEMIA-MORAVIA

HIMMLER, JEFE DE 
CESI APO, NOMBRADO 
MIN. DEL INTERIOR

ÜN SECTOR DE 10 
IlíLMlS. CUADRADOS

LA INCURSION !
RECIA SUFRIDA 

BERLIN
COMPARABLE A 

DE HAMBURGO

MAS 
POR

LAS

LEY MARCI-aL EN DI
NAMARCA

Artes de la ocupación los ale
manes habían extendido la Ley 
Marcial a diversas áreas de Di
namarca antes n0 afectadas, en 
un inútil empeño por detener la 
ola de sabotaje. Se informa 
i ue los saboteadora • saquearon 
■ arsenal nazi de Copenhague y 
’-'olaron la fábrica de piezas de 
submarinos de los suburbios de 
Copenhague. El e-tado de emer
gencia. originalmente impuesto 
sobre Odense que fué teatro de 
sangrienta lucha callejera, ha 
sido extendido a ia parte me
dia, así como a Aahus y Aal
borg.

Según se informa, la Gestapo 
pstá efectuando úna intensa ca
za de los saboteadores que sa
quearon e incendiaron el depó
sito de armas, llevándose varios 
miles de armas

La planta eléctrica de Jutlan- 
dia oriental, que provee de ener 
gía a todo el noreste de Jutlan- 
dia. fué destruida por las bom-

bas, habiendo urgido las auto
ridades a la población a restrin 
tir el empleo de corriente eléc
trica. Otras víctima«; del sabota 
je en Jutlandia, fueron una fá
brica de muebles, ambas no de
signadas.

Fué proclamado e estado de 
emergencia’ en Sev ndborg. don
de se informa que fueron muer
tos 16 soldados alemanes cifra 
probablemente exagerada. Se
gún las informaciones, los ale
manes utilizaron carros blinda
dos para sofocar las demostra 
clones en Odense la semana pa
sada y avanzaro ’ por las calles 
disparando.
EL FORO DESTRUIDO POR 

UNA EXPLOSION
LONDRES. 24 — ‘U P ).— 

El Daily Te legra oh informa que 
la radio danesa dijo que una ex 
plosión que se oyó en todo Co
penhague destruyó la sala del 

'■’oro, el mayor ricr público de 
if ciudad, con capacidad para 
16 000 personas, desplomándose 
e techo de vidria y casi toda la 
pared circular.

LONDRES, 24.— (U. P.).—Po
cas horas después del más vio
lento ataque aéreo de la guerra 
contra Berlín. Adolf Hitler anun 
ció hoy que el temible jefe de 
i. Gestapo, Heinrich Himmler.

do nombrado Ministro del 
Interior, en una reorganizaron 

Gobierno nazi que coloca a 
toda Alemania bajo el control 
directo de la Gestapo. La reor
ganización ha sido considerada 
en ésta como una jugada des
esperada de narte de Hitler pa
ra impedir un derrumbe inter
no en Alemania.

El textn anuncio oficial 
alemán, dado a conocer por la 
radio de Berlín, decía:

“Hitler relevó al Protector del 
Reich para Bohemia y Moravia, 
Konstantine Freíherr von Neu- 
rath, de su cargo, accediendo a 
su propio pedido.

"El Fuehrer designó al Min_s- 
tro del Interior, Wilhelm Frick,

Poderosos avances emprenderán en
breve todas las fuerzas aliadas

DECLARACION DEL
POTE. ROOSEVELT
V DE W. CHURCHILL

QUESEO. 24. — lU. P).— El 
Premier Churchlll v el Presidente 
Roosevelt. a la conclusión de su 
conferencia de ocho días, emitie
ron la “Declaración de Quebec” 
que dice que las discusiones en 
gran parte se refirieron a la gue
rra contra el Japón, y en que se 
promete una poderosa “acción de 
avance” que habrán de ejecutar 
en breve las flotas navales, ejér
citos y fuerzas aéreas en combina 
clon.

Los grandes lideres de las de
mocracias se abstienen de hace- 
declaraciones sobre las decisiones 
alcanzadas en Quebec. salvo lo re
ferente a la guerra contra el Japón 
y la más eficaz ayuda a China.

Anuncian eso sí la aprobación 
de los proyectos preparados por U 
combinación de Jefes de Estado 
Mayor, y el completo acuerdo so
bre “asuntos políticos que forman 
ia base o puedan resultar de las 
operaciones militares”.

En una conferencia de prensa 
explicativa, en el curso de la cua’ 
no se permitió a los periodistas 
formular preguntas, Churchlll y 
Roosevelt explicaron que Rusia 
no fué Invitada a hacerse represen 
tar en Quebec por cuanto el So
viet no está en guerra con el Ja
pón .TEXTO DE LA DECLARACION 

Ei texto de ¡a declaración del

MÂFA

Winston Churchill

Himmler

OFENSIVA CONTRA 
JAPON Ï MAYOR 
AYUDA A CHINA

F. D. Roosevelt
Presidente" Roosevelt y del Premier 
Churchill es el siguiente:

“La confrencla de guerra anglo 
americana iniciada en Quebec el 
11 de agosto bajo los hospitalario® 
auspicios del Goolerno Canadiense 
ha terminado ya su labor. Todo el 
ámbito de operaciones mundiales 
ha sido estudiado a la luz de mu
chos acontecimientos favorables 
que han tenido Jugar desde la re
unión del Presidente y Primer Mi
nistro en Washington a fines de 
mayo, v se ha Llegado a las deci
siones necesarias para proveer a 
las acciones de avance de la flota, 
ejército y fuerzas aéreas de ambas 
naciones.

“Considerando que esas fuerza» 
están entremezcladas en continuas 
acciones cotra el enemigo en va
rias partes del globo, se hace In
dispensable que la más completa 
unidad de propósitos y de méto-

co -vianFontra An la risl '

organismo director de la guerra.
‘‘Nuevas conferencias serán ne

cesarias, probablemente a inter
valos más cortos que antes, a me 
dida que se amplée y profundiza 
el esfuerzo de guerra de Estados 
Unidos de la Comunidad Britá
nica de Naciones y del Imuerlo 
contra el enemigo.

“No ayudaría en nada a las tro 
pas de combate el hacer* ningún 
anuncio sobre Jas decisiones al
canzadas. ' Emergerán por sí mis 
mas en la acción.

‘‘Puede, eso si, declararse que 
los discusiones militares de los Ja 
tes de estado Mayor se han refe
rido en buena parte a la guerra 
contra el Japón y al acarreo de 
efectiva ayuda a China.

“T. V. Soong. quien represente 
a Cbiang Kai Shek, ha tomado 
parte en las discusiones en este

dos se mantenga en la cúspide del * campo, tal como en el capipo eu

HiHi
CHILENOSF ATM

HNOS.y CIA.LTDA.

^HUMADA I72/174 

SUG. AHUMADA 334

ropeo, el Presidente y el Prime- 
Ministro han podido recibir y apro 
bar las recomendaciones únán» 
mes de la combinación v Jefes da 
Estado Mayor. También se ha He 
gado a un acuerdo sobre asuntos 
políticos básicos o que pueden pre 
sentarse a raíz de las operaciones 
militares.

“Se resolvió sostener otra con-* 
lerenda antes de fin de año en
tre las autoridades anglo-amedca- 
nas, además de cuaílquler reunión 
tripartita que sea posible con
certar con la Rusia Soviética.

‘Sa hará entrega al Gobierno 
Soviético 
sobije las 
afectan la 
e Italia.

"Se ha 
so de la _________    _
nlente a las relaciones con el Co
mité Francés de Liberación, y se 
tiene entendido que a fines de 
la semana cierto número de go
biernos emitirá un anuncio al 
respecto”.

Al recibir a los periodista». 
Churchlll parecía cansado. Su 
ropa estaba arrugada, contrastan
do con Roosevelt, quien estaba 
quemado y animoso.

Churchlll y Roosevelt expresa
ron a 150 reporteros reunidos en 
la terraza superior de la clúdade- 
la (Chateaux Frontenac) que 
“todo el campo de operaciones 
mundiales” fué explorado a la
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de informes competos 
decisiones en cuanto 
guerra contra Alemania
considerado en el cur- 
coníerencla lo concer-

DEL TRABAJO DE LA
AGRICULTURA VIVEN
DOS MILLONES DE

LONDRES, 24. — (U. P.).-- 
Una gran flota aérea britá
nica inició lo que bien puede 
llegar a ser una ofensiva a 
fondo como la practicada con
tra Hamburgo.

En el ataque de anoche se 
dejaron caer más de 1,700 to
neladas de bombas sobre Ber
lín, en alrededor de cincuen
ta minutos, en el m?: ' ¡olen
to raid de toda la gi: -rra con
tra la capital alemana.

El estallido de innumerables 
bombas “destructoras de man 
zanas”, de cuatro toi. -adas 
cada. una. y miles de bombas 
incendiarias, convirtió a Ber
lín en una voraz hoguera, vi
sible a 400 kilómetros de dis
tancia, según las declaracio
nes de los tripulantes.

Se perdieron 58 bombirde- 
ros, el mayor número perdido 
hasta ahora en un solo raid 
contra el continente europeo.

Se estima que 5.000 tripu
lantes tomaron parte en la 
incursión contra la capital 
del Reich. y suponiendo un 
promedio de siete tripulan
tes por avión, se calcula que 
alrededor de 700 granel*: s bom 
barderos practicaron el asal
to de anoche.

La fuerza atacante ib? com 
puesta exclusivamente de
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para el cargo de Protector del 
Reich para Bohemia y Mora
via, relevándole del cargo de 
Ministro del Interior del Reich 
y Prusia, así como del de Ple
nipotenciario General de la Ad 
ministración del Reich. Neurath 
y Frick conservan sus títulos de 
Ministros del Reich.

“El primer Secretario de Es
tado del Ministerio dei Interior, 
del Reich, Hans Pfundner ha 
sido puesto en la lista de reser
va. a pedido propio.

“El Reichsfuehrer de,las Tro
pas de Asalto y jefe de la Po
licía alemana, Heinrich Himm
ler, ha sido nombrado Ministro 
del Interior del Reich y Prusia 
y Plenipotenciaria General de Ja 
Administración del Reich.

“El Servicio de Trabajo del 
Reich ha sido excluido de la es
tera del Ministerio del Interior 
El jefe dei Trabajo en el Reich, 
por ser jefe de una alta repar
tición del Reich, se encuentra 
bajo las órdenes inmediatas de 
Hitler. Hitler dió el título y 
rango de Ministro al Jefe’ del 
Trabajo del Reich, Konstantln 
Hieri.

NUEVO PROTECTOR DEL 
REICH ’

*£‘1 nombramiento de un nue
va Protector del Reich compren 
de la cancelación de la obvien 
dada al coronel Jefe de Grupo 
de las Tropas de Asalto y Coro
nel General de Policía Daluege, 
para reemplazar interinamente 
al Protector del Reich.

“El Secretario de Estado del 
Protector del Reich para Bohe
mia y Moravia. Kart Hermann 
Frank, ha sido designado Mi
nistro de Estado por el Fuehrer 
en igualdad de categoría ¿on les 
Ministros del Reich.

"Hitler ha expresado sus agra
decimientos por los grandes ser
vicios al pueblo alemán de loa 
Ministros del Reich Freiherr 
von Neurath y doctor Frick del 
Coronel Jefe de Grupo de las 
Tropas de Asalto y Coronel Ge
neral de la Policía Daluege y 

del Secretario de Estado Pf’ind* 
-ner. en mensajes escritos perso
nalmente”.

Himmler tiene ahora el con
trol completo no sólo de toda 
la policía alemana, sino de toda 
la vida interna del país. Su po
der y prestigio personales, enor- ' 
memente reforzados le acercan 
mucho al nivel de Goering, quien 
ostenta oficialmente la catego
ría de Nazi N.o 2, y reemplazan 
te presunto de Hitler. La medi
da resulta especialmente signi
ficativa al ser tomada en mo
mentos en que Goering, que dú 
rante años ha sido el eterno ad
versario de Himmler, ha sufrido 
evidentemente una enorme pér
dida de prestigio al no haber 
podido salvar al Reich de la des 
trucción por medio de los bom 
bárdeos aliados.

Esta designación puede haber 
sido una de las principales de
cisiones de la conferencia de la 
jerarquía nazi en el cuartel ge
neral de Hitler hace tres sema 
ñas. Ya en 1941 circularon nj. 
mores de que Frick podría ser 
retirado v reemplazado por Him
mler, pero en ésa época aparen 
temente la proposición fué de
jada en suspenso en vista de 
la oposición de la facción con
traria a Himmler dentro del 
Partido. Frick es uno de los 
más antiguos y fieles colabora
dores de Hitler y uno de los po
cos nazis generalmente acepta
dos como administradores más o

(PASA A LA PAGINA 6)
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AVISOS ECONOMICOS CLASIFIÇAgÓs
Propiedades en Sector Gran Avenida

S 52 000 — PARADERO 17. INMEDIATO SAN FRAN- 
cisco casa habitación un piso. 10 x 50. Comedor, 3 dor
mitorios, pieza de baño cocina, patio. Deuda 4 00 — 
Carlos Ossandón.
S 65 000 — PARADERO 21, 2 CUADRAS GRAN AVE- 
nida, bungalow refaccionado, 20 x 50, comedor, 4 dor
mitorios, pieza de baño, cocina, dormitorio empleada.

$ 85 000 — PARADERO 8 INMEDIATO SAN FRAN
CISCO, casa uu piso refaccionada, 8 x 50. nall, comedor. 
3 dormitorios, pieza de baño, dormitorio empleada pa
tio con parrón y frutales.— Carlos Ossandón.
S 135 000 — FRENTE ESCUELA AVIACION, 3 CUA- 
dras Gran Avenida, bungalow asísmico recién termina
do, 19,60 x 40 living con chimenea, comedor, 3 dormi
torios, pieza de baño, cocina, repostero, dependencia», 
garage. Deuda $ 15.000. Por Cajas $ 30 000. de ga 
rantia — AgOBtinas 1030
s 155 000 — Paradero 12, bungalow recien 
terminado, 11 x 39.80, living con chimenea, comedor. 2 
dormitorios, baño, dependencias, entrada para auto — 
Carlos Ossandón
$ 160 000.— PARADERO. 9, 2 CUADRAS GRAN AVE- 
nida, bungalow moderno aislado, construcción concreto,

living, comedor. 2 dormitorios, pieza de baño, cocina 
eléctrica Instalada Deuda $ 33.000. Caja Ahorros EE 
PP — Agustinas 1030
S 165 000 — PARADERO 12. BUNGALOW RECIEN 
terminado, living con chimenea, comedor, 2 dormito
rios, baño, dependencias, entrada para auto, terreno 
11 x 34 — Agustinas 1030
$ 190 000 — PARADERO 12, BUNGALOW RECIEN 
terminado, 12 x 41, living con chimenea comedor, 2 
dormitorios, baño, dependencias, entrada para auto, 
facilidades de pago — Carlos Ossandón
S 190 000 — PARADERO 12, BUNGALOW RECIEN 
terminado. 10 x 40, living con chimenea, comedor, tres 
dormitorios, baño dependencias. Facilidades de pago __
Agustinas 1030
8 195.000 — PARADERO 19, UN PASO GRAN AVENI- 
da. bungalow aislado terminándose construcción con
creto. reja y puertas de fierro, 14 x 50, living con 
chimenea, comedor, 4 dormitorios, baño instalado, 
dependencias, entrada para auto Deuda $ 78.000 — Se 
vende por Cajas con S 20 000 de garantía — Carlos 
Ossandón.
$ 200 000 — PARADERO 13, UNA CUADRA GRAN 
Avenida. 2 casas independientes, de un piso, construc-

ción concreto, living, comedor, 3 y 2 dormitorios, jar- 
din, patio con parrón y irutales — Agustinas 1030
$ 200.000 — GRAN AVENIDA, A LA ALTURA PARA- 
dero 28, bungalow moderno, 23.90 x 32.80. construcción 
concreto, Porch, amplio living, comedor, escritorio, dos 
dormitorios con closets, 2 baños instalados, dependen
cias, jardín, patio con parrón y frutales, subterráneo, 
entrada para auto. Deuda Caja EE PP y P.—
Carlos Ossandón.
$ 200 000 — PARADERO 6, INMEDIATO SANTA RO- 
sa, propiedad de renta compuesta de 2 locales comer
ciales y un establo con 8 vacas, construcción ladrillo 
y cemento, 15 x 30 Deuda $ 15.000.— Agustinas 1030.
S 220 000 — PARADERO 12. BUNGALOW RECIEN 
terminado, construcción asísmica. Hving con chimenea, 
comedor, 3 dormitorios baño, dependencias. Facilida
des de pago — Carlos Ossandón
S 230.000 — PARADERO 11, INMEDIATO GRAN AVE- 
nida, bungalow recién terminado, construcción concreto, 
11 x 53, meros. Porch living, comedor, 4 dormitorios, 
baño instalado completo, dependencias, entrada para 
auto — Agustinas 1030
S 250 000 _ PARADERO 8. CHALET MODERNO DE 
esquina, 400 m2., construcción concreto. Inmediato

Gran Avenida, living con chimenea, comedor terr»za- 
3 dormitorios, baño Instalado d.C,pP"p pp ’
jardín, patio, garage Deuda 5 42 000 Caj» EE PP. 
y PP.— Cario» Ossandón.
S 250 000 — PARADERO 3, INMEDIATO GRAN AVE- 
nlda chalet 2 piso*. 1.500 m2.. construcción concreto 
y ladrillo Porch, hall, living, comedor, escritorio, 4 
dormitorios, baño instalado completo, de”*ndenc'^’ 
pieza de costura, terraza Deuda $ 40 000. Caja EE.
PP. PP — Agustina* 1030
S 300 000 — PARADERO 20. CINCO CUADRAS GRAN 
Avenida, bungalow moderno terreno 80 x J®®- «®n9; 
trucclón sólida, Porch. comedor, »a ion. ”crllorl°' ‘ 
dormitorios, baño instalado completo depeadc.^td**l 
patio con parrón y frutales, garage, casita para CBÍd«4or 
2 piezas independientes Deuda $ 30 000. Caja Em
pleados Públicos — Carlos Ossandón.

S 350 000 — PARADERO 14, INMFnx, 
nida. espaciosa casa-quinta un pi»« T° GRav 
Deuda Hipotecaria — Agustinas 1030 y bnen* A'’1’ 
S 500 000 — PARADERO 27 riI . T n,a
Gran Avenida, bungalow tipo esnafiA¡TR° CUAn. 
terreno, amplio living «Mme’n“’1’
rio, 3 dormitorios con closets bañn 1 .medor X ,de 
con lluvia eléctrica, amplias insta>ad0 or||°-arbolcda fruta, en ple^T p7odUccio"n n°'”’ «»® 
inquilino, gallineros de concreto p’argT3a P»rrón' de Agustinas 1030 l0> P»«« convención'”«
S 600 000 - PROPIEDAD DE RFXTa "
de 8 casas de habitación y de rr»„ . C°MPüFq^ en el paradero 2 de la Gran AveX nee°c,° com-7? 
y ladrillo, casas de 2 , 6 pieza, COr"‘ruccM Cla|- ¡..a. y d«ende„01„ ¿Slr"'na‘”a.“
Ossandón. 1 5 66 000_ _ ¿*d»

GARLOS OSSANDON-Agustinas 1030
PLANCHAS 
FIERRO

N£GRO USfíDO ft /q 
Fe y '/z fíEÑL/ZRSE

S. SACK
SAN PABLO 11791

ORO JOYAS. BRILLANTES. PLA 
tino, plata. monedas antigües, 
compramos superando cualquiera 
oferta Bandera P6 3i 4g
BOLETOS JOYAS. BRILLANTES PLA 
tino, oro, plata compramos Supera- 
moi cualquier oferta. — Huérfanos 
1121. 3 Sept.

BRILLANTES. .»OYAS Bo
letos empeño compro 
pero cualquier 
Ahumada 88. 
de Nueva York.

Su- 
oferta 

esquina

31 Ag.

IINGDTE GUI 
PARA PÜHBICIUN 

7. 2 y 3
A Pfí£C/O$ BAJOS ,

S. SACK
sr PABIB 1179

micllio.— Freire 676.

I FABRICA DE CAMISAS NECESITA

MUEBLISTAS Y GOTICOS COMPE- 
tentes. necesito.— Chiloé 1189

31 Agt.

VESTONEROS PARA OBRA Fl-

Ville de Nice."— Huérfanos esq
Ahumada 25 Agt

BARNIZADORES COMPETENTES NE. 
cesito.— A. Pral 1128. 31 Art.

Domésticos

AVISAMOS A NUESTROS FA
VORECEDORES I AL PUBLI
CO EN GENERAL, QUE NUES
TROS SERVICIOS TELEFONI
CO, PARA LOS DIAS DOMIN
GOS Y FESTIVOS, SERAN 
ATENDIDOS COMO SIGUE:

¡¡¡TRUST!!! JOYEROS 
compro urgente brillantes, 
oro, platino. boletos. 
Compañía 1029. Teléfo. 
no 66394. 31 Ag.

12.—Compras y ven 
tas, varias.

MUCHACHO PARA ASEO NECESITA

—Empleados

—Compra y Venta. 
Objetos y animales nrrdidos. 
Personas buscadas.

"0 —Préstamos, acciones v bono».

35 —Radios • instrumentos de 
sica.

36 —Remates voluntarlos.
37 —Notificaciones y citaciones. 

Indumentarias.

AGENCIAS DE
PARA LA RECEPCION 0E 

AVISOS ECONOMICOS
CIGARRERIA EL RECORD” 

SAN DIEGO 1181
Teléfono 76039

FERIA MATADERO N.o 42 
PORTAL EDWARDS 2748

CIGARRERIA 
SAN PABLO 325» 

PELUQUERIA 
MAPOCHO 2674 

PELUQUERIA
PROVIDENCIA 1340 
PASTELERIA CHILE 
IRARRAZAVAL 2897 

frente Teatro HOLLIWOOD 
ROBERTO CARRASCO

MAULE 1006 
RECOLETA 794 

PELUQUERIA “PARIS 
DOMINICA 835 
LAVANDERIA 

INDEPENDENCIA 819 
LAVANDERIA HIGIENICA 

ALMACEN DE MUSICA 
HUMBERTO MUÑOZ

SAN PABLO 15

1.—Alhajas, mone
das y antigüe 
dades.

DOCTOR

‘SAAVEDRA
GALVEZ 178
Teléfono No 6681 1

31-ag. I

5.—Arriendos ofre 
eidos.

"ARRIENDANSE SEMINARIO-BIL- 
bao, dos piezas, baño anexo.— Telé
fono 89552, de 2 a 6". 25 Agt.

ADMINISTRAMOS PROPIEDADES 
Caja Propietarios Santo Domingo 
1249 15 11-44
ARRENDAMOS PROPIEDADES 

Caja Propietario» Santo Domingo 
1249 15-11-44
PESEBRERAS ARRIENDANSE.— MA. 
drid 944.— 50579. 7 Sep«

OPTICA

—Operarios
19 —Residencia, hoteles restauran-

Diversos.
Educadón
Fotografia, cine y Atlle» den- 
tíficos.

6.—Abarrotes, co
mestibles y fru
tos del país.

tOKE DE PRIMERA, CUALQUIEtí 
cantidad.— Fono 61479. 31 Agt

PAPAS, LFÑAS, FREJOLES BURROS, 
maíz, harlnillas reparto. Fono 94375.

LENA MONTE A $ 0.40 KILO POR 
mayor, a S 32 qq.. Blanco Encalada 
2859, Toro Mazotte 0140 y Elvira 342. 
(Barrio El Salto) Leoncio Cornejo.

4 Sept.

7.—Arboles y plan
tas.

¡¡COMPRAMOS!!! DENTADLRos. 
dientes sueltos, usados Bandera 
86 31 4g
COKE DE PRIMERA, S 30 SACO. Pl-

19.—Residencias, ho 
teles, restauran
tes.

Lo Septi.

i4 Diversos.
MENTALISTA

¡¡COMA MEJOR. GASTE MENOS.’! 
Por S 7, ofrecemos tres platos, pos
tre y café, rlmuerzo o comida Re
serve su mesa. Fono 85233.— Delicias 
151 D 2 Sept.

QUIROMANCIA, CONSULTE MADAME 
Li'ian. Atiende: San Martin 366 te
léfono 86918. 23 Sep.

PSOCOLOGA, CARTOMANCIA. CASOS 
difíciles. Trabajos correctos, éxito. — 
Coquimbo 815. 27 Agt

MADAME CALVIMONTI, SOLU- 
ciona conflictos comerciales, senti
mentales. Moneda 2520. 2 Sept.
AYMAR, 
en toda 
posibles, 
ne 176.

QUIROMANTICO.— 
América. Soluciona 
Consúmelo.— Lord

EXITO 
sus im- 
Cochra.
3 Sept.

TRASPASO LOCAL

EN EL CENTRO. BANDERA. 
MAS DATOS:

SERRANO 318
26-ag.

ta üiducacion.
ACREDITADO INSTITUTO TECNI
CO, Santo Domingo 1307 Curso* com
pletos, Comercio, Dactilografía, Telel 
grafía. Corte Confección. Peluquería. 
Manicnre. 25 Agosto

¡TRIUNFE UD.,! ESCUELAS POLI 
técnicas Profesionales Díaz Gas- 
cogne". Reconocidas oficialmente 
Supremo Gobierno. Primera Chi
le. Treinta años fundación “No 
necesitan recomendarse” Quien 
tenga dudas, obsequiamos prime
ras lecciones. Visítenos “Interna 
do aJumnas provincias" Títulos 
profesionales válidos. Pida pros 
pecios ¡Apresúrese! Unicamente 
Santo Domingo 670 Teléfono 
82468. 3' Ag,

ARBOLES FRUTALES A LA Vis
ta. ofrece Criadero Corrlal Ala. 
meda esquina Arturo Prat. Vive 
ros lado Estación Renca “ “
de todos los días 31 Ag.
EUCALIPTUS MACROCARPAS, ES. 
peciaies para cercos; pino insignia pal 
ra bosques, frutales, forestales — 
Criadero “Santa Marta" San Diego 
2299. teléfono 50677.14 Sept.

9.— Artículos de es
critorio, libre
rías e imprenta.

17 -Ocupaciones 
buscadas.

ARREGLO Y BARNIZO MUEBLES. 
Especialidad en barnices de piano. 
Voy a domicilio. Teléfono 60613

7 Sept.

18.—Ocupaciones 
ofrecidas.

NECESITO PELUQUERO. — CASTRO 
148. 25 Agt.

KRIPPER Y DESENZANI 
LTDA.

Compra y venta de 
automóviles usados

ESTACION DE SERVICIO 
REPARACIONES EN GENERAL 
Av. Bernardo O’Higgins

2425
TELEFONO 019.M - SANTIAGO

26-ag.

20.—Materiales de 
construcción.

PARA FIERBO: SACK. 31 Ag.
FIERRO GALVANIZADO LISO
San Pablo 1179. di Ag
ZUNCHOS LISOS AMPOLLADO® 
Sán Pablo 1179 3) Ag
FIEKRO ACANALADO. GALVANI 
zado Morandé 817 31 Ag
FIERRO REDONDO CONST RUC 
ción. Sack. 31 Ag
PINTURA PASTA. SACK 31 Af
CEMENTO MELON. SACK

S SACK. BARRACA F1E- 
rro. San Pablo 1179 Mo 
randé 817 Precios bajos 

3J Ag

CALZADO CAMILO
DE JULIO 200

SIGUE EN LIQUIDACION, 
APRESURESE UD. SEÑORA, 
CABALLERO, PARA APROVE
CHAR LAS VERDADERAS 

GANGAS QUE TENEMOS.
NO OLVIDE UD.

10 DE JULIO 200
29-ag.

TALLERES “FENIX”, PUERTAS 
ventana*.— San Antonio 816.

ZINC GALVANIZADO ACANALADO, 
para techo, grueso N.o 24, primer uso, 
como nuevo, 7 8. 9 pies liquido a S 13 
pie— Bulnes 1207. 25 Agt.

SE VENDE UNA PATENTE DF PUE8- 
to varios.— San Vicente 901. 27 Agt.

FIERRO EN PLANCHAS. VIGAS 
doble T. cañerías, zinc despuntes, 
fierro lodas clases y materiales de
molición. vendemos ocasión.— San 
Diego 1260 25 Agosto
CANALES. CANONES CABALLETES, 
cubetas galvanizadas, hechos y medí, 
das. -rabajo* rápidos.— Chacabuco 11. 

10 Sept.

TRANSMISION 40 MILIMETROS. Po
leas americanas, fierro y madera, vo
lante fierro. 800 ki os cañería galvani. 
zada 1 a 2 pulgadas, caldero horizon
tal, 3 tipo locomotora 20 H. P-, ca de. 
ros verticales 5 H. P., fierro platino 
4x3|8, liquido.— Bulnes 1207. 25 Agt.
rUERTAS, MAMPARAS, GALERIA» 
Standard eran surtido todas dimen. 
siones, ventanas desde » 20 Entrera 
i.imediata San Diero 743 l.o Sen

4 2.—Motores, maqui
narias y artícu
los eléctricos.

TRANSMISIONES. 'JES. DESCA SO», 
consolas, machones, poleas de acero 
“American” correas, aniones, oazta

Libertad 58.
FUNDICION GRAJALES.— GRAJA- 
les 2548, Santiago, casilla 1794. Fir
ma chilena al servicio de la índus-
confeccionar y reparar sus maquina
rias. Sírvase pedirnos presupuestos.

4 Sept.

FABRICA CALZADOS

I0 DE JULIO 200
Presenta para la próxima tem
porada de primavera, modelos 
exclusivos, en calzados de se
ñora. También un lindo sur
tido en chalas.

29-ag.

i 23.—Máquinas de es-

PAPELERIA CENTRAL. MATIAS 
Cousifio 119 — Llegó lindo y com
pleto surtido de papeles importados 
Por e*te mes con 15 o|o de descuen
to. Papeles nacionales, completo sur 
tido en todos lo* precios. 5 Sept
CANALES CANONES. CABALLE- 
te* galvanizados. 30 pesos tira. — 
Chacabuco 11 27 Agosto
PIZARREÑO. SURTIDO COMPLETO, 
tenemos. Precio* bajos. — Chacabuco 
11. 10 Sen.

CALARTON. TECHADO BUENO, Eco
nómico.— Gran depòsito: Chacabuco 
11. 10 Sept.

FIERRO LISO. NEGRO. GALVANIZA- 
do. vendemos.— Chacabuco 11.

10 Sept.

Maquinarias, Repuestos

WALKERYCIA.LTDA.
B. O’HIGGINS 1799 

TELEFONO 62354
RESORTES y EJES PARA AU

TOMOVILES y CAMIONES
ACERO PARA RESORTES.

LIMAS PARA FIFRRO
31-ag.

cribir y coser.
ARREGLO MAQUINAS ESCRIBIR. - 
Voy domicilio. Técnico eurppeo— fo
no 46638. 80 Agí

34.—Muebles, menar 
jes y artículos 
sanitarios.

I AQUI MAS BARATO! LOZA EN1O- 
zados. cristalería.— Casa Bauza. San 
D‘e*ro 1233. 30 An

COMEDOR LUJOSO, ENCHAPADO 
muy elegante Santa Rosa 745.

31 Ag.
LINDO DORMITORIO TERCIADO 
con marquesa. Santa Rosa »45.

3! Ag
CREACIONES EXCLUSIVAS MUE 
bles de alta calidad especialidad 
en terciados y enchapados Fábri
ca de Muebles “Las Delicias" Av 
Bernardo O’Hlgglns 3035. Visite 
nuestro establecimiento, el más 
surtido de Santiago Precios ba
jos Facilidades sin recargo

31 Ag
20 MESES PLAZO. DORMITORIOS. 
Comedores, muebles sueltos — 
Huérfanos 617. 31 Agosto

MARIA AGUILERA
que estaba donde “GUCELLI’
avisa a su distinguida cliente

la, que atiende en su es
tablecimiento.

ESTADO 260
OFIC. 202 2.0 PISO

TELEF. 33116

S. SACK
f=/ERRO NACIONAL.

DE O O ft DO - CUADDADO - PL AN 'TMSECCION ESPECIAL)

S." PABLO 1179
MOPANDEB .h

I ¡MUEBLES NORMANDOS’! OFRE. 
etn «u. Ubrlc.niei. - «»«,!»•• 
Teléfono 69235. 10 Sepl~
MUEBLES NORMANDOS OFRECE 
Ignacio Brant — Avenida Bernardo
C'Higgins 1627. t2fient

CAMBIO MUEBLES ANTl 
guos. viejos, por modernos 
Doy facilidades. Fono N o 
51583. 31 Ag

¡ ¡OCASION!! VENDO AMOBLADOS 
dormitorio, comedor. bal) muebles 
sueltos.— Delicia» 2456. I-«» S*D-

j ¡COLCHONES!! I-ANA, 
Colchonería Francesa Re 
facción domicilio. San 
Diego 9. Teléfono 86259

31 Ag

20 MESES PLAZO, DORMITORIOS, 
comedores, muebles sueltos.— Se. 
rrano 283 31 Agosto

REGIO LIVING, HALL. CON COJJ. 
nes Sania Roca 745 31 Ag

za.—Modas e interés 
para el hogar.

BANQUETES. FIESTAS SOCIALES 
arriendo toda clase de servicios. An. 
tigua "Casa Acevcdo”.— San Pablo 
1009. TeTéfono 63037. 25 Agt
¡j ¡PIELES!!! CAPAS, BOLEROS, 
abrigos, cueros para adornos. Hechu
ras, transformaciones. Trabajo ga_ 
rantido. Precio» económicos.— “El 
Canadá’’.— Merced 301. l.o Sep.

MAQUINARIAS
AGRICOLAS

Nuevas y reconstruidas
Stock permanente

AV. B. O’HIGGINS 2332
ZANBRANO Y COSTA

DOAT LTDA,
29-ag.

27.— Negocios e ins
talaciones.

OCASION VENDO NEGOCIO PA8TE- 
leria, salón de cerveza. Teléfono, casa 
habitación.— San Diero 2327

MAYORISTAS CONSIGNATARIOS.
Vendo bodega, espléndida situación. 
Feria Municipal. Porvenir 15,

¿NECESITA
MAS RENTA?

Si su canital le produce una 
renta insuficiente inviértalo 
sn préstamos hipotecarios por 
intermedio de mi oficina 
obtendrá la meior renta y 

máximo de seguridad

25-ag.
Carlos Ossandón.

AGUSTINAS 1030

el

30.—Préstamos, ac
ciones y bonos.

DINERO PARA HIPOTECA» DEs- 
de $ 10 000 ofrece constantemente 
Capitalistas: encontrarán magnificas 
inversiones ai mejor interés Oficina 
Propiedades: Jorge Cristi Salamane* 
Morandé 291. 5 Seo

31.—Productos medi
cinales.

AFECCIONES AL HIGADO, ebTttfcN« 
miento, recomiéndase Tabletas Jewet 
Solicítela farmacias. Base: Aloes, ete.

10 Dio

DEBILIDAD SEXUAL. AGOTAMIENTO 
nervioso, impotencia, falta enerri* 
vigor, está recomendado tónico re- 
lonstituyente Tableta* Stronr-— Ba
se: Calrlo. fósforo. 10 Di*

¿UNA VOZ ARMONIOSA? “ORALGE. 
ne” velara la voz, haciéndola «uav» 
y blei timbrada. Solicítelo «n farma
cias. Base: Trioxiznetlleno. 10 Dt*.

CONTRA TOSES, BRONQUITIS 
Pectoral “As” Base; Tiocoi Co
deina. 31 Ag.
“GASTRISAN” RECOMENDADO 
para contrarrestar males estómago, 
como acidez, fiatulencla, úlcera 
gástrica. Base: Anestislna alcali
nos. ^i Ag.
CEREBROL, ESTIMULANTE LFI. 
caz, reanima personas debilitadas, 
exceso trabajo físico mental Ba
se: fósforo, fierro, 31 Ag.

REPUESTOS para 
AUTOMOVILES

Pistones, Anillos. Pasadores de 
Pistón. Bujes, Válvulas, Bobi
nas, Condensadores, Carbones, 
Platinos, Correas de ventilador, 
Resortes, balatas, remaches, 

ejes laterales, ampolletas.
REPUESTOS PARA AUTOS 

RENAULT
GARAGE SAN CRISTOBAL
COMPRA-VENTA DE AUTO
MOVILES DE SEGUNDA MANO 
Coslgnaciones — Facilidades 
150 Boxes incombustibles. La
vados y Engrases a presión

SAN MARTIN 64
FONO 6B061

: ir-
25-ag.

■alambre 
cangr/a . 

MerALÚESPLEa^

s. SACK
».PABLO II7<
ORAN DE 8È

CITACION— SOCIEDAD’"?^' 
liarla Británica de Sanliata t11 
"Prince oí Waie* Country ci’ai.» 4 En virtud de lo dispuso.",' 
artículos 22 a 26 de log Esl“ ¿ 
citase a los senore* accloníih, , 
Juntas General Ordinaria v p1 
ordinaria para el marte* 31 d» . to de 1943, a las 18 horas, A . 
cal del Phoenix Club, calle s.» , 
tonlo N.o 215, Santiago — En 1. jj1'. 
ta Ordinaria se someterá a I* 
bacion de los accionistas 1* nAi 
Séptima Memoria y el Bal»nc 
el año terminado el 30 de junio IMS, y .. procedí,, . „„i;““ 
Inspectores de Cuentas, pronlet„¡: 
de acciones, y do5 suplente. . ' 
designarán tre* accionistas psr> : 
mar el Acta.— Se procederá * 
ficar el nombramiento de] señor 
liago Pérez C., para llenar la vsciiü 
que se había producido en el Dtree. 
torio durante el año, de acuerdo,,, 
el artículo 12 de los Estatutos - ti 
la Junta Ordinaria, podrá sdeum 
tratarse de todo otro asunto tZ 
clonado con ios asuntos sociales- 
Terminada la Junta Ordinarl» (i 
Accionistas, la Junta se conititjM 
en Junta Extraordinaria de Atek. 
nistas para tratar sobre los siftiti,¡ 
tes asuntos: Facultar ai Direciitii 
para proceder a la emisión de li* 
acciones ordinarias, serie C., nsnL 
radas desde seis mil uno a ntm 
mil, de 100 pesos cada una— Hit 
ficación de los artículos 1, 3, 4 11' 
11. 12, 16. 17. 20, 22, 26, 28, 32 y 
tículos Transitorios de los EiUti. 
tos.— Queda cerrado desde el ü 
al 31 de agosto inclusive el refiitn 
de acciones de la Sociedad _ Ji 
pudiéndose llevar a efecto la reuwi 
sin la concurrencia de a lo ffluu 
la mayoría absoluta de las accinn 
si Ud. no puede asistir personslnu. 
te, el Directorio le ruega se simU 
volver debidamente firmado el pete 
que le ha sido despachado por Ci 
rreo, a la brevedad posible, parirá 
tar que la reunión pueda no 6 
varse a efecto por falta de mimen 
—Santiago, 24 de agosto de 1918 
J. F. Hardy, presidente

25 Ag*»<

GRAJEAS PERSICAS, INDICADAS 
desinfección vías urinarias, tome 
aporte tratamiento gonorrea Ba
se: Hexametllentetramtna Cubeba.

31 Ag

32.—Propiedades 
compran.

COMPRAMOS PROPIEDADES CA. 
Ja Propietario» gto. Domingo 
1249 15-11-44
REPARAMOS PROPIEDADES CA- 
|a Propietario». Sto. Domingo 1249, 

 15-11-44

33.—Propiedades 
venden.

VENDEMOS PROPIEDADES. CAJA 
Propietarios. Sto Domingo 1249.

15-11-44
VENDEMOS FUNDOS CAJA PROPIE- 
tarios— Santo Domingo 1249.

IB Feb
86.000, CASA CON LOCALES COMER- 
ciales y patio grande, para Industria. 
— Avenida El Salto 2427, cerca Regí. 
miento Buin. 29 Art-

3ö.—Radios e instru
mentos de mú-
sica.

RADIOS: 100 PESOS PIE, SALDO 
grandes facilidades Alameda 845. 
«rente Iglesia San Francisco

 28 Agt.
RADIOS R. C. A. Y DISCOS V1C 
tor. Feo. Flgueras y Cía., Sani* 
Isabel 030 A. entre Avenida Se
minarlo y Condeil Fono -»4420. 
Facilidades de pago si Ag

Equipos para soldar 
y cortar al origem 

MULLER" 
- Garantii

“ORIGINAL
Alta calidad

para Chile:
« . w . ROSSI

Casilla 1173 — Tel. 48243
Av. Julio Prado 1810 (Sufica) 

SANTIAGO

Escluslvidad 
L . O .

25-1?.

38.—Sastrería e h 
dumentarías

SASTRERIA MODERNA. COPWJ 
1057. Fono 80241. Entrega »»«I* 
temos, a 10 meses plazo. »
8 850, HECHURAS, BUENOS FMg 
San Diego 852, al lado Te»»« » 
pollcán.— Guendeünan S»»l,í-

SASTRERIA SALAZAR “BAUl 
ros, niños, extenso sl’rtlrtnr.Mhifl 
elegante, precios “ij,
Avenida Bernardo O H,^ n,uCn, 
esquina Libertad. Preci 1 
clónales durante este mei « 
demos a provincia contra^ 
bolso. _—‘
LA MEJOR OFERTA EN 
mires, trajes, >br S°’- “JH • 
trajccitos. pantalones, le 
“Casa Salazar” en Avenida^ 
nardo O'Hlggins 2783 «vls¡(f 
casi esquina Llber.t®{l dinero, 
ta casa y economizará «9»^ ¡¡

TERNOS. ABRIGOS
sastre de mcd f'a,n|fios A“1? 
para caballeros f -j^onef. sección: catres, colon 
mleres, “arqnesas |nw£
facilidades pago NneJ‘
ta. Sastrería * E» 31«

PLUMAS FUENTE, ENCENDEDO-

//uà (Q/1/eccion

ABOGADOS

DR. GORGEWSKY

SANTIAGO LAZO HUERFANOS
1294, Tercer piso. 12 Sept.

MEDICOS

WAUGB 
Cirugía 

Endocrinología 
Impotencia sexual 

Várice* — Hemorroide* 
Moneda 1541 — Telefono »2149 

»1 Diciembre

Dr DRINBERU 
Enfermedades niño* 
Consultas: 3.8« a 6. 

Santo Dominio 2986 Fono

13

COMPRO URGENTE BRILLA * 
tes, Joyas, orn, platino Precio» 
Insuperables Kardonskv E‘tado 
284 31 Ago»
NOVIOS: ARGOLLAS ORO 14 Y 
1« kílates. macizas, grabadas des 
de 120 pesos par. San Diego *80
Relojería Sportman 31 Agos

REAL!!! ORO. JOYAS, 
brillantes, fantasías, compraventa, 
compostura*. tranforma1’*'’11” 
(onip.-ñia 1025 Frente Teatro 
h’eal Foco 65855 31 Ag.

H SASTRERIA-

URIKBERG
SAN ANT0NIO470

. SASTRERIA-Ardintiha
SAU PABLO 1279

Estómago Hígado, Broneopuimonare* 
Diabetes.

* Sept.

DUCTOR CASTANON
Exclusivamente pulmón

Consultas: 6 a 7
Agustina* 1269 Edificio LA

NACION 4 o Piso

STUTZIN 
Ex Director Hospital Berlín 

Urinaria» — Sexo ocia 
(Impotencia) Teléfono 61478.

20 Sept.

DOCTORA BEH3* 
Ahumada 47

24 Sept.

DR. DI&1ITSTEIN 
Exeluslvament» señora* parto» 

Rayo» X. Ultratermla 
Ahumada 47 Teléfono 642M 

t? Oet

DR HECTOR PACHECO P 
Extracciones difíciles, puentes, 

placa, moderna»
De 3 a 7 edificio LA NACION 

Agustinas 1269 — Teléfonos: 
82222 - 47506

GASTON RAMIREZ 
Piel — Venérea* 

San Isidro 65
l.o Sept

MECANICOS DENTALES

MECANICA DENTAL 
Compostura» 2 hora» 

8an Francisco 120
86 Agt.

DOCTOR 
THOMPSON SCHWARZENBERG 

Metabolismo, impotencia sexual Se 
ñoras, ciándolas obesidad Arterioes. 
clerosis. reumatismo, bisado eitrws- 
co Intestino.— Merced 486-A Fono 
33788 1 0 Seo PRACTICANTES

ABRAHA.M WA1SSBLUTB 
Especialista corazón, ulmón Rayos 

X Estómago SiflH» - 
Av Bdo O’Hlgctn* 2294.

3.80 a 6 SO 
Teléfono N 0 04092

ESCOBAR 
Curaciones Inyección«» 

San Antonio 28L 
1.« En.

l.o Sept

FAIVOVICB 
Rayos X 

Corazón — Pulmón — Estómago. 
Nataniel 426. Teléfono 68975.

Lo Sept.

DENTISTAS

'•»i OPTICOS

OPTICA 
98CAR HAMMERSLET 

Anteojo» 
Bandera 2S0 

l.o Sept

AR ARMANDO RODRIGUEZ 
Cirujano-Dentista

9 k 12 - 7 » .30 
Bandera 620 Tercer i»« Oficina ’(• 

Placa* completas «in oslada* 
Succión neumática 

Teléfono «0978
La Sept,

MATRONAS

MATERNIDAD PARTICUI AR. AVDA 
España 324. — Te-étono »4094

MATERNIDAD
LUISA KAPLAN”

, Médico PermanenteARTURO PRAT 139
TELEFONO 83128 
.28 Agosto,

ELENA ROMERO 
Ex Jefe Maternidad 

Masaje muscular facial.
Rosas 1737

2(1 Sept.

MERCEDES DARR1GRAND1 
Estudios extranjero 
Ultimo* adelanto*

Monjita. 335 - Teléfono 81844
____ _____ 1 o Sept

SEÑORA MATUS 
Tratamiento» especiales ....

Teléfono 81106
l.o Sept.

/

37.—Notificaciones y 
citaciones.

SE HA DADO EL AVISO CORRES- 
pondlente de que queda nula la libre
ta N.o 16180_ de la Caja Nacional de 
Ahorros, Sucursal Recoleta,

IMPERMEABLES 
A PRECIOS HUNDI 

VISTOS

SASTRERIA 
nos V abrigos. Inrf
dades de 9a"” n-35 
ta, s°"
CAS1MIKES OjSDy in.portódj 
nales; desde 7-> P*- fAbrlca¡.
KS“aÍX^’5
mes Atendemo, « V-
tra
llegaron 'rj*
dos._. suboluik y
1128.

39.

BLANCA .ISHER 
Avenida Eíptfia 60 

Teléfono 12788

SEÑORA MORAL 
Embarazo toda época 

Tratamientos casos urgentes 
General drckennn 1038 

Departamento 1
Fono 85132

 31 Ag.

BLANCA PINEDA 
j* consulta gratis 

Recibe pensionista» 
Sau Dieso 2G7

31 Ag

Gran surtido para señoras, 
caballeros y nlrtos Tapas 

para colegiales
MANTAS f.M 
PERMEABLES 
Y DE 
CASTILLA

FABRICA

MODELO 
EUROPEO de 
JOBE 

MEDVINSKY

BENAVENTE 30!
Abte ¿dfi/yp es?

2-aept

■Talleres Y c0111 
postura^j^

Tinturas. »i» f,0,1jií
rior ejecuU,_PreganU Al^í

remate •>' í
del 8.« Ju«*a’,da,

S0Í”muii»"Herbert J- iro5to » lBi j 
matar el 28 ö j 6S. I» f, 
en Huírf»"0’ n N o 'n s,lf>¡

N.;««*-

Broullon, M’r
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PREVISION SOCIAL DE LOS 
PERIODISTAS

Aniversario
Plica del

de la Repú 
Uruguay

SOC. AMIGOS DE 
LA UNIVERSIDAD 

DE CHILE

I DE JOAQUIN EDWARDS BELLO

LAS MEJORES PELICULAS

El gremio de la prensa está actualmente preocu
pado del despacho del proyecto que introduce diver
sas reformas en su regimen de previsión social La 
iniciativa ha sido presentada por el Presidente de la 
Cámara de Diputados, señor Castelblanco, y aguarda 
un lugar en la tabla de la Corporación.

Los periodistas no están acostumbrados a' alegar 
«pro domo sua”. Preocupados siempre de los proble
mas ajenos, y, especialmente, de los que interesan a 
ja colectividad, se han olvidado de los suyos. De alli 
que su régimen de previsión adolezca de muchos y 
notorios vacíos.

Su trabajo, por ser singularísimo, requiere tam
bién una previsión especial. Un parlamentario ha 
apuntado al respecto.- "El trabajo del personal de 
empresas periodísticas es profundamente antifisioló
gico. A las consideraciones generales de todo traba
jo nocturno, debemos agregar los efectos tóxicos del 
plomo, la irregularidad de los tumos expuestos a 
alternativas diarias, y la constante tensión nerviosa 
y física por encuadrar un material imprevisto en un 
horario fijo. Luz artificial, labor apresurada, sobre
excitación mental en el cuerpo de redactores, contac
to con el plomo en el personal de linotipias y de ca
jas hacen de los trabajadores nocturnos de impren
ta seres predispuestos con mayor peligro que los de
más a las inclemencias del tiempo y a los azotes de 
las enfermedades”.

Pese a todo esto, el régimen de previsión social 
del gremio de la prensa no se diferencia en nada de] 
de los empleados públicos, cuyas labores no tienen 
punto alguno de contacto con las de aquél.

Debería también aprovecharse la iniciativa en 
marcha para tratar de que la Caja de Periodistas co
mience por ser la primera de las instituciones de pre
visión que se convierta en Caja para sus imponentes.

A la fecha, las Cajas son para sus empleados, 
pero no para sus dueños. Aquéllos han invadido los 
organismos de previsión como los miembros prefe
ridos de una burocracia hipertrofiada. Y sus sueldos 
y gratificaciones, estipulados con generosidad, apare
cen financiados con los descuentos hechos a una ma
sa numerosa de trabajadores, la cual no pudo pen
sar que, a pretexto de constituir ahorro's para sus 
días negros, pudiera darse tal inversión a los recor
tes obligados de sus sueldos y salarios.

La Caja Nacional de Empleados Públicos y Pe
riodistas, por ejemplo, se inició con un gasto admi
nistrativo de poco más de medio millón de pesos 
anuales. Ya el año 1941 cerró con cerca de quince 
millones al año de gastos, y, al presente, tal suma 
debe haber subido bastante. Y su estado financiero 
dista mucho de ser halagador, ya que el balance ac
tuarial del año 1940 arrojó un déficit cercano a los 
quinientos millones de pesps.

Si el Estado obliga a los empleados y obreros a 
constituir un fondo de previsión, y él se encarga de 
administrarlo, lo justo es que lo haga en condiciones 
de absoluta economía.

Hoy es día de América. Lo 
es por lo que la República del 
Uruguay ha dado como ejem
plo de organización social en 
el continente, siguiendo siem
pre el más amplio sentido de
mocrático. En esa República 
'se han ensayado todos los sis
temas: desde el caudillismo, la 
dictadura, el Gobierno cole
giado, pasando por el persona
lismo, hasta la actual estruc
tura jurídica que responde a 
las necesidades materiales y 
morales de un pueblo, cuya 
evolución es, en América, un 
prodigio de la historia. Un 
pueblo agrícola se hizo civil; 
un pueblo ganadero encontró 
en la ley su orientación. No 
fueron fáciles estos pasos. La 
raigambre del sentido colonial 
pesaba en ese pueblo como la 
noche sin una aurora. Pero 
siempre, en los momentos his
tóricos, hay alguien que en
cauza la individualidad de un 
pueblo. Artigas fué ese hom
bre. Artigas fué el estandarte 
de una causa. Conoció tas vastas 
llanuras de Uruguay, tas ha
bía recorrido y comprendido 
en su unidad social. La Banda 
Oriental era eso. Allí estaba 
la posibilidad de un pueblo. 
Ese pueblo colonial, que has
ta el siglo XVII nada signifi
có para España, comienza\ho- 
ra a indicarle la base única de 
la defensa del Virreynato, for
mado en 1766. Era la natural 
antesala para no llegar al puer-

to del Buen Aire. Pero 
hombre había cultivado 
tierras y dado vida a la 
dustria ganadera.

Uruguay lo debe todo a 
tierra generosa. Su „ 
miento político y social se vin
cula con esta simple doctrina: la ! 
riqueza del pensamiento y la 
riqueza del poderoso deben 
formar un acervo común. Es- 
ta_ frase dicha por Rodó, en el 
año 1912, caracterizó lo que 
hay de grande y de magnífico 
en el pensamiento sociológico 
del pueblo uruguayo. En el 
fondo de esa sentencia se ve el 
concepto de la paz social in
terior, con todas sus deriva
ciones hacia lo exterior, hacia 
América, principalmente.

País que casi toca la Eu
ropa por su situación geográ
fica, el pensamiento del hom
bre uruguayo se ha ido re
frescando con tas doctrinas y 
tas ideas que de allí vienen; 
pero tas ha adoptado en una 
forma que llama la atención 
del sociólogo y del historiado?. 
Un buen sentido ha precedido 
a tas reformas constitucionales 
y sociales; un espíritu práctico 
ha sido lo que ha dirigido toda 
esta etapa de reformas.

Con cariño saludamos a los 
dignos representantes de Uru
guay en Chile, en el aniversa
rio de la Asamblea de la Flori
da, que proclamó la indepen
dencia del pueblo uruguayo, el 
25 de agosto de 1825.

el 
las 
in-

su 
pensa-

A raíz de la celebración del 
centenario de la Universidad 
de Chile se propició entre 
los ex alumnos egresados de 
las diversas Facultades de esa 
casa de altos estudios la con
veniencia de crear una insti
tución que, aparte de su fi
nalidad social, tuviera por 
objeto ir en ayuda de ese

El Canal Bío-Bío Sur
Una de las obras de rega

dío que hemos propiciado con 
mayor interés y perseveran
cia desde estas columnas, es 
la referente a la construcción 
del canal Bío-Bío Sur. em
presa de vasto aliento y de 
trascendencia manifiesta pa
ra la más importante zona 
agrícola del país

El proyecto de construcción 
del canal Bío-Bío Sur es ya 
antiguo, y ha debido sufrir 
las contingencias y las pos; 
tergaciones propias de casi 
todas nuestras obras de riego, 
no porque se haya estimado 
que no es de necesidad abso
luta e inmediata, sino en ra
zón de que su costo es uno de 
los más subidos en relación 
con obras de esta naturaleza.

En realidad, la construc
ción de esta nueva y gran
diosa obra de riego tendrá un 
costo muy cercano a los 150 
millones de pesos, cantidad 
Que a primera vista puede pa 
recer crecida o exorbitante, 
Pero que, en realidad, no 
constituye sino una modera
da prima de seguro, que el 
país está en la obligación de 
Pagar para cubrir los riesgos 
inherentes a una vasta zo- 
?.a agrícola, que fué, en un 
tiempo, llamada "el grane
ro de Ohile”, y que en la ac
tualidad carece de los elemen 
tos naturales necesarios pa
ra rendir los antiguos frutos.

Para darse cuenta del va- 
mr intrínseco de esta obra de 
negó, bastará considerar que 
c°n ella van a regarse más 
Je sesenta mil hectáreas de 
suelos en el perímetro de tres 
’toportantes provincias, y cu- 
y° rendimiento agrícola, en 
a actualidad, • es inferior * 
o que podría esperarse de 

ln s,s* Pudieran disfrutar de 
rts beneficios imponderables 
^Un riego continuo v efi- 

. A?aba de darse la noticia 
Dri^Ue se han concedido los 
m<!rneros ocho millones de pe- 
ohraDara Ia iniciación de las 
Innf del nuevo canal, que 

con el del Laja vendrá 
la Dara Poner bajo agua 
-■^^y^parte de las tierras

de Mulchén, Angol y Los An
geles. Los agricultores inte
resados en la realización de 
esta obra, de verdadero be
neficio nacional, están con 
razón de plácemes y están dis
puestos, como siempre l0 han 
manifestado, a afrontar to
dos los gastos inherentes a 
una obra de tan vastas pro
porciones. El natural peslmis 
mo de los trabajadores de la 
tierra en aquella región se 
ha transformado en una reac
ción optimista, y es seguro 
que, con el solo hecho de ini
ciarse las obras anunciadas, 
tendrá que producirse en el 
núcleo agropecuario de aque
llas provincias un razonable 
y estimulante interés por in
tensificar la labor dura y co
tidiana.

El desembolso que esta 
obra va a irrogar al Fisco 
n0 puede estimarse pomo un 
gasto superfluo, puesto que 
sus beneficios van a ser de 
tanta entidad, que los fon
dos fiscales se verán con el 
tiempo ampliamente compen 
sados con el resurgimiento 
productivo de aquellas tie
rras y con el aumento natu
ral que habrán de tener los 
impuestos que graván a la 
producción. Se beneficiarán, 
asi. las arcas fiscales, y el 
país podrá contar con una 
producción agrícola más am
plia y concordante con las 
necesidades del país

La iniciación de esta nue
va obra de regadío debe ser 
considerada como uno de los 
pasos más seguros y avan
zados que se han dado en el 
terreno del incremento de 
nuestra industria agrícola y 
seria superfluo advertir las 
proyecciones que semejante 
obra ha de tener en el nor- 
venir de nuestra industria 
agropecuaria. Es un timbre 
de honor para el actual Go
bierno el haber acometido una 
empresa de tán vastas pro
porciones, en una época difí
cil para el Erario: pero, con 
vistas al mañana, es la me
jor manera de realizar una 
obra de estricto adelanto na- 
cional.______  -

Salvemos el porvenir
Siempre se lamenta que nues

tra población crece muy poco, 
que nuestro progreso demográ
fico es inferior al de los países 
de Europa y aún de los demás 
pueblos de Sud América Pero 
poco hacemos para que descien
dan nuestros pavorosos índices 
de morbilidad y mortalidad. 
Tenemos la vergüenza de figu
rar a la cabeza de las naciones 
en materia de mortalidad in
fantil.

Hay organizaciones estatales 
y particulares que realizan una 
valiente y generosa cruzada de 
salvación de nuestros niños indi
gentes o desamparados. Peto la 
mayor parte de la ciudadar.ia no 
se interesa por estas nobles acti
vidades y cree cumplir sus obli
gaciones de solidaridad social, 
de piedad humana, dando oca
sionalmente unos centavos a 
los niños menesterosos en la 
calle, actitud que nada reme
dia. sino que contribuye a man
tener latentes los males que 
pretende remediar, toda vez que 
alimenta v prolonga los vicios 
endémicos de ta- vagancia y 
la mendicidad.'

El Consejo de Defensa del 
Niño es una Fundación que tie
ne por objeto la protección de 
los niños indigentes, desanda
dos, que cuentan con una ayuda 
familiar deficiente o nula. Rea
liza su campaña a través de 
Servicios de Asistencia Abierta 
y Cerrada. En el primer caso 
se suple una atención familiar 
deficiente. Es así como fcl Con
sejó mantiene en Santiago seis 
Centros de Defensa, donde 
atiende a un total de 1.800. 
Mientras los padres trabajan, 
están enfermos o no pueden 
proveer a todas las necesidades 
de suR hijos, ésto.q reciben en 
esos hogares su alúnen i-ación 
completa, desde el desayuno a 
la comida, atención médica, ves
tuario educación moral y cívica 
V el aprendizaje de un olieio has- 
ta que, pasada la adolescencia, 
pueden valerse solos. Cuando 
se trata de niños absolutamen
te desamparados, sin ningún 
ambiente familiar, es indispen
sable recibirlos en un Hogai. de 
los cuales hay cuatro en San
tiago v una estación climática enSLló-Lleo, con capacidad de 
1.400 niños, donde se \ Prov.®e. a 
toda la formación física, inte
lectual v moral del asistido, 
empleando todos los recursos 
de Pla moderna ciencia paúagogi- 
ca y psicológica, como tafnbia” °e 
la medicina v la asistencia, social 
para formar hombres útilesi a 
fa sociedad y adaptados a ella. 
de niños que la adversidad pre 
destinaba a la muerte prema
tura, a la invalidez o a la de
lincuencia. Este Servicio se 
amplía por medio de ta Colo
cación Familiar,_ que consiste 
en confiar el niño a la respon
sabilidad de un hogar solvente, 
de costumbres ejemplares, ya 
sea del campo o las ciudades, 
donde el huérfano o abandona
do encuentra calor famil.ar y

satisfacción de sus necesidades 
materiales y psíquicas. Es fre
cuente que la adopción corone 
esta labor humanitaria.

Los Servicios de la Madre y 
el Hijo atienden a la mujer 
desde ta concepción, proveyendo 
todo lo necesario para una buena 
gestación y un feliz alumbra
miento, protección que ae pro
longa hasta que la madre con 
su niño pueden prescindir de 
esta ayuda. Hay talleres en 
que las madres trabajan y 
aprenden oficios, capacitándose 
para el retomo al medio exte
rior.

Por medio de las Juntas Pro
vinciales. organizadas yá en va
rias partes, se están haciendo 
extensivos estos servicios al 
resto del país. La Asistencia 
Judicial provee a la ordenación 
de la situación legal de las fa
milias .

Como un bello exponente de 
su labor de protección a la ni
ñez, el Consejo ha construido 
la Ciudad del Niño, en Lo Ova
lle. obra magna que habla muy 
alto del altruismo y la capaci
dad realizadora de los dirigen
te-; de la Fundación. El Conse
jo cuenta para cumplir cun su 
alta misión social con un¿ vein
tena de médicos, 17 visitadoras 
sociales, 3 abogados y 350 emplea
dos, que no son servidores mer
cenarios. sino un conjunto de 
hombres v mujeres consagrados 
a un apostolado de sacrificio, 
penetrados de la mística de su 
labor redentora.

La firma cinematográfica 
RKO ha abseo.uiado al Gobier
no de Chile la película ‘‘Pa
ra Siempre Jamás”, joya del 
cine en cuya preparación han 
intervenido 78 estrellas, 7 direc
tores y 21 conocidos escritores, 
la que será exhibida desde el 
lunes 30 de agosto en el, Tea
tro Central, en beneficio de La 
Ciudad del Niño. Con el pro
ducto de esta cinta se erigirá 
allí el Pabellón Británico.

Cuerno, ayuda que podría 
traducirse en una cuota eco
nómica y en la difusión de 
los modernos ideales univer
sitarios. Ese proyecto tuvo 
amplia acogida entre los pro
fesionales, y ahora se han 
dado a conocer las bases so
bre que se organizará la nue
va institución. Por de pron
to, se quiere estrechar los la
zos de la amistad y del com
pañerismo entre los egresados 
de la casa universitaria pa
ra cohesionar fuerzas’ y orien 
tarlas en el sentido de ser
vir en el Parlamento, en el 
Gobierno, en la prensa y en 
la cátedra las aspiraciones 
insatisfechas de la obra de la 
Universidad. Al paso que es
te Cuerpo ha debido ampliar 
sus funciones científicas y 
sociales, mediante la crea
ción de nuevos institutos y 
laboratorios de investigación, 
y ha debido hacer frente, con 
toda energía, a la defensa 
de la salud de los alumnos 
y a la provisión de los estu
dios de los jóvenes nobres, es
pecialmente de los de provin
cias, el presupuesto univer
sitario n0 ha aumentado en 
la proporción* impuesta por 
esos crecidos gastos.

La Casa de Bello, en efec
to, desenvuelve sus impor
tantes funciones en una for
ma estrecha y casi verdade
ramente angustiosa. La nue
va Sociedad se propone ir en 
su ayuda por la erogación 
voluntaria de sus miembros, 
y por lo que puedan obtener 
de los poderes públicos Se 
desea también fomentar las 
donaciones, legados y heren- 1 
cias, para dar a la corpora- 
ción vida económica propia, 
en el papel que le corres
ponde doblemente como cen- j 
tro de alta investigación en । 
la cátedra y en la divulgación I 
de la cultura por medio de la ■ 
extensión universitaria. La 
ampliación del deporte entra I 
en las finalidades de la So
ciedad, mediante la cons
trucción de estadios, piscinas 
canchas de football y de bas
ketball, como propiedad de 
la casa universitaria. El in
cremento de los fondos del 
Bienestar Estudiantil forma 
otra parte del programa de 
la Sociedad. Acaso sea éste 
el punto más interesante del 
plan que se propone desarro
llar la institución, lo mismo 
que aquel que establece un 
Fondo de Cultura para ofre
cer a los alumnos libros v 
textos de estudio a precios 
módicos. La carrera univer
sitaria se hace difícil prose
guirla por la carencia de 
textos; casi todos ellos se en
cuentran agotados y han al
canzado en el mercado subi
dísimos precios lo mismo que 
el instrumental científico.

La Sociedad Amigos de la 
Universidad de Chile, difun
dida en todo el país, puede 
prestarle a este instituto ana 
verdadera v noble coopera
ción moral y material Por 
lo demás, era ya tiempo de 
que la iniciativa privada 
fuera en ayuda de la Uni
versidad. que ha hecho en to
do orden el progreso de la 
República.

supo hacer la 
confusionis

ta oratoria.

Las rpejores películas que 
recordamos se llaman Good 
Bye Mr. Chipps y Rosa de 
Abolengo, británicas; Mi Pue
blo, de Thomton Wilder. nor
teamericana; El Jugador, crea
ción francesa tomada de la 
novela de Dostoiewsky Entre 
tas argentinas preferimos El 
inglés de los guesos, tomada de 
la novel, de Lynch; de tas 
mexicanas nos quedamos con 
la parodia de Los Tres Mos
queteros, por Cantinflas. El 
valor del bufo mexicano con
siste en que 
caricatura del 
mo criollo en
esto es, del galimatías ibero'- 
americano. Cada vez que oi
go a Cantinflas recuerdo a 
nuestros oradores políticos tas 
entrevistas de los genios na
cionales cuando regresan del 
extranjero y sobre todo, aJ 
desenlace del movimiento po
lítico peruano llamado El 
Apra. En efecto, este movi
miento fracasó desde el ins
tante que lo sacaron de la ca
lle, lo metieron en un Ateneo 
y lo aliterataron. La confusión 
es la peor enemiga de esta 
pobre América, tan necesitada 
de claridad.

El cine chileno es pésimo. y 
ello proviene de numerosos de
fectos nacionales, como ser, el 
cultivo de la grosería, la vani
dad, la ausencia de imagina
ción y asimismo la ausencia 
de la virtud de admirar, o de 
reconocer méritos en el próji
mo. Otra causa del fracaso 
del cine nacional podría ser el 
auge de que gozan en nues
tra sociedad los hombre.; de 
negocies. que ganan plata. 
Aquí creen que ej buen corre
dor de Bolsa es irresistible y 
sirve para todo Después de 
comprar aparados para filmar 
olvidaron que el cine es un 
negocio y a la vez un arte, 
necesitado de experiencia, de 
buen gusto y de imaginación.

El cine chileno hace pensar .

“COMO CON CUANTO
í QUE V.VEN 
IOS CHILENOS”
TEMA DE LA PROXIMA 
REUNION DE FORO EN 
A. DE INTELECTUALES

■a

Represión de la vacancia
y la mendicidad

Ferales ascendidos 
agradecieron a s. e.

bfa7Sr5enerales señores Ramón 
Aniéni? Guillermo Barrios y 
Miañan0 MuñoZ' visitaron en la 
de ], a de. aver al Presidente 
J«an . ^Pública. Excmo señor 
a£rarierin!°nio Rfos- n quien le 
cendAr?eron su decisión de as
ías Tango en la; fl-

Ejército Nacional
Una eníní ,mofcivo se desarrolló 
te ]a ,aial convejsación duran 
asQntne j se trataron algunos 

ue carácter general.

CONSEJEROS DE CAJA
DE COLONIZACION

Por decreto fimjado ayer por el 
Ministro de Tierras y Coloniza
ción don Alejandro Lasos Rive
ra. ¿e han nombrado consejeros 
de la Caja de Colonización Ant
eóla en representación de la So- 
efedád Nacional de Agricultura 
v de la Sociedad Agronómica do 
Chile, a los señores Leoncio Toro 
Muñoz y Alberto Graf Marín, res
pectivamente-

Estos nombramientos son por 
un nuevo período, núes los seño
res Toro y Graf son actualmente 
consejeros de dicha institución.

BAÑOS
de fierro enlozado, imporía- 
dos y nacionales, corrientes 

y de revestir
Lavatorios natentes de pe
destal v murales; Tazas W. 
C., nacionales e importadas; 
bidets, de 2 v 4 llaves; url- 
rinarlos; W. C. silenciosos 
y corrientes: Appllaués pa
ra lavatorios y baños, llu
vias niqueladas; Botiquines; 
repisas; calentadores a gas: 
carbón y leña. Callfonts au
tomáticos a gas. diferentes 
marcas; lavaplatos de fie
rro, enlodados v galvaniza
dos: Baños para truaguas en 
el color que Ud. desee, 
asientos nara W. C varie
dad de clases. Botaguas. co 
ciñas a carbón v leña re
frigeradores. estufas a car
bón, leña v aserrín; Muebles 
nara cocina, diferentes mo
delos v muchos otros ar
tículos largo de detallar. 
Precios los más bales de

ALMACENES FABRICA

“Mérida"
CHACABÜCO 8

al llegar a ALAMEDA 
TELEFONOS;

91446 — 92585 — 90645 
Casilla 4639

Daspachos ránidos a 
Drovlncías

SOLICITE CREDITO

LA NACION hizo e] lunes 
recién pasado un comentario 
editorial referente al debatido 
problema de la mendicidad, a 
propósito de algunas iniciativas 
del servicio de Auxilio Social, 
frente a la Alcaldía.

Creemos útil dar algunas re
ferencias sobre la parte legal de 
este asunto, para lo cual nos ba
saremos en un Proyecto de Ley 
sobre "Represión de la Vagancia 
y Mendicidad”. Mensaje que 
con la firma del Excmo. señor 
Aguirre Cerda y de su Ministro 
de Justicia, don' Domingo J. 
Godoy. fué enviado al Congreso 
con fecha 12 de septiembre de 
1941, y de cuyo asunto se preo
cupa en la actualidad la Asam
blea Radical de Santiago.

Dice la exposición de motivos 
del proyecto en referencia: “De- 
“ bido a la forma habilidosa 
" mente estudiada en que loa 
“ vagos desenvuelven sus activi- 
“ dades, colocan a la Justicia en 
“ la imposibilidad de llegar a 
“ probar en su contra la comi- 
“ sión de un delito determinado, 
“ viéndose así los Juecés en la 
“ necesidad de decretar su liber 
“ tad dentro de los cinco días 
“ de su aprehensión, término 
“ máximo establecido en el Có 
" digo de Procedimiento Penal 
“ para la detención preventiva, 
“ con lo cual quedan en sitúa- 
“ ción de continuar delinquiendo 
“ impúnemente. En cuanto a 
“ los mendigos, agrega el Men 
“ saje, sabido es que en la ma- 
“ yoría de los casos hay simu- 
“ loción de la incapacidad físl- 
“ ca que ostentan para obtener 
" la ayuda del público, y que 
“ muchos de ellos hacen de la 
“ explotación de sus desmedra- 
“ das condiciones personales una 
“ verdadera profesión”.

Dentro del propósito de refor
mar las disposiciones contenida* 
en el Párrafo 13 del Título VI 
del Libro n del Código Penal, 
el Ejecutivo propuso al Congreso 
la dictación de un cuerpo de 
disposiciones que hagan posible 
a las autoridades judiciales y 
asistenciales recluir a los vagos 
V mendigos, reclusión que debe 
hacerse en Establecimientos es

readaptación moral y profesio 
nal de esos parásitos de la socio- 
dad.

Todo empeño de las autorida
des y de los servicios asir tenda
les, en busca de una solución de) 
profesionalismo parasitario de 
que tratamos, resultará estéril, y 
es por ello que nos parece que 
el Jefe del Estado haría una 
gran obra, recabando del Con
greso el despacho de la Ley 
de Represión a la Vagancia y 
Mendicidad, que con tan ilustra
do propósito envió su antecesor 
en la Presidencia de la Repúbli
ca.

Tentativas de represión se han 
hecho muchas; Alcaldes, Carabi
neros, Jefes de servicios asisten- 
ciales. etc., han venido gastando 
porfiado empeño —durante lar 
gos años— por dar solución si
quiera parcial a este vergon- 
zozo problema: pero todos han 
tropezado con que la actual le
gislación no les concede derecho 
para obrar en la forma presun
tiva, que debe aplicarse y que 
resuelve aquel Proyecto de Ley. 
por lo que la vagancia y la men 
dicidad siguen enseñoreadas en 
todos los pueblos de Chile, con 
el carácter de un verdadero rei
nado. ..

SAMUEL FLOREZ F.

peciales, donde sea hacedera Iía I particulares. .

CURSO DE FILOSOFIA DEL 
PROF. FERRATER MORA
El miércoles Lo de septiembre, 

a las 19 hoi#s, en la sala audl- 
torium de Radio Sociedad Na
cional de Minería, se iniciará s.1 
curso de Filosofía, ocho confe
rencias, que dará el conocido y 
prestigiado profesor español, don 
José Ferrater Mora, bajo los aus 
picios de la Sociedad "Amigos 
del Arte”.

Los temas de este curso son- 
Filosofía y Religión Filosofía y 
Ciencia, Filosofía y Poesía, Fi
losofía y Vida.

Las inscripciones se reciben en 
la secretaría de la Biblioteca 
Nacional. Su valor es de 50 pe
sos los socios. 20 pesos para los 
estudiantes y 70 pesos para los

en un niñ0 travieso que se hu
biera puesto a jugar con un 
aparato carísimo y complica
do. En vez de progresar mar
cha para atrás. Las películas 
nuevas son peores que tas vie
jas; los autores y promotores, 
en vez de enseñar y dignifi
car a los pobres artistas, los 
corrompen y ponen en ridicu
lo. La Desideria, actriz de 
grandes condiciones, pertene
ciente a ilustre familia, arran
cada en línea recta de don Jo
sé Santos Ossa, nieta del ine
fable don Macario y sobrina 
del marqués de Montemar, 
merecería mejor suerte. Lo 
mismo diríamos de la bonita 
y. esbelta Mirella Latorre. del 
nombre evocador de la Francia 
de Mistral, hija del profesor 
y novelista don Mariano.

Los críticos están de acuerdo 
en que la última película pa
só el lindero de lo tolerable. 
El artículo de Julián Sorel 
produce emoción por su sin
ceridad, Yáñez Silva, el hom
bre más benévolo de la críti
ca teatral, profundo conoce
dor de todos los pormenores 
de escenarios y pantallas, la 
pulverizó en la tarde dej mis-, 
mo día en que Julián Sorel 
demostró su indignación.

Lo peor es que nuestro ci
ne se derrumba sin remedio. 
Hablan de edificios, de terre
nos, de aparatos nuevos... 
pero no de actores. Dicen los 
yanquis que necesitan una mu
jer sensacional... ¡Qué dire
mos nosotros! En esta tierra de 
mujeres no tuvimos jamás una 
Sara Bemhardt, una Rejane, 
una Duse, una Sada Yaco, una 
Mimí Aguglia. ni una Xirgú... 
El mal de Chile consiste en 
ta improvisación, y a propósi
to debiéramos recordar una 
película que vió todo el mun
do: Noche de Amor. Dicha 
creación nos ayuda a compren
der 1a lenta, cruel y compli
cada vida de los artistas. En 
España tas bailarinas nacen .

bailando; en París ingresan al 
cuerpo de baile de la ópera 
a los siete años; tas voces, tas 
actitudes teatrales, tas expre
siones son el fruto de pesados 
trabajos continuos. Un Arrau 
no se improvisa; una Bette 
Da vis tampoco. En nuestra 
tierra todos se creen capaces 
de hacerlo todo. Actualmen
te nuestros artistas mayores 
se encuentran en Buenos Ai
res, donde les someten a dis
ciplinas que en Chile no acep
tarían.

La maravilla del cine bri
tánico, Mrs. Miniver, o Rosa 
de Abolengo, contiene todas las 
enseñanzas: propaganda sin 
que se note; tragedia de Dun- 
kerke, sin que suene un tiro, 
ni se vea un soldado, ni un 
puerto; actores enormes den
tro de la definición del gen- 
tleman: el mayor talento con
siste en tenerlo sin demos
trarlo. El Relegado de Pichin- 
tún es un corolario, una cha
cota y no conviene enfadarnos. 
Cuando Rodó leyó el Pueblo 
Enfermo de Alcides Arguedas 
le dijo: “Enfermo, no... sim
plemente niño”. Eso es nues
tro cine: un niño.

Antes que.casas para el cine 
debemos encontrar artistas y 
•autores. Temas no. El tema es 
lo de menos. Lo necesario es 
el adobo del tema y rl con
trol del experto. ¿Dónde está 
el cortador del cine?

Repitamos: primero ei pe
tróleo y después el Departa
mento del petróleo; primero 
el edificio de Correos y des
pués los helicópteros; prime
ro' los caballos y después el 
carro detrás de los caballos, y 
no por delante. Primero el 
arte y después el aparato de 
cine.

J. E B

Error: En el artículo 
rior donde decía vértice 
decir vórtice, con o.

ante
debió

BIBLIOTECA HERNANDO SILES SERA
INAUGURADA EN LA TARDE DE HOY
ES UNO DE LOS NUMEROS DEL PROGRAMA DE 

FIESTAS ANIVERSARIAS DEL BANDO DE 
PIEDAD J)E CHILE

En el Salón de Actos d* la 
Alianza de Intelectuales de Cni- 
le se realizará el próximo vier
nes. a la^ 18 30 horas, la segun
da reunión de Foro, en que se 
discutirá el tema: "Cómo con 
cuánto y para qué viven los chi
lenos".

Serán ponentes los señores 
Moisés Poblete Troncoso y EJuar 
do Freí Montalva.

Actuará como Director de De
bate don Luis Alberto Sánchez, 
Se admitirá intervenciones del 
público dentro de la reglamen
tación del Foro

Se nos encarga indicar que tas 
personas que deseen contribuir 
con algún libro para la Biblio
teca de Lima, pueden nacerlo 
en esta ocasión.

BENVNuÁ DEL
SECRETARIO DE

Prosiguiendo <*l program > ma 
ñaña jueves, a tas 16 hor s se 
llevará a cabo una conct ’-tra- 

h—- ----- ción de niños pobres iuicritos
Aniversario de la Institución, con anterioridad para obsequiar ".ininrrxn lee i.rra FziYzr'iA'n rio rilen

Un interesante programa ha 
preparado el Directorio Gene
ral del Bando de Piedaa de 
Chile para conmemorar ei 24.0

C. DEL SEGURO
Ha presentado la renuncia de 

su cargo de Secretario General 
de la Caja del Seguro Obre’-o, 
que sirve desde hace varios a*os, 
don Rafael Rojas Valenzuela.

Informados en buena fuente, 
podemos decir que esta deter
minación del señor Rojas está : 
basada en un acuerdo tomado 
en 1942, que da una nueva es
tructuración a la Caja fuslo- ’ 
nando en uno solo los cargos de 
Secretario General. Secretarlo 
de la Vicepresidencia Ejecutiva 
y Secretario del Consejo de la 
institución, acuerdo que el ac
tual Vicepresidente .Ejecu'ivo va 
a empezar a poner en práctica.

Por ese mismo acuerdo se -’rea , 
también otros cargos importan- J 
tes como el de Jefe Administra- i 
tivo de la Caja.

La determinación del señor ' 
Rojas, que deberá ser resuelta 
por el H. Consejo de la insti
tución, no tiene alcance político 
alguno.

REUNIONES CIENTIFICAS
HOSPITAL DE SAN JUAN 

DE DIOS.— Mañana jueves a 
las 20.30 horas, se verificará en 
el Servicio del Prof Ibarra Lo- 
ring, la sesión clínica de U<*o- 
logia, con la siguiente tabla

l.o Dr Luis Corvalán Roce o. 
Adenoma Prostético y Neoplas
ma vesical.

2.o Dr. Alfredo Iturra Estre
chez uretral infranqueable con 
infección e insuficiencia renal.

3.0 Continuación de la discu
sión de lo§ casos presentados en 
sesión anterior por los doctores 
González y Dagnino.

SOCIEDAD CHILENA DE 
UROLOGIA.— Hoy a ias 19 ho
ras. en Merced 565 sesionará la 
Sociedad Chilena de* Urología, 
con la siguiente tabla:

Prof. Carlos Lobo Onell, 
"Complicaciones urológicas de la 
fiebre tifoidea”

Prof. Hugo Vaccaro ‘Permea
bilidad renal ai bacilo de Koch”.

Dr. Raúl Dell’Oro S.. ‘Nef-o- 
tomías experimentales”

Se Invita a los señores médi
cos y estudiantes que se intere
sen por la tabla,

SOCIEDAD ODONTOLOGI
CA DE CHILE.— Hoy a las 
19.30 horas, en el Auditorium 
de la Escuela Dentai, celebra se
sión clínica la Sociedad Odon
tológica de Chile, con la siguien
te tabla:

1. Prof Dr, A. Pinto: “Téc
nicas de In’.ays combinados con 
silicatos”

2. Dr. Víctor Becerra: "Hipe- 
restia Dentinaria. fórmula del 
Dr. Grass”

3. Dr R Ag. Santelices: "So
luciones calientes de sulfaniia- 

“ los tratamientos de 
radiculares".
encarga invitar espe- 
a los dentistas y es- 

de Odontología. _

mida en 
conductos

Se nos 
ciaimente 
tudiantes

Estas festividades se iniciaron 
ei domingo último con una 
gran función de Circo, ofreci
da a los asilados en la Casa 
Nacional del Niño luego, ayer, 
se realizaron competencias de 
basketball, y hoy, a las ú ho
ras. se efectuará en el Salón 
de Actos de la Institución, ubi
cado en San Diego 391 una her 
masa velada artística.

Para el acto de hoy miérco
les, se ha preparado un escogi
do programa a cargo de desta
cados elementos artísticos Sr 
iniciará la fiesta con la inau
guración de la nueva ‘Biblio
teca Hemándo Siles”. ia cual 
estará en la parte baja de? es
tablecimiento v al servicio de 
los socios y de los vecino? del 
barrio.

En esta ocasión hará uso de 
la palabra el vicepresidente del 
Bando, 'don Máximo Pacheco 
Gómez, alumno de la Facultad 
de Leyes que cumple hoy 10 
años en esta Institución En la 
velada hablará el socio funda
dor, don César Guzmán Cas
tro.

Distinguidas persona Üd-n des 
de nuestro mundo diplomático, 
social y de la prensa, honrarán 
con su asistencia la fiesta de 
esta tarde. 

les con una función de cuco y 
con el reparto de ropa y golo
sinas. A esta significativa fies
ta asistirá la esposa de S E. 
el Presidente de la República, 
señora Marta Ide de Ríos quien 
es a su vez Presidenta Honora
ria del Ropero Escolar del “ 
do de Piedad.

El acto se realizará en 
Diego 391.

El viernes, se realizará 
sesión general de socios En es
te acto, el vicepresidente del 
Consejo, el Excmo. señor Mi
nistro don Máxime Gerard ob
sequiará una bandera de seda 
de Bélgica. Del mismo - J- 
la Brigada de Boy-Scou 
neral San Martín” hará 
ca de un hermoso trof- 
do desde la República 
na.

El sábado los socr 
unas once en el Hot< 
y ei domingo en la ni 
sitarán el Hospital Ai 
en la tarde, clausuraré , 
tejos con una fiesta en <. Tea
tro del Hospicio de Santiago.

Ayer, se realizó en ta Radio 
Bulnes una audición radial de
dicada ai Bando de Piedad y 
el sábado, de 17 18 horas se 
hará una nueva audición por la 
Radio Cooperativa Vitalicia.

Ban

San

una

modo 
‘Ge-

n

vi-
y 
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JOSE MANTEOLA
PARTIO HOY A
RUENOS AIRES

EDTTARA UN NUMERO 
EXTRAORDINARIO DE 
LA REVISTA “CHILE”

Por vía aérea se ha dirigido 
hov a Buenos Aires, ei señor 
José Manteóla. Director de la 
Revista ‘‘Chile”, quien ha per
manecido desde hace algunos 
meses en Santiago, preparando 
la edición especial de esta pu- I 
blicación. que aparecerá con 
motivo de la visita a Argentina 
del Canciller Fernández

Ei señor Manteóla ha recogi
do amplia documentación acer
ca de nuestro país para inser
tarla en este número • extraor
dinario de ‘‘Chile” que duran
te cuatro años ha realizado una 
efectiva labor de difusión de 
nuestro país en la nación her
mana.

Chile político, intelectual, pe
riodístico. comercia) industrial, 
serán mostrados en este núme
ro. que aparecerá en la primera 
semana de septiembre en Bue
nos Aires.

CONCURSO DE ANTE 
PROYECTOS PARA EL 
TEMPLO DEL CARMEN

Las bases administrativas, es
pecificaciones técnicas y plano de 
ubicación para el Concurso de 
confección de Ante-Proyectos pa
ra el "Voto Nacional O'Higgins — 
Templo del Carmen — Maipú” es
tán a disposición de los arquitec
tos de 10 a 12.30 en la Secreta
ría del Colegio de Arquitectos de 
Chile, Morandé 322 (8.o piso) 
Solamente se entregan bases v 
antecedentes a arquitectos chile
nos miembros del Colegio de Ar
quitectos de Chile ’• a arquitec
tos argentinos autorizados ñor la 
Sociedad Central de Arquitectos 
de Buenoe Aires.

ESTACION EXPERIMENTAL 
ARVEJERA SE INSTALARA 
EN PROVINCIA DE ARAUCO

Sabemos que en ej cursp de 
la presente semana se darán 

J por terminadas las gestiones

URGENCIA TENDRAN LOS 
PROYECTOS DE INTERES 
PARA LOS PERIODISTAS

En la tarde de ayer, S. E. 
ei Presidente de la Repúbli
ca recibió en audiencia a una 
delegación del Comité Ejecu 
tiv« Nacional de Periodistas, 
que lo visitó, con el objeto 
de pedir la urgencia para 
los Proyectos que interesan • 
a los trabajadores de la Pren 
sa y que se encuentran pen
dientes en la Cámara de 
Diputados.

Ei Excmo. señor Ríos aco
gió la petición de los Perio
dista^ con el mismo bené
volo interés de otras ocasio
nes. e impartió las instruc
ciones del caso para que el 
Ministerio del Interior envíe 
a la Cámara el oficie co
rrespondiente .

Como se sabe, el Provecto 
que reforma ej Decreto Ley 
N.o 767, sobre Previ? ón de 
las personas que laborar en 
la prensa, fué aprobado ha
ce algunos días por ta Co
misión de Trabajo v Legis
lación Social, y se encuen
tra ahora en la Comisión de 
Hacienda, de 1a misma Cor
poración.

La declaración de '-rgen- 
cia apresurará el despacho 
de estas iniciativas, a tal 
»unto, que pueden ser pro
mulgadas antes del término 
de la actual Legislatura or
dinaria .

Varios Diputados que ayer 
tuvieron conocimiento de la 
resolución del Presídeme de 
la República, nos manifes
taron su propósito de pedir 
que ta Cámara haga ¡a ca
lificación de suma urgencia, 
a Z111 ■ de Que se 'eduzcan 
mas aún los plazos de tra
mitación. 1

Que ha venido realizando el 
Ministro de Agricultura para 
establecer una Estación Experi
mental Arvejera en la p/ovin- 
cia de Arauco, tendiente x im
pulsar en esa región el cultive 
de ia arveja, que daría Optimos 
resultados en vista de la? espe
ciales condiciones que oara es
ta clase de cultivo,, present an 
los suelos y el clima la zo
na.
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ANOCHE LLEGO EL MINISTRO DE 
CHECOESLOVAQUIA.-

EN EL CRILLON — Reuniones de los lunes.
Hoy, a las 17 horas, tendrá 

lunar en ei Crillon el té en 
honor de la señorita Hebe de 
la Maza Madrid, que le ofre
cen sus amigas, con motivo de 
su próximo matrimonio.

—Con igual motivo será, 
festejada por un grupo de sus 
amigas, la señorita Raquel 
Barañao Cuevas, con un té, en 
el Crillon, ei viernes 27, a las 
17 horas.

■—La señorita Adriana Godoy 
n-j será destejada por sus 

con un té, que se lie- 
efecto en el Crillon, el 
28, a las 17 horas, con 
de su próximo matri-

señorita Rosetta Gras-

tiago. el nuevo Ministro de Che
coeslovaquia ante el Gobierno 
de la Moneda, señor Jan Svlasa. 
Fué saludado en la Estación

Mapccho,, a nomoie del Gobi er- Mandatario en el curso de la 
.. próxima semana.no, por el subjefe del Protocolo, 

señor Ramón Rodríguez.
El señor Jan Sviasa presen

tara sus credenciales al Primer
Se hospeda en el Hotel Carre

ra.

Godoy 
amiga«, 
vará a 
sábado 
motivo 
monio.

—La
so Lombardo y ej señor Enri
que Fernando Muñoz, serán 
festejado por sus relaciones, 
con un cocktail-dansant, en los 
salones del Crillon, el sábado 
28, a las 19 horas, con motivo 
de su próximo matrimonio.

—Con motivo de su reelec
ción como Rector de la Uni
versidad de Chile, don Juve- 
nal Hernández, será festeja
do con un cocktail en el Cri
llon, el viernes 27, a las 19 
horas.

COMIDA-

Gran festival de arte a beneficio 
de una è fan obra.-

¡A LAS ESPOSAS Y MA
DRES!—

El lunes 30 dei presente, en 
la nocturna tendrá lugar en e: 
Teatro Central el estreno abso
luto de la magna creación del 
cine “Por Siempre Jamás”, pe
lícula cumbre del arte cinema
tográfico en cuya filmación to
maron parte las 78 primeras es
trellas de Hollywood, 7 direc
tores y 21 escritores. Esta cin
ta fué obsequiada por la Firma 
KKO a la señora Marta Ide de 
Ríos, quien ha cedido a su vez 
la película para un fin de be
neficencia. Es así como el Mi
nisterio de Justicia destinará 
las utilidades de esta función a 
construir un nuevo Pabellón en 
la Ciudad del Niño, del Conse
jo de Defensa ded Niño.

El programa de esta velada

de arte es el siguiente: Prime
ra parte: Canción Nacional, por 
Ja Orquesta Sinfónica, dirigida 
per Armando Carvajal. L'En- 
fant Prodigue, de Debussy, por 
la eminente soprano Blanca 
Hausser; Danza de la Vida Bre
ve, de Falla, por la Sinfónica; 
Los Maestros Cantores, de Wag 
ner, por la Sinfónica. Segunda 
Parte: “Por Siempre Jamás”.

COMPRO
JOYAS VALIOSAS

BRILLANTES, ESMERALDAS. 
ZAFIROS. OBJETOS DE ORO- 

PLATINO PLATA
TAMBIEN BOLETOS DE EM

PEÑO CUALQULtfLA 
CANTIDAD 

PAGANDO COMO NADIE

AV. BDO. O’HIGGINS 857

CONFERENCIA SOBRE LA 
VIDA DE DOÑA JUANA 
ROSS DE EDWARDS — 
Circula la siguiente invita 

ción:
El Excmo. señor Rector de 

la Universidad Católica y el 
directorio del Instituto Feme
nino tienen el honor de invi
tar a Ud. a la 2.a conferencia 
del ciclo de “Biografías de Mu 
jeres Ilustres de Chile”, que 
tendrá lugar hoy a las 11 ho
ras. en el loca] del Instituto 
Lira 38.

La señora Adela Edwards 
de Salas disertará sobre la vi
da altamente ejemplar de do
ña Juana Ross de Edwards.

Santiago, agosto de 1943.

La Academia de Medicina 
de “San Lucas”, de la A. C. 
de Chile, dará un Ciclo de 
Conferencias, para esposas y 
madres jóvenes, los días 
30, 31, l.o, 2, 3 y 4 de sep
tiembre, a las 11 horas, en el 
Teatro Baquedano, (Plaza Ita
lia) .
Programa:

l.er dia: “Errores modernos 
contra los hijos”, por el Dr. 
Eduardo Keymer.

2.o día: “Derechos del niño 
antes de nacer”, por el Dr. 
Fernando Figueroa.

3.er día: “La educación de 
los hijos desde el punto de 
vista médico cristiano”, por el 
Dr. y Prof. Arturo Droguett-

4.o día: “La educación de 
la Castidad”, por el Dr. y 
Prof. Jorge Mardones R.

5.o día: “Alimentación y 
cuidado del niño”, por el Dr. 
y Prof. A. Baeza G.

6.o día: “ . 
ambiente psicológico 
liar”, por el Dr. 
Francisco Beca.

“Importancia del 
y fami- 
ManueJ

MISA-
en la Pa-

VIAJEROS —
Por avión se ha dirigido a 

Chuquicamata donde fijará su 
residencia, el doctor don Nor- 
man Molí Lee.

Mañana jueves 26, 
noquia de San Lázaro, a las 
9 horas, se oficiará una misa 
por el descanso del alma de la 
señora Teófila Cárcamo de 
Arriaza, con motivo del primer 
aniversario de su muerte.

Grupo de asistentes a la co
mida que ofreció doña Laura 
Marqués de Sánchez, el sábado 

último, en su residencia en 
Nuñoa. Entre otros anotamos 
las siguientes:

Señor Santiago Sánchez y se
ñora, Carlos Valdés y señora, 
Arturo García y señora,' Gus
tavo Pinto y señora, Víctor 
Maldonado y señora. Guillermu 
Orchard y señora, Roberto Al- 
dunate León, José Torres C , 
José Garvín, Guillermo Gam
boa A., Marcelo Echeverría, 
Amoldo Roncko. Roberto del 
Pozo, Eduardo del Pozo, Ro 
berto Urízar, Edmundo Viga 
Víctor Viga. René López, Aquí 
les Fontecilla Riquelme, Aquí- 
les Fontecilla Portales, Alejan* 
dro Moreno, Luis Oivares Gu5» 
tavo Valenzuela, Carlos Gam
boa. Gonzalo García Ugarte, 
Ernesto Claverías, Femando 
Sánchez Marqués, Domingo 
Sánchez Marqués, Guido Ro 
dríguez Parodi, Pedro Lazcun», 
Alberto Cousifio, Luis y Joa
quin Gribahuer.

Señoras: Valentina Ruiz C 
Ha Marqués D., Eglé Marqués 
de E., Catalina P. de Rodrí
guez.

Señoritas: Julia Dumay De- 
ramond, Amelia Dumay Dera- 
mond, María Eglantine Espino 
za Marqués, Margarita Gamboa 
Araya, Julita Sánchez Marqués, 
Enriqueta Sánchez Marqués, 
Carmen Gamboa, Lucía Gallo 
Larraín, Gabriela Venturini AM 
Eugenia García Ugarte, etc.

Desae todo punto de vista es 
halagador el observar reunido 
lo mejor de la juventud san- 
tiaguina y de nuestro mundo 
social. Con lo más granado 
de los músicos chilenos y ex
tranjeros en los conciertos de 
los lunes que ofrece en la 
Sala Cervantes con exquisito 
acierto y hermosos programas, 
la Sociedad de Música de Cá
mara del Instituto de Exten
sión Musical, anotamos, entre 
la concurrencia de socios que 
llena el Teatro todos los lu
nes, las siguientes personas:

Señora Marta Ide de Ríos e 
hijos; Embajador de Estados 
Unidos, señor Claude Bowers 
y señora; Embajador Británi
co, Sir Charles Orde, señora « 
hija; señor Donald Heath y 
señora, Agregados Culturales 
de la Embajada de Estados 
Unidos; señor Joseph Robín- 
son, Agregado Cultural de_la 
Embajada Británica; señor 
Rector de la Universidad de 
Chile, don Juvenal Hernán
dez; señor Antonio Serrano y 
señora Luisa Matte de Serra
no; María Eugenia Cuevas de 
Leng, señora Carmen Martí
nez de Huneeus, señora María 
Valdés de Viola; señor Mar
tin Bunster y señora; Marta 
Gandarillas de Tocornal, Ra
món Vicuña Herboso; Marta 
Villanueva de Bulnes. Jorge 
Huneeus, Marta Petit de Hu
neeus, Olivia Altamirano de 
Sánchez Fdo. García OIdini y 
señora Sara María de García, 
Isabel Salas de Correa, Car
men Salas de Vicuña, Alfonso 
Leng, Domingo Santa Cruz 
W, Enrique Soro y señora; 
Rebeca Barros de Salinas^

Juan Orrego y señora; Gigi 
López de Morel, Maria Tocor 
nal de Claro, Sergio Figueroa 
y señora; Carmen Tagle de Fi
gueroa, Carmen e Inés Figue 
roa Tagle. Margarita Rivas, 
Sergio Irarrázaval Larraín, 
Filomena Salas, Teresa Oire- 
go Salas, Rosa Cerda de Sa
linas, María de Eguiguren, 
Pina Echenique de Larraín, 
Eliana y Ximena Vicuña Mat
te, Marta Montecino. Gabrie
la Montes Errázuriz, Abela 
Marchant, Carmen Suberca- 
seaux, Nena Zañartu Orrego, 
Gabriela Vidal~ Tagle, Cecilia 
Cox Palma, " ‘
Victoria Cox 
Lily Pérez^ 
Adriana ” ’

Carmen Gómez, 
de Fernández, 

Freire de Besa, 
Adriana Barros de Onfray. 
Ernesto Oniray Barros, Mano 
Altamirano, Marcos Orrego, 
Eugenio Cieníuegos Seg>o 
Gutiérrez Allende, Alfonso Bul 
nes Villanueva, Isabel Philip
pi de Fernández, Jaime Erra- 
zuriz y señora, Fedor glebolf 
y señora; Margarita Friede
mann de Vásquez Elena Frie
demann, Eliana Iban«. Fed. 
Heinlein, Felicia y Nana Co 
hen M.. Fernando Orrego^ Sa 
las, Vicente Salas y señora, 
Maria Eugenia Huneeus, Pros
pero Bisquertt y señora, Juan 
Manuel Lecuna y señora, car 
los Isamitt y señora, Santiago 
Velasco y señora; Mary Zanar 
tu Lyon, Eliana Con, Maria 
Dittbom de Pascal, Bianca Fi 
gueroa. Luz Pinto de Dittbom, 
Elena Waiss de Fischer, Ma 
ría Aldunate. Inés Zanartu 
Figueroa, Adriana Saay?d.™’ 
Ricardo Moller, Luis Matte, 
Francisco Méndez.

AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADOS
POSESION EFECTIVA — SEGUNDO 
Juzgado Civil, 14 agosto último, con
cedió posesión efectiva herencia in. 
testada de Nicolás Franjóla Vicin. a 
Ursula Zlatar, Lucrecia Franjóla v 
de Blondi, Dina Milena y Nevenka 
Franjóla Franasovlc, sin perjuicio 
derechos cónyuge sobreviviente. — 
Practicaré inventario solemne, 27 ac
tual. 15 horas.— El Secretario

MEMORANDUM 0 O A NACION”
REMATE VOLUNTARIO EL 21 DE 
septiembre próximo, a las quince ho-
Quinto Juzgado Civil de Mayor 
Cuantía de Santiago, una faja de te-

$ 60 000

en el mismo juagado, expediente 
N.o 1332. J Vicente Castro, Secre
tario. 27 Agosto

EL 31 DEL PRESENTE, 15 HORAS, EN 
Bernardo O’Hlggins 1160, remataré es
pecies embargadas Juicio Ruis ene 
Mancilla, Cuarto Jurado Menor Cuan 
tía^- El Martiliero. 3« Agt.

TURNO DE BOTICA S
DEL 21 AI. 2M DE AGOSTO: Portugal. P. Díaz, Portuga 12841 Paria. 
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AGOSTO LLAMADOS DE
URGENCIA

ACTIVIDADES DEL CEN
TRO DE EMPLEADOS 
CATOLICOS —
El jueves último se efec

tuó la reunión semanal de 
Empleados Católicos, con la 
exposición y discusión del 5.0 
punto dej Temario sobre El 
Matrimonio”. Correspondió su 
exposición al señor Amenábar, 
que en un estudio completo y 
documentado abarcó las face
tas más importantes de este 
interesante tema.

A continuación tuvo lugar 
su discusión, que provocó un 
debate animadísimo en rela
ción a los casos especiales 
de legalidad y de existencia 
de vinculo.

Habiéndose agotado la hora 
correspondiente quedaron pen 
dientes para la próxima se
sión algunas proposiciones que 
no alcanzaron a discutirse.

Invitamos a todos los Em
pleados Católicos de Santiago 
mañana jueves, a las 19.30 
horas, a esta ¿sesión en aue 
será tratado' un tema de tan 
candente actualidad como “El 
Divorcio”, en nuestro loca] rb 
Ejército 3.

FUNERALES DE DON CELE
RINO PEREIRA LE
GAROS. —

MANIFESTACION —

El sábado próximo, se efec
tuará en los salones del Club 
Coquimbo-Atacama la mani
festación que un grupo, de hi
jos de Atacama ofrecerá al se
ñor Pedro Castro Cortés, con 
motivo de haber obtenido un 
ascenso en su carrera militar.

Entre los hijos de Atacama, 
y en forma especia] entre los 
nativos del Huasco, Vallenar, 
Freirina y San Félix, esta reu 
nión de camaradería ha des
pertado un gran interés.

Las adhesiones continúan 
abiertas en la caja del Club 
Coquimbo-Atacama y en las 
oficinas de los señores Ger
mán Gárate y J. 
González.

CONFERENCIA—

Armando

las 18.15 
ñoras, eu nguonuao" 1480, el 
Rvdo. Padre Gustavo Weigel 
S. J., continuará su ciclo de 
conferencias, dedicado a las 
oficinistas, sobre el tema: “Las 
Iglesias Orientales.

Hoy miércoles, a ] 
horas, en Agustinas-

COMIDA.—

NOTIP1CACION. — MANUEL CERON 
Pérez, empleado, San Martin MI, se. 
licitó Primer Jurado Letras Menor 
Cuantía Santiaro. en lo principa) ci
ta raso Felino Valenzuela Fernández,

MIERCOLES
Asistencia PAbllea, San Fraa»

•isoo M teléfono ttlOl; Poste N.o

SANTOS DE HOY
te esquina de Chiloé, teléfono N.o 
85498; Peate N.o 8 de la Aalstn.

NOTIFICACION.— POR RESOLUCION 
de; lefior Juez de) Quinto Juzrado de 
Mayor Cuantía, se ba citado a Junta 
■ enera) de Acreedores paca el día 
Quince de octubre próximo a las Quin
ce horas, a fin de deliberar sobre las 
proposiciones de esnvenio Judicial pre
ventivo presentadas por don Fernan
do Sedeña Donoso. En consecuencia, 
cito a todos los acreedores de dop 
Fernando Hederra Donoso residentes 
en et territorio de la República, para 
«ue se presenten dentro de 30 días, 
eon los documentos justificativos do 
sus créditos, bajo apercibimiento de 
proserulrse la tramitación sin volver 
a citar a ninrún ausente.— El Seere. 
taris. » Agt.

,en EL HOTEL CAggpñ>
Manifestaciones sociales que —La señoril a t> 

se efectuarán próximamente: no será desnw ?Onia Ni,
Hov. a las 17 horas será des de soltera „f!dK3a de rs&Hoy, a las 17 horas será des 

pedida de su vida de soltera la 
señorita Teresa Fresno Larraín 
con un té que le ofrecen en eJ 
Living sus relaciones sociales. 
Adhesiones hasta las 16 horas, 
en la Caja Central.

—El sábado próximo con 
ocasión de cumplir el Bando 
de Piedad su 24 aniversario, 
se servirá un té en el Gran 
Comedor de] Hotel.

—El miércoles l.o de sep
tiembre, la señorita Irma Al- 
meyda será festejada con un 
té, que le ofrece un grupo de 
sus amigas con motivo de su 
próximo enlace. Adhesiones 
en la Caja. 

DESPEDIDA DE SOLTE
ROS—
El sábado 28 de agosto, en 

los comedores del Club Mili
tar, se llevará a efecto la co
mida que sus relaciones y 
amigos ofrecerán 5 la señorita 
Yolanda Arriagada Riquelme 
y al Capitán Rafael Valenzue 
la Verdugo, para despedirlos 
de su vida de solteros.

Las adhesiones se reciben 
hasta el 27 de agosto, en la 
Caja del Club.

matrimonios —
Ruperto Alamos Santa Cruz, 

participa a Ud. su matrimo
nio con la señorita Luz Hur
tado Cruchaga, y le invita a 
la ceremonia religiosa que se 
efectuará en la Iglesia de San 
ta Ana, el sábado 4 de sep
tiembre, a las 12 horas.

Santiago, agosto de 1943.
—Se ha concertado el ma

trimonio de la señorita Vir
ginia Ossa Pretot con el se
ñor Hernán Ossa Concha.

NACIMIENTOS —

Ha nacido una hija del Inge
niero señor Raúl Norambuena 
M. y de la señora Pastora 
Pinto de Norambuena.

LA SRA JULIETA MIRAN
DA DE ALVAREZ —

bajo nperclbteüente articulo U1 Có_ 
digo Procedimiento Civil; primer otro- 
xf, pide notificación aviaos por ino
rar domicilio demandado: aerando, 
«freee Información: tercero, se orde. 
ne fijar domicilio urbano dentro ter
cero din bajo apercibimiento Delin
eársela estado todas resoluciones;

Luis Rey de Francia 
SANTOS DE MANANA

pafiía, teléfeae N.o 83831; Asta, 
teñóla PáblÜo Rufioa. Viliagra

Celerino
teléfono N.o «1548; Asistencia 
Pública do Previdencia, Manuel 
Monti N.o SM. teléfono 29953:

to 1943, provoyó: N.o 1259E0— En lo 
principal, como se pido y comparezca

ficado a las Ifi horas, o

como se pide; al tercero, como se pi
de dentro término emplazamiento; al 
cuarto, téngase presente, a) segundo.

Aoiuelón agosto 14 de 1M3, se ordenó 
notificar tres avisos diarios “La Na. 
eión”, “El Chileno” y correspondiente 
-‘Oficial**.— Secretario. 25 Ari

POSESION EFECTIVA.— SEGUNDO 
Juzgado Civil Santiago, concedió pe. 
cesión efectiva de Julio Alarcón San- 
huesa, a Agustina Sanhueza. — El 
Secretario. 26 Agosto
HABILITACION— ANTECEDENTES 
habilitación, Marcial Mora Wacken- 
kut. Primer Juzgado Menor Cuantía, 
ordenado citar parientes, Curador, 
Defensor, audiencia 27 agosto, 15 
horas objeto deliberar _ El Secre-

AMPLIACION POSESION EFECTI- 
va — Segundo Juzgado Civil, Santia
go,, autos posesión efectiva: Víctor 
Camus Armijo y otros, amplió ésta 
a favor de doña Maria Merino Iñl-

Mercedes Guzmán Merino, sin per
juicio derechos herederos de prime
ra pozeaión efectiva.— El Secreta
rio. 28 Agosto
POSESION EFECTIVA— RESOLU- 
cíód 20 agosto 1943 de) Segundo Jua
gado Civil, Santiago, concedió poie- 
eión efectiva de la herencia testada 
quedada al fallecimiento de don Mi
guel Izaga González, a herederos se- 
Bores Mercedes Bios vinda de Izaga 
Mercedes Izaga González viuda de 
Fábres, Aniceto, Migue), Edelmira 
Î Mercedes Fábrea Izaga, sin per- 

aício de los demás derechos de la-_ - —■ - -- a«. ——.- i —tan t

letelier, secretario 26 Agt.

POSESION EFECTIVA— INVENTA- 
rio. Segundo Juzgado Civil, Santia
go, concedió posesión efectiva he
rencia intestada de: Joan Abud Yu
ré a hijos legítimos Antonio. Juan 
José, Olga Antonlete Teresa, María 
Bartola y EHaDO «el Carmen Abud 
f-'armonu sin perjuicio derechos cón- yí™ ,“ reviviente Bertol. del C.r- 
Míen Carmona viuda de Abud. El 27 
actual. 1« horas, practicaré »e«’«**- 
ría Juzgado, inventarío solemne bie- 
h“ herencia - Letelier^ secretarj».

TELEGRAMAS 
SOBRANTES

da esquina do Morandé toléfs 
no 60151; Bembas «1171

HABILITACION. — ANTECEDENTE» 
habilitación Victoria Firelist Gáivex, 
Primer Jarrado Menor Cuantía, orde
nado citar parientes, curador y De
fensor, audiencia 28 agosto, 10 horas, 
objete «eUberar^— Secretario.

TI Agt.

Ayer después de solemnes 
honras, en la Parroquia de loa 
Benedictinos, en Viña del 
Mar, fueron trasladados a es
ta capital y sepultados en el 
Cementerio General los res
tos mortales del eminente mú
sico y celebrado compositor 
don Celerino Pereira Lecaros

Su sensible fallecimiento 
enluta numerosos y respeta- 
tables hogares de la sociedad 
chilena.

Exposición de Acua
relas de Nemesio 
Antúnez.-

En el Instituto Chileno- 
Británico, 'Moneda 948. ha- 
brá una Exposición de 
Acuarelas de Nemesio An
túnez, abierta al público 
los días hábiles de 10 a 
20 horas, la que será inau
gurada hoy miércoles.

Circula la siguiente invita
ción:

Carmen Eguiguren Rudol- 
phy invita a Ud. a cerner al 
Club de la Unión el 10 de 
septiembre, a las 21.30 horas.

RESIDENCIAS —

Han trasladado su residen
cia a Merced N.o 276, teléfo
no 33673, el Capitán de Na
vio don Alberto Consiglio R. 
y señora Rebeca Merino de 
Consiglio

—Don Luís Prieto Vial y 
señora Inés Balmaceda de 
Prieto han fijado su residen
cia en calle Ramón Carnicer 
N.o 5; 8.o piso.

En la ciudad de La Serena 
ha dejado de existir la respe
table dama señora Julieta Mi
randa de Alvarez, vinculada a 
distinguido«; hogares de esta 
capital y de la provincia de 
Coquimbo.

Esposa del distinguido hom
bre de negocios de La Serena, 
don Félix Alvarez, cuyo hogar 
de nobles tradiciones, pierde 
a una dama que era todo bon
dad y dulzura, la sociedad de 
La Serena tiene que lamentar 
la pérdida de esta señora que 
encarnaba todo un pasado, li
gado a la vida misma de la 
vieja y centenaria ciudad de 
las torres y de los claveles.

Sus funerales efectuados 
ayer en la capital de Coquim
bo constituyeron una manifes
tación del pesar que ha causa
do en toda la provincia nor
tina tan lamentable deceso.

En el Telégrafo del Estado hay 
los siguientes:

Luraschl, Julio Reinoso Huzn-

René Rivera, Berta Reyes, Lidia 
de Ramirez, Roque Castro, Victor 
2.o Carvajal, Erico Haun, Carlos 
Melia, Còndor, Har Enrique Ja- 
ra, Sara de Divila, Rosa Salas,

Beorlch Sborowitz, José Ibsn, 
Schidler, Isabel Jafia, Víctor Ku- 
koc, Deutsche Schale Raba, Inés 
López Antonio Mora, Venerando 
Vallejos, Gregorio Santa Cruz, 
Dr. Lucero, Wkramer, José Se- 
púlveda, Italo Caorsi. Carcontore, 
Bartolomé Stevenson, Newba, Al
berto Ruco, Luís López, Salvador 
Donoso, Bassatis. Enrique Sala- 
zar, San Isidro í’37 Estrada, Zó- 
<im0 Astudllio.

QUINTO JUZGADO CIVIL CONCEDIO 
posesión efectiva herencia intestada 
de doña Amelia de las Mercedes Fa
rias de Reveco a su hijo legitimo don 
José Santiago Reveoo Farias, «in aer- 
juiclo derechos cónyuge don Santiago 
Reveco Lira. Tramítase en conformi. 
dad arts. 40 a 44 inclusives. Ley 5,427. 
— El Secretarle. 26 Agt.

Espléndida Pieza
Habitación en casa familia, 

toda comodidad, ofrece caba
llero solo, prefiere extranjero.

PO8ESION EFECTIVA.— SEGUNDO 
Juzgado Civil, Santiago, concedió po
sesión efectiva de la herencia tes
tad» de don 'Cipriano Laguna Soria, 
a su padre legítimo, don Tomás La
guna Martínez, y hermana legítima, 
Felisa Laguna Soria — El Secreta-

POR RESOLUCION CUARTO JUZ- 
gado Civil Mayor Cuantía, concedió
se posesión efectiva herencia testa
da, de don Luis Barros Borgofio a 
Luis, Sergio y Jaime Barros Riesco; 
Rebeca Barros de Errázuriz; Raquel 
Barros de García Huidobro; María 
Barros de García Huidobro; Elena 
Barros de Errázuriz, y doña Rebeca 
Riesco viuda de Barros. El 31 del 
presente, a las 16 horas practicaré 
inventario solemne bienes del cau
sante en Secretaría Juzgado — Puyó

POSESION EFECTIVA.— SEGUNDO 
Juzgado Civil, Santiago. concedió 
posesión efectiva de Vicente Vilchea 
e Emile Pouget viuda de Vilches — 
El Secretario. 26 Agosto

REMATE.— POR DECRETO DEL SE. 
ñor Juez Letrado dei Cuarto Juzgado 
Civil de Mayor Cuantía, don Miguel 
A. Barros de la Barra, se ha fijado 
el día 6 de septiembre próximo, a las

piedad ubicada en calle Romero N.o 
2922|2« de esta eiudad Mínimum) 
5 117 600. Boleta del 10% del míni
mum (8 11.760). Demás bases y ante, 
eedentes, en la Secretaría del Juzga
do referido, juicio Boher Antonio con 
Moya Francisco. Ejecutivo. — Puyó. 
Secretarlo. Az. 26-

CAJA DE CREDITO HIPOTECARIO.- 
Habitación Barata.— El 3 de septier

ante Juzgado de San Antonio, propie
dad a|n. calle Dolores, de San Anto
nio. Mínimum: $ 17.000, pagaderos re
conociendo $ 14.488.58 sa?do obliga
ción Caja; con $ .2.200 al contado r 
saldo 6 meses. Bases: Secretaria Juz
gado juicio Caja con Silva. Títulos: 
Archivo Caja. Boleta garantía: M% 
mínimum.— El Secretario. 28 Agt

CAJA DE CREDITO HIPOTECARIO.— 
Habitación Barata.— E¡ 2 de septiem
bre de 1943, 15 horas, remataráse aa_ 
te Tercer Juzgado Mayor Cuantía de 
Santiago, propiedad N.o 1778 de la 
Avenida Club Hípico de Santiaro Mí
nimum: 5 28.000, pagaderos recono
ciendo $ 22.395.14 saldo obligado» 
Caja, con 5 5.500 al contado y salde 
6 meses- Bases: Secretarla Juzgado, 
juicio Caja con PadiEa. Títulos: Ar. 
chivo Caja. Boleta garantía: 10% mi-

CAJA DE CREDITO HIPOTECARIO —

bre de 1943, a las 14.30 horas, rema-

yor Cuantía de Santiago, propiedad 
N.o 995, de la Avenida Centenario de 
Santiago. Mínimum: 6 23.000, paga
deros reconociendo | 20.485-05 salde 
obligación Caja, con S 2.000 al con
tado y sald0 6 meses. Bases; Secreta, 
ría Juzgado, juicio Caja con Vargas. 
Títulos: Archive Caja. Boleta: 11% 
del mínimum.— El Secretario.

CAJA DE CREDITO HIPOTECARIO.— 
Habitación Barata.— El 3 de septiem
bre de 1943, 15 horas, rematará se an
te 1-er Juzgado do Mayor Cuantía de 
Valparaíso, propiedad N.o 420 calla 
Santa Lucía de Valparaíso. Mínimum: 
$ 18.000, pagaderos reconociendo
3 16.415.72 saldo obligación Caja; eon 
$ 1.500 al contado y saldo 0 meses. 
Bases: Secretaría Juzgado, juicio Ca
ja con Reyes. Titules: Archivo Cala- 
Boleta garantía: 10% mínimum.— Ei 
Secretario. M Agt.

2.0 JUZGADO.—CITASE COMPAREN, 
do parientes, 30 agosto, 15 horas. íin 
deliberar nombramiento curador Be- 
neral Virginia Llaao Herrera.— El Se
cretario. 26 Agt.

MARTILLERO ENRIQUE GONZALEZ 
E-, rematará 8 septiembre próximo, 
10.3« horas. San Martín 173 toallas, 
chombas calcetines etc. Juicio Hirane 
con Amzinowsky. Primer Juzgado Me. 
ñor Cuantía.— El Secretarlo. 26 Agt.

ANTE EL LIQUIDADOR JUDICIAL DE 
la Comunidad "Cánepa con sucesión 
de don Mariano Ubilla", abogado En
rique Escala, en su oficina Morandé 
322, 2.o Piso, oficina 214, rematará 
la propiedad calle José Joaquin Pérez 
4442. el 16 de septiembre próximo, a 
las 11 horas. Mínimo $ 80.000, precio, 
pagadero mitad al centado mitad aele 
meses y un afie. con intereses 6% 
anual y 19% en easp de mera para 
ser postor, boleta e dinero, ocho mil 
pesos; ios comuneros presentarán igual 
garantía; impuestos de cualquiera cla
se, gastos de escrituras y demas son 
de cuenta del subastador «ln deseen, 
tarse del precie de venta. Más antece
dentes en > oficina del Liquidador.— 
Carlos Letelier, Actuario. 26 Art.

SAN ANTONIO 811

HOY SESIONA EL ROTARY 
CLUB DE SANTIAGO —

A mediodía de hoy, en los 
Salones de Gath y Chaves 
Ltd., celebrará su sesión se
manal el Rotary Club de San
tiago, bajo la presidencia de 
don Luis Fontecilla Alcalde.

E] tema del día estará a car 
go del presidente del Comité 
de Relaciones Internacionales 
don Esteban Ivovich, quien se 
referirá a algunas iniciativas 
tendiente«; a dar la mejor apli 
cación a los ideales que el ro
tan smo sustenta en torno de 
la buena armonía entre los 
hombres y los países.

El Rotary Club de Santiago 
verá con especial agrado la 
asistencia a su sesión de hoy 
de los rotarios de provincias 
que se encuentren de paso por 
la capital

BOMBAS
1.a CIA DE BOMBEROS LA Cis
terna.— De orden de) Capitán, cito 
a la Compañía a ejercicio para «I 
miércoles 25, a las 22 horas. Unifor
me de trabajo. Panto de reanión, el 
cuartel — El Ayudante. 25 Agt.

12.a COMPAÑIA DE BOMBEROS, 
“Chile Excelsior”.— Cite a la Com
pañía a ejercicio, para el viernes 27

el cuartel. Uniforme de trabajo.— El 
Ayudante. 27 Art.

TERCERA COMPAÑIA DE BOMBE, 
ros. “Bomba Claro y Abasólo".— Por 
orden del capitán, cito a la Compa
ñía a ejercicio Para el Jueves 26 del 
presente, a las 21.45 horas. Punto da 
reunión, el cuartel. Uniforme de tra
baje.— El Ayudante. 26 Art.

CUERPO DE BOMBEROS DE NU.

Compañía a ejercióle combinado pa
ra el viernes 27 del presente, a las 
21.45 horas. Uniforme de trabajo — 
El Ayudante. 27 Asi.

DECIMA COMPAÑIA DE BOMBEROS, 
Bomba España "Patria y Trabajo" — 
De orden de) capitán, cito a la Com.

del presente, a las 21.36 horas. Uni
forme de trabajo. Punto de reunión, 
el cuartel.— El Ayudante. 26 Art.

UN REGALO UTIL 
Y ECONOMICO

»recamas S 55 i 65, $ 76. S 85. $ 90. S LOO. $ 12« 
60, 2 plazas.— Sobrecamas de raso $ 250. S 270 
00; saldo colchones 5 100, $ 120. $ 160. $ 201 
00; saldo de almohadas $ 15. S 18. 8 21;  

...mase» hecho. S 100 $ 120; cotí Yarur. $ 1H 
S 11«

Fundas de colchón a S 80. $ 110, $ 120; y $ ICO 
de damasco.

COÍ)

LA SULTANA"
AHORA EN SI
NUEVO LOCAL:

de soltera con ,<ìa de ai !5‘ I 
ofrecen sus I
septiembre a^'ga!' '>’1 „ ls I el Living ' L r ” W M 
siones % „ llsl= de I 
Cala de/^r^

—Esta tarde'a ,
la orquesta shífónicl 17
80 el maestro Guy d <S 
nos Presentará 
moso programa ?» tó

StrausSs;esuSon“e a4' I 
Liszt, Caballería t •An,cr. ó 
Souppé; Suite de h’ * 
nueces, de Tschaiv s Ca«-- Pájaros, deNog^ 
Butterfly, de Pucdní Mac!í’=r...

De 
jada, 
los 1 
Urllir 
IflCC 
aben 
fjiidf 

‘dos 
mar 
Fran 

unctb unce que se spi-ví/í’*'? a 1 «a las 17 horas en 1V1'” *

<n la 
sos c 
aldea 
oeste 
sos ¡ 
rales

MANIFESTACIONES - 
ei6n:rVU‘a U Sleuic"‘* i»J

nete de ChilenidadB 0C?' 
gins”, invita a su<% V1* 
unas once que se I
a las 17 horas, en pi'cT- 
Social, con motivo 
Director señor Arturo 
mala Castillo contraerá 
tnmomo próximamente M

En esta ocasión abrirá ., 
Estudiantes y público lt! 
neral la Exposición y “■ 
de todas las Insignias 
Patria confeccionadas w 4 
tón por el Director don 
do Valenzuela Caber* «

Viento, n&vía?frjO5- 3 <nn 
misos que agrieUm enrojun» 
c irritan el cutis. Pero «lio nj| 
importazusando CtemaHIND&j 
su acción lubricante waviuloi 
tejidos y otorja clastícidadl 
lozanía y tersura a ta piclfl 
Apirquela antes-de salir > 
mantendrá su cutís adormid

A BUENOS AIRES —
Por vía aérea parte hoy a 

Buenos Aires, como correo di
plomático de Gobierno, el ex 
Subsecretario de Relaciones 
Exteriores, señor Carlos Castro 
Ruiz.

til palpaduras.

Víng»/« htrmo

GrgK» tilNDS

CvGt

donciio •'í

«tílav«»« nu»v»mtnt« H/N0J lülllll

ENFERMO —

En la Clínica Santa María, 
la señora Ena Aguirre de 
Ruiz-Tagle.

PROF.CLAVEREL
EN BREVE SE AUSENTARA

AL SUR
Un estudio científico de sus 

manos (Quirosofía) o un 
guía astrológico le ayudarán 
a vivir Apresúrese a consul
tarle enCUEVAS 858

Departamento A
(Carros Portugal)

RECOLETA 943

Patronato Nacional 
de la Infancia

Salvar 
ventillos, 
digno y a la madre obrera sin 
destruir la familia ni los víncu
los que la constituyen, es ac» 
ción que realiza el Patronato 
Nacional de la Infancia.— l.o 
de Septiembre.

al fruto de los con- 
ayudando al padre

CREMA

de-miel y

HIM'
V Sua vis®

4. fmM11

Huevos fbescoí

GARANTIZADOS
Cuidadosamente clasificados por la Asociación °”lla“ 1 

Avicultores.
VENTAS POR MAYOR Y AL DETALLE I

COMPRELOS en los locales de la Central de
Asociación en:

Mapocho 916 esquina 21 de Mayo — |
Avenida Providencia 1259 — Fono 31 ,

Rf:fART' \
del productor al consumidor. — sl

A DOMICILIO
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pro£resa d°ble acometida'' 
rusa en la cuencajel Donetz

JJIOSCU, 24. — (U. P.). _ Us tri
< rusas, repeliendo firmemente ante ellas a lo.

Kharlov al sudoeste de
ad0 a las tres pnncipa es bases enemigas te Polta 

Losovaya y Stahno, bajo una amenaza directa en 
restañólas en que la ofensiva de verano de -os rusos 
rreM estar a punto de lograr el descalabro de la íZ 

defensa de los nazis, obligando a éstos a retirarle has 
Jj el rio Dniéper. 

tro de Kharkov, reconquis 
! Ü^Rver los ingenieros rusos y 
!3 ^ahitantes han trabajado fe 
105,i^nte para reparar la des- 
1,1 mtón completa hecha hasta 
,rUrR por los alemanes en una 
“^dfld Soviética, empleando to- 

■ los recursos para transfor- 
?a0S. i» ciudad arruinada en una 
nl8n base para la fase siguiente 

la ofensiva: la embestida ha 
£. el Dniéper.

fh su nueva doble acometida 
n la cuenca del Donetz. los ru 
« ocuparon varios pueblos y 
Meas al sur de Izyum y al sud- 

íde de Voroshilovgrad. Los ru 
se anotaron avances gene

res desde sus cabeceras de puen

'• ' í 
?■> H1

rí« xmargen occidental del rio Donetz en la región de Iz 
taTdelM5de,lil oedden- 
rnlhíi M ¥ al sudoeste de Vo-

1» --
KtarkoUvnt°. ucal. deI frente úe 
wiín viu trasladado aho- 
haatn°ií lómetr°s hacia el oeste, 
lea ?AUPrOch? septentriona - 
han donde los rusos

tado a gandes fuer
zas de tanques e infantería ale- 
kifómetrn1 SUir de °P°shnava. 40 
kilómetros al norte de Poltava 
tS-on” unCír’ ?°S P1108 Abara
taron un contraataque alemán

35 aviones "Cero” 
destruidos en el 
frente de China 
CHUNG-KING. 24. (U. P.) 

—El general Stillwell infor
mó en un comunicado qr.p €1 
21 de agosto los aviones B- 
24 oestruyeron 35 aviones Ce
ro, mientras bombardeaban 
el área de Hankow, siendo 
probablemente destruidos otros 
11 y dos averiados. Los apa
ratos de combate norteame
ricanos destruyeron cuatro 
aviones Cero, y probablemen
te otros cinco en la lucha so
bre las bases norteamerica
nas de Hunan. Fué destruido 
un aparato Liberator en Han- 
kow y se perdió un avión 
P-40.

RIO DE JANEIRO, 24. — (U. P.). — El Jefe de Ja Policía, 
Alucides Etchegoyen. renunció a su cargo, siendo reemplazado 
por el teniente coronel Helson Mello.

LA HABANA. 24. — (u. P.). — El Senado m lanzó «n un 
agudo debate sobre política exterior al tratar por nrimprp. vez 
el informe de la comisión respectiva sobre la recomendación del 
Gobierno para elevar las Legaciones cubanas en Argentina p»-ú 
y Ecuador, al rango ele Embajadas.

DI|o que como Cuba es una de las naciones unidas no de
berla tener ningún contacto con "un oaís enemigo"

E] Senador Santovena. que es Ministro de Estado, di'o que 
Cuba había sido el último país americano que reconocíe™ el 
Gobierno de Ramírez, dwpuós de larcas deliberaciones'y a„- 
ya había elevado el rungo de la Legación después míe 'a Arg«n 
tina había hecho Embalada su Legación en Cuba Pidió a’ fie 
nado que postergara el debate sobre la cuestión hasta el martes, lo que fue acordado.

—wvwx, maos
laron un contraataque

EL CORO POLIFONICO DE ANGOL
ri Coro Polifónico de Angol, 

----'-------Fidel Cár- 
por sesenta vo- 

actuará mañana
26 de agosto, en el Teatro 

. La preparación de es
coro, lo coloca a la cabeza 

las agrupaciones similares. Con
el maestro Arturo M<>- 

director de los Coros de

ha dl!,h0 rlc Kt<- co- ro, que es uno de los metoi's 
S?n6ai30 íari4 +U Pres€nt*clór. a 
las 6.30 de la tarde, con un nru- 
grama de pollfonistas de los si- 
elos xvr y xvn y obras docoml 

contemporáneos de Amé- 
R i ¿ nn í* f P°Pulares: Platea $ 15.00, Galería $ 2.0U.

COITAL DE SONATAS PARA CELLO
Adolfo Odnoposoff es uno ere 

más distinguidos ejecutantes 
en Chile. Su prestigio 

ha hecho participar en los me- 
conjuntos orquestales y de 

Ultimamente, la Socle 
de Conciertos Daniels lo ha 

para que actúe du- 
tres semanas en la Arpen

en donde dará una serie de 
con su hermano Rlcar- 

Odnoposoff. A cargo de Adol- 
Odnoposoff estará el esgunijo 

dé Música de Cámara ao 
la temporada que ha ar
el Instituto de Extensión

acierto

Musical. Ejecutará, acompañado 
¿nPí° ?OrxTW1'lle Mc ^nnott, 
5onatas de H. Eccles. Brahms y 
Sohumann y una Tocoata dé 
Frescobaldl. Hágase solio de la 
Sociedad de Música de Cámara 
y tome su abono a doce concier
tos con 50 o,o de descu-.uto, en el 
Instituto de Exte islón Musical 
Huérfanos 1373. Inscripción de 
socios y abonos, permanente Ño 
habrá conclertos durante las va
caciones de septiembre Localida
des para estudiantes a $ 10.00. 
Abonos con 50 o|o de descuento.

¡SENTACION CORAL
LA PRENSA

En el Auditorio de la Radio Na- 
jonal de Minería se verificó ano
te una presentación coral a car
io del conjunto seleccionado de 

Escuela Normal de Angol. Es-
cnt»

»¡ctf
llo-ft audición estaba dedíchda a las
INO1 iohdades educacionales y a la 
, rosa de la capital. El coro, baílalo« J> I ■■■■II— II Sgra..-
cidad

piti 
itir f 
ubld.

»pea de la capital. El coro, ba-

jo la dirección del señor Fidel 
Cárcamo, cantó obras de Sacchi, 
Brahms, Lassusí Victoria. Gallus 
y de autores nacionales, dejando 
una excelente impresión entre los 
concurrentes al concierto.

Dat ■> el éxito que obtuvo, ayer, 
el coLjUnto sureño, se da por se
guro la buena acogida que se le 
brindar] mañana en el concierto 
que dará en el Teatro Municipal, 
para el cual ya se han vendido
nuñierosas localidades.

GRAN CAMBIO
DE PROGRAMA

»están preparando los extraordinarios bailarines 
, acrobáticos

DOLORES Y DON
La semana entrante debutarán con el 

magnífico baile
“LA DANZA DEL DEMONIO”

Estamos seguros de aue nuestro distinguido 
público estará sorprendido de lo extraordinario 
de este baile.
LA ENCANTADORA CANTANTE ARGENTINA 
MARIA DE LA FUENTE, QUE YA SE HA GA
NADO LA SIMPATIA DE NUESTRA CLIEN
TELA SIGUE ACTUANDO. CANTANDO 
CH.ANSONS DE MODA, BOLEROS i TANGOS.

ACOMPASA A ESTOS ARTISTAS NUESTRO 
QUERIDO DIRECTOR DE ORQUESTA

JAIME CEITEL

Ul£S!ü9Fábrica de Cemento de “El Melón” S. A.
níii [ Junta General Ordinaria de Accionistas:

I Cítase para el Miércoles 25 del presente, a las 15.45 horas. 
)ZlRei local de la Cámara Central de Comercio, calle Blanco 

■c2, a la Junta General Ordinaria de Accionistas establecida 
W°[ los Estatutos la cual deberá pronunciarse sobre el Balance 
«Memoria anuai.

Cierre del Registro de Accionistas:
I. El Registro de Accionistas permanecerá cerrado desde el H 
■“«ta el 25 dei presente inclusive.
I Valparaíso, 8 de Agosto de 1943.

de tanques e infantería, extrema 
damente violento, destruyendo 40 
tanques y dando muerte a 2.Q00 
nazis. En un sector adyacente, 
los rusos avanzaron y ocuparon 
14 aldeas, aniquilando dos bata
llones alemanes, es decir, alrede 
aor de 2.000 soldados enemigos 
más.

Poltava se encuentra al paso 
de la enorme ala derecha de las 
fuerzas rusas que avanzan. Es
ta ala se extiende desde Khar- 
kov hasta Sumí, en un gran ar
co, y este arco está ahora gi
rando hacia el sudoeste en la 
dirección del Dniéper. La im
portancia estratégica de la fuei 
za soviética es tremenda, pues si 
puede llegar sobre el río Dnié
per, dividiría a todo el frente 
alemán de Ucrania y situaría a 
las fuerzas enemigas de la cuen
ca del Donetz en una posición ex 
tremadamente difícil. Las fuer
zas de la. cuenca dei Donetz, ac
tualmente bajo un continuo 
ataque en vista de la ofensiva 
rusa de Izyum-Voroshilovgrad, 
estarían entonces ante el peligro 
de un gigantesco movimiento de 
cerco que, al tener éxito, obliga
ría a los nazis a evacuar no so
lo la tanto tiempo sostenida ca
becera de puente en él Kuban, 
sino también la península de 
Crimea.

Los rusos avanzan sobre Pol
tava desde dos direcciones. La 
primera es la columna que se 
aproxima desde e] punto situado 
al sur de Opashnaya, mientras 
que la segunda embiste desde 
el noreste a lo largo del ferro
carril Kharkov-Poltava, encon
trándose, según los últimos des
pachos, en Vodynanay, a unos 
60 kilómetros de Poltava. Se ha 
sabido que ésta última columna 
ha hecho progresos de importan
cia recientemente y no hay du
da que se encuentra mucho más 
cerca de Poltava de lo que ex
presaban los últimos informes 
oficiales.

Los últimos destacamentos ale
manes que escaparon de Khar- 
kov se retiraron hacia el sud
oeste a lo largo del ferrocarril 
y la carretera que llevan a Me- 
refa, empalme situado a 16 ki
lómetros de Kharkov. Desde 
Merefa, los. alemanes pueden 
transladarse hacia el Dniéper a 
¡o largo de los ferrocarriles y 
carreteras que va« hacia Kras- 
nogrado y Dnipropetrovsk. Los 
aviones soviéticos de reconoci
miento informan que todas estas 
rutas se ven ■ - -
zas nazis en___ _ __

El número exacto de los na
zis atrapados *_ __
ha revelado todavía, pero apa
rentemente no ha sido muy gran 
de. “Izvestia”, informó hoy que 
los alemanes habían comenzado 
p evacuar la ciudad ya el 5 de 
agosto, raíz de la caída de Orel 
V Byelgorod.

“Los nazis comenzaron a sa
quear prolijamente la ciudad, 
llevándose todos los objetos me
tálicos, incluso las perillas de las 
puertas y útiles de cocina”, dice 
•Pravda”. “Concentraron su de
molición en la zona industrial 
de la ciudad, incendiando y di
namitando las fábricas. La ca 
lie principal de Kharkov es un 
sólo montón de ruinas. Antes 
de abandonar la ciudad, los ale
manes dinamitaron la usina 
eléctrica e incendiaron un gran 
establecimiento lechero. Destru
yeron el sistema de agua potable 
y arrancaron los Hieles en los 
patios ferroviarios. Hoy seguían 
cayendo edificios, al continuai 
el estallido de las minas.

"Cuando fueron lanzados los 
ataques rusos finales, la Gesta
po recogió a varias decenas de 
miles de habitantes, los amonto
nó en camiones y los condujo a 
la retaguardia alemana. Uno de 
los últimos actos de la Gestapo 
lué llevar en camiones a 1.500 
ciudadanos a las afueras de la ciu 
dad, donde fueron fusilados. Des 
pues de completar este trabajo, 
.a Gestapo y la policía alemana 
fueron las primeras en abando
nar Kharkov.

“Las pérdidas alemanas fueron 
tan altas durante la fase final 
de la batalla que uno de los pal

atestadas de fuer- 
retirada .

en Kharkov no se

EL GERENTE

CREMA DENTAL

ts más espumosa-Porque contiene mayor cantidad 
e IRIUM su rica y abundante espuma penetra 
° todos los intersticios y disuelve ra'pidarnente 
s panículas alimenticias. LUEGO sus dientes 

evelarán su blancura natural y un radiante brillo.

CONTIENE MAS IRIUM
M¿A fí.ef/teicattie 

£coHc!*i¿ca
Jtfái, ßancentäadla

USE LA NUEVA CREMA DENTAL PEPSODENT 
i - EN SU NUEVO ESTUCHE ß |. A N C O

“PjRONTO ESTAREMOS ATACANDO”, 
DECLARO EL GRAL. MONTGOMERY
5 aviones del Reich 
derribados sobre 

Inglaterra

Destruidos otros tres empalmes 
ferroviarios en el sur de Italia

GUAYAQUIL. 24. — (U. P.) — La Cancillería te ha ne
gado a suministrar a la prensa el texto de la contesUHón 
Ecuador al Memorándum del Ministro de Colombia Turtnv X 
ta que la comunicación llegue a su destino y ns‘'

En círculos allegada^ a la Cancillería,, se aseeuri u 
contestación estaría de acuerdo con los altos InteSs v enn i»

"i'Uda "

WASHINGTON. 24 ' — CUE P í ^3 A
blanos. ecuatorianos y venezolanos nusl^on X

a SU 1 ™ con una vl81tn al Vicepresidente ’^r"quien conversaron durante media hora en SLa cf.n 
versos temas. La visita fué hecha m ♦ no' robre d!’Helo de Oflélnas del Wnado” ™ departamento del Edl-

Esta tarde varios de los nerinriícfno
York mientras otros siguieron date aMhm^rOn H N1;eva respectivos países. Todos declararon hJhJr J¡ de.vuelía « fus 
mente del viaje. En su mayor™ Lt enea-me
llarse una mejor comprensión ,caron Que debe riesarrt- para que la cólaboSS artiiZ.?”lcí*, entr€ las Amérlcas, 
era de la post-J^-L actualmente existente continúe cn la

LONDRES. 24.— (U. P.).— 
Anoche fueron derribados 5 
aviones alemanes sobre G-an 
Bretaña, las cuales atacaban 
principalmente el distrito de 
East Anglia donde los caño
nes de costa y las reflectores 
estuvieron activísimos en una 
ancha área.

El comunicado de los Mi
nisterios de Aviación v Segu
ridad Interior dijo que ano
che hubn una pequeña acti
vidad enemiga sobre las dis
tritos costeros de East An
glia. Fué causado ligero da
ño v no se ha dado cuenta 
de bajas. Fueron destruidos 
cinco de los aviones atacado- । 
res".

ESTADOS UNIDOS
UN CRUCERO ALEMAN
LLEGO AL JAPON

.d^Ig. post-guerra

NUEVA YORK. 24.— (U P ). 
La Radío de Tokio informó que 
el crucero auxiliar alemán 
“Thor”. bajo el mando del ca
pitán Gunther Gumorich Legó 
al Japón.

No reveló el recorrido que hi
zo desde Alemania.

ARGEL, 24. — (U. P ). — El cuartel general alia
do informa que las flotas aéreas destruyeron ayer otros 
tres empalmes ferroviarios en el quinto día consecutivo 
de ofensiva para atacar las líneas vitales de 
preparación de Ja invasión.

El genera] Sir Bernard Montgomery dio a entender 
que ]a invasión no está distante cuando dijo a los cana
dienses que esperaba que “muy pronto estaremos ata
cando”.

Italia er.

CIA. DE PREVISION
"La Capitalizadora Nacional S. A.” 

Av. Bernardo O’HigsinS 1304 
Telefono 32470

A la vez que los bombarderos 
pesados de la¿> fuerzas aéreas 
aiel Africa noroeste, destruye
ron ayer las vías ¿ incendiaron 
los carros ferroviarios e instala
ciones de Battipaglia, 65 kiló
metros al sudeste de Ñapóles 
aviones Liberatcr del Medio 
Oriente arrojaron un peso aplas 
tan te de bembas explosivas en 
Barí. Aviones Wellíngton de las 
fuerzas aéreas de] Africa nor
oeste completaron los fuertes 
golpes del día centra las comu
nicaciones con un ataque noc
turno a los blancos ferroviarios 
de Bagnoli, en ¡os suburbios de 
Ñapóles.

Battipaglia. empalme del ferro 
carril de la costa occidental ita 
liana y de la importante línea 
que corre al este hasta Meta- 
ponto, sobre el golfo de Tarento 
y Barí es punto de empalme del 
ferrocarril por ¡a costa oriental 
y de la línea que sigue casi de 
norte a sur hasta Tárente.

Invitamos a usted, aun cuando no sea
poseedor de Pólizas de la Compañía, a
presenciar nuestro primer sorteo mensual
que se efectuará hoy. a las 5.30 p m.

en las Oficinas de la Compañía

"LA CAPITALIZADORA NACIONAL S. A."
Av. B. O'Higgins 1304, esquina Plaza Buhes

Los buques de guerra norte
americanos completaron la ofei; 
siva aérea con bombardeos de 
las costas occidental y meridio
nal de Italia y barrieron las 
aguas adyacentes de barcos del 
Eje. El almirante Sir Andrew 
Cunningham, comandante en 
jefe de las fuerzas navales alia
das, envió un mensaje de feli
citación a ¡as fuerzas navales 
norteamericanas por lo que lla
mó aplicación eficaz "modelo" 
de la fuerza naval en apoyo el*1 
las operaciones terrores du
rante el periodo final de la can: 
paña norteamericana junto a la 
costa norte de Sicilia hacia Mes
sina. También alabó el “esplén
dido y rápido avance” del 7 o 
ejército norteamericano.

Aunque fueron derribados 119 
aviones del Eje en ios raids con 
tra blancos análogos los cuatro 
días anteriores, los atacadores 
no hallaron ayer, ninguna opo
sición de aviones de combate. 
Sin embargo, enjambres de avio 
nes de combate salieron contra 
los Liberators del comando del 
Medio Orlente durante el raid 
sobre Bari, 14 de los cuales fuc-

relaxen

idultot

En todas Ins farmacias 
Frasco de 50 píldoras

$ 17.-
Cajitas de 20 píldoras

Aloína y Fenolftaleina

BB3SZ
ques centrales de la ciudad fué 
convertido en cementerio.

Al entrar a la ciudad, el co
mandante ruso colocó carteles p¡ 
alendo a la población local in
dicar la ubicación de las minas. 
Destacamentos especiales de za 
padores, con ayuda de volunta
rios, se encuentran ahora dedi
cados a retirar las minas de la 
ciudad.

“Ha habido pequeñas operado 
nes de limpieza, pero Kharkov 
es nuevamente una ciudad sovié 
tica.”

El texto del comunicado de 
hoy decía lo siguiente:

“Durante el 24 de agosto núes 
tras tropas que avanzan al nor
oeste y sudoeste de Kharkov, 
mejoran sus posiciones.

“En las zonas de la cuenca del 
Donetz, al sur de Izyum y al 
sudoeste de Voroshilovgrad, núes 
tras tropas continuaron libran
do con éxito batallas contra el 
enemigo, capturando varios lu
gares habitados.

“En otros sectores del frente, 
nuestras tropas estuvieron dedi
cadas a reconocimientos arma 
dos y a duelos de artillería y mor 
teros de trinchera con el enemi
go.

“Durante el 23 de agosto, núes 
tras tropas inutilizaron o des
truyeron 77 tanques alemanes y 
derribaron 106 aviones enemi
gos”.___
BARCO CON AZUCAR 
DE VENEZUELA LLEGO 
A ALICANTE

ALICANTE, 24.— (U. P.) — 
Entró al puerto el vapor Miraflo 
res con matrícula de Bilbao, car 
gado con 4.500 toneladas de azú 
car de Venezuela para el consu
mo de la zona de levante.

BLASONO DANDY

| jsttore Muti, héroe 
máximo del Fascio, 
ha muerto en Roma

MADRID, 24. — (U. P.). — 
Informaciones recibidas de 
Roma, hacen saber que falle
ció repentinamente, Ettore 
Muti, quien era el más gran
de héroe de guerra del fas
cismo, y había sido condeco
rado con la medalla de oro 
por su valor. Combatió en 
Etiopia, España, Albania y en 
la guerra actual. Reciente
mente Muti había visitado la 
capital española, donde se 
habría comprometido con una 
joven española La informa
ción de Roma no daba deta
lles de la muerte de Muti.

Se ha podido establecer, 
debidamente, que la informa-
ción de que la esposa de Be
nito Mussolini había llega
do a España, carece por com- 

1 pleto de base.
La radioemisora de Roma 

informó qué el diario “Gior- 
nale di Sicilia”, será publica
do en Roma, mientra.? dure la 

| guerra, y que la primera edi
ción aparecerá el sábado pró
ximo.

La agencia noticiosa ale
mana Transocean, difundió 
un despacho de Milán, según 

¡ el cual 16.815 residencias han 
• sido destruidas en esa ciudad 

por los bombardeos aéreos.
La radio de Roma en una 

• transmisión captada por la 
’ British Broadcasting Corpora

tion. informó que el Alcalde 
de Trieste presentó su renun- 

! cía.
Un despacho de la Agencia 

Stefan! en Roma, informó 
> que el Ministro de Guerra ita

liano ha ordenado que vuel- 
5 van a reconocer cuartel las 
’ clases y soldados que estaban 
• con licencia, de la clase de 
। 1906, que estén aptos para el 
1 .servicio y pertenezcan a las 
5 fuerzas de infantería de ín- 
■ fantería motorizada, grana- 
1 deros. tanques, guardias de la 
‘ frontera, zapadores de la 

Fuerza Aérea y del personal 
de tierra de la Aviación.

CONTRA

mNA

dan al cutis ese 
aterciopelado in-| 
comparable que es 
el encanto de las 
que los emplean

Creador de los Perfumes

Parfumeur • Pans

: ion derribados sin ninguna pér- 
i dida de Liberacors. Estallaron 
• enormes incendios en los patios 
i de distribución y observa roí;

estallidos de bombas en el aeró
dromo cercano, pero las nubes 
impidieron uua observación de
tallada

Los aviones Wellíngton bom
bardearon tamcién ayer sin su
frir ninguna perdida un cuartel 
alemán en Lir.cio, Rodas. Avio
nes del Eje atacaion Palermo y 
fueron derribados cuatro bom
barderos.

Se anuncia que ia campaña de 
norte de Africa, cuesta al Eje 
un total de 4,uJj aviones deode 
el 8 de noviembre. Esto incluye 
las informaciones hasta e in
cluso el 13 de agoste y se des
compone en 2 833 aviones ene
migos destruidos en combates 
aér- os y aproximadamente 1.700 
aviones encontrados y tomados 
en les aeródromos de Túnez, 
Pantelaria y Sicilia No Inclu
ye los avienes que se sabe qúe 
han sido dañados y destruidos 
en tierra en ataques a los aeró
dromos de Italia o el sur de 
Francia.

Entre el 8 de noviembre y el 
13 de agosto, los aliados también 
hundieron un total de 179 bu
ques de todos ios tipos con un 
total d.-- 170.400 toneladas. La 
fuerza aérea táctica efectuó In
cursiones con aviones de com
bate sobre el sur 
encontrar aviones 
enemiges.

Fué emitido el _____ _
municado: “Las playas ferrovia
rias de Battipaglia fueron ataca 
das ayer por bombarderos me
dianos de la fuerza aérea del 
Africa noroeste. El blanco fué 
bien cubierto por ios estallidos 
de las bombas. Bombarderos da 
combate atacaron durante in
cursiones sobre el sur de Cerde- 
ña y colocaron muchos impactos 
sobre cuarteles y edificios de fá 
bricas enemigas cerca de Ca- 
gliari .

“Anoche fueron efectuados 
unos ataques a las comunicacio
nes ferroviarias en Bagnoli, sur 
de Italia, por bombarderos de la 
9.a fuerza aérea.

“El área de Paiermo fué ata- 
I cada por avienes enemigos la 
Inodie del 22 al 23 de agosto. 
(Fueron derribados cuatro bom- 
| barderos enemigos. Uno de núes 
| tros aviones no regresó de las 
(operaciones del día.

"Los cruceros ligeros franceses 
Le Fantasque y Le Terrible es
tán trabajando en activa co
operación con las fuerzas nava
les aliadas en el Mediterráneo 
Fuerzas costeras ligeras de las 
armadas británica y norteame
ricana estuvieron dedicadas a 
incursiones normales cerca d¿ 
la costa de la península de Ca
labria.

“En un reciente mensaje di
rigido a las fuerzas navales y 
militares norteamericanas inte
resadas, el almirante de la flota 
Cunningham mencionó la admi 
ración con la cual observó el es
pléndido y rápido avance del 7 o 
ejército, hacia Messína durante 
la campaña de Sicilia. Dijo que 
se daba plena cuenta de la gran 
contribución a este éxito por la 
escuadra norteaineiicana y pi
dió que se expresase su satisfac
ción a todas las fuerzas navales 
norteamericanas en la costa ñor 
te de Sicilia por lo que ha sido 
una aplicación eficaz ‘‘modelo" 
del peder nava.1 en apoyo de las 
cperaciones terrestres’’.

de Italia, sin 
de combate

siguiente co-

FLEURS D'AMOUR GLOIRE DE PARIS

FEU FOLLET MISSIVE

Además, existe: de $ 7 y $ 12
TOSI

INDUSTRIA METAll’RGICA LTDA.
Alamb s Cables y Trolley de 
cobre para usos eléctricos.

Oficinas:
Av. O’Higgins 1850
Teléfono 82465

Fábrica: 
Freire 634 
Teléfono 85803

De composición científica 
la Fosfatina Falieres, rica 
en vitaminas, encierra hari- 

। ñas y féculas diversas es- 
I cogidas y parcialmente di- 
I geridas bajo la influencia 

de tratamientos especiales.
Es un alimento ideal de 

los niños después del deste
te, de los ancianos y de los 
convalecientes, a causa de la 
facilidad de su digestión y 
de sus propiedades fortifi- 
cantes.

El uso de la Fosfatina Fa- 
lieres es económico : el ta
rro grande permite preparar 
50 platos, de manera que el 
costo de cada uno sale sólo 
a 20 centavos
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enormes cuadrimotores Stir
ling, Halifax y Lancaster, ca
da una capaz de transportar 
hasta ocho toneladas de bom 
bas.

Se estima muy probable 
que la. destrucción haya sido 
muy completa en diez kiló
metros cuadrados de la ciu
dad. La densa humareda re
sultante se elevó a 5 000 me
tros de altura.

De principio a fin, el asal
to duró menos de una hora, 
pero así y todo fue una po
tencia . doblemente superior 
que la de cualquiera de los 
72 ataques anteriores contra 
Berlín, y. probablemente, eua 
tro veces superior a la de 
cualquier raid en particular 
de los practicados por los 
alemanes contra Londres.

COMUNICADO INGLES
El texto del comunicado 

del Ministerio del Aire, es el 
siguiente:

“Aviones del Comando do 
Bombarderos atacaron Ber
lín con muy grandes fuerzas, 
anoche.

“El asalto se practicó con 
tiempo claro poco antes de 
medianoche, y los informes 
preliminares indican que las 
descargas de bombas se efec
tuaron en forma altamente 
concentrada.

“Numerosos caías enemigos 
fueron destruidos, tanto en 
el viaje de ida y vuelta como 
es combates desarrollado® 
soure el objetivo.

“Aviones en misión de in
filtración pertenecientes al 
Comando de Cazas, coopera
ron en la operación con am
pliamente dispersos ataques 
de hostigamiento contra los 
aeródromos del territorio ocu 
nado.
INCURSION COMPARABLE A 

LA DE HAMBURGO
Un aviador que tomó par

te en nueve de los raids que 
prácticamente borraron a 
Hamburgo del mapa, expresó 
que el raid de anoche fué de 
equivalente eficacia. Uno de 
los pilotos dijo que “probable
mente se necesitarán algunos 
raids extra para "sacar” a 
Berlín, pero, no cabe duda 
que hemos hecho un buen co
mienzo”.

Los bombarderos aparecie
ron en im verdadero enjam
bre súbitamente sobre Berlín, 
oficialmente se describe que 
“con muy grandes fuerzas , 
precisamente cuando el Go
fa :emo alemán se dedica^

apresurar en 1q posible 
evacuación de los civiles 
esenciales, previendo que 
breve se practicarán contra 
dicha capital, ataques "esti
lo Hamburgo”. Se calcula que 
más de 1.500,000 habitantes 
han sido evacuados antes’de 
descargarse el raid de ano
che.

Se informa que últimament« 
los habitantes Berlín han es
tado cavando febrilmente trin
cheras en los parques, como asi
mismo refugios antiaéreos de diversos tipos.
35 INCURSIONES BASTARIAN 

PARA DESTRUIR BERLIN
Los expertos en aeronáutica es

timan que Berlín, ciudad de 4 
millones de almas, puede ser des
truida en. cuanto a centro mili
tar eficaz, con 35 raids de gran 
violencia.

El raid de anoche, que habrá d¿ 
clasificarse como uno de los máe 
poderosos que se haya dirigido 
Jamás contra Alemania, fué por 
otra parte el primer ataque en 
gran escala contra Berlín desde 
que 900 toneladas de bombas fue
ron colocadas dentro del radio 
urbano el 29 de marzo último, pe
ro pequeñas fuerzas de bombar
deros livianos tipo Mosquito han 
estado realizando incursiones de 
hostigamiento desde entonces con 
mucha constancia. Asimismo, se 
indica que la fuerza que realizo 
la Incursión de anoche fué pro
bablemente la mayor formación 
de cuadrimotores que jamás se 
haya enviado contra un solo 
blanco. Aún cuando se perdieron 
58 bombarderos, q sea 3 más quu 
en cualquier raid anterior, los 
expertos aeronáuticos estiman que 
esas pérdidas no aon despropor
cionadas en vista de los podero
so del ataque y de la potencia de
fensiva que hubiera de vencer.

También hay que tomar en 
cuenta que las favorables condi
ciones del tiempo facilitaron la 
labor de lo® oficiales bombarde
ros por una parte, permitiéndoles 
situar y alcanzar con suma preci
sión los blancos señalados, pero 
por otru parte también resultaron 
favorables al enemigo en el sen
tido que se destacaba claramente 
la silueta de los bombarderos per
mitiendo a los cazas nocturnos 
ubicarlos y atacarlos con mayor 
precisión. Asimismo, se informa 
que los alemanas elevaran ma
yor número de cazas nocturnos 
anoche, que contra cualquier for
mación Incurslonlsta anterior. 
DERRIBADOS NUMEROSOS CA

ZAS ALEMANES
Buen número de cazas noctur

nos fué derribado por los bom
barderos tanto sobre Berlín como 
durante el viaje. Se enfrentó nu
trido fuego* antiaéreo durante los 
primeras fases del bombardeo, pe
ro las formaciones que entraron 
al ataque posteriormente infor
man que el fuego de tierra fla
queó hasta hacerse ineficaz e 
medida que el inmenso peso de 
explosivo "saturó” las defensas 
terrestres.

Durante varias semanas ios ale
manes sabían que le tocaría el 
tumo a Berlín tan pronto como 
las noches fueran nuevamente lo 
suficientemente largas, y en con
secuencia han estado reforzando 
las defensas. Es probable que 
hayan estado llevando artillería 
antiaérea y reflectores desde 
otros puntos, como asimismo con
centrando cazas nocturnos.

La ineficacia de las defensas

la 
no 
en

que últimamente
febrilmente triu-

VENDO
s 700.000.—-PROXIMO AL PARQUE FORESTAL 

V CILLE ESTADOS UNIDOS. — Exécrente casa 
moderna, estilo francés; consta de: amplio recibo, 
comedor,’ escritorio, toilette de visitas, 
mltorios con cloeets. dos espléndidos baños cc™' 

tos nursery, cocina, repostero, despensa, dos 
SlezZ y baño completo para empleada, garage, 
calefacción central y parquet. Forma de pago. 
“’s'eÍMLOro^V. MIGUEL CLARO. PKOXIMO 
át BILBAO. — Excelente quinta, 30 por 50 me
tros totalmente plantada árboles frutales, 
brT' jardüi, parrón, gallineros; todo muy bien 
tenidó. Bu¿na casa; llvlng con chimenea come
dor, escritorio. 3 dormitorios, costurero, esplendi
do baño, dependencias. Aparte, departamento ín- 
dependlente, llvlng. comedor, 2 dormitorios, tol 
lette. Al fondo, departamento
ra empleadoe, 3 piezas y ^üo. Además garage y 
casa para chofer: 3 piezas y baño- Mitad al con-

60eo.OOOU-^°'AVENU>A LVON, PROXIMO 
AVENIDA BILBAO .—Espléndido cnalet moderno 
de todo gusto, con muy buenas terminaciones; 
hall con chimenea, comedor, sallta, cinco dormi
torios con closet», dos baños Instalados, terraza, 
lavadero, dos piezas de empleada y toilette, bo
nito jardín y arboleda. Terreno: 300 metro» cua- 
rirnrins_ Forma de pago: convencional,

S 550 000.—EN CALLE RIQUF.LMF, PROXIMA 
AVENIDA BERNARDO O’HIGGINS.—Muy bue
na casa habitación en excelente situación cen
tral. Materiales sólidos con fachada estucada. 
Hall, comedor, salón, escritorio, cinco dormito
rios, costurero, dos buenos baños, amplia coci
na, repostero, despensa, dos piezas y toilette de 
empleados, patio. Terreno ampUo.—pa- 

USe480.0OT.l-AITNIDÁeLYON,CEnCA DE AVE- 
NIDA PROVIDENCIA.—Excelente chalet moderno 
‘estilo americano; consta de: amplio llvlng, co
medor. cuatro dormitorios con mosets dos pie
zas de toilette instaladas, siendo une úe ducha. 
Amplia cocina-repostero con muebles especiales, 
pieza y baño de empleada, garage, parquet y ca
lefacción central Forma d.e pago: reconociendo 
8 2157000 — deuda Caja Hipotecaria., saldo con 
8 200.000.— al contado y resto facnidades.

$ 450.000.—PROXIMO AV. BILBAO Y AV. MI
GUEL CLARO.—Espléndido chalet moderno, es
tilo Georgian, recién construido sólido, 
incombustible. Josas de concreto; hall con; chi
menea, comedor, escritorio, cuatro f’ 
con closets, una toilette completa de lujo, toilet
te de visitas con ducha, repostero, cocina amplia, 
pieza de empleada y toilette; Parquet y tuberías 
de calefacción central instalada.—Terreno. 15.o0 
por 25 metro«.—Precio: 300-000 contado, saldo, 
’“«‘i«?»»».—EN CALLE ECHAÜRBFN ENTRE 
TOESCA Y GRA JALES—Buena propiedad de 
renta compuesta de dos oasas 3 la calle..un lo
cal Y once casas Interiores.—Coas ru.cc.on en 
buen estado. Terreno: 700 metros cuadrados.— 
Reuta: $ 54.000 anuales. Forma de pago: reco
nociendo t 90.000 deuda particular; saldo 
$ 250.000 al contado resto facilidades.

$ 370,000.—EN CALLE BALMACEDA INMEDIATO 
A AVENIDA PERU.—Excelente casa habitación 
moderna, material sólido, concreto v ladrillo. 
Hall llvlng, comedor, escritorio toilette de visi
tas cuatro dormitorio con closets. espléndido 
baño y otro, toilette con ducha, red de calefac
ción central, cocina, repostero pieza y toilette 
de empleados, patio interior, terraza.—Terreno: 
12 metros de frente por 34 metros de fondo.— 
Forma de pago: mitad al contado, saldo por mi
tad a 6 v 12 meses plazo. _

$ 340.000.—EN ÑUSOA. AVENIDA DIAGONAL 
ORIENTE.—Espléndido chalet moderno, asísmi
co- espacioso hall, comedor, ambos con parquet; 
pequeño escritorio, toilette de visitas, tres doiml- 
torloe espléndidos, baño, arranque para calefac
ción central y caldera instalada: terraclta buena 
oíeza de cocina con muebles Instalados departa
mento independiente con pieza v baño de em- 
plerda. patio interior. Jardín a la calle Y garage. 
PRFGIO: $ 100.000 al contado, saldo facilidades.

S 320 000.—EN CALLE RIQUELMF ENTRE 
C ATEDRAL Y SANTO DOMINGO .—Buena is«a 
habitación en situación muy central: Uvlng. co
medor, cuatro dormitorios, dos baños y depen
dencias.—PRECIO: aJ contado.

S 250.000.—SAN ALFONSO, PROXIMA ANTO- 
F AGASTA —Espaciosa propiedad, 1.700 metros, 
edificios: 1.000 metros, habitaciones y locales, 
e f^o^iSaÍLLE JSüTpRoxnm ave- 
NIDA OSSA—Excelente bungalow, recien cons
truyo materiales sólidos. Hall, comedo* tr« dor 
reírlos muv buen baño con callfont, Termo 
Sértrtco. cocina «m instalación Eléctrica Terre- 

ritraX» de Sn porvenir, hermosa vista a cor-

i .

MURIO EN ACCION PODEROSOS
DE GUERRA SUCESOR 
DE I. YAMAMOTO
CHUNG KING, 24.— QJ. P.) 

La Central News Agency cnina 
dijo que el almirante Minelchl 
Koga, sucesor del difunto almi
rante Isoruku Yamamoto como 
comandante en jefe de la es 
cuadra, japonesa, fué muerto •» 
mes pasado en un bombardeo 
aliado en el Pacífico sur Citan
do a una fuente militar elimo 
dijo la agencia que Koga falle
ció a bordo de su buque insignia 
durante un ataque de los aviones 
aliados en el área Insular de 
Nueva Irlanda, Nueva Bretaña 
y norte de Nueva Guinea.

Tokio reveló en mayo último 
que Yamamoto, que una vez sa 
jactó de que dictaría condicione* 
de paz en la Casa Blanca, tam
bién pereció en un combate ae
reo en el Pacífico sur. La Infor
mación de la Central News Agen 
cy daba como fecha de la muer 
te de Koga solamente en julio 
último, en el grupo de la Nueva 
Irlanda y la Nueva Bretaña.

Los aviones y buques de gue
rra aliados hundieron o averia
ron en julio por lo menos 17 
buques de guerra japoneses en 
el área este de Nueva Bretaña, 
durante ataques coordinados con 
Ja ofensiva del general Mac Ar- 
thur en el Pacífico meridional. 
La acción en que Koga habría 
perecedido puede haber ocurri
do allí. ,

Koga, de 58 años de edad, des
cendiente de los antiguos Samu
rai. fué eclipsado por el brillo 
de Yamamoto como estratega, 
pero desempeñó un papel princi
pal en la toma de Hong Kong y 
de las Filipinas. El mandaba 
la escuadra japonesa en agua» 
de la China y más tarde fué co 
mandante de la estación naval 
de Yokosuka, antes de encarga: 
se del puesto que dejó Yamamo
to.
hacia el final del raid indica que 
se ha tenido que infligir grave 
daño a las instalaciones de reflec
tores y a l^s emplazamientos de 
artillería antiaérea, y en conse
cuencia se estima que. de conti
nuar los raids contra Berlín en 
el cercano futuro, las bajas pro
bablemente serán menores que 
las de anoche para lo* bombarde
ros atacantes.
EL HUMO SE DIVISAS) t DESDE 

320 KILOMETROS
Un piloto que efectuó vuelos de 

reconocimiento sobre Berlín esta 
mañana informa que el humo 
es visible desde 320 kilómetros de 
distancia. ‘‘Creo—explica — que 
es el mejor bombardeo que he 
observado Jamás. Londres no re
cibió nada ni siquiera parecido”.

Dicho piloto se mantuvo sobre 
Berlín veinte minutos desde las 
8.30 A. M. Expresa que el raid 
tuvo los más violentos efectos y 
que la columna de humo se alza 
muy densa hasta más de cinco.

dillera.—Forma de pago: $ 150.000 al contado, 
saldo, facilidades.

$ 220.000 —EN AVENIDA JOSE PEDRO ALES- 
SANDRI —Espléndida parcela, cerca del término 
de carros Macul, 2 10 hectáreas de terreno de 
excelente calidad, con un fi-ente de 100 metros 
al camino pavimentado.—Plantaciones de diver- 

I sos árboles frutales Buena casa d¿ cuidador y 
otras construcciones.—Animales v útiles varios. 
Venta a puerta cerrada.—Forma de pago: con
vencional.

$ 200.000.—EN CALLE LORD COCHRANE 
PROXIMO A CALLE LACUNZA.—Edificio colec
tivo en regular estado; produce 8 1.600 de r.enta 
mensual. Situación de gyan porvenir. Forma de 
pago: reconociendo 28 mil pesos Caja Hipoteca
ria. saldo contado.

? 195.000.—GRAN AVENIDA, PARADERO 11 — 
Buen chalet moderno, construcción sólida y re
ciente, próximo a Gran Avenida. Llvlng, comedor, 
tres dormitorios, buen baño Instalado, cocina 
con servicio de gas v dependencias. Sitio de buen 
tamaño. SOLO con 8 70.000 contado y cuotas de 
8 2.187.50 mensuales.

$ 190 000.—GRAN AVENIDA, PARADERO 11 — 
Buen chalet moderno, de esquina, muy asoleado, 
construcción sólida y reciente cerca de Gran 
Avenida. Llvlng con chimenea, comedor, tres 
dormitorios, buen baño instalado, cocina con ser
vicio de gas v buenas dependencias. Terreno de 
buen tamaño. PRECIO. $ 50.000 contado, saldo 
por Caja o con 3 2.450 mensuales

$ 175.000.—GRAN AVENIDA, PARADERO 11.— 
Buen chalet moderno, cerca de Gran Avenida; 
construcción sólida y reciente. Llvlng con chi
menea, comedor, dos dormitorios, buen baño ins
talado, cocina con servicio de gas, pieza y toi
lette do empleada Sitio de buen tamaño.—For
ma de pago: Reconociendo 8 75.000 deuda en 
bonos Caja Hipotecarla, saldo con sólo S 50.000 
contado y resto en setenta y cuatro cuotas men- 

1 su ales$ 160.000.—EN CALLE SARGENTO ALDEA, 
PROX AVENIDA VIEL.—Buena casa habitación 
estilo moderno. Hall, comedor, dos dormitorios, 
buen baño instalado, cocina, pieza y toilette de 
empleadas. Amplia pieza independiente, terraza, 
despensa, patio v entrada de auto.—Forma de 
pago: Reconociendo 8 40.000 deuda largo plazo 
Cala de Ahorros, saldo contado.

$ 155.000 —GRAN AVENIDA. PARADERO 11.— 
Buen chalet moderno, construcción sólida y re
ciente. próximo a Gran Avenida. Llvlng, comedor, 
dos dormitorios, buen baño instalado, cocina con 
servicio de gas y dependencias. Sitio de buen 
tamaño.—SOLO con $ 55.000 contado y cuotas 
de 8 1.750 mensuales.

$ 120.000 —PARCELA EN LA REINA—Buena 
parcedlta en situación muy central; 70 metros 
de frente por 90 metros de fondo, plantada de 
viña; hermosa vista y espléndido clima. Forma 
de pago: 8 80.000 al contado y saldo a un año 
plazo.

$ 120.000 —EN CALLE JUAN VICUÑA, PROXI
MO A VICTORIA.—Edificio colectivo en regular 
estado: produce $ 10.800 anuales. Buena situa
ción, inmediato a movilización. Pago al contado.

? 60.000 —EN CISTERNA, PARADERO 25, CER
CA DE GRAN AVENIDA.—Buena quinta, de es
quine, de 20x60 mts., totalmente plantada de 
árboles frutales en plena producción. Casa ha
bitación de cuidador en regular estado. Forma de 
pago: 8 40.000.— al contado, saldo a un año.

S 60.000.— EN CAMINO MELIPIILA, PROXIMO 
PUERTO AEREO CERRILLOS —Buen terreno, 
especial para fábrica, 2.300 metros cuadrados 
superficie con frente de 23 metros al camino pa
vimentado.—Situación de gran porvenir.—Forma 
de pago: con $ 20 000 al contado, saldo a uno 
V dos años.

$ 50.000.—EN CALLE DALIAS. PROXIMO 
AVENIDA MACUL.—Sitio de 764 metros cuadra 
dos, con un frente de 32.50 metros v casa de cui
dador.—Forma de pago: convencional.

$ 200.—METRO CUADRADO, INMEDIATO E* 
TACION SANTA ELENA EN SANTIAGO —Esplén 
dido terreno especialmente para industria, cor 
frente a tres calles. Superficie aproximada* 1 43C 
metros.—Forma de pago: convencional.

S 90.—METRO CUADRADO. PROXIMO AVEN1- 
NID.A IRAKRAZAVAL Y PLAZA LOS GUINDOS.- 
Espléndido terreno en la comuna de Ñuños cor 
frente a dos calles, siendo de 12 metros de frente 
por un lado v 27 metros de frente ror el otro 
con fondo de 30 metros por ambos lados.—•Su
perficie total: 1.175 metros cuadrados. Especial 
mente para gubdividir en tres lotes de mas o me
nos 400 metros cuadrados cada uno.—Precio; al 
contado.

S 22.—METRO CUADRADO, EN LA REINA — 
Excelente parcela, Inmfediata a la plaza principa] 
"Carlos Ossandón”.—Superficie aproximada de 
una hectárea con un frente de más o menos 50 
metros. Espléndida situación de gran norvenlr. 
hermosa vista v clima Idee!.—Forma de pago: 
reconociendo $ 90.000 Caja de Empleados Públi
cos. saldo contado.
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"luz de muchos acontecimientos 
favorables”. El presidente Roose
velt señaló que los proyectos fór- 
mulados en Casablanca en enero 
reden se han hecho evidentes en 
Túnez y Sicilia. Recordando que 
él y Churchill se reunieron en 
Washington en mayo, Roosevelt 
dijo que podían los periodistas 
presumir que existían otros pla
nos que estaban a punto de lle
varse a la realidad, lo cual su 
ha interpretado en el sentido que 
ya son inminentes otras activida
des, por cuanto durante la reunión 
ambos dirigentes democráticos 
hablaron de "acción muy lue
go". Churchill por su parte dijo 
que las fuerza6 armadas anglo
norteamericanas están mas estre
chamente unidas que cualquiera 
otros ejércitos de distintos paí
ses que hubieran combatido jun
tos en cualquier otra época de la 
historia. ’

El Premier Churchill agrego 
qué, estando ya postrada Sicilia, 
el mundo podía esperar que ottn 
conquista aliada estuviera a Pu°* 
to de producirse: "grandes medi
das se están tomando para de
rribar a nuestros antagonista», 
uno tras otro”.

Churchill rindió honores a « 
ofensiva rusa contra lo» alema- 
kilómetros de altura. Agrega que 
"los nazis estaban evidentemen
te agotados y descorazonados, 5 
debido a eso será que no se «ce
naron o no pensaron que valle
ra la pena subir a disputarme ei 
paso, de manera que pude expío- 
zar toda la ciudad con »•»o’™ 
calma y tomándome todo el tiem
po necesario". . .

El piloto citado es veterano de 
27 vuelos de reconódmiente 
de ellos sobre el Ruhr). Agrega 
que "el ataque de anoche ccmtrn 
Berlín fué más eficaz que e. 
practicado contra Aachen, mu
cho’ mejor que el lanzado con
tra Dusseldorf. No puedo asegu
rar que haya sido precisamente 
más destructor que los realizados 
contra Hamburgo. por cuanto la 
gran cantidad de humo me im
pidió ver con detención todos los 
dañes, y las fotografías que ha
brán de tomarse posteriormente 
habrán de decidir ese punto .

Expresa el mismo 
que na vió cráteres de bombas 
por cuanto la ciudad fué alcan- 
zada principalmente en el 
central, el más densamente Pabla
do. y porque no se divisan los crá
teres desde la altura a que tirvo 
que volar para evitar la humare
da que despide Berlín, que se 
asemeja a una de las grandes nu
bes llamadas "cúmulos”. En la 
composición de la misma se ob
serva un tinte grisáceo, tendien
te a blanco, indicio de que hay 
incendios que aún arden en su 
base. Indica el mismo piloto que 
el calor generado por el Incendio 
que consume a la capital alemana 
ha provocado la formación de 
grandes nubes, resultantes de la 
elevación de grandes masas de 
aire caliente a alturas superiores 
a 7.000 metros.

Comenta el explorador que. 
aunque voló a gran altura. lo 
más probable es que los nazis se 
dieran bien cuenta de que anda
ba por allí. Dero que aparente
mente los pilotos de caza estaban 
tan rendidos ñor los combates de 
anoche, que sencillamente no lo
graron entusiasmarse por la pre
sencia de un avión más

ESPAÑA ROOSEVELT
BARCO CON EVACUADOS LLEGARA HOY

DE ETIOPIA DM A OTTAWA
OTTAWA, 24.— (U- P.) — 

La capital del Canadá se prepa
ra para recibir la primera visita 
del Presidente de Estados Unidos 
mañana, y toda la ciudad ha si
do embanderada y engalanada 
con fotografías de Roosevelt. El 
Alcalde proclamó mediodía feria 
do, y 35.000 empleados públicos 
recibirán una extensión del tiem 
po acordado para el almuerzo, 
con el fin de que puedan escu
char el discurso del Presidente 
de Estados Unidos.

Se espera que alrededor de 200 
senadores y diputados se reuni
rán ante la torre de la Paz. y se 
han establecido altoparlantes en 
los jardines del Parlamento para 
que las 25.000 personas que se 
calcula concurrirán a ellos pue
dan escuchar las palabras de 
Roosevelt.

La primera mirada que el pu
blico dará a Roosevelt será cuan 
do el automóvil que lo conduzca 
pase por la entrada oriental a 
los terrenos de Parliament Hill. 
Roosevelt pasará revista a una 
guardia de honor formada por 
miembros del Ejército, la Marina 
y la Fuerza Aérea, acompañada 
por la banda de músicos de la 
poli cía. montada canadiense.

El señor Roosevelt, el Goberna 
dor General del Canadá, conde 
de Athloe, el Primer Ministro 
Mackenzie King y los Presiden
tes de las dos Cámara del Parla
mento ocuparán una plataforma 
en la arcada bajo la Torre de la 
Paz, desde la cual tañirán las 
campanas del famoso carillón. 
Ei Primer Ministro Mackenzie 
King presentará al señor Roose
velt al Parlamento. El Presiden 
te luego colocará una corona de 
flores ante el monumento a los 
héroes de la guerra.

Después del almuerzo, la co
mitiva oficial recorrerá la ciudad 
en automóviles, pasando frente 
a 1® edificios del Parlamento, 
por el río de Ottawa y los nue
vos edificios de la Corte Supre
ma, siguiendo por la cuesta has
ta llegar a la residencia de ve
rano del Primer Ministro.

LAS PALMAS, Canarias. 24 - 
(U. P.)— Después de doce día" 
de estancia en el puerto, zarpará 
hoy rumbo a Trieste, vía Gibrai 
tar, el transatlántico Giulio 
Cesare, conduciendo evacuados 
de Etiopía y la Somalia.

nes, diciendo que Gran Bretaña y 
los EE. UU. ahora podrán hace» 
recaer todo su peso contra el 
Eje", lo cual, en combinación con 
las poderosas operaciones rusas, 
"debiera darnos los mejores me 
dios para librar de sus sufrimien
tos a los pueblos oprimidos del 
mundo”. , . ,Hablando ertraoflclalmente, el 
Premier Churchill dijo que por 
lo mismo que loa aliados están 
empeñados en una lucha a muer
te. es imposible dar detalles pe
ro que se ha llegado a muy bue
nas conclusiones. Indicó que 
cualquier diferencia que hublerx 
existido entre los conferencian
tes, se habría referido al orden 
v a I» importancia relativa de las 
medidas a tomarse, pero que no 

hubo más que completa unanimi
dad en cuanto a principios Sun- 
damentale*. _

Sin calificar de extraoficial o 
en otro sentido sus siguiente« 
observaciones. Chureblll dijo que 
■•nuestras tuerzas están mejor 
armadas y equipadas que las ori 
enemigo. La guerra submarina 
alemana contra II Mvegicito 
rilada ha pasado del debeJd ha- 
ber en el mayor de la guerra. El 
tonelaje marítimo aliado crece 
día a día”. Agitando los brazos 
nara dar énfasis a sus palabras, 
y mirando al grupo de periodistas 
-Churchill agregó: “Esparcid por 
todas partes el sentimiento de j 
confianza: es así como podéis 
mejor desempeñar vuestro papel, 
junto a muchos otros que luchan, 
para ganar esta guerra”.
r El presidente Roosevelt habló 
a los periodistas después que el 
premier Churchill, y continuó 
hablando sobre las condiciones 
de la lucha a muerte con el Eje 
a que ya se había referido el 
premier.

El Presidente manifestó que aun
que las cosas marchaban mucho> me
jor ahora, todavía hay por delante 
mucho que luchar, terribles bata
né, por lo cual se hace necesario 
que todos con decisión apoyen el 
esfuerzo de guerra en todas las Na
ciones Unidas. particularmente 

aquellas que fabrican los objetos que 
los ejércitos, las flotas y las fuerzas 
aéreas utilizan para conseguir la 
victoria. En ese punto el premict 
Churchill murmuró palabras de apro
bación de lo expresado por el Presi
dente

Roosevelt habló de una serie dd 
acontecimientos recientes, y señalo 
el mejoramiento de la situación de 
los aliados desde que él y Churchill 
conferenciaron en Washington en 
junio de 1942 época que describió 
señalándola como "los obscuros días 
de Tobruk”. Dijo que los planes en

tonces formulados activaron la in
vasión del norte de Africa’ de no
viembre de 1942. A continuación ex
plicó cómo la Conferencia de Casa- 
blanca produjo las campañas de Tú
nez y Sicilia.

El Presidente citó esa sene de 
acontecimientos en apoyo de la pre
sunción que sugiere a los periodistas 
en el sentido que otras medidas alia

das están a punto de revelarse en la 
acción. Tanto él como Churchill, sin 
embargo, destacaron la necesidad de

INFORMACIONES CABLEGRAFIAS
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menos honrados y capaces, por lo 
que goza de considerable pres
tigio dentro del país. Hacia ya 
tiempo que resultaba evidente 
que estaba en una posición cada 
día más débil en el partido na
zi por lo que su alejamiento 

consideraba sólo cuestión de

PARALELO CON LA ULTIMA 
REORGANIZACION DE

MUSSOLINI
El nombramiento de Hlmm'eJ 

guarda estrecho paralelo con 1» 
medida de Mussolini de desig
nar a Scorza, Secretario del Par 
t>do Fascista en momentos en 
que el régimen comenzaba a 
deslizarse cuesta abajo.

Neurath cesó en el desempe
ño activo de las funciones de 
Protector en la época de la fra
casada revuelta checa de sep
tiembre de 1941, cuando se re
tiró a su mansión campesina de 
Wuerttenberg, y fué reemp’aza- 
do por Heydrich como pre
tor interino. Daluege, quien era 
comandante en jefe de las Tro- 
pas de Asalto. fue nombrado Hei 
cesor de Heydrich a raíz del 
asesinato de éste un año at.á». 
La posición de Frlck comoi nuevo 
Protector, indudablemente será 
en general un cargo de adorno, 
siendo el poder en realidad ejer
cido por Franck. quien también

que la revelación la hagan los hechos 
mismos con la destrucción del ene
migo.

Ambos estadistas señalaron la im
portancia de lo logrado en sus con. 
ferencias. Explicaron que el objeto 
general de cada conferencia es, na
turalmente. el ganar la guerra en el 
menor tiempo posible. El Presidente 
Roosevelt particularmente destacó 
las características globales de la gue
rra, manifestando que lo hablado en 
Quebec se refiere no solamente al 
Japón, sino que cubre el Este y el 
Oeste, al norte y el sur del Ecua
dor, y expresó que, en esencia, se 
trata de una sola inmensa operación 
militar.

El Presidente Roosevelt espera ha- 
ser importantes agregados a la De
claración de Quebec en su discurso 
de mañana ante el Parlamento en 
Ottawa, y también espera añadir al
go el Premier Churchill en su dis
curso del sábado.

El Premier del Canadá, MacKen- 
zie King, tomó parte en la reunión 
de hoy con la prensa.

estados unidos
DETENCION DE 3

PRESUNTOS ESPIAS
WASHINGTON, 24.— (U. P.), 

La Oficina Federal de Investiga
ciones anunció la detención de 3 
personas, incluyendo a dos mu 
jeres de Detroit, acusadas de 
actos de espionaje de guerra— 
priiner caso en la guerra actual

Fueron también detenidos dos 
ciudadanos alemanes como ex
tranjeros sospechosos.

Los detenidos son la señora 
Teresa Behrens, germano-hún
gara Grace Buchanan Dineen. 
nacida en Canadá, y el doctor 
Freed Thomas.

Se ha acusado a los detenidos 
de haber tratado de obtener in
formaciones de carácter militar 
para Alemania y sufrirán la pe
na de muerte si se les com
prueban los cargos.

D. SERGIO LARRAIN LLE 
GO A NUEVA YORK

NUEVA YORK. 24.— _(U. P.). 
El arquitecto chileno señor Ser
gio Larraín regresó de esta ciu
dad después de haber perma
necido dos meses en Londres. 
Dijo que viajó en el mismo avión 
que transportó a los señorea 
Edén y Braden Bracken.

El señor Larraín conferencia
rá esta semana con el Coordi
nador de Asuntos Interamerica- 
nos, señor Nelson Rockefeller, 
sobre su proyecto panamericano 
de habitación . destinado, según 
dijo a aliviar la situación de la 
vivienda en las ciudades latino
americanas.

pertenece a i, o. .

aérea aliada SSJ ’ 1« gSj 
Alemania está .tí?0 a 
para su propia “»PU™1 
®o régimen de

PirmaS^
<“E LA PRIMeRa * • 

mente a lin „ b,)bidamente “ ¿ ñafiar 
dos. ios “‘eresea J?«-

El acuerdo fe bov 
ni callllcó de “conMaqut Sta 
panamericanismo“ W?uc10» i

rra en 1907 p0‘r X™ a la 
tes. Argentina expSV'M. 
mera vez U idea Pn. 
aduanera en 19« r ™a 
gadas negociaciones d.1Wol«s 
acuerdo culminaron a?ei act« 
do los señores FernánH» CW 
ni dejaron allana^ 
táculos durante su 7.™ Ios «» en el Plaza Hot™ c0”’ei»«S

Ambos países se nre™.. 
ra el creciente IntereS“ P1 
traerá la unión. Trí ?! * 
aceleran los trabaJoeTel'í? 
del Ferrocarril Transandi,?1®1 
ca de Mendoza, afectado^0 inundaciones, a íiif dp°nPor h 
obras estén terminadas Ia brero próximo, a ]a “z o?. Ie 
espera completar para tóS, ’ 
1944 la segunda Ita? “1? 
transandina entre Salta , 7? 
tofagasta. y Au

Los acuerdos subsidiaria crltos hoy contemplé 
tura de nuevos camino^ 
los dos países. Argentina Jí 
mas, posiblemente 
6e™cio a Chile algunos 
retirados de las rutas extSS 
tinentales.

La unión aduanera alertan , 
intercambio comercial ouP J 
1942 llegó a 100.000.000 de dpÍ 
argentinos. Se presume que nw 
mitirá el aumento de las im 
portaciones argentinas del mil 
necesitado carbón de Chüe y m 
trato, a la vez que Chüe se be 
neficiará con un aumento d 
las importaciones de ganado e 

’ pie argentino.
Es de notar que argentina ac 

tualmente vende a Chile un « 
senta por ciento más de lo qu 
le compra. El señor Femánde 
insinuó la posibilidad de que ¡ 
invierta en Chile el saldo de 1 
balanza comercial, diciendo: T 
Gobierno de Chile piensa qn 
al amparo de ese nuevo métod 
deben crearse intereses común 
mediante la combinación ¿ 
capitales y técnica en uno 
otro país, aprovechando los s& 
dos de la balanza comercial 
inversiones espontáneas’’.

«
s

el

o
G 
tfl
te

d

Cuando vuelvan a calmarse los mares

HOY las naciones de Norte y Sud América están dedica« 
das a la producción de materiales en escala gigantesca.

El mundo está presenciando el milagro de lo que este vasto 
Hemisferio Occidental es capaz de hacer para suministrar 
alimentos, materias primas, y productos manufacturados, 
cuando sus pueblos trabajan en armoniosa cooperación.

He aquí, quizás, lo único que realmente se gana de la guerra 
t*. . el aprender a explotar y utilizar mejor los recursos 
naturales de nuestras tierras. ¡Esta es una lección que no 
debemos olvidar ajando vuelva a reinar la paz!

No es propicia la ocasión para meditaciones largas sobre' 
lo que sucederá al terminar la guerra, pero sabemos que en 
su tiempo llegará el día en que han de calmarse Iqs mares.

Cuando ese día Uegue0 toda la experiencia del comercio y de

la industria en servicio de guerra podrá utilizarse para bien 
de la humanidad.
No hay razón válida que pueda impedirnos tener en tiempo 
de paz una organización capaz ,de producir tanto como hubo 
de dedicarse a la obra destructiva de la guetrá, o quizás mas- 
Contamos con la experiencia, lií visión y la buena voluntad de 
los que han dirigido nuestras actividades; con materias pn* 
mas en cantidad casi ilimitada; con sistemas de transporte y 
comunicaciones incomparables^ y qpn la técnica más ade
lantada del mundo.
Con esos recursos y esa agrupación constructora cuya obra es 
hoy tan maravillosa en los diversos ramos de producción 
‘bélica, se podrán satisfacer en tiempo de paz todas las nec*5’ 
dades de la humanidad, y asi se gozará de la vida con 
amplitud que en cualquier otra época desde el princip10 
la civilizacioiK

FORO MOTO R C O M P A N. X
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del Proyecto de Facultades Económicas
sí P7PRnvrtALEL AUMENTO DE LAS PENSIONES MINIMAS

DEL PERSONAL DE LA ADMINISTRACION PUBLICA

QUEDO pendiente la reforma constitucional
roinialón de Hacienda del fíe 
Csc rentó ayer para proaeguir 

o*1 Midió del proyecto económico, el fué Presidida por don
w numo Azócar, y a ella concu- 
GuU,^os^eñores Héctor Rodrí- 
rrler°?A la. Sotta, Bleodoro Enrique 
íueZJ*n Humberto Alvarez y 
0U^Wn AiDunátegul. Asistieron 
GreSán los Ministros de Hacienda tam»1®“ . pedregal, de Salubridad, 
señorrií4RJo de Defensa Nacional, 
6C11°Iral señor Escudero y de Tra- 
Ocrtfior Busto®, y los senado- 

e^ore» Contreras Labarca y 
01£.ÓQnrlmer término se aprobó el 

i 41 del proyecto que tra- 
3i'ticuJ% -ouvenios Internaclona- 
ta s0“ift forma que dejó redacta 
leS’ ei Ministro de Relaciones, se

wjntinuaclón se estudió el Ti 
iX del proyecto que trata so 
la organización de la Adml-

Sobre esta ma Vería los señores Guarnan v Girón 
presentaron una indicación para 
reemplazar su articulado por otro 
que dejaron presentado.
on.X,68}® respecto, el señor Rodrí íruez de la Sotta, dijo, que las 
materias contenidas en este título 
no correspondían ai proyecto y 
su resolución significaría para la 
comisión un estudio largo v de
tenido, por lo cual hizo indicación 
para que fuera desglosado Por 
su parte, los Ministros de Salubri 
dad y Hacienda pidieron su apro
bación en la forma propuesta por 
el Gobierno.

La discusión quedó pendiente 
para una nueva reunión que se 
efectuará hoy miércoles a laa 
10.30 horas.

ACORDARA SUMA URGENCIA PARA 5 ™«Hcales. 4 *é«úco.. 1 liberales
EL PROYECTO DE LOS PERIODISÏAS y 1 democrático formarán el Gabinete

la falange nacional 
VIENE desarbolando 
INTENSA ACTIVIDAD

aiAdhró una concentración en el Sin. 
Sa?o de Obreros d» las Mina» de 
" Asktícroi^dírigentea de la provin-
i. «> nacionales. ,
Concurrieron a esta reunión alre-

Afdor de 800 personas y usaron de la 
díinbra, el diputado por Santiago, 
funuel Carretón; el ex comisario de 
cLb^tencias y Precios, Rafael A 
rnmuclo; el Secretarlo Regional de 
Sfljiíglns y Colchagua y Consejero 
?,t Movimiento, José Isla Hevia; el 
residente Provincial, Miguel Vial; 
?i dirigente sindical, Alfredo Lorca; 
4 obrero falangista S. Gavilán Ro- 
dríauez y el jefe Nacional de la Fa- 
hnge Universitaria, Ignacio Alvar». 
d°Se ofreció tribuna libre y habla- 

n un representante del Partido So- 
rklista, un representante del Parti
do Comunista, y el presidente del 
«sindicato.

Se puso término a la concentra. 
H6n, con la canción Nacional que 
fué cantada por los mineros que 11o- 
naban el Teatro del Sindicato.

Polémica entre Eduardo Freí Mon. 
t»lva 7 don Moisés Doblete Troncos».

El viernes 27, a las 18.30 horas, 
en el local de la Alianza de Intelee- 
tuales de Chile, don Moisés Poble- 
ie Troncoso y Eduardo Freí Montal- 
va sostendrán una polémica sobre 
la' siguiente materia: “¿Cómo, con 
cuánto y para qué, viven los chile
nos?”La entrada seré libre.

HACIENDA DE LA CAMARA
La Comisión de Hacienda de le 

Cámara de Diputados se reunió 
ayer, con asistencia de la mayoría 
de sus miembros y del Ministro 
de Hacienda, señor del Pedregal.

En primer término se trató un 
proyecto de ley, presentado por 
el diputado don Jorge Urzúa, que 
propone que las tasaciones practl 
cadas e'ú las propiedades por las 
Instituciones hipotecarla« servirán 
de base para ¡1 pago de las contri 
buclones fiscales. Este proyecto 
quedó pendiente para una nueva 
reunión que se efectuará hov día 
v a la cual se ha invitado al Di
rector General de Impuestos In 
temos, a fin de conocer su opinión 
al respecto.

En seguida se aprobó en gene- I 
ral un proyecto de ley, presentado 
por el diputado don Francisco J. 
Labbé. que propone una escala de 
aumentos para las pensiones mi 
nlmas del personal de la Admlnls 
tración Pública. Este proyecto, 
entre otras disposiciones establece 
que las pensiones de jubilación y 
retiro, que después de aplicarse 
los aumentos que se proponen, re 
sulten en una cantidad inferior 
S 3.600 anuales gozarán de un 
aumento que entere dicha suma 
como pensión mínima.

La discusión particular de este 
asunto quedó pendiente para una 
próxima reunión de la comisión.

REFORMA CONSTITUCIONAL
La comisión de Legislación del 

Señad«., se reunió ayer presidida 
por don Aníbal Cruzat, con asís 
tencia de los señores Horacio 
Walker, Fernando Alessandrj y 
Carlos Contreras Labarca.

fíe trataron las modificaciones 
hechas por la Cámara de Dipu-

talos al proyecto de reforma con8 
tltucional que limita la iniciativa 
parlamentarla en materia de gas 
tos públicos. Este asunto quedó 
pendiente.
QUINQUENIOS DE LA$ FUERZAS 

ARMADAS
Presidida por don Bleodoro En 

rlque Guzmán y con asistencia 
de los señores Enrique Bravo y 
Aníbal Cruzat y del Ministro de 
Dafensa Nacional, General doa 
Oscar Escudero, se reunió ayer 
la comisión de Defensa Nacional 
del Senado.

En primer término se aprobó 
el ascenso a Capitán de Navio do 
don Alfredo Caces Ramírez, y en 
seguida se consideró el proyecto 
de ley que modifica la ley do 
quinquenios a las Fuerzas Arma
das.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA ACOGIO FA
VORABLEMENTE LA SOLICITUD DE UNA 

DELEGACION DEL GREMIO
En la tarde de ayer, el Presidente 

de la República recibió en audiencia 
a una delegación del Comité Ejecuti
vo Nacional de Periodistas, que lo vi
sitó con el óblete de pedirle urgencia 
para los proyectos que interesan a 
los trabaladores de la prensa y qu« 
se encuentran pendientes en la Cáma
ra de Diputados.

El Excmo. señor Ríos acogió la pe
tición de los periodistas con el mismo 
benévolo interés de otras ocasiones, 
e Impartió las instrucciones del caso 
para que el Ministerio del Interior en
vío a la Cámara el oficio correspon
diente.

ESTADO DE TRAMITACION
Oomo se sabe, el proyecto aue re

forma ei decreto.ley 707, sobre Previ
sión social de las personas que traba
jar, en la prensa, fué aprobado hace 
varios días por la Comisión de traba-

PARTIDO SOCIALISTA

tra ahora en la Comisión de Hacien
da de la misma Corporación.

La declaración de urgencia apresu
ra el despacho de estas Iniciativas, • 
tal punto que pueden ser promulgadas 
antes del término de 1» actual legls 
latura ordinaria. Varios diputados aue 
ayer tuvieron conocimiento de la re
solución del Presidente de la Repú
blica, nos manifestaron su propósito 
de pedir que la Cámara haga la cali, 
flcaclón de suma urgencia, » fin «le 
que se acorten más aún los Plazos de 
tramitación.

A LA COMISION DE HACIENDA
A petición del diputado falangista 

señor Manuel Garretón Walker apo 
yado por el Comité Socialista, la Cá
mara aprobó ayer un proyecto de 
acuerdo para fijar a la Comisión óe 
Hacienda un plazo de ocho días, a fin 

------------------- ------------ „„ de que informe sobre el proyecto de 
Jo y Legislación Social, y se encuen. ’ previsión.

DE TRABAJADORES
Solidaridad Continental _ Ante ! 

ta iniciativa del Partido Socialista do ' 
Trabajadores, en el sentido de em
prender una cruzada de solidaridad 
con los perseguidos políticos en di
versos países de América, numero- 
sas organizaciones de avanzada ex
presaron en el dia de ayer su adhe
sión y su deseo de participar activa, 
mente en esta campaña.

La comisión se encuentra actual- 
mente confeccionando un extenso 
programa de actos preparatorios que 
se realizarán en diferentes sitios de 
nuestra capital para impulsar esta 
campaña.

Departamento Nacional Sindical — 
Cita a todo» sus miembros a un* 
reunión que se efectuará mañana, 
a las 20 horas, en el local centra) 
del Partido, con el objeto de ocu
parse de la Conferencia Nacional 
Sindical del Partido que se efectua
rá en Santiago en los días 9 y 10 
de septiembre.

Departamento Femenino.— Cita ■ 
reunión ordinaria para hoy, a las 
20 horas en el local de costumbre. 
A esta reunión deben asistir las re- 
presentante de las diferentes Sec
cionales.

Departamento Regional Juvenil. — 
Cita a todos sus miembros al des
file con que se sepultará al tirano de 
Italia, Benito Mussollni. La asisten
cia a este acto es obligatoria.

Seccional Providencia. — Se ad. 
vierte a los militantes de la comu. 
na que por disposición del Secreta, 
rio Seccional, se suspende la re
unión ordinaria del viernes próximo 
con el objeto de’que todos los mi. 
litantes y simpatizantes asistan a la 
concentración -que auspicia para es0 
día la Alianza Democrática de Chi
le en el local de Bilbao 520.

DE TODO EL PAIS
SAN FERNANDO, 23. — Seria muy Importante que en esta 

ciudad se habilitará una cancha de aterrizaje destinada a la Lí
nea Aérea Nacional, como punto Intermedio de su itinerario a Con
cepción. San Femando coqsta de dos importantes ramales, Pichl- 
lemu y Las Cabras, los que debido al nuevo Itinerario de los FF. 
CC., se encuentran sin medios de locomoción colectiva.

Con la creación de esta cancha de aterrizaje, se satisfarían 
urgentistimas necesidades de los habitantes de la Provincia.

También desda hace tiempo que existe un proyecto en estu
dio con respecto a la habilitación de una cancha similar, destinada 
tú servicio de la Panacra, en las Termas "Vegas del Flaco”, pro
vecto que hasta hoy no ofrece ninguna perspectiva ie realización.

Es de desear que las autoridades provinciales, como también 
.a parlamentarios de la reglón, pusieran en ejercicio sus influen
cie para que estas iniciativas fueran pronto una realidad. — (El 
tórresponsai).

ANGOL 24 — Los asesinos del agricultor señor Francisco Se
guel Ramos, propietario del fundo “Guadaba”, no han sido hasta 
ah°Ei CTÍmendse perpetró1?! 3 de julio pasado, alrededor de las seis 
d» la tarde Tres individuos enmascarados irrumpieron en las casas 
del fundo, ubicado a doce kilómetros de Los Sauces, dando muerte 
al señor Seguel Ramos en forma alevosa. Luego de saquear «as 
dependencias de la casa, llevándose un botín superior a veinti
cinco mil pesos, se dieron a la /viii«,,»«—Hace una semana en la estación ferroviaria
un Individuo huyendo de Carabineros se parapetó detrás de un 
árboí, haciendo varios disparos en contra de sus perseguidores. Uno 
de los carabineros resultó muerto, tomando el malhechor la cara
bina de su víctima para reprimir a dos carabineros que acudieron 
al ruido de los disparos. El delincuente demostrando un coraje 
extraordinario logró circunscribir el avance de los policías, ponién
dose a cubierto de los disparos. Uno de los carabineros que in
tentó aprehenderlo por sorpresa, fué muerto de un batazo AIor* 
lunadamente, un carabinero logró hacer un impacto directo 
corazón del delincuente, matándolo instantáneamente.

Hemos podido establecer que la dotación de carabineros en e»- 
ta reglón es peligrosamente insuficiente para el resguardo de los 
numerosos agricultores. , n

Citamos el hecho de que entre Aneo! v la Colonia Agrícola.de 
San Ramón, es decir, una distancia aue se recorre en cinco honw 
’isando automóvil, no cuenta con ningún reten de Carabineros 
U)8 agricultores están así, a merced de su propia suerte. (^ 
corresDonsal). . .

chañ-arat 24 _  Muy avanzados se encuentran los trabajos

M^’Nme^MeT4.d^cor—
tires y de beuellcencla. la Escueta VooBClOTal de Sm Botuto, 
que dlrlse la distinguida educacionista, señora Eugenia W
■1! Carvatal. celebró el 1S.0 aniversario de su lunad

Ante una numerosa concurrencia de dirigentes ecouHvos y^e 
«madores del Departamento, el redor Luis Molí ComlelonaTO Ge 
WS1 de los Bors Scouts. dictó el viernes ünimo una Interesante 
charla en el local de la Escuela Superior de Ninas. — (El corre.

PITRUFOUEN 24. _  El Patronato Nacional de ,Reo5’
»ente formado, lia solicitado del M'““™ sje¿U<míl P™os para 
supuesto enviado por el Alcalde, la rancie ele*'pc.

«no o dos prolesores para la Instrucción de los mismos reos.
® corresponsal). tiempo hemoe visto con

SAN ROSENDO. 74. — Desde de la localidad:
remo pesar el desaseo de -ué'soTOrtar olores desagro-
«11 es. asi que loe transeúntes tienen que »opor^ aseadas, cpns- 
tailna? p^i^ta^in SVc Pisa ta salubridad púbBcc.- 

- Brnmo mostré. ^■’“Só^^’rm’a” 
»^de^^de AP-— T- 

«uco y de la Corte Suprema. muerte al asesino de los
81 no se le conmuta la,pena “L p<-kosa Flde’.lna Lagos

■uncíanos Ensebio Segundo .Sala.I"(^Cjeyes?J chitad. — (El corres- Carlaga. se le ejecutará en Ja cárcel de esta cniauu.
jonsaj), ______ ~ ___

OSORNO
OSORNO RECLAMA MAYOR 
ACTIVIDAD a CARABINEROS 
. °SORNO, 24.— El proceso por 
illrBe,FHlarldades que substancia la 
en» c.n de esta ciudad, relacionado 
nn? .maneio y distribución de cu
bre > de bencina en el cual se ha- 

<i.in „^Pilcados algunos miembros 
ciire* erpo de Carabineros, se en- 
Cpe2íra Paralizado desde hace quln-

Pd|as.
a ntta ,s,tu&clón se produjo debido 

Que la corte Marcial de Santiago, 
cu4re i . reunldo para conocer el re- 
rah<re.,nterPuesto por el Jefo de Ca- 
Oetn.Sr0í, de Osorno Mayor señor 
Por Z12 ,Leyt°n. quien fué detenido 
noraí^,olucldn Fiscal, señor Ho- 
beLL?P,ni6n Pública estima que de- 
dilrep?}“Var«e este proceso, a fin de 
blnern» Ja situación de los Cara- 
ridade? .atectados con las irregula- 
r°NSTRucciOj?aSGRU POS ESCO-

Se jií LARES
de “término a la construcción 
'‘onjiAJrepos escolares en que fun- 
** inau<»..CUaJro escudas primarias. 
Crlrnprn«8Uj<ac ón se verificaré en los 
as¿tenr? dlas del Próximo mes con 
Cacionai.. altas autoridades edu- 
clUdaa *es “e la espita1 y de esta 

FROQAciONES para fondos 
La Jure. CAMINEROS

"taión a?„L?e Caminos en reciente 
reclamar ante la Dl- 

de 10 Empresa de los Ses de» Estado por no ha- 
?entar v?. ®r°8aciones para incre- 
S0,utrueriA» *°pdos destinados a la 

caminn obras camineras.
?ce»ivo la Empresa, por su
'•P’inog v re? han destruido algunos

CAUTIN
PROFUGOS LOS ASESINOS 
DEL JEFE RETEN “RADAL” 
SR. SEGUNDO MATUS C.

FREIRE, 24.— Con un gran acorn- 
ptóamlenio « Mnmi a los funerales del cabo de Carabine
ros jefe del Retén Radal señor Se
gundo Matus Correa, asesinado por 
do« individuos desconocidos en la 

d.l d-mtage■ alttao, e» 
las inmediaciones del fundo La- 
huinpangue’’.

Formaron en «1 “rteto, 
nea de Carabineros de Térmico, Pa
dre Las Casas y localldadM.
También concurrieron las diferentes 
brigadas do $oys scouts, voluntar os 
del Cuerpo de Bomberos de Fre r 
y un numeroso publico

En el Cementerio hicieron uso de 
la palabra, un oficial como delegado 
de Pla Prefectura de Carabineros de 
Cautín varios compañeros de Ma
tus Correa y otras personas . quienes 
condenaron con enérgicas palabras 
e° cobarde crimen, a la vez que ma- 
nifestaron Que estos hechos habían 
adquiridos en estos últimos meses, 
caracteres alarmantes, ya que casi 
todas las víctimas de estos crímenes, ¿S humildes servidores del Cuerpo 
de Carabineros.

No obstante, ni gran despliegue de 
actividad policial destinada a la 
aprehensión de los victimarlos del 
Carabineros Matus Correa, éstos !d- 
guen prófugos. Se presume de que 
se encuentren ocultos en algún de
secho cordillerano, en espera de po
der huir a la Argentina.— (El co- 
rre»p<’nsaU •

AYER CONTINUARON EN LA MONEDA LAS CONVERSACIONES DESTI
NADAS A CONSTITUIR UN MINISTERIO CON BASE POLITICA

Durante el día de ayer, continuó 
la actividad en la Moneda en torno 
al problema ministerial.

Al mediodía, visitaron al Jefe del 
Estado, varios dirigentes y parla
mentarios del Partido Radical, qule. 
nes acudieron a conversar con S. E. 
sobre el propósito que éste abriga, de 
organizar un Ministerio con susten
tación política en ambas ramas de) 
Congreso Nacional.

Las entrevistas se prolongaron has
ta derpués de las 14 hora»

COMPOSICION POLITICA DEL 
GABINETE

A la salida conversamos con lo» 
diputados, señores Manuel Cabezón, 
Héctor Muñoz y Manuel Uribe, quie- 
nes nos Informaron que el Presiden- 
te de la República, estaba decidido 
a organizar un nuevo Gabinete en el 
que participarían representantes de 
los partido» político» y que ha»ta ese 
momento, según le» habla declara
do no tenía ningún compromiso res
pecto a nombre de los posibles fu. 
turos Ministros de Estado. Lo úm. ■ 
co que pudimos establecer —nos 
agregaron— es que la proporción por 
partidos seria la siguiente: cinco ra-

dicales, dos liberales y un democrá
tico y cuatro carteras para técnicos. 

En cuanto al cambio Ministerial, 
—nos aseveraron que podría operar 
en el transcurso de la presente se
mana, pero en ningún momento du
rante el día de hoy, pues S. E. ha- 
bria solicitado a los dirigentes radl. 
cales, la presentación de una lista 
de candidatos, aparte de otras con
sultas que deberá realizar en estos 
dias.

Por otros conductos supimos que 
S E. llevaría al Ministerio de Ha
cienda. al señor Arturo Matte La- 
rrain, liberal y que par» otras cax. 
teras. figurarían los señores. Guiller
mo del Pedregal, para Economía y 
Comercio; Sótero del Río, para Sa
lubridad; Oscar Gajardo para Justl- 
cía; Mariano Bustos, para Trabajo-, 
Joaquín Fernández, para Relacione» 
Exteriores, y Juvenal Hernández pa
ra Defensa Nacional

Para el Ministerio de Agricultura 
se da el nombre de don Alfonso 
Quintana Burgos; para Educación, al 
señor Benjamín Claro Velasco, y pa
ra Obras Públicas y Vías de Comu
nicación, al señor Abraham Alcaí-

rras y Colonización, se menciona el 
nombre de don Osvaldo Fuenzalida 
Correa.
FUTUROS MINISTROS RADICALES

En esferas cercanas a la Moneda, 
se continuó ayer dando el nombre 
del señor Osvaldo Hiriart Corvalán, 
senador de Tarapacá y Antofagasta, 
fiara el cargo de futuro Ministro del 
nterior.
También se dieron ayer los nom. 

bres de lo» señores Benjamín Claro 
Velasco. para Educación; Alfonso 
Quintana Burgos para Agricultura; 
Abraham Alcaíno, para Vías y Obra» 
Públicas; y Osvaldo Fuenzalida Co
rrea, para Tierras y Colonización

EL MINISTRO DE JUSTICIA
Los círculos políticos y parlamen

tarios insisten en asegurar que el ac
tual Ministro de Justicia Sr. Oscar 
Gajardo. continuará a cargo de es» 
Secretaria de Estado

Los mismos sectores sostienen que, 
en atención a que el señor Gajardo 
sólo regresará el lunes próximo del 
exterior, el cambio ministerial, no se 
producirá hasta la próxima semana.

El Senado despachó anoche el Proyecto la CAMARA DE DIPUTADOS APROBO
de Sueldos y Pensiones del Magisterio
VUELVE A LA CAMARA DE DIPUTADOS PARA QUE ESTA SE PRONUNCIE 
SOBRE LAS MODIFICACIONES INTRODUCIDAS. — 
NANCIAMIENTO DEL PRESENTE AÑO CON UN 

MILLONES DE PESOS

SE MANTIENE EL ÍT
EMPRESTITO DE 195

AYER 2 CONVENIOS CON ARGENTINA
TAMBIEN LA DESTINACION DE 500 MIL PESOS 

PARA LA BIBLIOTECA DE LIMA
SENADO TENDRA HOY 2 SESIONES ESPECIALES

Eu conformidad a su acuerdo 
del día anterior, el Sanado votó 
en general, a las 17 horas de ayer, 
el proyecto de aumento de suel
dos y pensiones al personal depen 
diente del Ministerio de Educa
ción, y a las 19 horas, inició la 
votación particular, dejando des
pachado el proyecto cerca de .rs 
22.30 horas.

TEXTO DEL PROYECTO
Con las modificaciones que el 

Senado le introdujo, el proyecto 
quedó redactado en la siguiente 
forma:

EN NUEVA IMPERIAL Y 
ALMAGRO CLAUSURADOS 
NEGOCIOS DE ALCOHOLES

NUEVA IMPERIAL. 24. — Con 
el fin de suprimir la delincuencia 
que, como se sabe, ha estado de
mostrándose últimamente en con
siderable aumento, y atendiendo 
a que todos esjos actos atentato
rios en contra de la sociedad se 
peñeran en negocios de alcoholes, 
Ja Alcaldía Municipal, de acuer
do con las disposiciones estable
cidas en la Ley de Alcoholes en 
vigencia, ha ordenado la clau
sura de algunos negocios de esta 
naturaleza, en la (localidad y en 
Almagro. Esta medida continua
rá, a fin de terminar con ciertos 
negocios que, con el disfraz de 
fruterías, expendio de cerveza, 
etc., vendían en forma c’andes- 
tina más alcohol que las grandes 
bodegas. A raíz de algunos he
chos de sangre cometidos última
mente, la Alcaldía y carabineros 
han emprendido esta enérgica 
campaña, cuyos frutos tendrán 
que ser benéficos para el pueblo. 
— (Corresponsal).
ATACAMA
SIGUE EN ACTIVIDAD 
CAPOTE AURIFERO DE 
CALLEJAS EN FREIRINA

FRETRTNA, 24. — Gracias al es 
fuerzo laborioso de la firma Ca
llejas, cuatro mil personas viven 
y se mantienen en el mineral au
rífero de “Capote”, de Frelrlna.

Es cerca de mil el personal de 
empleados y obreros, los que con 
sus familias alcanzan a la suma 
más arriba indicada.

Soportando todas las consecuen 
cías que dicen relación con la fi
jación del precio del oro, el mi
neral sigue elaborando el precio
so metal, esperanzados en que, 
con una mejor comprensión, se 
solucionarán en breve las dificul
tades producidas por dicho acuer
do.

Pudo haberse producido una 
desastrosa cesantía, que se ha evi
tado, debido más que todo al pa
triotismo de los propietarios del 
mineral. Han sabido comprender 
la delicada situación económica 
por que atraviesa el país y los 
perjuicios enormes que habría cau 
sado la paralización de las fae
nas, no sólo en el mineral aurí
fero de “Capote”, sino que tam
bién en el de Petorca, de su mis
ma propiedad.

"El Capote”, de Frelrina, está 
considerado como uno de loR mi
nerales de oro más Importantes, 
no sólo de Chile, sino que de to
da Sud América. A su grandeza 
han contribuido, con un trabajo 
tesonero y constante, todos los 
componentes de la familia Calle
jas, aportando su concurso valio
so el contador general de la fir
ma. señor Alejandro Noemí, pro
fesional entusiasta, que con do
tes de verdadero estadista, ha sa
bido imprimirle rumbos de mar
cada superioridad.

Don Alberto Callejas Zamora, 
el incansable batallador por el 
progreso nortino, está en Santia
go al frente de la representación 
de la firma, desarrollando activi
dades dinámicas, que redundan en 
beneficio, más que todo, de los em 
pleados. obreros y sus familiares. 
— (El corresponsal).
CUBICO
INTERNADO PARA EL 
UCEO DE HOMBRES 
DE CUBICO SE PIDE

CUBICO 24. — La Asamblea 
Radical ha aprobado una moción 
de los señores Federico Arlas Ur- 
zúa y Javier Escobar para agitar 
la creación del Internado del Li
ceo de Hombres, cuyo proyecto ha 
sido nada menos qúe olvidado.

Según el acuerdo adoptado por 
la Asamblea, se encargará al se
nador señor Ullses Correa, agitar 
este asunto, procurando sea pron
to una realidad.

Para abreviar tiempo y facilitar 
la solución de este problema, se
gún se informa, se pediría que 
el internado quede en el propio 
establecimiento, en terrenos que 
a la fecha no prestan mayor be
neficio al Liceo y que dan para 
las calles Membrillar y Argome- 
do. De esta suerte, se dice, no 
habría para qué pensar en expro
piaciones, asunto que ha motiva
do que este proyecto se eternice 
en forma perjudicial para dicho 
colegio. — (El corresponsal).

Artículo l.o Auméntase en la j 
forma que a continua ?!cn se ín- ¡ 
dice los sueldos bases anuales dul 
personal docent«. dependiente del | 
Ministerio de Educación Pública: j

El personal docente, de $ 10.3C0 1 
y 3 11.400, en un 75 o o. t

El personal docente, de $ 12.750 < 
en un 66 2[3 o|o.

Desde $ 12.751 a « 15.000. en - 
un 60 o|o.

Desde 8 15.000 a 16 000, en un • 
55 o|o.

Articulo-2.o El personal direc
tivo, administrativo, técnico, de 
servicio, a jornal, a contrata y el 
que se pague con íondes propios 
de los establecimientos educacio
nales y que se Incorpore la plan
ta de acuerdo con n dispuesto 
por el articulo sexto de esta ley 
aumentará su sueldo base anual 
en la siguiente forma:

Hasta $ 6.000, en un 75 o,o¡ 
desde S 6.001 hasta S ;2.000 en 
un 60 o|o; desde $ 12.001 hasta 
8 16.000, en un 50 olo.

Artículo 3.o El personal docen
te, directivo, administrativo, téc
nico y de servicios no compren
dido en los artículos anteriores 
aumentará sus sueldos base anua) 
en la siguiente forme.;

Desde S 16.001 hasta $ 24.000 
en un 45 o|o; desde $ 24.001 has
ta $ 27.000, en un 40 o|o- desde 
8 27.001 hasta $ 30 030. en un 
35 o|o; desde S 30.001 hasta 
S 48.000. en un 25 o¡o; el superior 
a $ 48.000, en un 10 ->o.

Articulo 4.o Auméntase el suel
do base aqual del personal remu
nerado por horas de clases en la 
siguiente forma:

La hora que actualmente se pa
ga a razón de $ 750, en un 50 olo; 
las horas que actualmente se pi- 
gan a razón de $ 900 y $ 1.050 
en un 30 o|o; la hora que actual
mente se paga a razón de S 1 ,300 
en un 25 o|o; la hora que actual
mente se paga a razón de 8 1.800 
en un 20 o|o; la hora que actual
mente se paga a razón ae $ 2.400, 
en un 15 o|p.

Articulo 5.o Para 13 aplicación 
del porcentaje de los aumentos 
establecidos en los artículos ante
riores se cpnsiderarán señalada
mente los sueldos correspondien
tes a cada cargo.

No obstante lo dispuesto en loa 
artículos anteriores, los normana- 
tas que desempeñen cargos de se 
cretarlos, de Inspectores escolares 
bibliotecarios o inspectores de es
cuelas normales, disfrutarán de -a 
renta correspondiente *». profesor 
primarlo; y les inspectores-profe
sores de los Ucees aumentarán su 
sueldo base anual en un 75 o’o, 
limitándose a doce el número de 
horas que podrán desempeñar.

El personal administrativo su
perior de los liceos, institutos co
merciales, escuelas técnicas feme
ninas e institución de Ciegos y 
Sordo-Mudos, tendrá derecho a 
percibir remuneración hasta por 
4 horas de las que desempeñan 
obligatoriamente por ley número 
6.733.

Los visitadores generales da 
educación primaria tendrán el gra 
do 4.o del* escalafón.

No se aplicarán los aumentos 
que establecen los artículos an
teriores a los sueldos del Minis
tro y del Subsecretario.

El Secretario del Ministro, ten
drá el grado 7.o

El Jefe de la Sección de Ense
ñanza Rural .tendrá el grado 5.o

Artículo 6.0 Será incluido en 
la planta el actual persona, a 
contrata o a jornal pegado con 
entradas propias de los estable
cimientos educacionales o con 
fondos del Ministerio de Educa
ción Pública que a la fecha da 
vigencia de la presenta ley tuvie
re más de tres años de eervlclo.

Articulo 7.o Los funciona»loa 
del Ministerio de Educación Fú 
bllca y de las direcciones gene
rales que tengan una renta supe
rior a $ 40.000 base anual, no 
podrán hacer míis de seis hu’na 
de clases remuneradas.

Artículo 8.o Regirán para el 
personal del Liceo Expfr’mental 
Manuel de Salas y del Klnder- 
ganten del Apostadero Naval de 
Talcahuano.

Artículo 9.o Auméntese a 10 
millones de pesos la subvención 
fiscal a la Universidad de Chile, 
desde el primero de ene»*o de 1944

Por el presente año póngase a 
disposición del Rector de a Uni
versidad de Chile la cantidad de 
$ 7.500 000 a fin de que proceda 
a aumentar la remiuieración del 
personal de su dependencia.

Articulo 10.o El peí-simal do
cente. administrativo v ae servi
cios de los estableclrrient-is edu
cacionales de las Drov'.nclas de Ay 
sen y Magallanes g.ozará de una 
gratificación equivalente a’ 60 por 
ciento de sus sueldos, aumenta
dos en la proporción que corres 
ponda de acuerdo con la preseu- 
te ley.

Derógase el artículo 8.o de la 
ley 6,733. de 14 de diciembre de 
1940.

Artículo 11.— Derógase el ar
tículo 11 de la iey antes citada y 
las disposiciones sobre Impuestos 
o contribuciones que establece la 
ley N.o 5,753. de 5 de diciembre 
de 1935, modificada Dor ley N.o 
6 803, de 30 de enero de 1941 res
pecto de las pensiones de jubila
ción y a queHas que limiten

alguna forma el monto de este be
neficio. i

Artículo 12.— La Júblflaclón se- c 
rá obligatoria nara los empleado» < 
docentes y directivos dependlen- . 
tes del Ministerio de Educación ( 
que completen 30 años de servicios j 
v voluntarla nara el personal de . 
la Universidad de Chile.

El monto de ’a jubilación del 
personal dependiente del Minlste- ’ 
rio de Educación y de la Unlver- ' 
sldad de Chile se computará » 
razón de una treinta ava parte । 
del promedio de los sueldos per- < 
elbidos durante los últimos tre:i 
años uor cada año de servicio < 
prestado en dicha repartición. La 
jubilación no podrá exceder en 
ningún caso del monto de dicho i 
promedio.

Al personal docente de los esta
blecimientos de enseñanza íiseai 
no’ comprendido en el artículo an
terior. se le computará su jubila
ción en la forma establecida en 
el inciso segundo de dicho articulo

Articulo 13.— El personal jubi
lado del Ministerio de Educación 
Pública y de la Universidad de 
Chile que se encuentre reincorpo
rado al servicio y preste no menos 
de trea años de nuevos servicios, 
tendrá derecho x Que su Jubila 
clon le sea rellquidada, conside
rándose el total del tiempo serví- 
dn y la renta de su nuevo em
pleo.

Artículo 14. — Reconócese al 
personal docente dependiente d«¡ 
Ministerio de Educación Pública o 
de la Universidad de Chile y par» 
todos los efectos legales hasta trea 
años del tiempo que haya emplea
do en sus estudios en el extranje
ro en Comisión de Gobierno ren
tada o ad-honorem. Reconócesa 
Igualmente al oersonal en actual 
servicio dependiente del Ministe
rio de Educación Pública o de la 
Universidad de Chile y para todos 
log efectos legales el tiempo ser
vido comn empleado en cualqule 
ra repartición de la Administra
ción Pública y en las Municipa
lidades del país y establecimien
tos de enseñanza particular, de
biendo integrar en la Cala de Em
pleados Públicos y Periodistas las 
corresDondlentes imposiciones.

Artículo 15. — El personal de
pendiente del Ministerio de Edu
cación Pública y de la Universi
dad de Chile a que se refiere esta 
ley, tendrá derecho a gozar de una 
asignación familiar de 120 peso* 
mensuales por ’a cónyuge y de 
100 pesos mensuales ñor la madre 
legítima o natural y por los hijos 
legítimos naturales, adoptivos n 
hijos del cónyuge i -enores de 10 
años, siempre que estas personas 
vivan a sus expensas.

Cuando los hijos estén educán 
dose este derecho se hará extensi
vo hasta los 21 años.

En el caso de que ambos cón
yuges tengan derecho a gozar ae 
esta asignación, ella se pagará só
lo al que perciba una renta ma
yor.

La asignación familiar queda ex 
enta de toda clase de impuesto 
y no será considerada como suel
do para ningún efecto legal En 
todo caso la asignación será In
embargable .

El empleado que dolosamente 
oculte datos o los proporcione fal 
sos nara gozar de las asignaciones 
familiares será sancionado con »8 
pérdida de su empleo.

El pago, de la asignación fami
liar empezará a regir el primero 
de enero de 1944 y el gasto ó136 
Importe será consultado en el pre
supuesto del año próximo

Artículo 16. — Las pensiones de 
jubilación del personal dependlen 
te de la Educación Pública y ds 
la Universidad de Chile que haya 
dejado de prestar servicios con an 
terlorldad a la fecha de vigencia 
de la presente lev serán aumen 
tndas en los siguientes porcenta
jes:Sobre los primeros 8.000 pesos 
de pensión anual. 100 por ciento

Hasta los siguientes 6 000 pesos 
de pensión anual. 50 por ciento

Las pensiones que después ne 
aplicados los aumentos anteriores 
resulten inferiores a 6.000 pesos 
anuales, gozarán de un aumento 
que entere dicha suma, con pen
sión mínima.

Hast» les siguientes 4.000 t»e 
sos de pensión anual, 30 por cíen
te.

El personal dependiente del Mi
nisterio de Educación Pública y 
de la Universidad de Chile que 
se acogió a la Jubilación en el 
curso de este año y cuyos decre
tos tengan fecha posterior al 3* 
de marzo, tendrán derecho a re- 
liquidar sus pensiones con tantas 
treintas avas partes como años de 
servicios se comprobaren conforme 
a la renta que r.slraa la presen
ta ley al último cargo que ser- 
vian • . x ,Artículo 17.o.— Autorízase al 
Presidente de la República para 
que contrate empréstitos, pagareés 
o anticipos bancarlos que pro
duzcan hasta un total de 195 mi
llones de pesos para los efectos 
de cubrir el gasto que significa 
esta ley durante el presente año

En caso de empréstito sus ser
vicio será de 7 o|o de interés anual 
y uno por ciento de amortiza
ción acumulativa, también anual. 
Los gastos en que se incurra con 
motivo de la contratación del 
empréstito, pagareés o anticipos 
bancarlos serán de cargo de esta 
misma ley.

El servicio de este empréstito 
se hará por la Caja Autónoma 
de Amortización con cargo a «us 
propios recursos.

Artículo 19.— Esta ley regirá 
desde el primero de abril de 1943 
sin perjuicio de lo establecido «n 
el Inciso final del articulo 15

ARTICULOS TRANSITORIOS
Articulo l.o.— El persona) ■ 

Jornal dependiente del Minlste- 
■ rio de Educación Pública y dt la 

Universidad de Chile y el que se 
pague con fondos propios de los 
establecimientos educacionales, no 
comprendido en la disposición 
del art. 6.o, gozará en el presente 
aflo y por una sola vez, de un» 
gratificación de 2,500 pesos.

Artículo 2.0.— Concédese un t 
nuevo plazo de doa años que se 3 
contará desde la fecha de publl- v 
caclón de la presente ley, para 
acogerse a los beneficios que con- I 
cedió la ley número 6,606, pu- c 
blicada en el Diario Oficial de 7 s 
de agosto de 1940

Artículo 3.o.— El personal que 
en conformidad al artículo 12 c 
deba jubilar obligatoriamente, de- c 
berá Iniciar su expediente de ju- * 
bilaclón antes del l.o de abril ‘ 
de 1944.

Artículo 4.0. — El promedio ( 
que servirá de base para liquidar , 
las jubilaciones y desahucios del ¡ 
personal dependiente del Miáis- ¡ 
terio de Educación que en confor- i 
mldad al artículo 12 Jubile obli
gatoria o voluntariamente con an
terioridad al l.o de abril de 1944. ■ 
será el que corresponda de acuer
do a los sueldos devengados de 
acuerdo con la presente ley

Finalmente se aprueba un ar
tículo nuevo propuesto por la 
Comisión a continuación del 12.

Artículo... El personal docen
te de los establecimientos de en
señanza fiscal, no comprendido 
en el articulo anterior se le com
putará su jubilación en la for
ma establecida en el inciso 2.o de 
este artículo.

Se aprueba asimismo un ar
tículo nuevo propuesto por el se
ñor Alessandrl a continuación del 
17,. por el cual las escuelas par
ticulares de la Sociedad de Ins
trucción Primarla, cuyo personal 
esté acogido al régimen de pen
sión de la Caja Nacional de Em
pleado.; Públicos y Periodistas, 
según lo dispuesto en el artículo 
55 de la ley N.o 7,295, gozarán 
de una subvención anual de 
$ 300 por alumno de asistencia 
media.

VUELVE A LA CAMARA
Este proyecto vuelve ahora a 

' la Cámara de Diputados, para que 
• esta corporación se pronuncie 
■ sobre las modificaciones tntrodu- 
’ cldas por el Senado.

En sesión especial de ayer, la Cá_ 
mara de Diputados discutió el proyec 
to destinado a establecer la indemni
zación a los obreros por años de ser
vicios.

Apoyaron esta Iniciativa los señores 
Escobar, Carretón, Rulz, Gaete y Cár
denas, y criticó sus disposiciones «1 
señor Valdés.

La discusión quedó pendiente.

La Cámara aprobó inmediatamente 
ecos convenios, aue se refieren a eo- 
rrespondencla y a intercambio Cultu
ral.Biblioteca de Lima— Por indis.''.*'óa 
del señor Tapia, aprobó sobre tabla 
el proyecto aue destina 500 mil pesos 
para contribuir a la restauración <M 
la Biblioteca Nacional de Lima, re, 
cientemente incendiada.

charas.— En la sesión ordinaria. se 
discutió el proyecto de ley destinado 
a combatir las enfermedades de la 
malaria y de chaaas, quedando Den. 
diente.

Convenios con Arrentina.— El pre
sidente de la Cámara, señor Oastel 
blanco, informó a la Corporación oue 
había sido llamado por teléfono des 
de Buenos .Aires por el Canciller, se
ñor Fernández, para pedirle aue ob
tuviera la aprobación de dos proyec
tos de convenio con ese país. ____

P. RADICAL SOCIALISTA
Primera Comuna Adultos — Cita 

a sesión ordinaria hoy, a las 19 ho
ras, a todos los militantes de la co
muna.

Regional de la Juventud.— Cita a 
todos sus miembros a reunión ex
traordinaria hoy, para elegir los car
gos de secretarios de Organización y 
el de Prensa. La entrada será con
trolada para los efectos del escruti
nio de la elección.

PARTIDO DEMOCRATICO
Centro “Artemio Gutierres” — 

Cita hoy, a sesión a las 20.30 horas 
en su local.

Centro Social Democrático La 
Unión.— Cita a sesión de Directorio 
para hoy, a las 20 horas, en Matuca- 
na 738

Agrupación Democrática de 
chalí.— El 22 del presente, 
nuevo Directorio, quedando 
puesto en la siguiente forma;

Presidente: Miguel Sánchez Ferra
da, 51 votos; secretario de Actas. 
Alejandro Rojas Parada 51 votos, 
secretario de Prensa, Gabriel Pasto- 
relli H., 51 votos; tesorero, Antonio 
Henriquez Loyola 51 votos: vocal 
Cesáreo Lobos Galdames, 51 votos.

Cítase a sesión general para el 
Jueves 26, a las 20.30 horas. Se rué-

Con- 
eligió 
com
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brari sesión, de 15 a 18 horas de r. 
para ocuparse del mensaje del EJeco* 
tiro mediante el cual retira t. ame. 
rio¿ sobre el Director General de Pa
vimentación.

Tribunales del Trabajo. — TamblíeO 
sesionará de 19 a 21 hora», para ocu
parse del proyecto sobre organización 
de estos tribunales y aruntoe partí, 
calares.

PARTIDO SOCIALISTAPARTIDO RADICAL
Grupo Ferroviario Radical 1OBFE 

RA) — En conformidad a un acuer
do adoptado por la ORFERA, (Orga
nización Ferroviaria Radical) en se
sión del 23 de los corrientes, se cita 
a los Delegados elegidos en represen
tación de esta Organización ante el 
próximo Congreso Radical Obreros, 
para una reunión especial a efec
tuarse en el local de la Asamblea 
Radical de la Novena Comuna, Bas- 
cuñán 222. hoy. a las 19.30 horas

Se encarece la asistencia en es
pecial a los delegados recientemente 
designados y que son los señores Pe
dro Venegas, Fernando Gómez, Per
fecto Lagos, Lucas Martínez, Luis 
Agüayo, y Ernesto Martínez, a fin 
de darles las instrucciones a que de
berán ceñirse para su actuación ante 
el próximo Congreso Radical Obre
ro, a efectuarse en esta capital du
rante los días 28 29 y 30 del mes en 
curso.

Organización Ferroviario» Radica- 
cale», Grupa. San Bernardo — . . .... — --—  ------- -
Cítase a reunión ordinaria, para hoy gunos antecedente» y las discutiera^ 
a las 18 horas, en el local de la internamente en sus secciónale-, e 
Asamblea Radical de San Bernardo, 1 —x-*—  ------  —
para tratar importantes materias po
líticas, sindicales y gremiales

Juventud Radical 7.» Comuna — 
En sesión del viernes último, la J. 
R. de esta Comuna acordó el si
guiente voto:

La J. R de la 7.a Comuna, exte. 
rloriza definitivamente su anhelo de 
3ue la Convención Nacional se rea

ce en la fecha prefijada por sus 
Estatutos Estima de necesidad im
prescindible. su realización por lo» 
siguientes motivos:

1 o) El análisis total de su ideolo
gía, atendida la situación general do 
desquiciamiento del régimen capita
lista;

2.o> Los acuerdos de dicha Con
vención deben servir de fundamen
to a las resoluciones a que deberá 
llegar la Convencióla General de) 
Partido; y

3,o) Porque e la 7.a Comuna le 
asiste el convencimiento de que su» 
dirigentes máximos serán analizados 
en sus actuaciones, que no siempre 
han estado representando el senti
miento de Izquierda de la Juventud 
Radical.

Asamblea Radical 10.a Comuna.— 
Se encuentra celebrando su aniver
sario. Se están realizando diversa» 
competencias, como ser juegos de do
minó, ping pong ajedrez, rayuela, 
etc.

Hoy, oe efectuaré, a las 21.30 ho
ras. la sesión solemne en conmemo
ración del aniversario de la funda
ción de esta Asamblea

A esta sesión han sido invitados 
altos personeros del Partido y los 
militantes deben asistir obligatoria
mente.

Hoy, a las 21 horas, se dará co
mienzo al campeonato de ping pong.

rreto— Con todo entusiasmo la Di- 
rectiva Regional del Partido Socia
lista, prepara la romería que esj 
Partido efectuará el próximo domina 
go, a las 10 horas, en homenaje i 
Héctor Barreto en el 7.0 aniversaria 
de su muerte.

Participarán en esta romería to- 
dos los efectivos del P. S. organi
zaciones sindicales, Deportivas j 
Culturales; igualmente la Directiví 
Regional de la F. J. S.. se encuen. 
tra abocada a intensos preparativo! 
para conseguir la asistencia no sól< 
de la Juventud Socialista, sino qu4 
también de otras organizaciones ju. 
veniles antifascistas.

Congreso General Extraordinaria 
_  De acuerdo con la« instruccionet 
del Comité Regional del P. S. el lu. 
nes, a las 19 horas, en el local del 
Comité Regional se dió cuenta el 
general a las bases de las conclu- 
«iones del IV Congreso Extraordina. 
rio a fin de que estas tuvieran al.

próximo viernes en las Secciónala 
Urbanas y suburbanas delegados «i 
Congreso darán cuenta en partícula! 
en cada una de las seccionales de;

I desarrollo y conclusiones del referí- 
do torneo.

Citación.— Por. orden del Comity 
I Regional, cítase en carácter urgen. 

te y obligatorio a todos los Secreta, 
nos de Propaganda de las 10 Seccio. 
nales Urbanas y de las Seccionales 
Quinta Normal, Renca, Conchalí 
Maipú. Providencia, Ñuñoa, San Mi
guel. Cisterna y San Bernardo Li 
presente citación se hace extensiva 
a todos los Jefes de Brigadas Sindi. 
cales, la reunión tendrá por objet« 
ultimar los preparativos de la rome
ría a Héctor Barreto y se llevar! 
a efecto hoy, a las 19 ñoras, en ol 
local del Comité Regional.
Quedan especialmente citados ’d 
compañeros Márquez, Seguel, Ríe.», 
Bertrand, Sáez Edmundo, Cruz y to. 
dos los que deseen participar en é 
torneo

El jueves 26, se dará comienzo ai 
campeonato de ajedrez en e1 Qu< 
hay ya numerosos inscritos; pero, st 
admitlrñn inscripciones hasta el Jue
ves en la mañana.

Estas festividades se desarrollarán 
hasta el domingo 29 del presente en 
que se servirá un almuerzo en la 
comuna. A este almuerzo han sida 
invitados, parlamentarios, regídore«* 
dirigentes nacionales, provinciales J 
comunales del partido

La Inscripción para este almuerz« 
se recibe en el Club Radical de 1» 
Comuna, Chíloé 1950. Se adviert» 
que hay ya numerosos inscritos poj 
lo que se pide que los que aun n« 
lo han hecho, lo hagan a la breve, 
dad.

VALPARAISO TELEFONO 4427

COLECTA DEL 20 
Y SUS RESULTADOS 
HASTA LA FECHA

Lo recolectado hasta este momen
to en la erogación pública del día > 
20 de agosto en conmemoración del । 
aniversario del natalicio de don Ber- ( 
nardo O’Higgins y a beneficio del । 
fomento del deporte nacional alcan
za a la suma de S 44 870 22 ,

Está comprendida tn esta suma lo , 
recolectado en el Comercio por la 
señora esposa del Intendente de la 
provincia y por la del Secretario de 
esa misma repartición, ascendente 
a $ 32 367 40. y lo erogado por el 
público en las calles de la ciudad 
de Valparaíso, $ 12.502 80.
SE AHOGO PESCADOR
EN MONTEMAR

Ayer en la Urde, según informa
ción de la Gobernación Marítima, en 
circunstancia que Antolin Fernán
dez Bernales de oficio pescador «• 
encontraba en su faena de pesca 
frente a la playa de Montemar, por 
una desgraciada maniobra se volcó 
su embarcación, pereciendo ahoga
do este trabajador.
DIRECTOR DE SERVICIO 
DE LA ARMADA SERA EL 
ALM. G. KULCZEWSKI

El Contraalmirante señor Gastón 
Kulczewski, según se informa, una 
vez sea firmado el decreto de ascen
so. a Vicealmirante, asumirá el car
go de Director de los Servicios de la 
Armada Nacional, en Valparaíso, de. 
jando por lo tanto, el puesto que en 
la actualidad ocupa de Director de) 
Litoral y de Marina Mercante. En 
este último cargo serla nombrado •) 
capitán de navio, señor Guillermo 
Calvo Le Beuffe, sin dejar también 
cL ser Gobernador Marítimo y jefe 
militar del puerto de Valparaíso y 
Director de la Escuela de Oficiales 
para la Marina Mercante.
VISITA OFICIAL A 
CASABLANCA HARA 
HOY EL INTENDENTE

Conforme se había anunciado días 
atrás, hoy el señor Intendente de la 
Provincia don Gastón Hamel bar» 
una visita oficial a 1» comuna da 
Casablanca, con el objeto de impo
nerse en el terreno mismo de su» 
necesidades y la forma de dar satis
facción a las peticiones de los ved
nos de dicha localidad

Irá acompañado en este viaja, poi 
el señor ingeniero de la provincia 
D. Alejandro Lacalle, ayudante de la 1 Intendencia, teniente de Carabina, 
ros. señor Héctor Tobar y alguno* 
periodistas ds esta ciudad.

La» autoridades comunales y e«.

NOTICIAS VARIAS
En la tarde de ayer, la señora 

Luisa Nieto de Hamel, esposa del 
Intendente de Valparaíso, efectuó 
una visita a la Casa Central del Ni
ño, que funciona en calle Hospital 
del Cerro Alegre, imponiéndose de 
sus necesidades y de las posibilida
des de mejorar sus servicios.

—Ala 6.a Comisaría se dió cuenta 
de que ladrones forzaron una puerta 
del automóvil del señor Bernardo 
Peralta, que estaba estacionado en 
calle Yungay de este puerto, frente 
al N.o 2862, robándole la radio av*. 
luada en cinco mil pesos

—Se nos informa que en el curso

Provincial de Raciona miento da 
Combustible, comenz rá « raciona» 
la cuota mensual cor respondiente a] 
mes de septiembre, de la bencina y 
parafina para los industriales, benci
na para los camiones y Cimionetaa 
y paraflna de uso doméstico.

—El Consejo Provincial de L» 
Unión Nacional, cita a reunión g~. 
neral a todos los delegados y pr»1 
dente® de los diversos centros par» 

Ihoy, a las 19 horas, en la sede del 
Consejo, Casa Social del Trabajo, 
calle Victoria 3019.

ESPECTACULOS PARA HOY
VALPARAISO: Matinée, vermouth 

y- noche: Líos a bordo
COLON: Matinée, vermouth y no

che: Cinco hombres y una mujer.
REAL: Matinée, vermouth y no

che: Casa de mujeres.
VELARDE: Matinée vermouth y 

noche: Angel negro
VICTORIA: Matinée, vermouth y, 

noche- Su hermana menor.
IMPERIO: Matinée, vermouth y 

noche: Ciudad sin hombres.
RIVOLI: Matinée, vermouth y no. 

che: El relegado de Pichintún.
CONDELL (Continuado»: Pasión 

imposible y Catita, la mujer del año
REX (Viña) Matinée, vermouth y 

noche: Sed de amar,
RIALTO (Viña) Matinée, vermouth 

y noche: Manos piadosas y Ladrones 
de ganado.

OLIMPO (Viña) Matinée, vermouth 
y noche: Tres vaqueros en Arabia.

MUNICIPAL (Viña) Matinée, ver
mouth y noche: La marca de la pan-

MOVIMIENTO DE VAPORES
LLEGADAS

ALFONSO, de Huaseo.
FRESIA, de Lota. *• 
MAULLIN, de Iqulqu» 
PILAR, de Antofagasta 
SAN ANSELMO, de tluasc»

Hoy:
HUELLELHTTE de Coquimbo.
ALEJANDRO, de Coqulmoo

PROXIMAS SALIDAS

racterizados vecinos de la reglón re. 
c Ib irán a esta comitiva e informarán 
detalladamente de ios asuntos prin- 
clpales que urge atender y resolver

MILLABU, para Penco.
para Arica t- intermedios 

AYSEN, para Arica e intermedios. 
ALFONSO, para Coquimbo y Huaico 
PILAR, para Antofagasta e Inter- 

roedlos.
TENGLO, para bahía de Concepción 
HUELEN, para Los Viles.
CALIFORNIA, para México

Para Arlca e intermedios 
ALONDRA, para Iqulaup e Interme. 

dios.
para Antofagasta 

MAULLIN, para Iquique e Interme
dios.

| FRESLV Para Arica e Intermedios.

SOCIEDAD ANONIMA MARITIMA DE CHILE

POSTERGACION
EL VAPOR

“AYSEN”
Ha poster g a do su salida desde Valparaíso hasta el Jue»^ 

del presente mes, a las 14 horas. Sitio ••A’»

Informes: Blanco 5S3 — TolM. 7331 - 7352 — Valparaíso 
En Sito.: Cía. Sud Americana de Vapores — Agustín», 1201 

da. Trasportes Unidos. — Agustinas 1042

Agr%25c3%25adcola.de


a LA NACION.— Miércoles 25 de agosto de 1943
CTWíTA:

Se dió cuenta:
l.o — De dos mensajes del Ejecutivo, en 

los cuales solicita el acuerdo constitucional 
necesario para conferir los siguientes ascen
sos:

A Vicealmirante de la Armada Nacional, 
al Contraalmirante don Gastón Kulczewski 
García.

A Contraalmirante de la Armada Nacio
nal, al Capitán de Navio don Carlos A. To
rres Hevla.

Pasan a la Comisión de Defensa Nacional.

2.0 — De un informe de la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social, recaído en el pro
yecto de la Cámara de Diputados, sobre re- 
forana del Decreto-Ley N.o 99, de julio de 
1932, que autoriza a los sindicatos industria
les y profesionales de Magallanes para nom 
brar delegados ante los directorios respecti
vos.

Queda para Tabla.

3.o — De una moción de los Honorables 
señores Grove den Marmaduke y Lafertte, 
en la que Inician un proyecto sobre conce
sión de pensión de gracia a las viudas e hi
jos menores de don Luis Farfán Bahamon- 
des y don Eduardo Ortiz Ravest.

Pasa a la Comisión de Solicitudes Particu
lares.

4,o — De dos solicitudes:
Una, de doña Laura Thompson viuda de 

Hernández, en que solicita pensión de gra
cia.

Y una de don Adolfo Espinoza la Fuente, 
en que solicita diversos beneficios.

Pasan a la Comisión de Solicitudes Par
ticulares.

5.0 _ De una presentación de la Asocia
ción de Viajantes de Chile, en que se ad- 
h'ere al proyecto de ley que limita los días 
feriados.

Ss manda agregar a sus antecedentes.

6.0 — De tres telegramas:
Uno. de don Manuel Padilla; otro, de don 

Archiva Ido Saldivia, y otro del profesorado 
de la Escuela N.o 13, de Chillán. relativos 
o! proyecto de ley sobre aumento de sueldos 
al personal dependiente del Ministerio de 
Educación.

Se mandan agregar a sus antecedentes.

ALCANCE A LA LEY N.o 6.417

— Se aprueba, en segundo trámite, un 
proyecto de la Cámara de Diputados en vir
tud del cual se declara que el empleo de 
Oficial de Sala del Archivo Judicial de San
tiago está comprendido, a contar del 6 de 
ma’ o de 1939, en el aumento de sueldos es
tablecido en el artículo 4.o, de la Ley N.o 
6,417, de 16 de septiembre de ese mismo año.

AUTORIZACION AL CUERPO DE 
BOMBEROS DE SANTIAGO

— Se aprueba sin modificaciones, un pro
yecto de ley de la Cámara de Diputados, 
oue autoriza al Cuerpo de Bomberos de San
tiago para invertir en mejoras de] edificio 
de su propiedad, ubicado en calle Puente es
quina de Santo Domingo, la cantidad de 750 
mil pesos que recibió en conformidad a lo 
prevenido en la Ley N.o 5,671, de diciembre 
de 1935.

Durante la discusión, el señor AMUNATE-' 
GUI manifiesta que el motivo oue lo hizo 
pedir la exención del trámite de Comisión 
para este proyecto, tué que el señor Super
intendente del Cuerpo, de Bomberos le ha
bía hecho presente la urgencia en el des
pacho de él; y agrega que las razones que 
favorecen la aprobación del proyecto, están 
contenidas en el informe de la Comisión de 
Gobierno de la Cámara de Diputados, cuya 
lectura solicita.

EMPRESTITO A LA MUNICIPALIDAD DE 
TEÑO

1
— Es puesto en discusión este proyecto, 

ya aprobado por la Cámara de Diputados.
El señor PAIROA dice que este proyecto 

d be ser despachado inmediatamente, pues 
favorece a un pueblo progresista, que dará 
a¡ producido del empréstito una inversión 
em’nentemente útil: la instalación de alum
brado eléctrico.

El señor ERRAZURIZ manifiesta que, 
igualmente, desea que este proyecto sea des
pachado a la brevedad posible, y agrega que 
es muy satisfactorio que el señor Pairoa no 
se oponga a ello, como se opuso a un pro
yecto relacionado con la Municipalidad de 
Cu’ícó.

El señor CORREA expresa que todos los 
habitantes de la comuna han hecho conocer 
su interés en el despacho del proyecto, y 
ruega al Senado se sirva aprobarlo en los 
mismos términos en que lo aprobó la Cá
mara.

El señor LIRA INFANTE manifiesta que 
esta interesado en que este proyecto, como 
todos, una vez convertido en ley, sea debida
mente aplicado, y dice que tal vez una dl- 
1 cuitad para su cumplimiento podría ser el 
interés bajo, de sólo 6 por ciento que se es
tablece en el artículo l.o Por este motivo, 
pregunta si la Corporación de Fomento ha 
aceptado ya en principio este contrato.

Él señor ERRAZURIZ observa que, aún 
cuando el temor es muy justificado, n0 hay 
g.an diferencia entre el interés de 6 por 
ciento y el de 7 por ciento que es el co
rriente; y añade que el solo hecho de des
pacharse la ley en esta forma, será un gran 
«••gumento para que la Corporación de Fo
mento acepte la operación en esas condicio
nes.

El señor PAIROA dice que se opuso al 
proyecto relacionado con Curicó, porque a 
£U juicio, el- dinero del empréstito iba a ser 
invertido e-n forma que significaba un ver
dadero derroche, mientras .que ahora se tra- 
1 rte satisfacer una necesidad tan premlo- 

lo la de alumbrado eléctrico. Agrega 
e r ecisamente, ésta será una razón que 
¿oí iración ha de tener en cuenta para 

i cil.tár el dinero al 6 por ciento de interés, 
ya que para otros objetos lo ha facilitado. 
ai 5 por ciento y hasta al 4 por ciento.

El señor LIRA INFANTE manifiesta que 
nu insiste en el punto, en vista de las ex
plicaciones dadas

- El proyecto es aprobado en general y queda 
pendiente su discusión particular.

PENSION A LAS FAMILIAS DE DOS EMPLEA
DOS FERROVIARIOS

El señor GROVE (don Marmaduke) solicita que 
sea informada a la brevedad posible la moción 
presentada por él y por el señor Lafertte para 
conceder una pensión a las familias de los seño- 

■res Marfán y Ortiz. empleados ferroviarios falle
cidos trágicamente en actos del servicio.

MODIFICACION DEL D. F. L. 99. — PREFE
RENCIA

El señor LAFERTTE pide que se anuncie en 
Fácil Despacho de mañana un proyecto que mo
difica el D. F. L 99, en lo relacionado con la 
elección de delegados por los Sindicatos Industria
les y Profesionales de Magallanes.

POSICION DEL PARTIDO DEMOCRATICO

El señor ESTAY se refiere a la posición en que 
ha estado colocado el Partido Democrático con 
motivo de las últimas incidencias en torno de la 
posible cónstitución de un nuevo Ministerio.

Manifiesta que^S. E. el Presidente de la Re
pública le expresó su deseo de conocer el pensa
miento de la directiva del Partido Democrático 
respecto de una posible reorganización del Gabi
nete. Añade que se aprestaba a satisfacer este 
deseo, dentro del plazo señalado para ello y des
pués de consultar con los Directores y los Parla
mentarios del Partido, cuando, invitado por el 
Presidente del Partido Radical a una reunión de 
presidentes de partidos de la Alianza Democrá
tica, fué impuesto por éste de que el Presidente 
de la República deseaba conservar en su Minis
terio a algunos de los actuales Ministros técnicos, 
Incorporar a él a dos representantes del Partido 
Liberal, ofrecer una Cartera a los Democráticos, 
y dejar el resto de los Ministerios a los rad’cales. 
Dice que ante tal situación, declaró que el Parti
do Democrático, que sería en tal Gabinete el 
único genuino representante de las clases popula
res y de los intereses de los gremios, no tendría 
interés en participar en ese Ministerio, pero que 
no pondría inconveniente a una solución de tal 
especie, precisamente por la representación que 
el Partido tendría que asumir en la Moneda.

Nos ha extrañado, en consecuencia— agrega el 
señor Senador — que la Secretaría de Gobierno 
se haya dirigido al país en términos que no son 
suficientemente claros y que afectan a la buena 
reputación de estas colectividades políticas, por
que dice que no se ha podido contar con el apo
yo de los partidos tie Izquierda. Esta declaración 
está contradicha por la de amplio apoyo a las so
luciones propuestas por S. E. el Presidente de la 
República, que hicieron los representantes de los 
Partidos Comunista, Socialista y Democrático 
en la reunión aludida.

Observa que es conveniente dejar bien estable
cido esto, porque estos partidos que colaboran a 
la acción dei Gobierno han tenido, muchas veces, 
que aprobar disposiciones que estaban en des
acuerdo con su particular manera de apreciar 
ciertos problemas, con el exclusivo objeta de no 
producir perturbaciones.

Agrega que el Partido Democrático seguirá in
variablemente su línea progresista y que aspira a 
que la República tenga un Gobierno de Izquierda, 
en que estén representados, sin debilidades n! 
vacilaciones, los intereses del pueblo. Desea tam
bién que en presencia de proyectos importantes 
los hombres de gobierno informen o consulten 
oportunamente a las directivas políticas que de
ben orientar la conducta de los parlamentarios.

Se refiere a la disminución de votantes del 
Partido Democrático, que fueron alguna vez 80 
mil, y la atribuye a cierta debilidad o indecisión 
en la actuación política sobre todo, frente, a al
gunos Gobiernos. A su juicio, una combinación 
política, como la Alianza Democrática, en este 
caso, debe establecer el más firme respeto entre 
sus componentes, y necesita actuar en forma- que 
los partidos no estén recibiendo periódicamente 
estas especies de “reprimendas” de parte de los 
hombres de Gobierno; o de sectores de ia prensa, 
que no siempre ajustan sus críticas a la reali
dad. El Partido Democrático ha otorgado en todo 
caso el apoyo que los hombres de Gobierno le han 
solicitado en circunstancias especialmente cri
ticas, y son muchas las leyes beneficiosas para el 
país que contaron con los votos democráticos, y 
espera, por lo tanto, merecer un tratamiento de 
Iguales consideraciones.

Termina declarando que el Partido Democráti
co es el único partido con contacto popular, que 
puede efectuar una regulación entre las avanza
das progresistas del país.

MEJORAMIENTO ECONOMICO DEL 
PROFESORADO

El señor JIRON anuncia el voto favorable de 
los Senadores radicales a este proyecto.

Lamenta que, a pesar de las interesantes ob
servaciones que se han hecho repetidamente en 
el Congreso, no haya sido todavía enviado, tal vez 
por los sucesivos cambios de Ministros, un pro
yecto de ley orgánico de la Educación Pública, 
que ya es de urgente necesidad, para coordinar 
los distintos servicios, hoy completamente des
articulados.

Añade que el problema educacional, tanto en 
su aspecto técnico como económico y social, de- 

• berá resolverse de acuerdo con los principios y fi
losofía que el conflicto Internacional Imprimirá a 
la evolución política, social y económica de post
guerra, cuyo advenimiento ya prevemos.

Debe nacionalizarse nuestra enseñanza e in
culcar en la juventud los grandes atributos que in
forman nuestra convivencia democrática; real
zar y dignificar nuestra democracia, la persona 
humana, la libertad de pensamiento. Hoy, en nu
merosos establecimientos educacionales, se ense
ñan doctrinas contrarias a esos conceptos, a pe
sar de haberlas repudiado públicamente en un 
acto solemne de trascendencia histórica al cor
tar las relaciones con las naciones totalitarias. 
Debe dictarse la ley orgánica de la Educación, que 
coordine las diversas ramas de ella; deben modi
ficarse los planes de estudio. La enseñanza prima
ria debe tener capacidad para absorber los 400 
mil niños que no concurren a las escuelas.

En cuanto a la materia misma del proyecto, 
comprende que la premura de] tiempo no permita 
extenderse en argumentos para demostrar que la 
situación económica de los profesores, especial
mente de los primarios, es angustiosa; pero llama 
la atención al hecho de que ningún gremio aven
taja a ¿ste en la proporción de tuberculosos y 
pretuberculosos. Por otra parte, más de’ocho mil 
millones de pesos representan los sueldos y sa
larios reajustados a distintos sectores de los em
pleado y obreros por razón dej alza del costo de 
la vida, sin que al profesorado se le hayan equi
parado sus remuneraciones en un espacio de 
tiempo en que el costo de la vida na subido en 
70 oo. Manifiesta que no debe olvidarse que os 
educadores serán los soldados que habrán de en
frentarse en la postguerra con la indiscutible 
crisis espiritual que sufre el mundo.

Finalmente, hace presente que se empeñó por 
que la jubilación forzosa para los profesores uni
versitarios se fijara en los 30 años de servicios y 
60 de edad, porque se trata de personas que 
empiezan a servir muy jóvenes, siendo todavía es
tudiantes, y de otra manera tendrían que reti
rarse precisamente cuando empiezan a rendir .’os 
frutos de la sabiduría y experiencia acumulados.

El señor RIVERA a nombre de los Senadores 
liberales, expresa que sin el menor deseo de ha
lagar a los profsores, admite que dada la perma
nente y alarmante alza de] costo de la vida, es 
ya de absoluta necesidad aumentar sus sueldos. 
Sería de desear, agrega, que los resultados de 
estos aumentos no hagan muy pronto ilusorio el 
reajuste Como una prueba de la posición libera] 
al respecto, expresa que los Senadores de) Par
tido han dado en todo caso, como consta a 03 
miembros de la mayoría, facilidad completa para 
que el proyecto sea estudiado y tramitado con ce-
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leridad. Agrega que a los Senadores liberales les 
ha sido especialmente grato dar tales facilidades, 
porque gran parte de ellos Iniciaron y continuaron 
sus estudios en establecimientos fiscales. Está 
también lejos del ánimo de los miembros de su 
Partido hacer diferencias políticas.

Sin embargo, se presenta a los Senadores libe
rales una situación hasta cierto punto curiosa. 
Sin tener responsabilidad alguna en la conduc
ción de los negocios públicos, no pueden dejar de 
destacar las palabras pronunciadas por el señor 
Ministro de Hacienda en relación con el proyecto 
en debate, palabras que significan claramente 
que el proyecto de ley, si es aprobado en la forma 
en que actualmente está redactado, será vetado 
por el Presidente de la República, que no acepta
rá el financiamlento. Si esto no ocurriera, que
rría, decir que un hombre de Gobierno, que repre
senta directamente al Gobirno, ha hecho ver lo 
absolutamente improcedente y dañino del finan- 
ciamiento, advirtiendo con claridad que ei Go
bierno no buede aceptarlo, y luego elude toda 18 
responsabilidad que emana de sus palabras y 
acepta que ei Presidente de la República, a quien 
representaba al pronunciarlas, la eluda también.

Añade que el señor Ministro de Hácienda ma
nifestó el repudio del Gobierno al financiamlento 
del. proyecto, tanto en las Comisiones de ambas 
ramas del Congreso como en las sesiones públicas 
de la Cámara de Diputados y del Senado.

Da lectura a las palabras pronunciadas en la 
sesión de ayer por el señor Ministro de Hacienda, 
según las cuales el aumento de gastos que sig
nificaba el proyecto, de 130 millones de pesos, se 
elevó a 300 millones, cifra que según e] mismo 
señor Ministro es absolutamente desproporciona
da para la situación actual del Erario v va más 
allá de lo que significa un reajuste equitativo de
rivado del aumento del costo de la vida, fuera de 
que ello traería como consecuencia iguaj medida 
para el resto del personal de la administración 
pública, lo que significaría tal vez otros 300 mi
llones de pesos. Recuerda que el señor Ministro 
terminó señalando lo que este proyecto significa 
en cumplimiento de la obligación de conciencia 
que debe tener todo hombre que asume funciones 
de Gobierno, con la siguiente frase: Cada uno de 
los señores Senadoras debe también asumir su 
responsabilidad y comprenderla, al despachar este 
proyecto, ya que el Gobierno, por las palabras Que 
ha traído al Parlamento, ha asumido la suya.

Concuerda, con el señor Ministro de Hacienda 
en que es inconveniente el financiamlento de este 
proyecto: pero no en cuanto a que el Gobierno 
haya cumplido integralmente con su deber pues 
los qué tienen la representación del Gobierno 
deben asumir la responsabilidad total y hasta e] 
final. Las palabras del señor Ministro no pueden 
significar otra cosa sino que el Gobierno no acep
ta este proyecto. Si fuera promulgado como ley 
de la República, querría decir que ha cambiado 
de posición y, por lo tanto, será responsab’e de 
su aprobación De modo que después no podrá 
culpar al Congreso. Los Senadores liberales no 
votarán en contra, porque se trata de un proyec
to justo, pero no quieren envolverse en una res
ponsabilidad que no les corresponde.

—Cerrado el debate en general, se votó el pro. 
yecto, y fué aprobado por 31 votos. Se abstuvieron 
de votar 7 señores Senadores.

AL VOTAR:
El señor DEL PINO, acepta el proyecto como 

medida de emergencia, dejando en claro que sólo 
el aumento de la producción traerá el abarata
miento de la vida. Manifiesta su disconformidad 
con la indicación del señor Domínguez respecto a 
la jubilación forzosa porque esto, dice, es crear 
la cesantía, y porque la jubilación en estas con
diciones alejará del servicio a personas de 54 años 
que están en la plenitud de la vida.

El señor PRIETO dice que en la votación ge
neral de este proyecto votará afirmativamente 
porque aprueba la idea de legislar para mejora? 
los sueldos de los profesors, hoy día exiguos y 
totalmente insuficientes pará atender a las ne
cesidades más premiosas de la vida.

Pero, a] mismo tiempo, debe declarar que acep
tará todas las medidas que se propongan para 
encuadrar el proyecto dentro de las posibilidades 
del Erario y de las conveniencias de la economía 
general del país. No somos Gobierno, agrega, ni 
están en nuestras manos facultades constitucio
nales amplísimas para obtener que un proyecto 
de esta naturaleza no lesione substancialmente 
los Intereses generales del país. No somos; por lo 
tanto, responsables de los males que este proyec
to pueda acarrear. Esa responsabilidad es de’ Go
bierno y de los Partidos de Gobierno, y espera
mos ver cómo sabrán ejercer la responsabilidad 
que les corresponde.

El señor ESTAY considera que los mejores ser
vidores del país los constituyen el profesorado y la 
administración de justicia. En consecuencia, de
ben ser los mejor rentados. Es su deseo que e) 
Gobierno estructure cuanto antes la Administra
ción Pública sobre bases justas y equitativas, ha
ciendo uso de las facultades que se le han con
cedido.

INDICACIONES
A petición del señor Lira Infante, se acordó 

oficiar al señor Ministro de Defensa Nacional ha
ciéndole ver la conveniencia de atender la peti
ción que formula el Presidente del Rotary Club 
de Valdivia, referente al retiro de extranjeros de 
esa provincia, que afectará gravemente a sus 
industrias.

A petición del seoñr Lafertte, oficiar al señor Mi
nistro de Obras Públicas, a fin de que arbitre las 
medidas necesarias para que no se paralice la 
construcción del Liceo de Niñas de Antofagasta.

A petición del señor Walker, se eximió del trá
mite de Comisión y se acordó agregarlo a la tabla 
de Fácil Despacho de la sesión próxima el pro
yecto de ley que autoriza a la Municipalidad de 
San Antonio para contratar un empréstito.

—A petición del señor Correa se accrdó eximir 
del trámite de Comisión el proyecte de ley que 
autoriza a la Municipalidad de Panal para con
tratar un empréstito .

El señor CRUCHAGA formula indicación para 
que el Senado se prenuncie acerca de las obser
vaciones del Presidente de la República al pro
yecto de ley sobre cambio de nombre de alguna? 
calles de Santiago.

—Se acordó agregar este proyecto a la tabla 
ordinaria.

QUINQUENIOS AL PERSONAL DE LAS FUER
ZAS ARMADAS

—Se acordó calificar de simple la urgencia pe
dida para este proyecto.

IGLESIA EN CONCEPCION

—Fué rechazada una indicación dei señor Urce- 
jola (don Francsico), para eximir del trámite de 
Comisión y agregar a Fácil Despache el proyecto 
de ley por el cual se dispone que ia Corporación 
de Reconstrucción y Auxilio, destina; á $ 500.000 
para edificar en Concepción una iglesia denomi
nada Chileno-Argentina.

RADIO-EMISORA EN MELINKA

—A petición del señor Lira Infante se acordó 
oficiar al señor Ministro del Interior nidiéndo-e que 
se establezca en Melinka una estación radio,-emi
sora.

Se suspendió la sesión

D
AUMENTOS DE SUELDOS DEL PROFESORADO

—Se discute en particular el proyecto y se aprue
ba el artículo l.o, que establece la escala ue au
mento de los sueldos del persona] dependiente 
del Ministerio de Educación, con las modificacio
nes propuestas por la Comisión y a indicación 
formulada por el señor Ortega, para incluir en 
los beneficios que se conceden por este artículo 
ai personal que sirve en las escuelas nocturnas-

—Se aprueba el articulo 2.o, que i Ja la escala 
oe aumento de los sueldos del personal directivo, 
administrativo, técnico, de servicio, a jornal, a 
contrata y el que se pague con los fondos pro
pios de ios establecimientos y que se incor paren 
a la planta de acuerdo ccn el articulo 6.0. con 

.’as modificaciones propuestas por ¡a Comisión.
•—Se discute el artículo 3.o, que lija la escala 

de aumento de los sueldos del personal docente 
directivo, administrativo, técnico y dt servicio na 
comprendido en los artículos anteriores, con las 
modificaciones propuestas por la Comisión.

El señor RIVERA expresa que por las razones 
manifestadas en la discusión general, los Sena
dores de oposición se abstendrán de votar

se aprueba el artículo y las modificaciones 
propuestas, por 22 votos afirmativos contra 14 
abstenciones.

—Con la misma votación se aprueoa el articulo 
4.o, que contiene la escala de aumento de ios suel 
oos base del personal remunerado por horas de 
c.ases, con las modificaciones propuestas oor la 
Comisión.

—Se discute el artículo 5.o, que dice que para 
la aplicación del porcentaje de ¡os aumentos es
tablecidos anteriormente se considerarán separa
damente los sueldos correspondientes a cada car
go, estableciendo otras disposiciones.

El señor GUZMAN explica los fundamentos de 
la indicación que formuló, junto con el señor 
Cruzat, para mantener el derecho que tienen ios 
funcionarios de Educación que al dictarse la nue
va planta de sueldos, quedaron con un sueldo in
ferior al que tenían antes.

Dice que en el personal de Educación hay funcio
narios cuyo sueldo se compone del que figura en 
la planta, más la diferencia a que tienen derecho 
de acuerdo con el artículo 5.o transitorio de la 
Ley 6,773, y que se trata de conservarles ese de- 
lecho.

El señor ORTEGA expresa que las modifica
ciones propuestas por la Comisión tienden a sal
var las omisiones en que se incurrió en el pro
yecto de la Cámara y que se refieren al personal 
inspectivo del Instituto de Ciegos y Sordomudos, 
al Jefe de la Sección Enseñanza Rural del Mi
nisterio y al cargo de Secretario del Ministro

—Queda aprobado el artículo, con ¡as modifi
caciones propuestas én el informe de la Comi
sión y la indicación de los señores Guzmán y 
Cruzat. J

—Se discute el artículo 6.o, que establece que 
será incluido en la planta el actual persená] a 
contrata o a jornal, pagado con entradas propias 
oe los establecimientos educacionales o con tor
dos del Ministerio de Educación, que a la fecha 
de vigencia de la ley tuviere más de cinco años 
de servicios. En este artículo los señores Ortega 
Ddmínwez y Lafertte formulan mdicacico pta 
T»r?rúarar la palabra c¡nc° P°r tres, el señor 
Lafertte propone además agregar ia frase "Uní- 
versidad de Chile”.

El señor ERRAZURIZ acepta que se incluya 
a la Universidad en todas las disposiciones que 
la beneficien, pero no acepta el cambio de los 
cinco años por tres años.

El señor LAFERTTE fundamenta su indica
ción y dice que en la Universidad hay una can
tidad de funcionarios que tienen más de 20 años 
de servicios y aún rjo son incluidos en la planta.

El señor ORTEGA explica que el' propósito al 
proponer el cambio de los cinco años, por tres es 
favorecer a una parte del personal que vive’en 
una situación precaria hasta la indigencia, sin 
que haya ninguna razón para que no se les oL0r- 
dne?a 1 benefl<;103 de la ley, y que si ha acepta- 
bPnificiAc di€ Un PlaZ° Para concederles esos 
beneficios, ese plazo debe ser reducido y lo acepta 
solo por no cambiar más sustancialmente el n?o 
yecto de la Cámara. pro"

Considera que convendría a ios servicios públi
cos y a las necesidades sociales derogar la Ley de 
Emergencia en cuanto clasifica al Personal de ia 
Administración Pública en una planta permanen
te y otra suplemetnaria, y que esa ley no ha podi
do aplicarse prácticamente en los servicios docen 
tes porque en ellos no hay personal en exceso, si
no, por el contrario, hay escasez de personal admi
nistrativo, que es precisamente respecto dei cual 
rige esa ley.

El señor ALESSANDRI, se refiere a la indica
ción del señor Lafertte en cuanto inciuye a la Uní 
versidad de Chile en el articulo 6.o y dice que 
esa indicación le merece una observación de fon
do.

Considera que la indicación propuesta vulnera 
el principio de la autonomía universitaria,, pues 
importa reglamentar la forma cómo la Univer
sidad de Chile deberá hacer su presupuesto.

El señor LAFERTTE hace presente que ya en 
otros artículos de este mismo proyecto se ha leg^s 
lado respecto de la Univsrs.aad de Chile, como 
por ejemplo, en lo tocante a la asignación fam i- 
liar. Explica que su indicación tiende a regula- 
ilzar la situación de servidores que tienen mas aa 
veinte años en la Universidad y que aún no son 
incorporados a la planta.

El señor ALESSANDRI observa que en el artlcu 
to 9,o del proyecto se ordena poner a disposición 
ac ia Universidad de Chile la suma de $ 7.500.00Q 
para que aumente la remuneración de su personal, 
pero sin indicar la forma como deberá hacerlo, lo 
que revela el espíritu de la Cámara de Diputados 
y de la Comisión del Senado en orden a no vul
nerar la autonomía de ese establecimiento Esti
ma que sólo procedería sugerir al Rector que «n 
la preparación del presupuesto universitario del 
ano próximo pusiera en práctica la medida qu* 
aquí se propone.

El señor ERRAZURIZ expresa que en toaos los 
casos en que la Comisión acordó extender los be
neficios de este proyecto a la Universidad de Chi
le, lo hizo accediendo a peticiones del propio Rec
tor de ese establecimiento.

El señor ALESSANDRI replica que el otorga* 
beneficios a la Universidad es cosa muy distinte 
de intervenir en sus presupuestos, imponiéndole 
normas respecto de la forma de contratar a su 
personal.

El señor DOMINGUEZ, refiriéndose a la indi 
cacion para reducir a tres años el plazo que debe 
tener en servicio el personal a contrata o a jornal 
para ser incluido en la pianta de los respectivos 
establecimientos, explica que se trata de un perso 
nal contratado por los Directores de colegios con 
entradas provenientes del derecho de matricula y 
para el cual rigen las mismas exigencias que para 
el personal de planta respecto de horarios con
ducta y otros requisitos. Estima que tres años es 
plazo suficiente para apreciar si ese personal debe 
ser incorporado a la planta.

—Es aprobada la indicación referente a la reduc 
ción de plazo de cinco a tres años.

—La indicación dei señor Lafertte para-agregar 
en este artículo a la Universidad de Chile es re
tirada a petición de su autor.

—El artículo 7.o es aprobado con modificacio
nes de la Comisión y del señor Alessandri, en la 
siguiente forma:

"Los funcionarios de la Subsecretaría del Minia 
terlo de Educación Pública y de las Direcciones 
Generales de Educación Pública que tengan una 
renta superior a $ 40.000 base anual, no podrán 
hacer más de seis horas de clases remuneradas*'.

—El artículo 8.o queda aprobado en la síguie'n 
te forma, de acuerdo con indicaciones de la Comi
sión y del señor Ortega:

‘Regirán para e¡ personal del Liceo Experimen
tal "Manuel de Salas” y dei Kindergarten del 

Apostadero Naval de Talcahu«» ** 
nes contenidas en los articulé?8? dispon

—Pónese en discusión el artíe??^ Ores’’ C°‘ 
ordena poner a disposición de u «úu., 
Chile la suma de S 7.500.000 B ?
te la remuneración de 5U perE0 que a’

El señor LAFERTTE exnre« ' ’
la Universidad proceda a aum.fi“ aesetl «e «, 
raciones de su personal de acuerdan? 
de los artículos 2.o, 3.0 v . „ ° ™n las ñor» 
pues recuerda que en otra oportónlf”' WowS* 
concedió un millón de peso .7 V”“ íu !
ei mismo Un que ahorcase cVrgó cu*
un aumento parejo de 25 olo, i0 ’0° a 'se »«So»« 
Uto para los que ganan sueldos “i„ ® 
muía indicación en vista de lo " í" No lo 
do respecto de la autonomía de la r,„, 'Wu'

El señor JIRON concuerda ron .1 - '
te en que este aumento debe beneflí"“ 
nal más modesto de los servicio, „5 al i1'», 
y cita el caso de] personal que trabal. nitarl«> 
pital de San Vicente, en donde hav iti " el 
y 400 pesos al mes. y suulaos d, y,.

Agrega que no ha quedado bien en , 
suma de que se habla en esta disposiris„» 
cede "por una sola vea" o regirá Par" 
anos futuros: pues si se tratara de ima .°s 101 
sitoria, el beneficio para el Personal u 
seria insignificante, ya que sus sueldos mi 
exiguos y es necesario reajustarlos deh¿“;®n

El señor ORTEGA.— expresa que cllans 
gislador desea que estas ayudas se otorgaen 
por una vez, lo consigna asi en la lev ml,„ * 
que 110 ocurre en el caso presente. Alude 10 
a informaciones proporcionadas por ei 
de Educación durante el estudio dei provw! ta> 
revelan claramente el propósito de que h 
de que aquí se trata sea de carácter pem,.*1?'1*

El señor GROVE (don Marmaduke) fon™ e' 
dicación para que. a continuación del articulo o 
se agregue un inciso en que se establezca m, ( 
aumento de remuneraciones en cuestión 1 
de acuerdo con los artículos 2, 3 y 4 qel Dro , 
en debate, pues no desea que se repita ei caZ??' 
aumento uniforme de 25 o|o que se concedió ha?! 
algún tiempo al personal de la Universidad

El señor CRUZ COKE estima inconveniente i> 
indicación del señor Grove, porque importaría i? 
lervenir en las facultades del Recto» en cuanto 
a la preparación del presupuesto universitario-» 
prefiere que este propósito quede consignado « 
la historia fidedigna de la ley, como lo ha Dro 
puesto el señor Lafertte.

Está de acuerdo en que al personal que go» 
de menores remuneraciones debe otorgársele ma. 
yor aumento; pero hace presente que en la Uní-* 
versidad de Chile hay personal que consagra todo 
su tiempo a ella y no cuenta con otra entrada que 
su sueldo, en tanto que otros empleados que no 
se dedican exclusivamente a la Universidad ganan 
también en otras actividades. Estima que en el 
aumento de remuneraciones que se proyecta tam
bién debe considerarse este aspecto de la cues- 
ión; de modo que es preferible que esto quede en 
la historia de la ley, como ha insinuado e¡ señor 
Lafertte, para que ei señor Rector de la Univer
sidad, tomando pie de este deseo del legislador, 
pueda aplicar los porcentajes de aumento tenien
do en consideración primeramente al personal que 
tiene sueldos más bajos y, en seguida, al que tiene 
de la Universidad un sueldo que es primordial, 
que representa la base de sus entradas mensuales 
ordinarias.

El * señor ALESSANDRI hace notar que si 
se aplicara la idea enunciada por el señor Gro
ve, la Universidad necesitaría muchos millones 
de pesos más que los siete y medio con que 
ahora se ha conformado.

El señor ERRAZURIZ recalca este mismo 
hecho, y opina que es preferible dejar el ar
tículo tal como está para permitir que eJ se
ñor Rector de Ia Universidad aplique a su per- 
Eonal la disposición teniendo e^ cuenta el de
seo del Senado.

El señor GROVE (don Marmaduke) retlra su 
indicación, y manifiesta que procede asi porque 
hace fe en el señor Rector de la Universidad, 
y porque ha quedado demostrado que faltarían 
fondos para realizaría.

—Se aprueba el artículo con una indicación 
del señor ORTEGA, para colocar como inciso 
l.o de él el siguiente: “Auméntase, a contar 
desde el l.o de enero de 1944, la suma global 
que consulta la Ley de Presupuestos para la 
Universidad de Chile, en $ 10.000.000”. y una 
modificación de redacción, propuesta por «I 
mismo señor ORTEGA, al actual artículo J.o, 
que queda como inciso 2.o.

—Es puesto en discusión el artículo 10. que 
legisla sobre la gratificación de zona para el 
personal que preste sus servicios 
Magallanes.

El señor BORQUEZ, fundando una indica
ción que ha presentado para que se mantenga 
en un 100 o¡o esta gratificación, hace presente 
las enormes dificultades de movilización que se 
presentan a los funcionarios que sirven en 
regiones, y la vida realmente dura que en ra
zón de ése y de muchos otros motivos, tienen 
que hacer en cumplimiento de su misión.

El señor GROVE (don Marmaduke) apoya 
esta petición.

El señor LAFERTTE hace presente la labor 
de “chilenidad” que desarrollan los profesor« 
destacados en la provincia de Aysen, y de3t® 
esta labor como un argumento más en ia i 
de la indicación del señor Bórquez.

El señor DEL PEDREGAL (Ministro de as
cienda) observa que el obstáculo principal para 
la aprobación de ella radica en la diferen 
de sueldos, tal vez irrítente, que con la 10 
cación se establece en favor de los ProIe^? 
de aquella zona, sobre todo si se con5 
que se establecen asignaciones —la fanun*"" 
de que antes estos servidores no gozaban

El señor MARTINEZ MONTT dice que w 
desea presentar a la región austral en co 
clones que no corresponden a las actuales 
a la época en que los pobladores de eHa 
ban la conocida expresión: “voy a Cmle P 
referirse a un viaje que hicieran a la 
central del país. Agrega que el articulo, 
juicio, debe aprobarse en la forma propues 
la Comisión. -0.

—Puesto en votación el artículo, 
bado en la forma que Pr?P^s0 ... las in- 
Resultan, por lo tanto, desechadas 
dicaciones foi muladas al respecn que

-Se pone en discusión el ar 1 
deroga las disposiciones que limitan 
de las pensiones de jubilación. wn.

El señor ERRAZURIZ opina que M 
veniente suprimir estas limitación . obs€rvación 
reconoce que es muy atendióle sentid
hecha por el señor Domínguez, relación
de que las pensiones deben estar íectuad8S 
con el - monto de las imposiciones 
en las cejas de previsión. . fc de H®’

El señor DEL PEDREGAL (Minero 
cienda) expresa que el «na“c,JXd0 sisten” 
instituciones de previsión del i regu'8’ 
mutualista, se basa Precisamentel._rffflTi en ÍOT 
ción de los beneficios que se otorg ios de 
ma de que limitándolos a los de sueldo® 
altos sueldos, puede favorecerse * solaJ°en' 
modestos. Y si se hacen imposiciones ilaclón, 
te por lo que se fija como tope al Ĵclalinent^ 
el empleado sería beneficiado i^unstanclfl, 
pues jubilaría con ese tope a él
que antes hizo imposiciones ““ñutamente de

El seño,. GUZMAN difiere ábwWtw dónd, 
esta teoría, y se interesa por ^-¿dders qU,e' 
la ha tomado el señor Ministro. orgé
según las disposiciones claras de ’penslo^ 
nicas de las Cajas de 
da jubilación están siempre en . argum^ 
Imposiciones, y que no tiene val leado h»® 
to de que durante un tiempo e ‘gyeido n* 
imposiciones correspondientes a rt|do y ® 
ñor, por cuanto el dinero es MjnjStro sU. 
un interés A su juicio, el d*
tenta en esto un criterio bien
los actuarios de las Cajas „ríniqtro de

El señor DEL PEDREGAL
cienda) dice que, aun cuando n , n0 <)W 
las apreciaciones del señor ya
la disposición del proyecto, y P°

en Aysen y
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puede 
hecho

respondei 
impostelo-

entre _ ______
considerar los úl-

el artículo

,ntroducMo en diversas ley« djct^ 
““te. y n0 seria 3ust° hacer «na excepción 
*.1‘ los profesores.
d _Íe aprueba por asentimiento «cito el ar- 
M,nlo y se pOn<’ ®n discuslún el 12 mi« Sblece la Jubilación obligatoria a los 30 años 
í servicio.
“Va Comisión de Educación -Pública del se

do propone que, para el personal de la Unl- 
baldad de Chite sea obligatoria cuando ade- 
„.¿S haya cumplido 60 anos de edad, pudiendn n Rector de la Universidad prorrogar la pí 
„„„encía del personal en sus cargos.
% señor DEL RIO, (Ministro de Salubridad) 
manifiesto que en su calidad de Presidente deí 
consejo de la Caja Nacional de Empleados Pü. 
Seos y Periodistas, desea hacer algunas obser- 

V30n el artículo 12, hay dos aspectos: la jublla- 
sjn obligatoria con treinta años de servicios v 
la fijación de pensión, según el promedio de los 
¿¡tintos doce sueldos.

Es verdad que los empleados públicos pueden 
jubilar con treinta años de servicios y sueldo ín
tegro, pero también es cierto, que el interés na
cional exige que los individuos en estado de tra
bajar no incrementen la masa de pasivos. Por 
otra parte, habría que considerar el estado fi
nanciero de la Caja que según los cálculos ac- 
tuariales, acusa un fuerte déficit en relación con 
los beneficios que debe otorgar y que con esta¡} 
medidas se desfmanciana aun más, en forma que 
juramente el Gobierno tendría que acudir en 
su auxilio, ya que no .es posible pensar en un 
aumento de las imposiciones. Se refiere en se
guida a las características especiales que tienen 
jas remuneraciones y pensiones del personal de 
Educación, y a la forma en que repercutirían e-- 
las finanzas de la Caja.

Agrega que no es aceptable que en una institu
ción de fondo común, que se financia con los 
aportes del total de los afiliados, la ley cree gru
pos privilegiados.

En cuanto al artículo 14, referente a los ser- 
ivicios prestados a las Municipalidades y a las 
comisiones en el extranjero, estima que sería ab 
surdo interpretarlo en el sentido de que ese tiem
po deba computarse en el cálculo de las jubila
ciones, por cuanto la Caja no -----
por tiempo en que n0 se han 
nes.

Se refiere a la contradicción
12, que mantiene la norma de ________  1WJ.
timos treinta y seis meses para el cómputo de la 
jubilación, y la disposición transitoria que otor
ga privilegios en relación con esa norma. Final
mente, advierte que las medidas comentadas sig
nificarían, prácticamente, que la Caja pasaría de 
un desembolso de $ 18.000.000 a uno cercano a 
Jos $ 60.000.000 y señale la gravedad de esto 

Por estas consideraciones pide que se rechacen 
el artículo 12 y los transitorios que se refieren a 
él.

El señor RIVERA, expresa que fuera de los 
argumentos bastante graves que se han oído al 
señor Ministro de Salubridad, debe considerarse 
la disposición que hace obligatoria la jubilación 
a los. 30 años de servicio, '.j que privará a la en
señanza de la experiencia, de la capacidad y de 
¡a eficiencia de maestros que deberán retirarse 
de sus funciones en la plenitud de su vida, en 
momentos que se nota escasez de profesores sobre 
todo en las escuelas industriales. Esta disposi 
ción traerá, además, la jubilación obligatoria pa 
ra otros sectores de la Administración con evi
dente perjuicio de los servicios públicos.

Si hubiera existido esta disposición, la ense 
fianza no habría podido contar con las luces de 
hombres como Barros Arana, Valentín Letelier y 
tantos otros que a avanzada edad eran grandes 
maestros. Considera que los propios profesores 
deberían resistir esta obligatoriedad de la jubila
ción si es que tienen amor a su carrera. Otra 
cosa, es, dice, que el profesor que se sienta im
posibilitado por haber perdido su salud deba ale 
jaree de su puesto.

Por estas razones, termina, votó en contra de 
esta disposición en la Comisión de Hacienda y 
votará ahora en el mismo sentido

El señor DOMINGUEZ, manifiesta que el pro
fesor está agotado a los treinta años de servicios 
y pierde su prestigio y respetabilidad ante el 
alumno. Afirma que el profesorado en Chile nun 
ca ha estado bien rentado y aquél que tiene lar 
gos años de servicios, se vé obligado, cada vez, 
que hay un mejoramiento de su renta, a esperar 
en el puesto, para poder jubilar con el promedio 
de sueldo de los tres últimos anos. Llama tam 
bién- la atención a la falta de expectativas que 
ofrece la carrera del magisterio, circunstancia que 
ha alejado del Instituto Pedagógico a la juven 
tud, especialmente a los varones Expresa qire J 
hecho de que el profesor jubile a los‘ tr^ta 
años no significa que renuncie a su labor, pue 
puede seguir cooperando en la edu^10" 
la prensa, los establecimientos de exPe^®nt 
clon, el libro y el folleto. Los casosa que se ha 
referido el señor Rivera, dice constituyen la ex 
cepoidn. la inmensa mayoría no está en condl 
clones de seguir prestando servicios despues de 
años de labor.

Refiriéndose a las ote"'a^\“„?°bpübdtos, 
nanciamiento de la Caja de BmP «bridad aca- que. según él señor Ministro de S’lub.ldad 
rrearia este proyecto, lamenta q cámara de 
Haya hecho esta advertencia a la Ca-
Dlputados. y sostiene que la Retira de £ 
Ja no está en condiciones de hablar « « 
cuando no ha demostrado capac 1 . Tel. 
nistrar los bienes que se le han 
mina: repitiendo las palabras qu > tra_ 
ron a un Senado en- orden a que dificulta de los prolesoras existen toda clase de dülM 
tades para solucionar su situación ia Ad
pero cuando se trata de otro gr dineromlnistración se encuentra fácilmente el dinero 
necesario para ello. artículo 12El señor ORTEGA, declara dl¡ee articulo^ 
es precisamente una de las* constl-
Junto con el mejoramiento de la .en Mag¡ste 
tayen una conquista importante P“'acl d0 un4- 
rio en la campaña en que han pa maestros, 
nimemente todas las organización _nf{sticamen

Considera que la Caja argumenta 
te. porque el profesorado Ue“tanto es
actualmente a jubilar a ios 30 yse compu
tó que dentro del régimen de la Caja w c_ 
tan las pensiones de jubilación por

señor ALESSANDRI dice 1 tos
gimen del Estado, no se puede j mite ju.
35 años de servicios, mientras la 
hilar a los 30 años y que. si bien
tivo lo que afirma el señor Doming los
a que un decreto-ley permite la Jub 1uDÍ]aCión 
Profesores a los 30 años, la pensión de j 
se calcula, para la parte de cargo 
treinta y cinco avos. „„tunimen.

El señor DOMINGUEZ sostiene que a 
te existe la posibilidad de Jubilar a lo £el”« 
años, con la diferencia que la parte q la 
Ponde al Fisco se calcula en 35 avos
Caja, en 30 avos. de manera que. a.orreSp0nde 
calcular en 30 avos la parte que le co P
Para la jubilación de su personal.

El señor ORTEGA dice que desde que se esta 
Celeron los quinquenios del 20% para el prore. 
«*rado, la renta se dobla a los 25 años de•serví- 

05 y, en consecuencia, a los 30 años está
Personal en condiciones de jubilar con derecho 

tQda su renta. Por consiguiente; se pregunta 
Puede la Caja sostener que tendrá que ha- 

frente a un desembolso imprevisto
Agrega que la Inmensa mayoría de los prore 

que desempeñan sus funciones durante 
nta años, experimenta un desgaste que gene 
’tente, se traduce en una disminución de su 

’Ptódad técnica y de eficiencia, y que si el pro. 
Dio?rad° Prolonga sus servicios, no obstante com 
t)prQar 656 tiempo, es porque siempre tiene la c 
ra de que se mejoren sus escasas rentas pa 
PerhSaD en meJ°res condiciones. Esto aja , 
Que H el servicio y el interés social, por
el inf aPr°barse la disposición contenida en
nadof°rtne de 10 Comilón de Educación del Se 

bifn _seeñor ALESSANDRI expresa que él tam
s Profesor, que se enorgullece de serlo y q 

no se explica cómo los profesores pueden acepta! 
el artículo 12.

El señor DOMINGUEZ le recuerda que es pro. 
fesor universitario y que el número de horas que 
sirven estos profesores, atendida su mayor pre
paración personal y que las clases mismas son 
más delicadas, no Importa el mismo agotamiento 
nervioso a que están condenados los profesores 
primarios y secundarios, con el infinito número 
de horas suplementarias que deben atender.

El señor ALESSANDRI coincide, en parte, con 
lo expresado por el señor Domínguez; pero no 
acepta que por medio de esta disposición se pre
tenda jubilar obligatoriamente a todos los pro. 
fesores, sean primarios, secundarlos o unlversl 
tartos. Dice que ha formulado Indicación para 
excluir de esta jubilación obligatoria por lo me 
nos a los profesores universitarios, porque son 
muy numerosos los casos de hombres eminentes 
como don Diego Barros Arana, que hicieron cía, 
ses hasta los 75 años. Recuerda haber asistido en 
Francia a clases de profesores viejísimos, a qule 
nes se les oía con sumo respeto y verenación, sin 
cue deba hacérsele al profesorado nacional la 
ofensa de estimarlo incapaz al completar 30 años 
de servicios.

Expresa que lo corriente es que a los 22 años 
el profesor Inicie su carrera, y que aunque lo hl 
clora a los 25, a los 55 tendría que retirarse. La 
situación sería aún más extrema tratándose de 

onCU«las normales. de donde se sale antes de 
JSJañ0S1 de modo que antes de los 50 de edad 
deberían esos profesores Jubilar obllgatoriamen.

El señor ORTEGA observa que en Argentina 
jubilan a los 25 años.

El señor DOMINGUEZ advierte que si al pro
fesor le ha correspondido trabajar en el sur a 
los veinte años el reumatismo no le permite con
tinuar en funciones.

El señor ALESSANDRI dice que deben buscar, 
se soluciones adecuadas, que no atenten contra la 
cultura, pues le consta que muchos profesores se
cundarios tienen plena capacidad más allá del 
límite fijado, aparte de que la jubilación se hace 
obligatoria no sólo para el personal docente si 
no también para el administrativo, sin que pue. 
da invocarse respecto de este personal ninguna 
de las argumentaciones de que se ha hecho cau- 
dal.

Observa que los señores Domínguez y Ortega 
han manifestado que los profesores no se retiran 
cuando cumplen el tiempo necesario para jubi 
lar, porque es humano que esperen un mejora, 
miento de sus sueldos, pero esta situación, a su 
juicio, no se remedia, porque el artículo 12 pro- ' 
puesto por la Comisión es permanente y estable
ce el retiro obligatorio a los 30 años, al mismo 
tiempo que en su inciso 2,o dice que deben liqul. 
darse las jubilaciones con el término medio do 
los sueldo,s de los últimos tres años, con lo que 
subsiste como permanente la disposición actual

Cree que en un ambiente de tranquilidad y es 
tudio podría llegarse a una solución que armón! 
zara la situación, por ejemplo, permitiendo el re. 
tiro voluntario, no con el sueldo medio de los úl 
timos tres años, sino con el sueldo medio del úl 
timo año, al mismo tiempo que se exigieran cier. 
tas condiciones de edad, o bien, haciendo posible 
la jubilación a los 30 años de servicios cuando bb 
cumplieran 60 o 70 años de edad.

Se refiere a la afirmación de que hay pocos 
estudiantes en el Pedagógico, que atribuye a que 
ha habido muchos profesores, y recuerda que 
cuando la Universidad trató de establecer ñor 
mas para la regulación de la cantidad de profe 
sores que debían salir anualmente del Pedagógt 
co, se dijo que eso era atentatorio contra la cul 
tura, con lo que ahora pueden verse las conse 
cuencias: una plétora de profesores que hace que 
no haya interés en Ir al Pedagógico, porque no 
constituye un porvenir.

Advierte el peligro que significaría aceptar la 
disposición tratándose del personal administrati
vo, porque cuando el resto del personal de la Ad
ministración pida Igual beneficio, no habría ra 
zón alguna para negárselo.

Considera alarmante lo ocurrido en el Senado: 
el Ministro de Hacienda ha manifestado que el 
proyecto del Gobierno, que era por 150 millones 
y que no puede dar más, y el Congreso, no obs 
tante, quiere aprobar un gasto de 300 millones 
de pesos, con olvido de la reforma constitucional 
que el mismo Senado aprobara para impedir a 
los parlamentarlos aumentar Jos gastos públicos 
menos cuando, como en este caso, el Presidenta 
de la República se opone. Cree que debe presti 
glarse el trabajo parlamentario demostrando cor 
los hechos mismos los propósitos contenidos en 
ios preceptos que aprueba.

Se alarma por lo que los propios partidos de 
Gobierno manifiestan ante la advertencia del 
peligro que el proyecto significa para la estabili 
dad y financíamiento de las Cajas de Previsión, 
en cuanto a desorganización, mala dirección v 
bancarrota de la Caja de Empleados Públicos, y 
se alarma también porque los partidos de mayo 
ría, los que apoyan al Gobierno, hacen caso omi
so de las advertencias de dos de los Ministros 
que dicen que el proyecto es contrario a los in
tereses públicos y a una buena administración.

Recalca la necesidad de tomar en mayor con. 
sideración lo expresado por el señor Ministro de 
Hacienda, en cuanto a que existen 1.200 emplea
dos del Ministerio de Educación que tienen ya 
más de 30 años de servicios, y que en abril pró
ximo habrá 1500, en un país pobre que tiene un 
regimiento de 60 Generales retirados, y de 30 o 
40 Almirantes en retiro Al lado de la Admlnís. 
tracíón Pública activa se está formando una pa
siva, y ya en el ejercicio correspondiente al año 
1942, la Caja de Empleados Públicos pagó 12 mi
llones de pesos por concepto de jubilaciones, sin 
considerar el aumento que se produce cada año.

Pide el rechazo del artículo en debate por 
considerarlo desastroso para la enseñanza pú
blica .

E] señor ORTEGA observa que las críticas 
del señor Alessandri reproducen en gran parte 
los argumentos que ya se han oído en contra 
de la disposición que se discute, salvo aquéllas 
en que el señor Senador se refirió al personal 
administrativo de la docencia pública.

Respecto de la alarma que ha producido en 
el señor Senador el hecho de que los parlamen 
tarios de Izquierda no acaten la opinión de los 
Ministros de Estaao, expresa que ello debiera 
producir satisfacción pues revela que las pa
labras venidas de la« alturas no constituyen pa
ra la Izquierda dogmas de fe y que los izquier
distas ajustan sus actos a lo que lealmente es
timan de conveniencia pública.

No está en absoluto de acuerdo con la acti
tud de la Derecha en los Gobiernos pasados, 
que defendía incondicionalmente a los Minis
tros de Estado, aunque la actitud de éstos fuera 
muchas veces gravemente perjudicial para el 
interés público; lo cual, en su concepto, pro
vocó el desprestigio de la Derecha y su derro
ta en las elecciones de 1938 y posteriores a ese 
año. ,

La Izquierda —dice— debe recoger esa lec
ción y no seguir el mal ejemplo de la Derecha 
cuando ésta estuvo en el poder. ■

Refiriéndose al numero de servidores que 
habrán de iniciar su expediente de jubilación 
en caso de aprobarse la disposición en debate 
expresa que ese número no es tan crecido co
mo el que ha señalado ej señor Alessandri. pues 
según informaciones que ha obtenido en fuen
tes autorizadas no alcanzarán a 1.200 los pro
fesores que se encontrarán er. ese caso.

No está distante de compartir el criterio del 
señor Senador en cuanto a exceptuar al perso
nal inspectivo y administrativo de la obligado* 
que impone la disposición en debate, pero que 
el aceptar lisa y llanamente este temperamento 

puede conducir a errores, pues entre ese per
sonal hay muchos que pueden llegar a desempe 
fiar funciones docentes y que, por tanto, en el 
momento de la jubilación se encontrarán suje
tos a regímenes diferentes.

En su opinión, en las palabras del señor Ales 
sandri hay evidente exageración.

El señor DOMINGEZ, contestando las alusio
nes del señor Alessandri, manifiesta que sus an
teriores observaciones respecto al artículo 12 
se refirieron tan sólo al personal docente y 
directivo: sin embargo, concuerda con e¡ señor 
Ortega en que el excluir lisa y llanamente del 
citado artículo al personal llamado administra
tivo puede motivar grandes injusticias, y cita 
el caso de inspectores que son profesores titu 
lados y a quienes se permite hacer clases para 
completar la escasa remuneración que suelen 
percibir en sus funciones meramente adminis
trativas .

Sobre el aspecto financiero dej proyecto, ex
presa que, como conocedor de los problemas de 
la docencia, sólo le corresponde señalar las me
didas que deben adoptarse para el bien del 
servicio mejorando la situación económica de 
su personal, y que los financistas deberán bus
car las fuentes de recursos para subvenir a los 
gastos que ello demande.

A este respecto dice encontrarse apoyado por 
las propias palabras del señor Ministro de Ha
cienda, quien, en sesión de ayer, expresó que, 
ante situaciones de emergencia, los países es
tán autorizados para recurrir también a finan- 
ciamientos de emergencia, como ocurre, según 
cita del señor Ministro, con Estados Unidos y 
con Argentina.

En su concepto, la grandeza de aquellas dos 
países se debe exclusivamente a la espléndida 
situación económica de su profesorado, el cual 
ha contribuido en forma permanente y eficaz a 
incrementar la riqueza nacional proporcionando 
a ambos países técnicos y trabajadores eficien 
tes y cultos.

El señor ALESSANDRI anota que en ningún 
momento ha desconocido la necesidad de remu
nerar bien a los profesores.

El señor DOMINGUEZ opina que mientras 
el profesorado nacional no disponga de recur
sos suficientes para tener cierta holgura que le 
permita aumentar su eficiencia técnica y cul
tural, el primer perjudicado será el país, en 
todas sus manifestaciones, especialmente en el 
aspecto económico Añade que cuanto se in
vierta en mejorar la situación del personal do
cente redundará, a corto plazo, en fuente perma 
nente de riqueza para el país.

En cuanto al aumento del número de jubila
dos y al problema que ellos crearían con su inac 
tividad, considera que en esto hay exageración, 
pues no es exacto que el individuo que no esté 
en condiciones de continuar en actividades do
centes, esté también inhabilitado para otras ac
tividades, y cita el caso de numerosos jubila
dos que se dedican a la agricultura y ai comer
cio.

El señor ALESSANDRI hace notar que la 
gran mayoría de los jubilados no se dedican a 
otras actividades, como lo demuestra el hecho 
de que, debido a su precaria situación y a la 
desvaloración de la moneda, tienen que pedir 
constantemente que se les aumenten sus pensio- 
ns.

El señor DOMINGUEZ contesta que en el I 
Proyecto Económico que pronto discutirá el I 
Senado se adoptarán las medidas necesarias ' 
para que no se repita la situación que anota el 
señor Senador.

Insiste en su punto de vista, que a su juicio 
es de gran importancia relativo a la salud del 
profesorado, entre quienes se registran subidos 
índices de enfermedades contraídas en el des
empeño de su misión como tuberculosis prematu 
ras, enferrriedades de la laringe y gran propor
ción de neurosis.

Desea evitar al país un mal procurando esta
blecer que los maestros no trabajen más allá de 
lo que sus condiciones de salud les permitan, 
pues de otro modo Jas generaciones que se edu
can sufrirán grave perjuicio.

Añade que los maestros han estado preocupa
dos de la marcha de la Caja de Empleados Públi
cos porque siempre la han supuesto mal organiza
da, como lo prueba el hecho de que hasta hace 
algún tiempo esa institución ostentaba una difi
cultad permanente para atender a los profesores

Dice que al referirse a ello no ha querido seña
lar responsabilidades, sino, solamente, recordar 
hechos.

Manifiesta que todos estos motivos son los que 
lo Inducen a votar afirmativamente el artículo, 
sin perjuicio de las modificaciones que se insinúan 
para darle una forma más perfecta.

El señor TORREg manifiesta que los Senadores 
radicales ven con agrado toda iniciativa oue tien
da a mejorar la situación económica de los profe
sores, pero que no pueden contribuir con su voto 
al derrumbe de las Instituciones de previsión, que 
son factores de seguridad social.

Hace presente su conformidad con el justo deseo 
de los profesores de abrir el escalafón de su carre
ra, y advierte que, sin embargo, este deseo encuen
tra un obstáculo en la redacción del artículo, que 
abre la puerta para el resto de los funcionarios de 
la Administración Pública, puesto que no se esta
blece en él una distinción entre personal docente 
y personal inspectivo y administrativo

Propone, en razón de estos argumentos, redactar 
?1 artículo como sigue: "La jubilación será obliga
toria para el personal docente y directivo de tos 
servicios y establecimientos dependientes del Mi
nisterio de Educación, que completen treinta años, 
de servicios”.

El señor ERRAZURIZ anuncia que votará en 
contra del artículo, aún después de las modifica
ciones propuestas, porque considera —aparte de 
las razones dadas por él en la sesión anterior 
que el Estado tiene en su mano los medios para 
disponer el retiro de los profesores que. habiendo 
alcanzado los 30 años de servicios, no estén en 
condiciones de seguir en funciones, y porque, de
rogado ya el "tope" para la Jubilación, desaparece 
en gran parte la resistencia de esos profesores a 
jubilar.

Ei señor GUZMAN observa que no se ha hecho 
notar un dato muy Interesante en relación con el 
punto en debate: la cantidad de dinero que va a 
percibir la Caja de Empleados Públicos con moti
vo de su derecho a descontar íntegro para ella el 
aumento correspondiente al primer mes. y la que va 
a percibir en adelante, todos los meses, por con
cepto de las mayores Imposiciones derivadas del 
aumento de sueldos. Añade que un cálculo lige
ro permite estimar en alrededor de 22 millones 
la primera cantidad, lo que representa una nota
ble disminución del mayor gasto que significaría 
para la Caja la aprobación del artículo.

— Puesta en votación la Indicación del señot 
Ministro de Salubridad para desechar el artícu
lo, es rechazada por 17 votos contra 13.

— El artículo 13. referente al personal jubila 
do que se reincorpore al servicio, es aprobado con 
una Indicación del señor Guzmán para decir: “que 
se encuentra reincorporado o que se reincorpore".

— Es puesto en discusión el artículo 14. que 
reconoce al personal el tiempo servido en cual- 
ouiera repartición de la Administración Pública 
y en las Municipalidades y el que haya empleado 
en sus estudios en el extranjero en comisión de 
Gobierno.

El señor DEL PEDREGAL 'Ministro de Ha
cienda! hace notar el inconveniente que repre
senta la aprobación de esta disposición si no 

se dispone conjuntamente que los favorecidos 
integren en la Caja de Empleados Públicos las 
imposiciones correspondientes a los años de ser
vicios que se les reconocen para los efectos de 
bu jubilación.

— Se aprueba el artículo 14 en la forma pro
puesta por la Comisión, agregando, a indicación 
del señor Estay, que se reconocerá el tiempo ser
vido en la enseñanza particular y aceptando la 
Ide'a del señor Ministro de Hacienda en el sentido 
de aclarar que el personal beneficiado deberá ha
cer o traspasar las Imposiciones correspondientes.

«— Se aprueba el artículo 15, que establece la 
asignación familiar.

— El artículo 16, sobre aumento de las pensio
nes de jubilación, se aprueba en la forma propues 
ta por la Comisión, con una indicación de los se
ñores Ortega y Domínguez para mantener el úl
timo inciso del artículo 16 aprobado por la Cá
mara de Diputados.

— El artículo 17, referente a los profesores de 
las Fuerzas Armadas, es desechado.

El señor ALESSANDRI formula indicación pa
ra que se aumente de $ 150 a $ 300 por alumno 
de asistencia media la subvención fiscal a la So
ciedad de Instrucción Primaria.

Expresa el señor Senador que esta Sociedad da 
Instrucción a cinco mil niños: que sus profesores 
son graduados por el Estado y gozan de iguales 
garantías que los fiscales; y que el alma de la 
institución, don Claudio Matte, es un benefactor 
público que ha donado ya $ 12 000 000 en benefi
cio directo de la enseñanza. El nersonal oue tra
baja en las escuelas de esta sociedad, por ciertas 
disposiciones legales, no está favorecido por la 
Lev de Sueldos de los Empleados Particulares.

Quiere con esta indicación rendir un homenaje 
a un benefactor público que ha dado de su peculio 
12 millones de pesos para construir dos escuelas 
Es lo menos que se puede hacer evitarle un desfi 
nanciamiento en el presupuesto de la Sociedad 
de Instrucción Primaria, para pago de sus profe
sores .

El señor JIRON declara que votará favorable
mente la indicación del señor Alessandri, aun 
cuando es partidario del Estado docente; pero, 
agrega el Estado no ha podido dar hasta ahora 
toda la instrucción pública que el país necesita e 
instituciones como la que menciona el señor Ales
sandri honran al país. Esta indicación es un ho
menaje a grandes prohombres de nuestra enseñan
za, como don Claudio Matte y por eso votaré favo
rablemente .

El señor ERRAZURIZ considera que lo que se 
estima justo para la Sociedad de Instrucción Pri
marla, lo es también para el resto del profesora
do de las escuelas particulares que enseñan las 
primeras letras, y por eso han formulado indica
ción para extender este beneficio a todo el profe
sorado particular.

El señor CRUZAT formula indicación para que 
se redacte la indicación diciendo: Las escuelas 
particulares gratuitas de la Sociedad de Instruc
ción Primaria, cuyo personal directivo ... etc.

Cerrado el debate, se dió por aprobada la indi
cación del señor Alessandri con la modificación 
del señor Cruzat, absteniéndose de votar el señoi 
Ortega quien declara que a su juicio la indicación 
del señor Alessandri es materia de una ley espe
cial.

—La indicación del señor Lira Infante para 
que en el artículo 3.o de la ley 6.893 se sustituya 
la cifra $ 100 por $ 300, fué rechazada por 12 vo
tos contra 11.

—El artículo 18 que consulta el financíamiento 
de la ley, fué aprobado con el voto en contra de

4 LOCOMOTORAS 
MK AL PAIS

SE DESTINARAN AL 
SERVICIO DE PATIOS 
ECONOMIA DE CARBON

Por el vapor Cachapoal. en su 
último viaje, llegaron a Valpa
raiso 4 locomotoras eléctricas, 
destinadas a la Empresa de los 
FF. CC. del Estado.

En el viaje anterior, el mismo 
barco había traído 3 de estas 
mismas locomotoras, con lo cual 
se da satisfacción a un contrato 
celebrado entre Westinghouse y 
la Empresa por siete locomoto
ras. El valor de estas adquisi
ciones asciende a 465,396 dólares, 
o sea, a casi 14 millones de pe
sos. moneda corriente.

Tanto estas cuatro locomoto
ras como las 3 llegadas anterior
mente, serán destinadas al ser
vicio de patios, lo que. según se 
nos explica en la Dirección Ge
neral, va a significar una eco
nomía anual de más o menos 
12.000 toneladas de carbón, va 
que en la actualidad ese servicio 
se hace con locomotora a vapor.

Nos agregó nuestro informan
te que una locomotora eléctrica 
reemplaza a 3.1’2 locomotoras a 
carbón, lo cual de por sí signi
fica una gran economía en com
bustible.

Las siete locomotoras recién 
llegadas al país serán distribui
das en te. siguiente forma: dos 
para el patio de Barón; una pa
ra La Calera; tres para Alame
da y una para Viña d?l Mar

Obreros especialistas están ac- 
talmente armando las cuatro lo
comotoras que trajo el “Cacha
poal”. y se espera que dentro d? 
15 dias más la primera de éstas 
estará en condiciones de entrar 
en servicio.
REVISTA ADMINISTRATIVA 

APARECERA LUEGO

En algunos dias más aparece
rá la nueva revista “Administra
ción”, dirigida por el poeta y pe
riodista Alfonso Toledo

Esta nueva publicación abarca
rá todos tos aspectos de *as múl
tiples actividades nacionales en 
sus variadas facetas fiscales, se- 
mifiscales y municipales

"Administración”, sin entrañar 
en sí misma una relación direc
ta con los centros oficiales esti
mulará patrióticamente la im
proba labor de) Supremo Gobier
no en su afán constante de pro- 
greso y de bienestar social_____  

El sábado último celebró una 
importante reunión en ¡a secre
taría de la Sociedad Nacional de 
Profesores, el Comité Ejecutivü 
del IV Congreso Americano de 
Maestros.

Después de tomar nota de las 
sugerencias partidas de distin
tos puntos de América para am
pliar el plazo de preparación del 
torneo, y de las decisiones de la 
reciente Conferencia Nacional 
de la Unión de Profesores de 
Chile, se resolvió, unánimemen
te, aceptar como fecha definiti
va e inamovible de) IV Congre
so los días comprendidos entre 
el 26 y el 31 de diciembre pró
ximo, en Santiago de Chile

Para asegurar la eficacia de 
las labores del Comité Ejecuti
vo. que tiene a su cargo la or
ganización del IV Congreso, hu
bo acuerdo para reestructurar 
e¡ Comité, integrándolo en la 
siguiente forma:

Presidente, diputado don Cé
sar Godoy Urrutia; Vicepresl 
dentes, don Humberto Calvo, 
por la Unión de Profesores de 
Chile, y don Fidel Iturra .por la 
Sociedad Nacional de Profesores; 
Secretario general, don Crisó- 
logo Gatica; Tesorero don Ale 
jandro Ríos Valdivia: Secreta
rio de Organización, don Leon
cio Morales Peña; Secretarios 
de Prensa y Propaganda seño
res Adrián Jara. Juan B Fuen
zalida y Carlos Yáñez Bravo: 
Secretarios Técnicos, señorita 
María Marchant. Moisés Mussa 
v Leopoldo Seguel

El Comité se reunirá regular
mente todos los días viernes, a 
las 18 horas en el local de Mo
neda 1330

En atención a los elevados 
gastos que demandará la cele-

NUEVO ADICTO AEREO
A EMBAJADOR DE PERU

Dentro de algunos días más lle
gará a Valparaíso, el nuevo Adic
to Aéreo a la Embajada del Perú 
en Santiago comandante don Ri
cardo Guzmán Marqulna.

El distinguido militar peruano 
se embarcó en El Callao, a bordo 
del vapor argentino “Rio de la 
Plata-. cuya llegada se espera pa
ra estos días en el vecino puertc

SITUACION BANCARIA AL 31 DE JULIO DE 1943
La sigu'ente es la situación bancari a en millones de pesos al 31 de julio de 

1943:

Caja Nac.
Bancos Ahorros Total 30|6.43 31|7 42

Fondos disponibles............... 867 2 453 2 1.320.4 1 448.2 1.087 1
Colocaciones............................. 3 898.2, 1.333 6 5.231.8 5.150.4 4.552 5
Inversiones.............................. 382 6 504 3 886.9 890.1 756 0

5.148.0 2.291.1 7.439 1 7.488.7 6 395 6

Depósitos............... ...... .. . 3 836 7 2.263 9 6.100 6 6.187 0 5 067 4
Redescuentos....................  .. 163.7 31 9 195 6 115 3 354 5
Otras obligaciones................ 43 2 — 43.2 33 9 22.1
Capital y reservas................ 915.8 6 6 922 4 915 0 838 9

-------------------------———-------- 4.959.4 2.302.4 7.261.8 7.251.2 6 282 9

los señores Rodríguez de la Sotta y Muñoz Cor
nejo.

—Se dió por aprobado el artículo 19, sobre vi
gencia de la ley.

—El artículo l.o transitorio fué aprobado en la 
forma propuesta por la Comisión.

—El artículo 2.o, transitorio fué aprobado ato 
modificaciones. w

—Sin debate se dió por aprobado el artículo que 
la Comisión propone agregar después del segundo 
transitorio, sobre plazo para iniciar la jubilación.

El segundo de los artículos transitorios que pro
pone la Comisión a continuación del artículo 2.o 
que fija como promedio para liquidar las pensio
nes de los que jubilen antes del l.o de abril da 
1944, el sueldo devengado de acuerdo con esta 
proyecto, fué aprobado, en definitiva, con una in
dicación del señor Jirón según la cual se aplicará 
respecto del personal dependiente de la Universi
dad de Chile que voluntariamente jubile de 
acuerdo con la modificación referente a este úl
timo personal aprobada en el artículo 12.

—Se aprueban las indicaciones formuladas por 
los señores Ortega y Domínguez, para suprimir el 
artículo 3.o.

—Se aprueba igualmente el artículo nuevo pro
puesto por la Comisión a continuación del 12 
que dice que al personal docente de los estableci
mientos de enseñanza fiscal no comprendido en el 
Art. anterior (el 12), se le computará su jubila
ción en la forma establecida en el inciso 2.o de 
dicho artículo.

El señor ERRAZURIZ interpreta que lo ante
rior significa que a ese personal se le computará 
para el monto de la jubilación, a razón de una 
treinta ava parte en vez de una treinta y cinco 
ava parte .

Los señores CRUZ COKE Y PRIETO formulan 
Indicación para que el personal docente tobdado 
por el Estado pueda contratar libremente sus ser
vicios en la educación particular, sin que rijan 
para ellos las disposiciones de la ley 7,295, sobre 
sueldos de los empleados particulares, y para que 
igual situación se aplique al profesorado primarlo 
que no goce de horario completo en la educa
ción fiscal y que trabaje simultáneamente en la 
educación particular.

El señor PRIETO expresa que la Indicación 
tiene por objeto abrirle carrera y dar ocupación a 
mucho personal que va a jubilar obligatoriamente 
de acuerdo con esta ley, permitiéndole continuar 
desempeñando funciones en la educación particu
lar, pues muchas profesores entre 50 y 55 años se
guramente querrán seguir trabajando en puestos 
de menor responsabilidad y con mejor trabajo, 
para disfrutar de una renta más con que comple
mentar su jubilación.

El señor ORTEGA dice que el Senado incurriría 
en una inconsecuencia si aceptara esta disposi
ción, que viene a derogar la ley de empleados 
particulares en lo que respeta a estos profesores, 
sin que ninguna razón Justifique que a los jubila
dos que trabajen en colegios particulares, en igual
dad de condiciones con otro personal sin jubila
ción, sé les pague menor renta, al mismo tiempo 
que esto constituirla una amenaza para el perso
nal que, por no ser jubilado, debe ganar salario 
vital.

El señor PRIETO responde que, entonces, se 
condenará a los profesores jubilados a no poder 
trabajar en lo que desean y siempre han hecho, 
porque la educación particular preferirá al perso
nal más joven, en igualdad de rentas.

—Queda rechazada la indicación y despachado 
el proyecto.

—Se levantó la sesión a las 22 horas 10 minutos.

CUARTO CONGRESO AMERICANO DE 
MAESTROS SE REALIZARA EN DCRRE
ESTA ASEGURADA LA ASISTENCIA DE NUTRI

DAS Y CALIFICADAS DELEGACIONES DE 
PAISES AMIGOS

bración del Congreso Continen
tal de Maestros, se resolvió dis
tribuir inmediatamente, para los 
efectos de su colocación, los bo
nos procongreso, de valor de 
diez pesos, que se hicieron con
feccionar Se acordó, también, 
agradecer la donación de tres 
mil pesos, hecha por la Univer
sidad de Concepción, a través 
de su rector, don Enrique Mo
lina. Finalmente, se harán im
portantes gestiones para obte
ner de los poderes públicos una 
suma alzada que permita sufra
gar los gastos.

Se autorizó la inmediata im
presión del afiche del IV Con
greso. que está ya confecciona
do. para proceder a su distribu
ción a toda América.

Por las numerosas comunica
ciones de que. tomó conocimien
to el Comité Ejecutivo en su 
reunión del sábado, se deduce 
que está absolutamente segura 
la concurrencia de nutridas y 
calificadas delegaciones de maes 
tros de todos los países de Amé
rica. Entre estas delegaciones, 
figuran varias designadas por 
los respectivos gobiernos.

LLEGARA CARBON DE 
LOS ESTADOS UNIDOS 
LA PROXIMA SEMANA

En círculos oficiales se nos 
anunció que se espera para la 
próxima semana, la llegada a 
San Antonio, del primer carga
mento de carbón de Estados Uni
dos, que se destinara al consumo 
de los Ferrocarriles del Estado

Tan pronto como la Empresa 
de los FF. CC. reciba esta par
tida del combustible se reanu
darán todos los servicios de car
ga de la zona central, que habían 
sido interrumpidos con motivo 
de la escasez de carbón.

La Comisión Racionadora dei 
Carbón, acordara el envío de 
carbón nacional, poi vía marí
tima, hasta los puertos de Cal
dera y Coquimbo, para regula, 
rizar todos los servicios del Fc- 
vrocarril Longitudinal.
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UNA JIRA DE ESTUDIOS EFECTUA 
CATEDRATICO DE E E. U U., SR. KRUSE

HOY DICTARA UNA CONFERENCIA EN EL 
INSTITUTO PEDAGOGICO

Se encuentra en nuestia ca
pital el doctor Comelius Krusé, 
orofesor de la Universidad de 
Wesleyan y Secretario Genera] 
de la Asociación norteamerica
na de Filosofía, quien realiza 
una jira de intercambio y vincu 
lación con los países del Conti
nente .
ALGUNOS ANTECEDENTES 

BIOGRAFICOS
El profesor Comelius Krusé 

nació el año 1893 en el Estado t Missouri y después de los 
udick elementales cursó con 
lio los de la Universidad de 
le. pasando en seguida a la

REMOLCADOR DE LA 
ARMADA SERA USADO 
POR CHATA CAYANCO

El Subsecretario de Economía 
y Comercio, señor Ricardo Hea- 
tley, acompañado por el repre
sentante de la Sociedad Marí
tima de Chile. don Carlos 
Froedden. se entrevistó con el 
Ministro del Interior, Almirante 
don Julio Allard Pin* o, con 
quien estuvo conversando so
bre la necesidad de dotar de un 
remolcador a la chata 'Coyan- 
co", con el fin de destinarla a 
la brevedad posible al acarreo 
de carbón desde Lota a San 
Antonio y atender las Necesi
dades de combustible.«; de-^ Em 
presa de los Ferrocarriles del 
Estado.

El Ministro en su calidad de 
Oirector General de la Arma- 
e!.i aceptó proporcionar un re
molcador de la Armada para 
oue la chata en referencia rea
lice dos viajes para transportar 
ocho mil toneladas de carbón. 
Estos embarques se realizarán 
probablemente a fines de sep
tiembre próximo, tan pronto 
como esté listo el remolcador 
“Sobenes”.

Sorbone y al Colegio de Fran
cia.

De regreso a Estados Unidos, 
se inició en la docencia superior 
como catedrático de Psicología y 
de Filosofía de la Educación en 
la Universidad de Illinois y de 
ahí a la de Wesleyan y Middle- 
town, donde por espacio de 20 
años dicta cursos de Historia de 
la Filosofía.

El doctor Krusé ha participa
do activamente presentando tra 
bajos de alta investigación a 
los Congresos de Filosofía rea
lizados en Estados Unidos en 
1926; en Oxford en 1930, en 
Praga en 1934 y al de París en 
1937.
EN,TRAVISTA CON EL REC
TOR DE LA UNIVERSIDAD

El eminente intelectual norte
americano, a poco de su llegada, 
pasó a cumplimentar ai Rector 
de la Universidad de Chile, don 
Juvenal Hernández, con quien 
cambió diversas ideas relativas 
a la conveniencia de acentuar 
las relaciones culturales entra 
todos los paíse«; de América. El 
profesor Krusé manifestó al 
Rector que era su propósito ob
tener una vinculación con los 
centros filosóficos sudamerica
nos. El señor Hernández agra
deció la visita y ofreció al nota
ble catedrático extranjero el 
máximum de facilidades para 
el cumplimiento de sus propósi
tos.

UN PROYECTO DE LEY PARA QUE SE EXTIENDA 1?^?™ 
EL ALCANTARILLADO AL SECTOR NORTE DE SANTIAGO
ACORDO AYER LA MUNICIPALIDAD — PAGOS EXTRAORDINARIOS A LOS 

JORNALEROS. — SUPRESION DE DOS PLAZOLETAS

DEL COMISARIATO GRAL.

A iniciativa del Rector señor 
Hernández, se realizó después 
de esta conversación una inte
resante reunión de todos los 
profesores de la Facultad de Fi
losofía y Educación, en la que 
el profesor Krusé fue objeto de 
significativos homenajes.

En el día de hoy el profesor 
Krusé visitará el Instituto Pe
dagógico, en cuyo local de la 
calle República 517, disertará 
al alumnado, a las 11 horas, so
bre "La Filosofía Americana”.

LOS flUE ASCIENDAN EN IDENTIFICACION 
DEBERAN HABER SERVIDO EN PROVINCIAS
ASI LO ESTABLECE EL REGLAMENTO QUE SE 

ENCUENTRA EN VIGENCIA
En el Reglamento sobre as

censos en Identificación, se han 
modificado los requisitos paja 
ascender en forma de darle mas 
opción al personal de provin
cias sobre el de Santiago, supri
miendo el impedimento de ser 
mujer para ascender en los gra
dos altos.

El artículo 17 de dicho Regla
mento quedó como sigue:

‘‘Para ascender a Inspector 
Visitador o Jefe de los Gabine
tes de Valparaíso o Concepcic-n, 
del Servicio de Identificación o 
Pasaporte, es condición indis
pensable haber prestado servi
cios por espacio de cinco años, a 
lo menos, en alguno de los si
guientes cargos:

a) Empleado en un Gabinete 
de Identificación de provincias,

b) Segundo Jefe de] Gabinete 
Central de Identificación;

c) Jefe de alguna de las si
guientes Secciones de Gabinete 
Central: Dactiloscopia, Indice, 
Público, Archivo Prontuarial, 
Servicio a Domicilio, Confección 
de Documentos, Fotografía Pa
saportes, Canje de Provincias y 
Archivo de Libros e Informes de 
antecedentes de Provincias:

d) Jefe de los Gabinetes ane
xos dependientes del Gabinete 
Central;

e) Jefe de Sector o Clasifica
dor-Investigador de la Sección 
Dactiloscopia de la misma ofi
cina;

f) Cargos desempeñados en ei 
Gabinete Central, en la Direc
ción General o en la ex jefatu
ra del Servicio de Identificación

que tengan una especia lización, 
similar a los cargos anteriores, 
reconocida por resolución fun
dada del Director General del 
Registro Civil Nacional.

Para ser nombrado en los car
gos que a continuación se ex
presan será necesario haber des
empeñado, a lo menos, a guno 
de los cargos a que se refiere el 
inciso anterior durante ’ * 
po que se señala:

Jefe de la clase 
cación, 4 años;

Jefe de 2.a clase 
cación, 3 años;

Jefe de 3.a clase 
cación, 2 años;

Jefe de 1.a clase 
cación, 1 año.

Para el efecto anterior, se 
computará el tiempo servido en 
cualquiera de los cargos indica 
dos en las diferentes letras del 
Inciso l.o, sin considerar ei gra
do que haya tenido al desem
peñarlos.

el tiem-

de

de

de

Mentili-

Ideatili-

Mentill-

de Identlfi-

La iniciación y expiración ce 
funciones en los cargos mencio
nados en las letras b. c. d y •. 
será comunicada por el Jefe del 
Gabinete Central a la Dirección 
General, la que. a su vez lo 
pondrá en conocimiento de la 
Contrataría Genera] de la Re
pública .

Respecto del tiempo szrvldu 
con anterioridad al l.o de junio 
de 1943, el Director General del 
Registro Civil Nacional, d’ctará 
resoluciones, estableciendo el 
tiempo que los empleados han 
permanecido en cada cargo”.

BENEFICIO PRO VIAJE 
DE ALUMNOS DE LA 
ESC. DE ARTES GRAFICAS

CONFERENCIA DE DON 
PEDRO LEON LOYOLA

El sábado próximo, a las 14.30 
horas, se efectuará en el Teatro 
Colón, ubicado en San Pablo 
esquina de Maipij, una función 
extraordinaria que han organi
zado los alumnos del tercer año 
de Oficios de la Escuela Nacio
nal de Arte.«; Gráficas, con el 
objeto de reunir fondos para un 
viaje de estudio.

En esta función se pasará la 
superproducción en castellano 
“El Avaro”, protagonizada por 
Enrique Muiño. Nuri Montse y 
Roberto Airaldi Se completará 
el programa con una serie de 
agregados de gran interés, en
tre los cuales hay algunos que 
son estrenos para el barrio.

Comisiones de alumnos reco
rrerán el barrio San Pablo, con

En el ciclo de Cursos de Exten
sión Cultural Superior organizados 
por la Facultad de Filosofía y Edu 
cación, el profesor señor Pedro 
León Loyola Iniciará el viernes 
27 del presente, a las 18.30 horas, 
en el Salón de Honor de la Uni
versidad de Chile, sus disertacio
nes sobre ‘‘La evolución dei pen
samiento filosófico en el Occiden
te desde sus orígenes hasta la épo
ca contemporánea”.

Este curso del profesor Loyola 
comenzará por este año con el te 
ma "El origen del pensamiento 
filosófico en Grecia y su desarro
llo hasta la época de los sofistas”.

La disertación del viernes 27 
tratará sobre “Los orígenes v prl 
meras manifestaciones de la re
flexión filosófica en Grecia”,

el fin de solicitar la ayuda del 
comercio y del vecindario para 
esta atractiva función.

DEL MINISTERIO DEL TRABAJO
AVENIMIENTO EN FAVOR DEL PERSONAL DE "EBCILLA”.-- 

El Ministro dei Trabajo, don Mariano Bustos, atendiendo a la si
tuación que se le ha creado al personal de empleados de la edito
rial "Ercilla”, con respecto a sus cotizaciones de leyes sociales, que 
reuresentan un millón de pesos adeudado a la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares, ha sugerido ai Vicepresidente Ejecutivo ‘j® 
este Institución una fórmula de avenimiento que permita conci
liar un arreglo armónico entre las partes.

A este respecto, la Caja levantaría el embargo que t eñe con- 
tra la empresa “Ercilla”: le concederla 20 meses de plazo para 
aue enterara las imposiciones adeudadas y se consultaría la Inter- 
ene lón del Banco de Chile, que también tiene embargo en su 
íaV°DEROGACION JORNADA UNICA EN CARABINEROS. — El Di
rector General de Carabineros, general don Pedro Silva Calderón, 
nor intermedio del Ministerio de_l Interior, ha recabado del Minis
tro del Trabajo la autorización necesaria para derogar el sistema 
de jornada única en las oficinas de la Dirección General y jefatu
ra«; de zona por estimar innecesario en la actualidad esta modali
dad en sus reparticiones en razón de ha sido derogada para diver
sas actividades. entre ellas, el comercio minorista.y varias oficinas 
fiscales v comerciales.

AL NORTE, FUNCIONARIO DEL TRABAJO — Por avión del 
Jueves se dirige a Antoíagasta, el Inspector Visitador de los Ser
vicios del Trabajo, don Emiliano Avila, integrante de la comisión 
técnica designada por el Ministro del Trabajo para estudl?r las po
sibilidades de continuación del trabajo de la Oficina Cecilia de la 
ría Salitrera de Tarapacá-Antofagaste.

Posiblemente, se dirija al mismo punto con el señor Avila, el 
funcionario que represente en este comisión al Ministerio de Vías 
v Obras señor Isidro Gómez.
y ASPIRACIONES DE OBREROS DEL LITORAL. — El Ministro 
riel Trabajo don Mariano Bustos, recibió ayer en su gabinete, a 
los obreros marítimos del litoral, quienes dieron a conocer al señor 
Bustos sus conclusiones del reciente congreso que realizaron en 
Valparaíso y le solicitaron la derogación o modificaciones de las 
rec'cntes disposiciones relamentarla que regulan el trabajo en los 
muelles V atención de las naves mercantes.

^egtuj nos Informamos, el señor Bustos les manifestó que erta 
medida no era de su resorte exclusivo, por cuanto el decreta había 
sido firmado por cinco Ministros y. que en todo caso, s^ría 8. E, 
el Presidente de la República quien podría resolver sobre el par
ticular F-«- mUy nna Irte alurUHrte Cfion
esta tarde por el

posible que los dirigentes aludidos sean recibidos 
EJccmo. señor Ríos.

En la tarde de ayer celebró sesión 
ordinaria la Municipalidad de Santia
go, presidida por el Alcalde señor 
Galvarino Gallardo Nieto.

Entre los Informes aprobados figura 
uno de la Comisión de Hacienda, en 
que el Departamento de Subsistencias 
solicita se le haga una suplementa
ción con el objeto de adquirir dlvér 
sos materiales, como carbón, lefia" 
etc. Se estimó se debían destinar con 
esc fin los 300 mil pesos que por re
solución del 25 de mayo úitimo. se 
acordaron para atender al arreglo do 
?oaV^ínt« y. ®ervicí°s higiénicos de 
la Feria Municipal.
CINC£frErt£S D,ARIOS PARA JOR- 

NALEROS MUNICIPALES
Se aprobó un acuerdo que había s> 

do reparado por la Tesorería Municl
81 cual se otorB* ,ln» 

remuneración de cinco pesos diarios 
Por servicios extraordinarios a io¿ 
odreros municipales. Este pBBo 5e 
efectuará durante todo el a fie

PLANO DE LA POBLACION 
VIVACETA

rnmicilt co"°5er un informe de la 
llXnlrt Urbanismo y Obras, re
lacionado con una solicitud de la Ca- 
Ja de la Habitación Popular para

aprobar el plano que contiene las mo 
dificaclones introducidas a los traza
dos y loteos de la Población Vlvace- 
ta, solicitud que fué aprobada por ma 
yoria.

PAGOS EXTRAORDINARIOS A 
JORNALEROS

Se leyó un informe de la Comisión 
de Hacienda, en que la Tesorería Di
de una suplementación de $ 154.000 
con el objeto de pagar los saldos pen
dientes de los meses de mayo y junio 
por trabajos nocturnos y en días te», 
tivos, ejecutados por jornaleros mu
nicipales. Este paso extraordinario fué 
aprobado por la Corporación y ei su
plemento se cargará a “Gastos F1. 
nancleros”.

También fué aprobado un Informa 
que contiene los antecedentes relaclo 
nados con la adquisición de mamelu
cos para los Jornaleros de la Munle. 
palidad.

SUPRESION DE DOS PLAZOLETAS
Se trató una presentación de los 

señeres Plores y Nieto, representado« 
por don Mauricio Mena, en que soli
citan una modificación al Plano Ofi
cial de Urbanización de Santiago, «a 
el sentido de suprimir dos plazoletas

ubicadas en calle Maulé, entre Wás. 
hington y Rogelio Ugarte. La Comi
sión correspondiente propuso 
dara dicha modificación, lo 
aprobado por mayoría.

se acor- 
que fue

INDICACIONES
Entre las Indicaciones que __ . _ _ 

ron la aprobación de ¡a mayoría de 
los regidores, figura una del regidor 
señor Héctor Pacheco Plzarro, la que 
se refiere a un acuerdo adoptado en 
el año 1940, que ordena pagar a los 
empleados municipales que traoaJan 
días domingos y festivos, el 50 Por 
ciento de su sueldo.

Otra indicación presentada por los 
regidores señores Héctor Pacheco, San
tiago Poblete y Carlos Flores, también 
mereció la aprobación y se relaciona 
con el servicio de alcantarilado aet 
populoso barrio de Independencia, 
acordándose recabar del Congreso Na 
clonal la ley respectiva.

Se acordó que el descuento que se 
hace actualmente a los obreros muni
cipales para la organización que éstos 
poseen, se haga en forma voluntarla, 
firmando cada uno de ellos dicho com 
premiso. El descuento es de tros pe
sos mensuales.

merecí e_

En el día de ayer presentó su 
renuncia al Comisarlo General 
de Subsistencias, el Jefe del De
partamento de Provincias del Co 
mlsarlato, don Humberto Mar- 

tónez.
El Sr. Martónez tenía a su car

go los Comisariatos Departamento 
les y locales del país, después ¿e 
haber desempeñado durante 3 años 
la Secretaría General del Organls 
mo, función que abandonó para 
ocupar el puesto de jefe del Indi
cado Departamento. Tenemos co
nocimiento que el Comisarlo Sr. 
Vergara Montero, aceptó darle 
curso a la renuncia, en atención 
a que el Sr. Martónez la reitera
ba por tercera vez y aduciendo 
razones de orden exclusivamente 
personal.

CONFLICTOS DEL
TRABAJO QUE SE 
HAN SOLUCIONADO

IMPORTANTES OBRAS CAMINE^ 
LA REGION AUSTRAL DEL 

- - - - - - - - - —— PAIS
SE CONSULTAN EN EL PRIMER Pt am 

OBRAS PUBLICAS
Dentro de poco quedará total

mente tramitado el decreto del 
Ministerio de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación que aprue 
ba la inversión de $ 100.000.000 
en la ejecución de obras cami
nera«; en el Primer Plan Anual 
de Obras Públicas.

En lo que respecta a los cami
nos de las provincias australes, 
se consultan las siguientes obras:

Provincia de Chiloé:
Mejoramientos urgentes: An- 

cud-Achao. nor la senda, sección 
empalme de camino de Linao a

ACARREO DE PESCADO A 
SANTIAGO EN CAMIONES

COMUNICADO OFICIAL DEL 
COMITE ECUATORIANO DE 
OEFENSAD^JJEMOCRACIA 

q) HO«r^XJmas las el«cclones pre- 
lnJe?clales en el Ecuador, todas 
hrrJUi€rZas_ democrátlcas del país 

lapzado la candidatura del 
eminente demócrata doctor J M 
Velasco Ibarra, candidato de unl- 
dad nacional antifascista. El Co- 
mlté Ecuatoriano de Defensa de 
a Democracia, recogiendo el anhe

lo de salvación nacional que unl- 
ílnn hOu a todo eI Puebl° ecuato
riano, ha expresado su adhesión 
a esa candidatura. En tales cir
cunstancias, los representantes del 
gobierno ecuatoriano en Chile 
expresando tener órdenes termi
nantes de la Cancillería de Quito, 
han negado la visación del pa
saporte del candidato doctor Ve- 
lasco Ibarra para volver al país, 
después de ocho años de obllgaóo 
exilio. 'El Mercurio”, en su edi
ción del domingo último, publi
ca el despacho de la Agencia Reu- 
ter, según el cual la Cancillería 
ecuatoriana desmiente en un co
municado oficial que haya expe
dido tal prohibición. Pero el Sr 
Embajador y el señor Cópsul del 
Ecuador en Santiago han expresa
do ayer que, a pesar del comuni
cado oficial de la Cancillería 3e 
Quito, el sábado último ésta íos 
ha notificado nuevamente por ca
ble para que no se vise el pasa
porte del doctor Velasco Ibarrá. 
El Comité Ecuatoriano de De
fensa de la Democracia al dejar 
constancia de este hecho hace 
presente su más enérgica protesta 
por este atropello a los más ele
mentales derechos humanos y de
nuncia a la conciencia de Ame
rica el insólito procedimiento del 
gobierno ecuatoriano.

Santiago de Chile. 24 de agos- f 
to de 1943. — (Firmados). — , 
Luis Maldonado Estrada, presl- i 
dente: Manuel A. Medina C. 
Secretarlo General.

REO DE PLANTAS DESHIDRATADOS DE 
ALIMENTOS SE INSTALARA EN EL PAIS
LOS ESTUDIOS PARA LA CONSTRUCCION DE ES
TAS OBRAS CONSULTA LOS INTERESES DE LA 

AGRICULTURA Y LA DEFENSA NACIONAL
El Ministro de Agricultura, se

ñor Horacio Serrano conversó 
detenidamente en la tarde de 
ayer con el señor Washington 
Guerrero, representante de la 
Corporación de Fomento y el 
Mayor de Ejército, señor Ordó- 
ñez, en representación del Mi
nisterio de Defensa Nacional 
acerca de las plantas deshidrata- 
doras.

Como se sabe, el Ministerio 
de Agricultura ha venido cons
truyendo dichas plantas que 
tienen una vital importancia 
dados los beneficios y el pro
greso alcanzado en el deshidra- 
tación de alimentos.

Mendiante este moderno siste
ma se resuelven los problemas 
relacionados con la conservación 
y ^transporte de artículos y ma-

terias de fácil descomposición.
La entrevista en cuestión tu

vo por objeto aunar los traba
jos que en este sentido desarro
lla el Ministerio de Agricultura 
con la Corporación de Fomento 
y el Ministerio de Defensa Na
cional que se interesa por las 
plantas, ya que en caso de gue
rra jugarían un papel impor
tantísimo en la alimentación de 
las tropas.
SE ESTABLECERA UNA RED 

DE PLANTAS
En conformidad con los estu

dios realizados al respecto se 
construirá a lo largo de todo el 
país una réd de Plantas Deshi- 
dratadoras consultando para su 
ubicación los intereses de la Agri 
cultura nacional y la defensa 
del país.

la intervención de los Ser- 
del Trabaja del país han 

■ siguientes
Industria: 

____ _______________ Guillermo 
Díaz. Beneficia a 111 obreros.

Sindicato Industrial el Inmar 
S A Beneficia a 335 obreros.

Obreros Mineral del Cal el Juan 
Hoenelsen. Beneficia a 28 obre
ros .

Obreros el Lorenzo Bruñol. Be- 
neflcia a 36 obreros.

i Concepción: Sindicato Indus
trial el Feas. Textiles “Caupoll- 
cán” Chiguayante. Beneficia a 
1.300 obreros.

Sindicato Industrial el Mauri
cio Glelner. Beneficia a 41 obre
ros.

Arauco: Obreras Minas “Antl- 
huala”. Beneficia a 180 obreros.

Valparaíso: Personal ascenso
res “La Cruz”, “San Agustín”, 
"Cerro Alegre”, "Cerro Perdices”, 
“Los Placeres’’. c| Ricardo Monta- 
ner. Beneficia a 28 obreros.

Con vicios-- - ---------------
sido solucionados los 
colectivos:

Santiago: Sindicato 
Fundición "Sima’’ el

TITULOS DE DOMINIO

y Colo- 
Lagos 

mañana 
título

VARIOS CHILENOS ESTAN ESTUDIANDO 
AVIACION EN ESTADOS UNIDOS

MANIFESTACION A DOS 
CONSEJEROS DE CAJA 
OE EE. PARTICULARES

Se activan los preparativos 
para la manifestación que los 
empleados particulares de esta 
capital y de provincia,, ofrece
rán a los Consejeros de la Ca
ja de Previsión Social de Em
pleados Particulares de la Re
pública. señores Carlos Peile- 
gnn Celedón y Luis L.aureda 
Soto, como un acto de desagra
vio por las ofensas que éstos lu
chadores sindicalistas han re
cibido de parte de la FIEP,

acl° se llevará a efecto en 
la Quinta “El Rosedal” el do
mingo 29 del actual, a las 13 
horas, impostergablemente.

Las listas de adherentes se 
encuentran ya casi agotadas, y 
podemos anticipar que a este 
acto de franca solidaridad y 
simpatía concurrirán más de 
300 comensales, tanto de San
tiago como de Concepción Val
divia, Talca, O’Hjggins, Lina
res. Malleco, Valparaíso y otras 
provincias.

Las pocas 
quedan se 
siguientes direcciones:

Benedicto Vásjuez Zapatería 
Donosty, Puente 538; Alfredo 
Farias, Monjitas 881; José Mar 
dones, Casa Samsó, Estado 112- 
Gustavo Gaete, Santo Domin
go 1081 y Hernán López Caja 
de EE. Particulares, oficina 
7.o piso.

ACUERDOS TOMADOS POR 
EL MOV, ITALIA LIBRE

El "Movimiento Italia Libre” 
na tomado lo5 siguientes acuer
dos:

Los italianos libres de Chile 
frente a la gravísima hora qué 
atraviesa su patria y las irre
parables consecuencias de los 
bombarderos aliados, que ame
nazan destruir completamente 
la mas grande riqueza nacional 
—que es el fruto de esfuerzos se
culares y patrimonio de la hu
manidad entera— acuerdan:

l.o Considesar la caída dei ré
gimen fascista con la más am
plia reserva, debido a que las 
tropas alemanas, que ocupan 
zonas vitales de Italia con el 
consentimiento del actual Go
bierno, representan y defien
den, aún más inhumanamente, 
la misma ideología fascista que 
el pueblo italiano ha rechazado 
para siempre.

2.o Protestar contra la acti
tud del Gobierno del mariscal 
Badoglio, que demuestra pospo
ner el interés de la nación a un 
prestigio militar y dinástico que 
Mussolinj comprometió irrepa- 
r -blemente desde el comienzo de 
la presente guerra.

3 o Exigir que se entregue el I 
Gobierno a un reconocido axjti- I 
fascista, como ser el cqnde Car
io Sforza o el mariscal Caví- 
gha; de manera que el pueblo, 
prescindiendo de los compromi
sos vigentes, hacia los cuaieg se 
lia mantenido siempre ajeno 
pueda libremente encauzar el 
curso de su destino.

4.o Hacer un llamado a las 
Naciones Unidas, a fin de que 
éstas se decidan a manifestar 
oportunamente sus intenciones 
amistosas hacia e] Gobierno de
mocrático que se auspicia y que 
representa ]a aspiración incon
trarrestable de los Italianos li
bres de Italia, de Chile, y del 
mundo entero.— Del Comité Eje
cutivo Nacional del Movimiento 
pro Italia Libre de Chile”. .

Lina-

adhesiones 
reciben en

que 
las

NUEVOS BECADOS CHILENOS EN ESE PAIS
De acuerdo con el Programa 

de Adiestramiento Inter ameri
cano que ofrece becas de ins
trucción en aviación civil, aca
ban de partir a Estados Unióos 
los señores Jaime Amunátegui 
Silva y Ovidio Diez, que van a 
especializarse como pilotos

Según el plan, cinco estudian
tes han sido seleccionados para 
que se reciban de pilotos y siete 
para mecánicos, con el objeto 
de que a su regreso a Chile es
tén preparados para trabajar en 
la aviación civil. Los pilotos re
cibirán su instrucción en el 
Centro de Entrenamiento Béli 
co de la Oficina de Aeronáutica 
Civil y los mecánicos en la Es
cuela de Aeronáutica de Cassey 
Jones. Con la partida de los se
ñores Amunátegui y Diez ya son 
cinco los chilenos que se prepa
ran para ser pilotos civiles en 
Estados Unidos, incluyendo a 
Julio Videla, Alberto Bevtía y 
Arturo Prado que se hallan ac
tualmente en la Unión, y a los 
siete mecánicos, Ivor Turenr, 
Augusto Vollaire y Teodoro Ja
ra, de Panagra, y Jaime Ortiz, 
Cesáreo Lagos, Camilo Carrasco 
y Arturo Escobar, de la Línea 
Aérea Nacional, que también ge 
encuentran allá

La activa oficina del Secreta
rio Cultural de la Embajada de 
Estados Unidos, Dr, Lawrence 
Kinnaird. por intermedio de la 
cual son otorgadas estas uceas, 
acaba de anunciar también que 
el Dr. Enrique Montero Oróste- 
gui partió esta semana a Esta
dos Unidos, después de haber si
do agraciado con una beca ofre
cida por la Universidad de Tu
lane de la ciudad de Nueva Or- 
leans, y por el Instituto de 
Asuntos Interamericanos, para 
CONFERENCIA SOBRE “

CIENCIA POLITICA
Mañana, a las 19 horas, en la 

Universidad de Chile, se verificará 
la última conferencia del aboga
do y profesor, don Teodoberto Al- 
varez. con el siguiente sumarla: 
l.o Breve análisis del régimen fas 
cista y del naclsta; 2.o Observado 
nes generales sobre los regímenes 
de fuerza y su común raíz Ideoló
gica; 3.o Conclusiones generales, 
empezando Por la clasificación o 
sistemática de les regímenes polí
ticos y del método aplicable; 4.o 
Comparación de los regímenes de 
fuerza con los democráticos; 5.o 
Del término final del régimen bol
chevique y comunista v de sus re 
sultados sociales y económicos; 
6.o Cómo elevar el nivel de los 
regímenes democráticos; y 7.0 De 
)a lev de la vida social.________

el estudio de la medicina tropi
cal. Las clases de instrucción 
se inician el primero de septiem
bre en Tulane, y terminarán a 
fines de enero de 1944. Las asig
naturas que comprenden la fi
siología, toxicología, cariologia y 
dermatología en cuanto se rela
cionan con climas tropicales, 
serán muy concentradas y re
querirán un esfuerzo máximo de 
los estudiantes y becados

Otro anuncio de la Oficina dej 
Dr. Kinnaird es el relativo al 
Dr. Carlos Nassar Gatas médico 
y profesor de filosofía, y al se
ñor Oscar Vera Lamperin, pro
fesor de francés, que han sido 
seleccionados para desempeñar 
profesorados de intercambio en 
Estados Unidos, según la Con
vención para el Estímulo Ce las 
Relaciones Culturales firmada 
en Buenos Aires en 1936.

Esta Convención es uno de os 
Instrumentos más importantes 
del acercamiento cultural entre 
Estados Unidos y las demás re
públicas americanas. Sus cláu
sulas estipulan que los gastos 
del viaje hasta el plantel docen
te corren por cuenta del Gobier
no designante y los de manteni
miento, misceláneos y matrícula 
etc., incumben ai Gobierno del 
país donde el estudiante se es
tablece .

El Dr. Nassar, que partirá 
próximamente a Estados Unidos, 
irá primero A Washington, para 
consultarse con los miembros 
dél Departamento de Estado y 
de la Oficina de Educación res
pecto a la institución más adp 
cuada para proseguir xos estu
dios de su especialidad En 
cuanto al Dr. Vera, que fué 
agraciado con el profesorado de 
intercambio el año pasado, en 
la Universidad de Columbia, 
continuará estudiando en esa 
institución gracias a la reno
vación de la beca que le fué 
acordada.

El Dr. Miguel Hermosiila 
Leór. partirá en breve a espe
cializarse en organización hos
pitalaria, y los tratamientos 
contra el reumatismo, y ios doc
tores Eugenio Amenábar Ruiz y 
Horacio Eyzaguirre se irán es,ta 
semana para cumplir con sus 
internados en importantes hos
pitales de los Estados de Nueva 
York y Maryland.

De esta manera se está efec
tuando el vasto y significativo 
movimiento de acercamiento e 
intercambio espiritual entre Es
tados Unidos y Chile, que ,a ¡a 
postre será de fecundos bene
ficios para ambos países,

El .Ministro de Tierras ' 
nlzacíón, don Alejandro 
Rivera, firmó ayer en la : 
los decretos que conceden ------
gratuito de domlnjo a las siguien
tes personas, en localidades de 
las provincias que se mencionan 
a continuación:

Malleco: Segundo Vallejos Vá
llelos, una hijuela de 20,50 hec
táreas. en el fundo Las Carpas 
comuna de Lumaco.

Cautín: Victoriano Salamanca 
Díaz, un sitio en la población de 
Pltrufquén; y José Silva Leal, un 
sitia en la misma población (pro
visorio) .

Chiloé: Francisco Arroyo. un 
predio fiscal de 19.80 hectáreas de 
superficie, ubicado en Los Muer
mos: Abraham Ulloa Caro. 14 
hectáreas, en Guillauqulna: Fran
cisco Gallardo Gallardo, 94.70 heo 
tareas. en Tarahuín: y Juan An
drés Gamín Gamin. 41,80 hec 
táreas en Terao.

Aysén: Román Urlbe Velásquez. 
un sitia de la población de Coy- 
haique.

IWVMOS NO
PARALIZAN LABORES

SE ENTREVISTAN HOY 
CON M. DEL INTERIOR

Con numerosa asistencia sesionó 
el Sindicato Industrial de la Cía. 
de Tracción. La asamblea tenia por 
objeto considerar la actitud que 
adoptaría el gremio ante la prolon
gada demora de la Empresa para 
cancelar la diferencia de salarios, 
proveniente del aumento convenido 
desde enero próximo pasado.

Sobre el asunto en referencia dió 
informes la Mesa Directiva, la cual 
había sostenido en la tarde de ayer 
una conversación con el Gerente de 
la Empresa, resolviéndose no produ
cir ninguna paralización de labores 
gremiales y sostener previamente 
H"a Ten/^vistar con el señ°r Ministro 
del Interior. La entrevista se reali
zará hoy.

0IRE3CI0N GENERÄL DE OBRAS PUBLICAS
DEPARTAMENTO DE RIEGO

PROPUESTAS PARA LA
CONSTRUCCION DEL’

EMBALSE TUTUVEN
Se avisa p los interesados en hacer ofer

tas Para la construcción del Embalse Tutu- 
vén, que se encuentra abierto el registro es
pecial en la Secretaría del Departamento de 
Riego, de 14 a 16 horas, en el cual deberán 
inscribirse previamente.

Este registro se cerrará el 6 de Septiem
bre, a las 16 horas.

Esta inscripción es requisito esencial pa
ra presentar propuestas v se hará sólo para 
aquellas Persone.' o firmas que cumplan con 
las exigencias i adas en las bases, las que 
se encuentran a disposición de los interesa
dos en la Secretaría dei Departamento.

EL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO 
DE RIEGO

Después de varias conversacio
nes sostenidas entre funcionarlos 
del Ministerio de Economía y Co 
merclo y de la Dirección de Abas 
tecimiento de Petróleo, en rela
ción con el propósito del Gobier
no de proporcionar pescado bara 
to y en ías mejores condiciones 
posibles, se ha acordado propor
cionar el carburante necesario pa 
ra que se haga el acarreo de pes
cado de San Antonio a Santiago, 
en camiones.

El transporte diario de este pro 
ducto alcanzará más o menos a 
6.000 kilos. Hatos cargamentos 
procederán de las faenas realiza
das cada día por el barco “Boni
to”, que regresa al puerto alrede
dor de las cuatro de la tarde. En 
la misma noche se hará el trans 
porte del pescado para expenderlo 
en la capital a primera hora del 
día siguiente. 

Chacao, y Arhn

Construcción v r. hu'' 
caminos, $ loo oolep«atlón ,

Para iniciar in’ 
minos: Os sl8UlentA.

Ancud a OhanCosta a Chontf?«OO.i*, 
cud a Linao, $ 3Óo oon*'000: Aj 
Castro, $ 5(X) ooí/'000:
Pa-lena al Pacific 1 $ 800.000. aClflco> (i-

coyhaique
Construcción v ron 1 

puentes, $ 300.000 Parac10» ó
Obras de Ofoui ' hu .S 300.000. ’ ■ «‘qutaac.in,
Para Iniciar los ci„ < minos: luientes
Ay¿en a Coyhaique s i-„ senda a Puerto Cl¿“ a’r'?’«:

Cisne, ? 100 000-Balmaceda, $ 35O.o£°yhai^t
Provincia de

, Punta Arena, \ 
les. S 1.000.odo Uerto

Mejoramientos ureentn- 
beza de Mar a Rl0 & C¡. 
ta Arenas a Rio Galle^S» 
ta Arenas a Puerto Na aípl'' 
mil pesos. ata1«, (S
puentes1™«™«) (iooreparacl6a il

Punta Arenas a Puertn
S 500.000; Porvenir aUpe * 500.000 y ca¿¿7¿' 
a Rio Verde, $ 500.Oqq Qe

NOTICIAS DIVERSAS
ADICTO CULTURAL A LEGACION DE SUECIA. — En iaf 

cillería se recibió un oficio de la Legación de Suecia, en «i 
comunica que su Gobierno ha designado Adicto Cultural a h u 
gaclón, al señor Mlls Hedberg, actual profesor de la Escuela áL 
Altos Estudios Mercantiles do Gottenburgo y Director del Instlhi? 
Ibero-Americano de Suecia. U!®

Según se nos Informó, el señor Hedberg llegará a Santu 
en los primeros días del próximo mes.

MINISTRO DEL PARAGUAY VISITO LA CANCILLERIA n 
Ministro del Paraguay, Exorno, señor José Dahlqulst, visitó i, 
tarde de ayer, al Subsecretario de Relaciones, don Enrique Galena 
a quien presentó sus saludos con motivo de haber regresado a 
tlago. después de un prolongado viaje a su patria.

El distinguido diplomático conversó también con el señor ns 
lardo, acerca de asuntos de interés chileno-paraguayo

PROBLEMA DE OBREROS DEL AGUA POTABLE. — U dlr*. 
tlva de la Asociación de Obreros de la Empresa del Agua Pota' 
acompañada por el diputado señor Olivares Vllches, visitó aver «i 
Ministro del Interior, almirante señor Allard, para tratar sobre h 
difícil situación económica de ese gremio. 4

Se llegó a una fórmula para mejorar los salarios de los ota 
ros v el propio señor Allard quedó de conversar con el Artmlnit 
trador de la Empresa, señor Luis Valenzuela, para solucionar « 
forma definitiva el problema.

SOCIEDAD COOPERATIVA
DE CONSUMOS LIMITADA 

“CARABINEROS DE CHILE"

Segunda citación a Junta General Ordinaria 
y Extraordinaria

En cumplimiento del artículo 19 de los Estatutos cítase 1 
Junta General Ordinaria para el Martes 31 de Agesto, en sí 
gunda citación a las 10 horas, en el local de la Sociedad ca 
lie Miraflores N.o 224, a " ' ' ' ' ' ’
puntos:

l.o— Balance General
2.0— Elección de dos 

suplente;
3.o— Elección de tres .

Vigilancia y tres miembros suplentes.

fin de tratar sobre los siguiente

y Memoria al 30 de Junio 1943: 
consejeros titulares y un consejen

miembros titulares de la Junta

En cumplimiento al artículo 20 de los Estatutos, citase« 
Junta General Extraordinaria para el Martes 31 de Agosto a 
las 11.30 horas, en el 'local de la Sociedad calle Miraflores 
N.o 224. a fin de tratar sobre el siguiente punto:

l.o— Reforma de los Estatutos Sociales.

Por tratarse de segunda citación la reunión se efectuará 
con el numero de socios que asista.

Los poderes se recibirán en la Secretaría General de ls 
Sociedad. Av. Balmaceda N.o 2015. hasta el Lunes 30 de Agos
to a las 10 horas.

EL CONSEJO ADMINISTRATIVO

CAJA DE PREVISION ~. . . . . . . ~
de EMPLEADOS PARTICULARES
Recepción de Solicitudes de Operaciones Hipotecarias

El Consejo de la Caja de Previsión de Empleados Particula
res, en sesión celebrada ayer, acordó cerrar la recepción de soli
citudes de préstamos hipotecarios.

Tal medida ha tenido su origen en el hecho de que las solici- 
u es que fueran presentadas de ahora en adelante requerirían, 

como se demuestra a continuación, un plazo no inferior a dos 
anos para ser despachadas.

En efecto, las solicitudes pendientes al 31 de Julio ppdo., as’ 
Ce<t 305 ■228,432.43; los préstamos hipotecarios por pagar’ 
a 33.511,957.53; y los préstamos de edificación, también p°r 
pagar, a $ 64.305,690.93. Todo ello hace un total de compromisos 
pendientes de S 403.046,080 89. Y como las disponibilidades de 
a institución, después de satisfechas todas las prestaciones obli

gatorias pueden estimarse en más o menos $ 200.000,000 anua
les, queda establecido que el despacho de las nuevas solicitudes 
que no podría realizarse hasta el completo finiquito de los com
promisos pendientes, requeriría un plazo aproximado de 2 años.

Contraer nuevos compromisos en estas condiciones, aparte 
de contrariar las buenas prácticas administrativas, ocasionaría 
perjuicios y trastornos de todo género tanto a los imponentes co
mo a los vendedores, y desvirtuaría, además, la naturaleza m1S' 
ma del beneficio de la compra de propiedades.

, E? Consejo de la Caja ha debido, pues, y como consecuertci 
de lo dicho, cerrar la recepción de nuevas solicitudes hipotecaria •

Santiago, 25 de Agosto de 1943-
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de agua potable por caja
. . . . .  - - - - - - - - - - —1 DE HABITACION Ä POBLACION EL SALTO

Excmo señor Hugo de Pcn- 
na, Embajador de Uruguay en 

Chile.

MK“’““™ “ Es‘
experimental

la radio escuela

Exorno, señor Juan José Ame- 
zaga, Presidente de Uruguay

Don Domingo Pacull, Cónsul 
en Santiago

RESPUESTA QUE DA LA INSTITUCION A LAS 
OBSERVACIONES FORMULADAS POR JEFATURA 

SANITARIA PROVINCIAL

Con especial brillo 
rá hoy el aniversario 
dependencia de la 
uruguaya, para cuyo ____ __
han programado diversos actos.

En el día de ayer, en la Es
cuela Superior de Hombres N.o 
3 -‘República del Uruguay”, se 
llevó a efecto una velada, en el 
curso de la cual el Director se
ñor Luis Cortés hizo una inte
resante disertación sobre la sig
nificación de esta fecha.

Los alumnos de este estableci
miento tuvieron a cargo los di
versos números artísticos y mu
sicales.

A este acto concurrieron re
presentantes de la Embajada 
uruguaya y distinguida., perso
nalidades.

Esta misma escuela, durante 
el día de hoy, efectuará un re
parto de golosinas a los escola
res.
HOMENAJE DE RADIO ES

CUELA EXPERIMENTAL
La Radio Escuela Experimen

tal. por intermedio de una ca

se celebra 
de la in- 
República 
efecto se

dena de radios, efectuó ayer un 
acto en homenaje al Uruguav 
a las 17.45 horas.

Se transmitió especialmente 
la oora “Uruguay, tierra de poe
tas .

LA VELADA DE HOY
Hoy tendrá lugar en el Salón 

de Honor de la Universidad de 
Chile, a las 18.30 horas, la ve
lada de celebración del aniver
sario uruguayo, organizada por 
e] Instituto Chileno-Uruguayo 
de Cultura que preside el prole- 
sor don Juan Antonio Iribarren.

En el programa se consultan 
discursos del Presidente y del En 
cargado de Negocios del Uru
guay y una breve charla del nro 
_'or y publicista don Hugo 
Fernández Artucio, titulada 
‘Charla alusiva al aniversario”.

El señor Fernández Artucio, 
ha tenido una intensa partici
pación en favor de la unidad 
americana y la guerra contra el 
fascismo.

La parte musical estará a car- 
de las señoritas Patricia No-

CERRADA RECEPCION DE SdlCITUOFS DE 
PRESIAIVIOS HIPOTECARIOS EN CAJA EE.PP.

guel, quien cantará, y María 
•nagada que la acompañará 

ante el piano. Finalmente la 
distinguida artista señora Ma
tilde Sotomayor aportará la par 
te poética.

CIRCULO PATRIOTICO
Con motivo de celebrarse hoy. 

el aniversario de la Independen
cia de la República de Uru
guay, la Secretaría General del 
Círculo Patriótico de Santiago 
ha dirigido al Embajador del 

amigo, la siguiente nota:
"Excmo. señor: En nombre 

del Círculo Patriótico de Santia
go”, tenemos el alto honor de 
presentar a V. E .las más sin
ceras felicitaciones con ocasión 
de la gloriosa y significativa fe
cha del 25 de agosto, y los fer
vientes votos que formulamos 
en tan grata oportunidad por la 
grandeza de la patria de Arti
gas y por la prosperidad y bien
estar del pueblo hermano del 
Uruguay. Reiterando a V. E las 
fe'icitaciones y votos formula
dos en nombre de las institucio
nes que representamos, nos es 
altamente honroso saludar al se
ñor Embajador con nuestra más 
distinguida consideración”.

(Fdos.): Luis Enrique Silva 
G., Director; Eduardo Varela D., 
Secretario.

Hemos recibido la siguiente co
municación :

Estimado Sr. Director:
El 15 de agosto el importante 

diario a su cargo acogió Infor
maciones relacionadas con graves 
deficiencias en el suministro de 
agua potable que se hace, por 
la Caja de la Habitación, a la 
población El Salto, de esta capi
tal. Dichos comentarios se basa
ban en una serle de observacio
nes que habría hecho, a la Ins
titución a mi cargo, el Jefe Sa
nitario Provincial Dr. Naclance- 
no Romero.

En vista de la trascendencia 
dada a dicho asunto me veo en la 
necesidad de pedir a Ud. se sir
va publicar las aclaraciones que 
siguen y que no tienen otro ob
jeto que exponer las cosas tal 
cual corresponden a la realidad, 
Debo sí expresarle previamente 
que no se había contestado antes, 
a los antedichos comentarlos, pa
ra proceder después de un previo 
pronunciamiento del Departa
mento Técnico de esta Caja.

Los cargos se referían, en sín
tesis. a:

1) La turbldez del agua del 
tanque era Igual a la cruda 
los pozos primitivos.

es- 
de

del

ACUERDOS TOMADOS EN LA REUNION DE AYER 
DEL CONSEJO DE ESTA INSTITUCION

En la tarde • de ayer celeoro 
sesión bajo la presidencia dei 
Vicepresidente Ejecutivo don Pe 
dro Freeman el Consejo Admi
nistrativo de la Caja de Previ
sión de Empleados Particulares 
Concurrieron a esta sesión los 
Consejeros, señores. Cid. con
iferas, Daroch. Hinojosa, Labra, 
Laporta, Laureda, Molí. P«-it- 
gnn, Recabarren y Rogé!. Ac
tuó de Secretario el titular D. 
José Antonio Infante.

En esta sesión se aprobaron 
las siguientes operaciones hipo
tecarias :

De Santiago: Morgado Chapa
rro Benjamín, $ 195.000- Oso:lo 
Ruz Calixto, $ 45.000; 'Domín
guez Burgos Manuel $ 142.500; 
Pahul de Botteselle Nora, 103 
mil cincuenta pesos; Zúñiga Can 
ciño Manuel $ 200 000; Alfaro 
Berríos Juan Fernándo S 88.500; 
Silva Gatica Ana, S 154.032 88; 
Von Hol Schaffer Ana y Hage- 
dón Von Hoi Silvia, $ 202 500; 
Rosa Reed Sergio. $ 51.542- Gue 
rrero Silva Edo.. $ 200.000- Ca- 
taldo Díaz Julio, $ 13,215- Ríos 
Rosas Hernán. $ 27.030; F’-rld 
Kogan Israel Y. $ 32.360

De Provincias: Santibáñ?z Ca
rrasco Hugo $ 42.000; Bonaclc 
Marangunic Nicolás. $ 50.550- 
Manuel y Mario Estay Tacussls, 
$ 204 000; Cornejn Moreno Héc
tor. $ 142.500 y Carrasola Ro
jas Eugenio, $ 200.000.

Se accrdo además fijar las 
cuotas de los préstamos corres
pondientes a las Sucursales

Finalmente, el Consejo atur
do cerrar la recepción de solici
tudes de préstamos hipotecaros, 
en atención a que el total de 
compromisos pendientes «iscit-n- 
ae a S 403.046.080.89, y las dis
ponibilidades de la institución, 
después de satisfechas todas ias 
prestaciones obligatorias pueden 
estimarse en más o menus dos
cientos millones de pesos anua
les. Considera el Consejo que 
contraer nuevos compromisos, en 
estas condiciones, aparte de 
contrariar las buenas prácticas 
administrativas ocasionaría tras 
tomos y perjuicios de torio gé
nero, tanto a los imponentes co
mo a los vendedores, porque la 
tramitación de la solicitud re
queriría un plazo aproximado de 
dos a ños._____________

VENTA DE LAS 
MERCADERIAS 

REQUISADAS

De las mercaderías requisadas 
oor el Comisariato General de 
Subsistencias y Precios, que se 
encontraban sin salida en las 
bodegas, se han vendido espe 
cialmente las que escaseaban en 
el comercio minorista.

Esto.; comerciantes adquirie
ron 13 600 kilos de lentejas y 
.5,760 kilos de garbanzos. En 
estas cantidades np se han con
signado las adquisiciones hechas 
para los Almacpnes Reguladores 
del Comisariato^___

NO hayIüélga de
CHOFERES DE TAXIS
GKEfflO SOLO ASPIRA 

A RECIBIR MAYOR 
CUOTA DE BENCINA

CORPORACION DE
RECONSTRUCCION Y AUXILIOPROPUESTAS PUBLICAS

Solicítense propuestas públicas, a serle de precios revi 
sables, para Ja ejecución ¿Je la instalación de calefacción 
correspondiente al edificio del Teatro que esta Corporación 
íonstruye frente a la Plaza de Armas en la ciudad de Chi 
llán.

Las bases, especificaciones, planos v demás anteceden
tes Podrán solicitarse en la Secclún Arquitectura de esta 
Corporación, calle Teatinos N.o 416 v en la Delegación de 
Nuble desde el 5 de Agosto próximo.

Las propuestas se abrirán simultáneamente en la De
legación de Nuble v en la Sala de Despacho de esta Vice- 
Presidencia. el día 15 de Septiembre a las 15 horas.

Santiago Julio 30 de 1943.
EL VICEPRESIDENTE

Anoche celebró una concurrida se
sión el Sindicato Profesional de Cho- 
feres, ocupándose del problema de la 
falta de bencina para las actividades 
del gremio.

Se acordó por unanimidad rectifi
car la información publicada por un 
diario de la tarde de ayer en Ja 
cual se aseveraba que los choferes 
de taxis estaban en huelga, esclare. 
ciendo que la paralización o dismi
nución de autos de arriendo en las 
calles, se debía simplemente a la es
casez del racionamiento de bencina, 
por cuanto el gremio habla decidido 
que ninguno de sus miembros recu
rriera a comprar el combustible en 
la bolsa negra, pues su elevado eos- 
to les privaba de hacer un servicio 
más barato.Durante la asamblea se dejó cons
tancia del ofrecimiento por parte de 
las autoridades racionadoras de ben
cina. de una mayor cantidad de li
tros, la que siempre resultaba insu
ficiente, acordándose declarar que el 
mínimum indispensable para las la
bores del gremio en forma que pue
da satisfacer sus necesidades de tra
bajo y de subsistencia familiar es 
el doble de la cantidad en referen
cia. necesidad que podría ser aten
dida aplicando una restricción se
vera en cuanto a 'os autos particu-

COMO CORRESPONDEMOS A LA CONEIANZA
OUE SE NOS DISPENSA

El año 1928 fundamos, por primera vez en Chile, los Warrants.
El año 1943 varias otras empresas ofrecen igual servicio.

51%-Cincuenta y uno porciento-51%
de las operaciones del año 1942 fueron aten 
didas por nosotros, confianza que ebrrespon 
deremos entregando al servicio la más gran 
de bodega del país, ubicada en Puerto Montl 
y a la cual se le dotará de desvío de Ferroca
rril a fin de que pueda prestar toda su utilidad 
a las importantes Provincias de Llanquihue, 
Aysen, Archipiélago e Islas de Chiloé, cuyo 

porvenir es incalculable.SOCIEDAD DE WARRANTS GOMEZ & CIA. LTDA.
Agustinas 972-Of. 703 — Casilla 9687 — Teléfono 81177

2) El tiempo de contacto ._
agua con el cloro que la purifica 
era tan escaso que casi se con
sumía de inmediato la almace
nada en el estanque.

3) Como la planta trabaja con 
Intermitencias, hay necesidad de 
saldar el déficit dando al estan
que directamente aguas que no 
pasan por los filtros.

Todo esto no es efectivo por lo 
siguiente»

1) Lo primero es falso y pue
de comprobarse en cualquier mo
mento observando muestras . de 
agua cruda y de agua del estan
que. Por lo demás, si se reconoce 
que hay estanque de decantación 
y filtros debe, por simple lógica, 
reconocerse, al menos, que el agua 
que suministramos es más clara 
que la sin tratar por ningún pro
cedimiento.

2) Respecto a lo del tiempo de 
contacto hay un error de concep
to ya que de ello se puede ha
blar con propiedad en el proceso 
de desinfección de aguas de alcan
tarillado que se entregan a un 
curso de gran caudal y para evitar 
que el cloro se diluya en este úl
timo.

De todos modos puedo mani
festarle que, partiendo de la base 
de un consumo de 100 litros dia
rios, por habitante, el "tiempo de 
contacto", en las aguas de nues
tro caso, sería de 19 horas; tiem
po suficiente para clorar, incluso, 
aguas servidas.

3) En cuanto al tercer car^o 
debemos decir que. en primer lu
gar, la capacidad del estanque es 
de 190.000 litros y no de 19.000 
como dice el Sr. Médico Provin
cial de Sanidad, y la capacidad de 
los filtros es de 14.400 litros por 
hora y no de 5.000 como cree el 
Servicio Sanitario Provincial. En 
esta forma es posible dar el ren
dimiento. indicado más arriba, de 
hasta 10Ó litros diarios por habí-

UNA ACLARACION DE LA 
FERRET. MONTERO Y CIA.

El Gerente de la Ferretería 
A Montero y Cía. S. A., señor 
Carlos Ramírez Bustamante, nos 
ha enviado la siguiente aclara
ción: • , .

“En la edición del domingo 22 
del presente, con el titulo “Fue 
descubierto un hurto de metal a 
Cía. Electro Metalúrgica”, se pu 
bllca una información que afec
ta el prestigio comercial de la 
Ferretería A. Montero y Cía. 
S. A., y perjudica la honorabi
lidad personal de don Rodolfo 
Montero Harnecker, que traba
ja como empleado de la Socie
dad.

A fin de dejar en claro la ver 
dad de lo ocurrido en este asun 
to. me permito hacer presente 
al señor Director que los hechos 
que motivaron esa publicación 
son lo« siguientes:

Con motivo de las restriccio
nes en la importación de ciertos 
artículos que ha producido la si
tuación de la guerra desde ha
ce cuatro años, muchos comer 
dantos y corredores se han preo 
cupado de buscar v adqiürir en 
distinta« partes del país diversos 
artículos o materia« primas usa
das en las diferentes industrias 
los que ofrecen en venta a las 
firmas que se dedican al ramo. 
Es así como en estos últimos 
años, la Sociedad que represento 
ha adquirido en piaza maquina 
rias, herramientas y materiales 
por varios millones de pesos.

Entre estas compras figura 
una partida de metal de níquel, 
que en total ascienden a 81 1|2 
kilos que fueron adquiridos al se
ñor Daniel Rodríguez Valencia 
por la suma de S 9.478.

Se efectuaron estas compras 
uor la Sociedad en atención a 
que el vendedor, señor Rodríguez, 
manifestó oue era un meta] so
brante que había adquirido para 
su taller, el que había cerrado 
por malos negocios.

La compra se hizo pagándole 
el precio del día, otorgando el 
vendedor las facturas correspon 
dientes. n0 pudiendo en conse
cuencia merecer duda alguna a 
la ’ Sociedad esta operación co 
mercial.

En cuanto a la afirmación que 
se hace en la publicación referí 
da de que la compra de este 
artículo está racionada y que 
la Sociedad habría efectuado es
ta compra clandestinamente de
bo hacer presente que no hay 
disposición alguna vigente del 
Comisariato General de Subsis 
tencias y Precios única autori
dad competente para ello, que 
prohíba su venta libre en pía 
za.

Las restricciones Impuestas 
con motivo de la guerra no sólo 
se refieren a este articulo, sino 
que a la casi totalidad de las ¡ 
importaciones, las que están so- । 
metidas a cuptas y preferencias 
que autoriza el Consejo Nacional 
de Comercio Exterior conjunta
mente con la Embajada norte 
americana.

En conocimiento el Juez de) 
Cuarto Juzgado del Crimen de 
esta denuncia y después de las 
declaraciones de rigor y antece 
dentes respectivos ordenó de ln 
mediato la libertad incondicional 
del señor Rodolfo Montero que 
había intervenido directamente 
en la compra de este metal co 
mo Jefe del Departamento de 
Maquinarias y Herramientas de 
la Ferretería A Montero y Cía. 
S. A., por no afectarle respon-, ( 
sabilidad alguna en los hecha1- f 
denunciados".

N. de la R.— La información 
que motiva la aclaración preln 
«icrta fué suministrada cor el

tante de la población El Salto.
Y. en cuanto a que se agreg-’ 

agua al estanque sin pasar pol
los filtros, sólo puedo decir que 
quienquiera puede Ir a examinar 
las instalaciones para que com
pruebe que no hay ninguna ca
ñería o llave que llegue al estan
que sin pasar por los filtros, y. 
por lo demás, no ha figurado 
nunca, ni en proyecto siquiera, 
el procedimiento de acarrear agua 
en baldes para acrecentar la pro
visión del susodicho estanque.

Por lo demás, necesario es ad
vertir que. los servicios de Ta 
planta establecida por la Caja 
para mejorar el agua potable 3c 
la Población son y fueron esta
blecidos con carácter provisorio. 
Nuestra intención ha sido mante
nerle mientras se dota a ese sec
tor de Santiago del agua potable 
que goza el resto de la ciudad y 
cuya, cañerías ya se encuentran 
a quinientos metros de la pobla
ción .

SI hay deficiencias, ellas se de
ben además de estas razones a la 
pésima calidad del agua que ha 
debido echarse mano para dar, al 
menos, algo aceptable a un sector 
numeroso de Santiago.

Por otra parte esta Caja ha 
mantenido siempre contacto, ade
más de la vigilancia y cuidados 
técnicos propios, con el Depar
tamento de Ingeniería Sanitaria 
de la Dirección General de Sani
dad quien, en los tres años 3e 
Inspección, no ha encontrado las 
grandes deficiencias que la Ofi
cina Provincial ha descubierto. 
Y aún más, siempre que ha he
cho algún reparo éste se ha to
mado Inmediatamente en cuenta 
para subsanarlo.

Sin más. se despide del Sr. Di
rector y le agradece la publicación 
de las líneas precedentes. S. Attó. 
y S. S.— (Firmado).— Abraham 
Alcaino Fernández, Vicepresidente 
Ejecutivo.

INST. DE INGENIEROS 
DE MINAS DE CHILE

El próximo viernes celebrará 
sesión este Instituto en los salo
nes de la Sociedad Nacional de 
Minería, a las 5.30 P. M.

Entre los Ingenieros de minas 
se nota especial interés por con-1 
curris a esta sesión, pues la ta- | 
bla consulta asuntos de Impor- , 
tanda, cuya relación estará a car | 
tro de distinguidos miembros del 
Instituto. En efecto, en primer 
lugar de la tabla. figura una 
Charla que dará el ingeniero se
ñor Milán Hoover sobre Lavade
ros d_e Oro y la segunda parte de 
la sesión estará destinada a la 
discusión del trábalo del inge
niero don Héctor. Flores. sobre 
yacimientos de plomo.

LA GRAN FUNCION
DEL SABADO EN EL

T
CON 
LA

Servicio de Prensa de Investiga
ciones.

ESMERALDA
EXITO CONTINUA 
COLOCACION 
ENTRADAS

Completo éxito promete al
canzar la función de beneficio 
que se efectuará el sábado pró
ximo. en la tarde, en el Teatro 
Esmeralda, con el objeto de 
reunir fondos para ei frepero 
Escolar de la Escuela Superior 
de Niñas N.o 28. entre cuyo 
alumnado de escasos recursos 
se está desarrollando una inte
resante obra social.

La escuela está ubicada en 
Chiloé esquina de Nuble, uno 
de los más populosos barrios 
de la capital y su alumnado al
canza a cerca d¿? mil mñtas.

Las entradas para esta fies
ta están colocadas ya en su 
gran parte, lo que demuestra 
la« simpatías con que ¿1 públi
co de dicho sector ha acogido 
esta iniciativa, digna de todo 
apoyo.

DE LADIRECCION GENERAL DE EDUCACION PRIMARIA
Rinde HOY a las 17.45 horas

UN HOMENAJE A LA

REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY
TRANSMITIENDO LA OBRA'URUGUAY, TIERRA DE POETAS”

En la

C.
C.
C.
C.
C.

segunda parte del programa se irradiará el Boletín N.o 2 
de Informaciones Educacionales

B.
B.
B.
D.
D.

130
103
90

125
69

por las siguientes Estaciones:
Radio “La Americana”:
Radio ‘‘La Cooperativa Vitalicia” de Valparaíso
Radio “Covadonga” .de Tocopilla;
Radio “Cautín” de Temuco;
Radio “Llanquihue” de Puerto Montt.

MANIFESTACION AL DOCTOR JERONIMO MENDEZ

la Junta Central de Beneficencia al doctor 
de estos servicios en los cuales desempeñaba

Manifestación ofrecida ayer por el personal d e 
don Jerónimo Méndez, cor motivo de su retir o 

el cargo de Vicepresidente Ejecutivo.

MAÑANA SE INICIA LA CAMPAÑA FAL^cJ°AYnE1pceDOnNnupus
TEMISTOCLES CONCHA

NACIONAL PRO ALFABETIZACION
LA

El

AUSPICIA LA UNION DE PROFESORES DE 
CHILE

Comité Nacional de Cultu-
, Alfabetización y la Unión 

de Profesores, aceleran activa
mente los preparativos para el 
acto con que como un homena 
je al aniversario de la Ley de 
Educación Primaria Obligatoria, 
se inaugurará la Campaña de 
Alfabetización y Cultura, maña 
na. a las 18.3o horas en la 
Universidad de Chile.

En esta ocasión se presentará 
el Comité que tendrá a su car
go la dirección de esta campa
ña y que está presidido por e) 
escritor don Alberto Romero e 
integrado por los dirigentes de 
las organizaciones de caráctej 
cultural y social r je han apo
yado esta campaña de~de su- 
rnmjenyos,

CHOS

FUE UN DISTINGUIDO FUN
CIONARIO DEL ---------------

1 DE ECONOMIA

Harán uso de la palabra ei 
ex Ministro de Educación, don 
Juan Antonio Irlbarren. miem
bro del Comité de Honor de Al
fabetización y Cultura Nacional- 
ei Secretario General de la C. 
T. Ch.; el secretario general de 
la UPCH; el presidente de la 
Alianza de Intelectuales y del 
Comité Nacional don Alberto 
Romero; un representante del 
Ministerio de Educación Públi 
ca: un alumno de la Escuela de 
Alfabetización del Sindicato de 
Mecánica Industrial secretario 
general del Grupo Cultural 
Araucano, y finalmente el se
cretarlo general del Comité Eje- 
f'-rivo den Rodolfo Guzmán.

INSTITUTO 
AGRICOLA

En la madrugada de ayer fa
lleció. víctima de un ataque car
díaco, el señor Temlstocles Con
cha Cerda, antiguo y distingui
do funcionario del Instituto da 
Economía Agrícola.

El señor Concha servía ac
tualmente el cargo ae Jefe del 
Departamento de Costo de es
te Instituto y había desempe
ñado Importantes comisiones 
agrícolas en el sur y norte del 
pais. obteniendo en ellos el éxi
to e: perado por el Consejo de 
este organismo

El sensible deceso del señor 
Concha lleva el luto a respeta
bles hogares de Santiago. Tal
ca y' Concepción, donde estaba 
vinculado a distinguidas fami
lias.

Sus funerales fe realizaráji

POCO CONVINCENTES
publicadas a grandes títulos, existen 27.850 automóviles en todo el país 
particulares . Quiere decir, sin duda alguna, que en nuestro p:>.L- tuGo 

un “productor*, según dice dicho artículo... Gian

Según declaraciones 
De éstos, sólo 2.997 serian 
aquel que anda en automóvil es sin discusió: 
país el nuestro, todos producen.

Pero vamos a lo práctico, a lo que vemos diariamente en nuestra ciudad:
Un automóvil consume como término med io 5 litros diarios de gasolina. Como en la prácti

ca el automóvil anda todo el Ría, cual más cual menos, tenemos entonces que 5 litros per .........
al mes son 150 litros mensuales; como se 
¡ación en Santiago solamente, tendríamos 
mera suposición... los “hechos” indicar, 
ticular recibe sólo 80 litros de cuota ecn 
de los panes.

En cuanto a la euota que según el señor Osvaldo Martínez, Director de Aprovisionamiento de 
Petróleos, recibirían los camiones, de 4.50(1 p.iO litros para todo el pais, en más de una ocasión lie
mos solicitado en forma por demás correcta qn e. como representantes ¿le tan numeroso gremio 
se nos proporcionará los datos de la forma en qu e se distribuye la gasolina que se recibe Se nos 
ha contestado en forma terminante. Que no se aceptaban tutelajes! Es realmente curioso que los 
camiones racionados por intermedio de nuestro. Sindicato sólo reciban 600.000 litros de -asolina al 
mes, y se habla de un consumo de 4.500 000 litros, cuando sin lugar a dudas el mayor consumo 
está en Santiago propiamente tal. Sería interesa inísimo saber la forma en que se distribuye el 
saldo, y quiénes son aquellos afortunados que la reciben, a qué industrias o empresas se destinan 
y en qué camiones, ya que de camiones se trata,, es consumida.

No hemos querido "amenazar” con paros, p ero esperamos que se nos haga la .justicia de míe 
creemos ser merecedores, la que no dudamos recibiremos de los buenos oficios e interv-i-¡ó" del 
Excmo. señor Presidente de la República. Sólo pedimos una MEJOR DISTRIBUCION y FTSC\1 I 
ZACION de la gasolina que recibe el país, y que se baga en forma perfectamente práctica y lorie.-.’ '

Por si no se SABE, en la Repiibúra Argentina, que cuenta con más de 325 000 veliicalas 
tomados, y que además es productor de gasolina, ésta se distribuye en la sigui-ntc forma-

Vehículos motorizados de las Fuerzas Armadas y Gobierno, fuera de cuotas '
En seguida:
lo—MOVILIZACION DE CARGA.
2 . o—Movilización Colectiva
3 o—Taxis
4 o—Automóviles Particulares.
Estos últimos sin distingos sobre si es o no es “productor”, 

parte lo que nosotros llamamos “bolsa negra”

30 días 
supbne que hay alrededor de 7.000 automóviles *u ciivii- 
uu consumo de 1 050.000 litros al mes Pero este e* sólo 
que sólo se reciben 500.000 litros, y cada automóvil par

les que le alcanza para todo el mes... La multiplicac'iín

325.000 vehículos uio-

y con ello lian evitado en gran

SINDICATO DE DUEÑOS DE CAMIONES
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MI
ÜN NORTEAMERICANO QUE PRESENCIO IOS HORRORES! 
DELA GUERRA EN HONG KONG ESTA EN SANTIAGO
EN TRES OPORTUNIDADES ESTUVO A PUNTO DE SER FUSILADO Y 

OTRAS VECES LIBRO DE LAS BOMBAS EN FORMA PROVIDENCIAL

TJN TRAYECTO MACABRO EN LOS MOMENTOS QUE LA POSESION BRI
TANICA ECHABA MANO DE LOS ULTIMOS RECURSOS QUE PRECEDIERON 

A LA CAPITULACION

EL SR. L. E. MLADINICH NARRA S U ODISEA A “LA NACION"
Se encuentra en esta capital 

el conocido hombre de negocios 
estadounidense señor L. E. Mla
dinich, Representante Ejecutivo 
de la firma norteamericana “Stan 
dard Brands Incorporated”, fa
bricantes ae productos ahmenti- 
cios envasados o.ue mantiene su
cursales en diferentes partes del 
mundo.

Ayer fuimos a visitarlo a su 
alojamiento del Hotel Carrera. 
Es hijo de Yugoeslavia, naciona
lizado en Estados Unidos. Esta 
es la tercera vez que viene a 
nuestro país. La primera fué 
en 1911 y luego en 1925. per
maneciendo en total alrededor 
de diez años, especialmente en 
Antofagasta, Tocopilla y en ei 
Sur dedicado al comercio. Nos 
había de Chile con especial ca
riño y se demuestra tan identi
ficado con nuestro ambiente, que 
sus palabras nos llenan de satis
facción. Y lo más admirable 
es que se expresa en nuestro 
idioma criollo, en forma tan pre 
cisa. que dá la sensación de ser 
un perfecto chileno.
LA GUERRA LO SORPREN

DIO EN HONG-KONG
El señor Mladinich, estaba ac

tuando como Gerente en ei Asia, 
de la Standard Brands Inc., 
cuando estallo la guerra de Ja
pón con Estados Unidos. Radi
cado en Manila, los negocios lo 
llevaron accidentalmente a Hong 
Kong. El 8 de diciembre de 1941, 
desde el aeródromo de Khaitak, 
en Kawloon. estaba listo para 
embarcarse en un Clipper en 
viaje de regreso a Manila, don
de iba a juntarse con su espo
sa. de nacionalidad norteame
ricana, cuando a las 6 de la ma
ñana de ese día aparecieron 
bombarderos japoneses sobre el 
campo de aviación, quienes des- 
truyeron seis aeroplanos que es
taban en tierra, incluso el Clip
per, que estaba anclado calen
tando el motor, listo para iniciar 
el recorrido a Manila, con su 
dotación completa.

El ataque fue de sorpresa, y 
les japoneses usaron proyectiles 
Ir-endiarios que hicieron esta- 
113- el CliDper inmediatamente.

Felizmente nn había alcanza- 
d o embarcarse. De regreso a 
su betel, va la guerra estaba ex- 
te. da. Los bombarderos japo- 
nc s ampliaron su acción a to 
da la isla de Hong-Kong, desde 
lg península, por el lado de 
Kawloon Permaneció cuatro 
días encerr.-.do en el hotel jun
to con los demás viajeros del 
CL” RÓ DE LAS BOMBAS EN

FORMA PROVIDENCIAL
Y sigue así su interesante na- 

rr‘"idn: •‘Cumplidos los cuatro 
días, ya los japoneses estaban 
a s-lo dos cuadras del hotel. To
me entonces mi maleta y me 
embarqué en una lancha Para 
cruzar la bahía hacia el puerto 
de Hong-Konk Hice la corta 
travesía en medio del estruen
do del bombardeo que destro
zaba barcos, edificios, ete. Era 
el día 12 de diciembre. Libran-

do providencialmente de ser al
canzado por las bombas, perma
necí un día en el puerto, para 
luego pasar al otro lado de la 
Isla, en compañía de varios am! 
gos, para alojar en una quinta, 
pero como ésta estaba ubicada 
muy cerca de un fuerte británi
co, que era el blanco de los ata
ques nipones, pasé momentos 
muy críticos, en que la vida J_ 
pendió de un hilo.

El ......... "
hizo

día 15, la situación se 
desesperada, por lo que

..

Don L. E. Mladinich

de-

mA 
de-

LA CUOTA DE BENCINA PARA
LOS TAXIS EN TODO EL PAIS

FUE FIJADA POR LA DIRECCION DE ABAS
TECIMIENTO DE PETROLEO

La Dirección de Abastecimiento de Petróleo ha resuelto otor
gar. para el mes de septiembre, la siguiente cuota de bencina 
a los taxis:

En Santiago. 200 litros para los taxis de día, y 100 litros, para 
los taxis de noche.

En Valparaíso y Viña del Mar, 160 litros para los de día. 
y 80 litros, para los noche,.

En el resto del país, los taxis tendrán una cuota de 120 
litros de bencina.

Además, se acordó, que las tarifas que 195 taxis podrán co
brar es la tarifa municipal con un recargo de un 100 olo.

S. E. SE PRONUNCIARA ESTA TARDE SOBRE PEffifc 
¡QUE LE HICIERON DUEÑOS DE CAMIONES DE SANTto
EL PRIMER MANDATARIO DE SOLTJ°IONAR EL

CUlNr LICIU

VIERNES COMIENZAN 
REUNIONES DE LOS 
GANADEROS DEL SUR

El viernes próximo se inaugu
rarán en Temucu ric reuniones 
de los agricultores del sur en las 
cuales se estudiarán todos los 
problemas relacionados con la 
ganadería y su importancia en 
la alimentación popular

El Ministro de Agricultura ha 
prometido concurrir a presidir 
estos interesantes debates y só
lo se lo impedirían razones ce 
orden superior

CAMBIO DE RECORRIDO
DE TRANVIAS A SUROA

Por resolución de la í irecclón 
General de Transpones y Trán
sito Público, los tranvías que ac
tualmente hacen su recorrido a 
Ñuñoa por la Avenida Vicuña 
Mackenna. lo camelarán en lo 
sucesivo por la Avenida Portu
gal, Diez de Julio e Irarrázava’..

La tarifa quedó fijada en cua 
renta centavos en primera, por 
todo el recorrido y en veinte cen 
tavos en segunda también por 
todo el recorrido

bí cambiar refugio para resguar 
darme en el “Repulse Bay Ho
tel”, ubicado en un balneario de 
la Isla de Hong-Kong donde 
encontré alrededor de setenta 
personas que estaban en igual 
estado cue yo. El día 17 apare
cieron en el hotel las tropas ingle 
sas que venían a resguardar un 
paso y detener el avance de los 
japoneses, convirtiendo el hotel 
en un fuerte. Come en ese mo
mento ya el camino hacia el 
puerto estaba cortado por las 
tropas niponas, v como Zos ci
viles no teníamos por donde re
tirarnos, quedamos instalados en 
el centrn de la batalla próxima 
a estallar. Las tropas defenso
ras de Hong-Kong, que se ha
bían concentrado en ese punto 
consistían en canadienses re
cién llegados, en soldados de la 
guarnición y de los voluntarios 
escoceses, ingleses e hindúes, en 
un número superior a trescien
tos.

CAYÓ PRISIONERO
Resistimos hasta el 22. er la 

noche, pese a que los atacantes 
venían en olas de a mil. Cuan
do se retiraron las tropas in
glesas del “Repulse Bay Hotel” 
hacia el fuerte Stanley— punto 
S. E. ce la Isla, que servía a la 
vez de prisión para la colonia 
de Hong-Kong— los civiles en 
la madrugada del día siguiente, 
nos rendimos a las tropas japo
nesas que entraron al hotel

SIMULACRO DE 
FUSILAMIENTO 

Como la batalla del Repulse 
Bay fué muy encarnizada el 
comandante japonés que tomó 
la localidad, nos hizo inmediata
mente ponemos en línea con 
todas las apariencias de que se
ríamos fusilados en el acto En 
efecto la ametralladora fué co
locada al frente, en el patio, y 
un pelotón se situó listo para 
cumplir la orden Había llegado 
nuestro último momento y es
tábamos resueltos a morir. Pa
rece que el comandante decidió 
cambiar de procedimiento v ha
cemos liquidar n bayonetazos. 
Alero ocurrió en la mente rLa» 
oficial — que después supimos 
hablaba muy bien el inglés El 
caso es que dispuso nuestro re
greso al hotel. Allí pasamos si
lenciosos. en medio de infinitas 
conjeturas, un día y una noche, 
sin comida ni agua, esperando 
que se decidiera nuestro des
tino. como una nrolongación de 
la agonía.

UN TRAYECTO MACABRO
El día 24 de diciembre de ma

drugada, entraron a nuestros 
desmantelados cuartos, gendar
mes v soldados y nos ordenaron 
'que saliéramos en el acto al jar 
din de] hotel pensamos nueva

MUNICIPALIDAD DE SANTIAGOSERVICIO DOMICILIARIO DE ASEO
Se ruega a los señores propietarios y ai público en general, 

efectuar los pagos atrasados del servicio domiciliario de aseo 
a la mayor brevedad, a fin de evitar costas judiciales.

A partir del l.o de Septiembre próximo se procederá judi
cialmente en contra de los deudores morosos.

Los Pagos se hacen en calle San Pablo 1835 de 13 horas a 
17.30 horas.

mente que todo había concluido, 
Otra vez nos pusieron en línea, 
con mucho aparato. Las orde- 
nes iban y venían. Los soldar.™ 
banaenn«riCa,ada- 
oan en tal forma, que todo na 
tíón rSSe?° para la 'laulda- 
InVerátath. de dos horas «e 
síetón . b e. espera en “ta po- 

con lo rin™sapeñOsab

trayecto macabro. Presencian.™ carenas indescriptibles ’oída- 
dos despedazados, otros ñama
dos otros muertos a golpes de 
Snadíe- “„Toaolectfs £

cadáveres diaSünadK l^'eí re® 
dSjorS“j£'n1° el ™id0 ensor- 

, d 10 s bombardeas 
aí í <,Uf' nos rodea- 

hÍt?; ‘N° dej° de ser sornren- 
¿lSi“0^?riata de

S®s. de a sus

Íbamos por la mitad 
aei camino tuvimos que msar 
precisamente por el trente e¿ que se libraba la baúAa decis“ 
nartes v5 >ían°nazo,s de a»bas parces y ios aeroplanos nipones

Vn¿aban izando sus bom- , 
ubicad™' 105 Obkt,-'OS mili.ares 

dos en las colinas, produ-i 
ruId0 ensordecedor La 1 

e ™Z^P’ntoa v aún en Síla p™o? SU 'ecUerd0 me 

Sr? APUA NI ALIMENTOS 
laLIl™ad°s otr" lado de la Is- 
rt.h.íí ^adarmes nue nos con- 
íriSa” ,n°'L entregaron al Co
mandante de las tropas iano- nesas del sector y allí neS 
eñavbS8 fre,nte ai improvisad- ■ 
cuartel, a pleno sol bor esna- ' 
CIO de cuatro horas, sin agua ni 
toreóos Al" ?e repitieron ¡os 
intentos de fusilarnos, pero no 
hubo resolución. Parecí,, nue los 
japoneses no hallaban que ha
cer cor nosotros, a pesar de que 
y trataba de un grupo pequ- 
nn de indefensos algo asi cumo 
n^ñ/?618«1185,! incluso mujeres v 
mnos. Por fin. al anoche'ar de’ 
Fáhífi, 11SVar^ local rie un* 
Fabrica de Pintura abandona
da que estaba situada en línea 
directa del última fuerte defen
sor de los ingleses Queda tos
convertidos, entonce* en esne- 
hX¿dr.VCarnazíT sin lue lo* 
británicos supiesen de nuertra 
suerte, ellos disparaban contri 
nosotros mismos. Las balas caían 
en .as Inmediaciones de la fa
brica .

TERRIBLE noche de 
NAVIDAD 

esa noche deNavidad los gendarmes nos tra 
jeron un poco de agua caliente 
v unas galletas. Dormimos en 
ei suelo de cemento en pleno 
Pu1!6/110 y sln habei comido n< 
bebido sino que ésto durante 
las últimas 36 horas.

Al <jía siguiente, como agui
naldo de Pascua, a las 10 horas 
nos Levaron a un lanchón que 
nos condujo a Kawloon. siempre 
bajo la acción del fuego aéreo, 
que continuaba sin interrup- 
cion. Ai llegaj a Kawloon nos 
llevaron a un hotel de última 
clase y allí nos mantuvieron poi 
48 días a ración de arroz y agua 
Mientras tanto, el día 25 de di
ciembre, a jas 16 horas, se ha
bía producido el colapso defi
nitivo de Hong-Kong. y cesab-. 
el fuego.
SEIS MESES EN UNA PRISION

A fines de enero de 1942 nos 
lie varón a todos los pris'oneros 
civiles ingleses, americanos v de 
otros países aliados, a la prisión 
Stanley, y allí permanecimos con 
escasa ración hasta los orime- 
ros días de julio, en que liego el 
‘‘Asama”, barco de evacuación 
a recogernos. En este barco se
guimos hasta el puerto del can
je, Lorenzo Márquez, en Sud 
Africa, donde nos embarcamos 
en el “Gripshoim” rumbo a 
Nueva York

En estos barcos pude alternar 
fraternalmente con la delega
ción de periodistas chilenos que 
la guerra dejó bloqueados en To
kio, v con numerosos diplomá
ticos latinoamericanos que regre 
saron del Oriente en el barco de 
evacuación.

Y ahora me tienen ustedes ooi 
terc:ra vez en este bello oaís'de 
tantas añoranzas, donde he po
dido apreciai un visible progre
so en todas sus actividades, 'ter
minó deciéndonos el señor Mía- 
dinlch.____________

MANIFESTACION A DON 
JUVENAL HERNANDEZ

Un homenaje de público reco
nocimiento constituirá el banque 
te que el profesorado y personal 
universitario, y los más destaca
dos elementos de las diversas ac 
tlvldades nacionales, ofrecerán el 
próximo domingo, a las 13 horas, 
en el Club de la Unión, a don ju- 
venal Hernández, con motivo de 
haber sido reelegido, por la una, 
nimidad del Claustro Universita
rio. para servir por un tercer perío 
do el cargo de Rector de la Uni
versidad de Chile.

En atención al gran número 
de adhesiones va anunciadas, las 
inscripciones para este banquete, 
cuyo número habrá necesidad de 
limitar, se reciben sólo hasta ma 
ñaña jueves en la oficina 6 de la 
Universidad de Chile, Teléfono 
82451. en la Caja del Club de 
Unión, en la Librería Nascimento 
y en las secretarías de las escue
las universitarias v de las distin
tas Asociaciones de Profesionales.

FUERTE TEMBLOR 
SACUDIO EL FOCO 
SISMICO DE CHILLAN

Los estudios realizados en 
Observatorio del Salto en las .. 
timas 24 horas, informan que la 
depresión atmosférica he cruzado 
la reglón Austral y las lluvias se 
han recogido al extremo Sur Más 
al Norte se han observado nubla
dos parciales matinales hasta Cu 
rico. Resto bueno con aumento 
moderado de radiación solar 
temperatura

FENOMENOS SISMICOS A 
17 horas del 23 un temblor 
cuarta grado de Intensidad — 
cudló el foco sísmico de Chlllán, 
Bulnes, San Carlos. Cauquenes v 
Confluencia A raíz del temblor 
se nroduio un renentíno cambio 
dp tiempo.FENOMENOS ASTRONOMICOS 
El planeta Marte se encuentra en 
la actualidad en cuadratura con 
el Sol. o sea. el Sol. la Tierra v 
Marte forman un ángulo recto 

el espacio.
Marte se aproxima a la Tierra v

Ú1-

del 
sa-

EL TESORERO MUNICIPALFERROCARRILES DEL ESTADO
Inscripción Especial de Contratistas

Se avisa a los contratistas inscritos en los 
Registros Generales de Contratistas de Edifi
cio, que se ha abierto un REGISTRO ESPE
CIAL para la ejecución de OBRAS POR ‘ AD
MINISTRACION DELEGADA".

Los interesados deberán solicitar informes 
al Departamento de la Vía y Obras — Sección 
Arquitectura — Huérfanos 1421. y en las Sec
ciones del mismo Departamento en La Serena. 
Alameda, Concepción y Valdivia.

EL JEFE DEL DEPARTAMENTO 
DE LA VIA Y OBRAS 

El Presidente de la Repúbli
ca dará hoy. a las 16 horas res
puesta al pliego de P1etici<jn'“ 
que le hiciera el Sindicato de 
Dueños de Camiones de Santia
go. Una comisión de este gre
mio, integrada por los sencres 
Carlos Peña, Miguel Garay, eo 
garto Massardo y Francisco Pa- 
rentini, será recibida a esa hora 
por el Primer Mandatario-.

S E ha ofrecido, como se sa
be solucionar la crisis que afee 
ta al mencionado Sindicato, y 
también la de los de Valparaí
so y Sur del país, organismos 
que por intermedio de represen 
taciones especiales han acudido 
ante el Jefe del Estado en de
manda de apoyo.UNA CONCENTRACION

La respuesta del Presidente de 
la República y -la futura línea ae 
los dueños de camiones de todo 
el territorio, serán abordadas en 
la concentración que para el 
domingo próximo ha organiza
do el Sindicato de Camiones de 
Santiago.

.. visible haela l^Cordnier^dM. 

dose por su color rolo.PARA LA ACrKL- 
■ Se están enviando e 

- ios informes y 
Súneia11? seKUnf^,.qU\o®e5aS íe 
eoT>ti«oTnhr#> con indicaciones

es visible nacía ia pués de medianoche, distlngulen 
—ri’ z'G.lí'TT TólCl, 
"informes i 

CULTURA: Ck 
los agricultores - -
previsiones correspondientes a<——— .. — amm/iQ quincenas priHicirt y ov-rv*.— -»-
septiembre con Indicaciones 
gran utilidad para la siembra 
Tas chacras, protección ]as vi
ña«, v demás cultivos. Estas pu 
blicaclones pueden ,sol(lclta^rIJoja Sección de Meteorología Agríco a 
del Observatorio del Salto Casi
lla 130.— Santiago.

HOMËNAÆTlAMEMORIA DEL DOCTOR ZIEGLER
€>Bl

«2

En el Instituto Pedagógico se i prolesor de risica don Guillermo 
llevó a efecto ayer una ceremonia Zlegler. Concurrieron el Rector 
en homenaje a la memoria del de la Universidad de Chile seuorMUNICIPAI.TIMD DF SANTIAGO

PATENTES DE ALCOHOLES
Se pon? en conocimiento de los interesados que se ha con

cedido un plazo de 15 días hasta el 31 del presente mes. para; 
e] papo de las Patentes de Alcoholes del l.o v 2.o semestre de> 
año en curso. Los negocios afectos a la distancia están exclui
dos.

Santiago. 16 de Agosto de 1943.
EL TESORERO MUNICIPAL

Juvenal Hernández, autoridades 
educacionales, profesores y alum
nos de la Facultad de Filosofía 
y Educación.

En esta oportunidad se proce
dió a dar el nombre de Guiller
mo Ziegler 
Instituto, 
una placa 
retrato de 
cador.

En la foto aparece parte de la 
numerosa concurrencia asistente 
al acto.

A este acto vendrán delegados 
directos de Concepción, Chlllán, 
Talca. Linares. Curicó. San Fer
nando. Lontue, Molina, Ranca
gua. Valparaíso. Curacaví, Meli- 
pilla San Antonio y San Ber
nardo. También vendrán ele
mentos de varias provincias del 
Norte, en donde, como se ha in
formado, el problema de la ben
cina, ha adqurido pavorosos ca
racteres.

PARLAMENTARIOS
Además de dirigentes obreros 

y patronales, de la CTCH, FTNC, 
etc hablarán en la concentra
ción del domingo varios parla
mentarios, entre éstos los sena
dores señores Rudecindo Ortega 
v Carlos Alberto Martínez; y los 
diputados, señores Angel Faivo- 
vich y Carlos Martínez.

A TODO EL PAIS
El desarrollo de la concernía- 

ción del domingo será transmi
tido. en cadena, a todo el país 
por Radio O’Higgins. La trans
misión se hará especialmente a 
Valparaíso. Talca.
Rancagua y Chlllán.

las 16 horas IrentePaiJ hoS I 
de la Moneda, ¡ "fe 
la respuesta de S F¿ 
tLEGcFircAñB¡^===

lOS ESTADO^ yii|n 
AVer llegó a San ’ ^IDCJ

C.° norteamericano que bir 
do 8.000 toneladas car_ahe & bí» 
faena de desembarque rt bón La bustlble se lnlclóq aver ¿s,te cctn

EL VIERNES REGRESA* 

EL MIN DE JUSTICIA
El viernes próximo' reRre 

esta capital el Ministro ' 
cía, señor Oscar Gajardo^ 
nado del presidente3 de 'a r®r,í 
Suprema, señor Carlos A V '

Ambas nersonalldades concun!' ciaiinenre a ron al reciente Congreso iX" 
Concepción, rlcano de Jurisconsultos ce »¿? 

en Rio de Janeiro.

SE HA CONSTITUIDO LA ASO» 
DE PRODUCTORES DE GANADO LAB

FUNCIONARA EN LA SOCIEDAD NACIONAL DE 
AGRICULTURA, PRESIDIDA POR D. GUILLERMO 

RUIZ TAGLE
Ayer se efectuó en la Socie

dad Nacional de Agricultura, una 
reunión de criadores y engorde- 
ros de ganado lanar ccn el ob
jeto de estudiar la situación que 
puede producirse a esta rama 
de la industria agrana er. el ac
tual mercado de carnes.

Cocurrieron numerosos adhe- 
rentes que represantan más o 
menos el 80 por ciento de los 
productores y engordaros, los 
que unánimemente acordaron 
constituir una Asociación que 
pueda defender sus intereses.

Se designó un directorio pro
visional, compuesto ñor lo se
ñores: Guillermo Ruiz Tagle, 
Tomás Campos. Jcsé Hurtado 
Gustavo Donoso, Guillermo Su- 
bercaaeaux Rivcs y Ladisrao

[ Errázuriz Pereira.

____ __ j mementos después 
este directorio, designó como pre 
Bidente a don Guillermo Ruiz 
Tagle y como secretarlo a don 
Ladislao Errárzurn y en ést»

Constituido 
pqIp direttorie

a la sala de física del 
colocándose, además, 
conmemorativa y un 
este distinguido edu-

WAS BENCINA PARA 
LA MOVILIZA»

NUEVOS AVALUOS DE i
LOS BIENES RAICES

De las Comunas: Til-Til, Curatavi,
Pirque. San José de Maino, Paine. Buin.
DE ACUERDO CON LO DISPUESTO POR LA LEY 
4,174 Y DECRETO 2373 DE 15 DE JULIO DE 1943

DECLARACIONES: Hasta del 31 de agosto 
próximo, los propietarios de Bienes Raíces o sus 
representantes, deberán presentar una declaración 
descriptiva y estimativa de sus inmuebles en for
mularios especiales.

FORMULARIOS: Dichos funcionarios podrán 
obtenerse en las Municipalidades o Tesorerías res
pectivas. y en las oficinas de Impuestos Internos 
(Edificio Ministerio de Hacienda, 7.o piso y de
berán ser entregados antes del l.o de septiembre 
en las oficinas indicadas.

SANCIONES: Los propietarios que no pre
senten dichas declaraciones en el plazo indicado, 
o que dieren datos falsos incurrirán en una mul
ta de hasta $ 1.000.

MAYORES DATOS SOLICITARLOS EN LAS 
OFICINAS DE IMPUESTOS INTERNOS

El Administrador de la IV Zona 
Impuestos Internos.CAJA NACIONAL DE EMPLEADOSPUBLICOS Y PERIODISTAS

Propuestas Públicas
Se solicitan propuestas públicas para la 

demolición de las casas ubicadas en la man
zana comprendida entre las calles San Pa
blo, Maturana y Pasaje Delfina.

Las propuestas se abrirán en esta Vice
presidencia el 14 de Septiembre a las 15 1|2 
horas.

Bases y antecedentes en el Departamen
to Técnico de Propiedades.

EL VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

de

DE CONCEPCION
VIENE A PEDIR UNA 
DELEGACION DE DUE
ÑOS DE AUTOBUSES

Desde ante
noche se en
cuentran en es 
ta_ capital los 
■eñores Ramón 
víedina y Ro
gelio Ponce de 
León, presiden
te y vicepresi
dente. respec
tivamente. da 
a Asociación 
de Dueños de 
Autobuses Con 
cepción _ Tal- 

. cahuano
nJl viaje de estos dirigentes 
obedece al deseo de exponer an
te las autoridades del Gobierno 
la escasez de bencina que existe 
actualmente en Concepción, ciu
dad en la cual el único medio de 
movilización que hay hov día 
son las góndolas.

Los señores Medina y Ponce 
de León estuvieron anoche a vi
sitarnos y nos manifestaron que 
este problema adquiría cada vez 
mayor trascendencia, dado el 
hecho de que Concepción e.- una 
ciudad de intenso inoy’miento y 
ya estaban haciendo crisis las de
ficiencias ocasionadas por la fal
ta de combustible

El presidente y vicepresidente 
de la Asociación de Dueños de 
Autobuses Concepción-Talcahua- 
no se entrevistarán en !a ma
ñana de hoy con el Ministro de 
Economía y Comercio v d° Ha
cienda. señor Guillermo dej Pe
dregal. ante quien Expondrán e] 
problema de la movilización que 
afecta en estos momentos a la 
capital penquista.

i. i

Dirección General de Obras Públicas
DEPARTAMENTO DE RIEGO 

Propuestas para la Construcción del Canal 
Matriz-Bío-Bío Sur

Se avisa a los interesados en hacer ofer
tas para la construcción del canal Matriz Bio- 
Lío Sur, primera etapa, que se encuentra 
abierto nuevamente el registro especia! en la 
Secretaria del Departamento de Riego, de 14 
a 16 horas, en el cual deberán inscribirse pre
viamente .

Este registro se cerrará el 26 de Agosto 
a las 16 horas.

Esta inscripción es requisito esencial pa
ra presentar propuestas y se hará sólo para 
aquellas personas o firmas que cumplan con 
las exigencias fijadas en las bases las que se 
encuentran a disposición de los interesados en 
la Secretaría del Departamento.

DIRECTOR DEL DEPART DE RIEGO

primera reunión, temó los 
gulentes acuerdos:

Lo. — Redactar los Estatuto» 
de la Asociación a fin de somc. 
terlos a la aprobación de los oro 
ductores adheridos en una pró
xima sesión que se celebraré ti 
martes 31 de agosto a las Ufe. 
ras, en la Sociedad Nacional ¿t 
Agricultura

2.O.— Mantener en la sección 
ganadería de ¡a Sociedad Na
cional de Agricultura, un regís, 
tro de productores para que 
suscrito por las personas que 
no pudieron asistir a ’.a reunios 
celebrada ayer.

3.0— Tomar diversas medidas 
de carácter urgente en defensa 
de les intereses de los producto
res, las que se someterán 4 ¡j 
ratificación de Igs asociados en 
la próxima reunión

4.0.— Dar a conocer a las di. 
versas entidades agrícolas ejle 
movimiento de los criadores de 
ganado lanar, cen el objeto di 
nú? adhieran a esta Asociación

btSANllA DE CHOFERES PARTICULARES 
PREOCUPA A CONSEJO S. DEL IRIDAI
IMPORTANTE ESTUDIO SOBRE ESTA MATERIA 

REALIZA EL CITADO ORGANISMO
El Consejo Superior del Traba-seis millones de litros, s en «ten- I 

|o estudió el problema de cesan- "" “ »•“■» 1
tía que se ne nroducldo a, los cho
feres particulares, con motivo ael 
racionamiento de la bencina

En este estudio, el Consejo con
sideró las a.=olraclones del Comi
té de Choferes Particulares ce 
santes en el sentido de no vul
nerar el sueldo vital, y en eanr - 
bio, obtener administrativamen
te el cumplimiento de la exigen
cia de contratar chofer impues
ta a los propietarios de automó
viles particulares por la Direc
ción de Abastecimiento de Pe
tróleo: cumplimiento que. a jui
cio de los Interesados debe con
trolarse por Intermedio de los 
Inspectores del Trabajo y de la 
Cnla de Empleados Particulares

Como complemento de esta 
medida los interesados solicitaban 
un aumente de la cuota de racio
namiento a un mínlmun de cien 
litros, para los particulares que 
ocuparen choferPara mejor resolver, la Comí 
slón pidió a la Dirección de Abas
tecimiento d® Petróleo el envío 
de un funcionamiento due la in
formara sobre la.c disponibilida
des de bencina del país y sobre 
las poslollídades de aumentar 
mantener las actuales cuotas 
racionamiento. _A este respecto la Dirección de 
Abastecimiento de Petróleo in
formó por intermedio de un re- 
nresentante autorizado lo alguien 
be’a) Quo la Dirección de Abaste
cimiento de Petróleo no ouede 
contraer compromiso alguno ae 
racionamiento permanente. no
no existir en el país bencina en 
stock v por estar su miento subordinado a contingen- 
"Irs Internacionales y

b) Que la cuota de ra®15’"®' miento para automóviles particu
lares se disminuirá en lo futuro. 
->or estar excedida esta cuota en

de

clon a que no se han hecho re
servas de este combustible de.« 
atender las necesidades de la aer 
cultura.

Previos estes antecedentes i 
Consejo ofició qj Ministerio flt 
Trábalo recomendándole prose
guir sus gestiones para abiorber 
la cesantía de los choferes Dan- 
culares agitando en primer tí’- 
mino las medidas administrativa 
Dropuestas por los Interesados f 
en caso de que estas medidas n*1 
fuesen eficaces que el Minlster.o 
patrocine en subsidio un Pro1 
yecto de Ley que suspenda tran
sitoriamente mientra« dura “ 
actual situación de emergencia v 
exista racionamiento de benclM 
la obligatoriedad del sueldo y 
tal para los choferes de autoino- 

.viles particulares, que se contra
ten después de la vigencia de a 
lev modificatoria.

Conjuntamente con lo anterior 
dicho proyecto debe c<?nt5mP1*s la obligación de, comunicar , 
contrataciones con sueldos 
riores al vital, a las Comisión“ 
Provinciales Mixtas de 
a los otros organismos que Bí- 
Ministerio estime conveniente p* 
ra los efectos de su control y * 
tadística.

1
 DEFUNCION

Ha de lado de «¡B 
tlr nuestra qu«1' 
da espesa v m«dre 
EMA ROBLES 
de SOTO

Sus funerales se eí«^?ó 
rán hoy en el Cern^ntedo 
General, a las 4 P- M-. 
de su casa habitación 
Thompson 4220 ( Barrio

' ¿a fand'ln

$

DEFUNCION 
«aL» Ha fallecido nues

tra querida e ido- 
¡ latrada madre y
F ábuellta señora

LUISA
AGUIRRE v de ESPINOZA

Sus restos serán sepulta
dos hov en el Cementerio 
General: el cortejo pa’-t’rá 
a las 10 horas de°de su ca
sa habitación Enríaue Mac 
Iver N o 447
Miguel Rolando. Renán v
Palmira Espinoza Aguirre

SERVICIO

RAMON VAIJICS 
Y CIA. íTDA.

PORTUGAL 931

EMPRESA FORLIVESI
FUNERALES

Está actualmente en condiciones de hauv-r los fun?ra'
a los más bajos oréelos. Consúltenos antes de contr 
„ OFICINAS DE VFMAS: Fono 32-
Compañía 1037 — Fono 88116 — San Antonio 444l—

Santos Dumont 720 — Fono 63«”«
EN VALPARAISO- 20

Avenida Pedro Montt 1799 — Fono o1*»

FUNERALES 
UNICAMENTE EN TRES CASA

CASA MATRIZ: DIEZ DE JULIO 9S1 .
SUCURSAL 1: ALAMEDA 43 . tELF-F •
SUCURSAL 2: ALAMEDA 3547 ......................

OSCAR R. AZOCAR SCH- Prop‘etarl^



CAMARA
NACTcrrr.— wrrercares Z3 ere ag-osto (Té T5>.   "

DE DIPUTADOS
CUENTA

t¿ó cuenta de:

10 — Dos mensajes:
¿on el l.o, S. E. el Presidente de la Repú

blica somete a la consideración del Congreso 
Nacional, con el carácter de urgente, un pro
vecto de ley que modifica el texto definitivo 
de la Ley de Alcoholes y Bebidas Alcohólicas, 
^jado por Decreto Supremo N.o 1,000, de 24 
de marzo del año en curso, en lo relativo a 
la creación de un nuevo grupo de patentes 
para los Hoteles de Turismo.
p __Quedó $n Tabla para los efectos de ca- 
jificar su urgencia. Posteriormente, califi
cada de “simple”, se mandó a Comisión de 
Agricultura y Colonización.

Con el segundo somete a la consideración 
¿el Congreso Nacional un proyecto de ley 
que aumenta en $ 50.516.898.25 la autoriza
ción conferida por Ley N.o 4,180, a la Mu
nicipalidad de Santiago para emitir bonos 
con fines de pavimentación.

_ Se mandó a Comisión de Gobierno In
terior.

2,o — Un oficio de S. E. el Presidente de 
la República, con el que devuelve con obser
vaciones el proyecto de ley, despachado por 
el Congreso Nacional, que transfiere a la Ca
ja de la Habitación Popular el dominio de 
unos predios fiscales ubicados en Porvenir, 
Linares y San Antonio.

—Quedó en Tabla.
jx) — Tres oficios del señor Ministro del 

Interior:
Con el primero contesta ei que se le en

viara a nombre de la Cámara aobre habili
tación de un nuevo Cuartel para el Cuerpo 
de Carabineros de Puente Alto.

Con los doe siguientes contesta los que se 
le enviaron a nombre de los señores Diputa
dos que w indican sobre las siguientes ma
terias:

Del señor Del Pedregal, sobre diversas ne
cesidades de la ciudad de Linares;

Del señor Rodríguez Mazer, sobre malo« 
tratos de que habría sido victima la indíge
na Tomasa Huequelef.

4o — Un oficio del señor Ministro de Ha
cienda, con el que contesta el que se le en
vió a nombre de la Cámara sobre petición 
de copias de decretos relacionados con la re
estructuración de los servicios de Obras Ma
rítimas.

5.o — Dos oficios del señor Ministro de De
fensa Nacional:

Con el primero contesta el que se le en
viara a nombre de la Cámara sobre el suma- 

f rio instruido en los servicios de la Línea Aé
rea Nacional.

Con el segundo contesta el que se le envió 
a nombre del señor González Madarlaga, so
bre adopción de medidas para remolcar el 
'pontón "Toyo” a los puertos de Chlloé, lle
gando la cuota de guano asignada a esa pro- 
'ylncia.

8.o — Tres oficios del señor Ministro de 
Obras Públicas y Vías de Comunicación:

Con el primero, contesta el que se le en
viara a nombre de los señores Valdebenito y 
González Olivares, sobre envío al Consejo de 
Defensa Fiscal del expedienta del obrero fe
rroviario don Luis Vilches Olguín.

Con el segundo, contesta el que se le enviara 
a nombre del señor Marín sobre activación 
del despacho del proyecto de ley, pendiente 
en el Honorable Senado, sobre regadío de las 
provincias de Atacama y Coquimbo.

Con el tercero, contesta el que se 1« en
viara a nombre del señor Silva Carvallo so
bre alza de pasajes ferroviarios entre Valpa
raíso y Calera.

7.o — Un oficio del señor Ministro de Agri
cultura con el que contesta el que se le en
viara a nombre del señor Holzapfel, sobre 
construcción de mataderos modelos y frigo
ríficos en zonas ganaderas.

8.o — Un oficio del señor Ministro del Tra
bajo, con el que contesta el que se le envia
ra a nombre del señor Sepúlveda, don Rami
ro, sobre diversas necesidades de la comuna 
de Quinta Normal.

9.o — Un oficio del señor Ministro de Sa
lubridad, Previsión y Asistencia Social, con 
el que contesta el que se le enviara a nom
bre de la Cámara sobre terminación de tres 
pabellones de la Población "Eugenio Matte” 
de Puente Alto.

lO.o — Un oficio del señor Ministro de Tie
rras y Colonización, con el ,que contesta el 
que se le enviara a nombre del señor Rojas 
sobre instrucción de un sumario en contra del 
agrimensor que ha actuado últimamente en 
la localidad de Challupén.

—Quedaron a disposición de los señores 
Diputados.

ll.o — Tres oficios del Honorable Senado:
Con el primero, expresa haber aprobado 

las modificaciones introducidas por esta Cá
mara al proyecto de ley que autoriza a la 
Municipalidad de Iquique para contratar un 
empréstito.

1 —Se mandó tener presente y archivar.
’ Con el segundo, devuelve aprobado con mo
dificaciones el proyecto que reforma la Ley 
N.o 5,055, destinando a la remonta del Ejér
cito y de Carabineros, los fondos que se per
ciban por Impuesto aí valor de las Apuestas 
Mutuas.
|| —Quedó en Tabla.
I’ Con el tercero, remite aprobado un proyec
to de ley que extiende a la ciudad de Cura- 
cautín lo« beneficios de la ley que creó la 
Corporación de Reconstrucción y Auxilio.

•i “~Se mandó a Comisión de Hacienda.
1 12.o — Un informe de la Comisión de Go
bierno Interior, recaído en la moción de los 
señores Acevedo, Bórquez, Gardeweg, Núñez 
Rodríguez Quezada y Videla, que incluyo a 

Comuna de San Migue] en las disposicio- 
1163 de la Ley N.o 5,824, sobre pavimentación.

13.o — Dos informes de la Comisión de 
'institución, Legislación y Justicia:

®1 primero, recaído en un Mensaje del Eje
cutivo, por el que se transfieren a la Junta 
entral de Beneficencia los bienes que per- 

onecieron al "Taller Nacional del Lisiado”.
El segundo, recaído en una moción del se- 

Acharan, sobre reventa de los Boletos 
de Lotería.

14,o — Un Informe de la Comisión de Tra- 
vS? y ^Eislación Social, recaído en el pro
yecto de ley en tercer trámite constitucional, 
?or el que se modifica la ley que creó la Ca

de la Marina Mercante Nacional.
I5.o — un oficio de la Comisión Especial 

e Solicitud' Particular?- cc. el que soli- 
dé la cámara, que envíe a la Comisión

15 - i, Legislad'-. y JucS.la. i.na.
ite-6Cntación d« dOT1 Manuel A. Fuenzalida
"6ioU. »Obre dictación de una ley que le 

autorice para transigir los juicios ejecutivos 
que sigue en su contra la Administración 
Fiscal de Agua Potable del Canelo.

—Quedaron en Tabla.
16.o — Una moción del Sr. Guerra, con la 

que inicia un proyecto de ley que concede 
abono de tiempo a don José del Rosario Otá- 
rola Villouta.

—Se mandó a Comisión Especial de So
licitudes Particulares.

17-0 ~ Hn oílcio de la Superintendencia 
de Compañías de Seguros, Sociedades Anó
nimas y Bolsas de Comercio, con el que re
mite copia de las últimas memorias y ba
lances de algunas Sociedades Anónimas Tex
tiles.

—Quedó a disposición de los señores Di
putados.

18,o — Una presentación de la Mutuali
dad de Carabineras, con la que formula,di
versas observaciones al proyecto de ley, por 
el cual se declara afectos al régimen de la 
Caja de Previsión de los Carabineros de Chi
le al’personal de aquella Institución.

—Se mandó agregar a los antecedentes del 
proyecto en Tabla.

19.o — Una presentación del Sindicato Pro
fesional de Empleados de Notarías, Conserva
dores de Bienes Raíces y Archivo Judicial de 
Valparaíso y Aconcagua, con la que formulan 
diversas observaciones al proyecto de ley que 
mejora su situación económica.

—Se mandó a agregar a los antecedentes 
del proyecto en Tabla.

20.o — Una presentación de los Notarios Pú
blicos, Conservadores y Archiveros Judiciales 
del Departamento de Santiago, con la que for
mulan observaciones al proyecto que declara 
que estos funcionarios están comprendidos en 
la Ley N.o 6,936.

—Se mandó agregar a los antecedentes del 
proyecto en Tabla.

V.—TABLA DE LA SESION.

lo — Empréstito a la Municipalidad de 
San José de la Mariquina;

2.o — Declaración de utilidad pública y 
expropiación de terrenos en Puerto Natales, 
para destinarlos a la construcción del Esta
dio Municipal;

3.o — Aumento del monto máximo de los 
préstamos para la adquisición de propieda
des por intermedio de la Caja de Empleados 
Municipales;

4.0 — Aumento en $ 3.000.000 la autoriza
ción conferida al Presidente de la Repúbli
ca para invertir fondos en la terminación de 
las obras de hermoseamiento de la Avenida 
General Bustamante de esta ciudad;

5.o — Vigencia de los artículos 17, 18, 54 y 
57 de la Ley de Instrucción Primarla Obliga
toria;

6.o — Concesión de diversos beneficios a 
los profesores que trabajan en escuelas fisca
les, y que son pagados por particulares;

7.o — Modificación de la Ley N.o 6,894, so
bre planta y sueldos del personal del Regis
tro Civil. ,

8.0 — Segundo informe en el proyecto de 
ley sobre mejoramiento económico del per
sonal de empleados de Notarías, y

9.o — Pase Ubre por los FF. CC. del E a 
los Inspectores de la Dirección General del 
Trabajo.

VI —TEXTO DEL DEBATE
1 .—CALIFICACION DE URGENCIA.

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
Corresponde en primer lugar, caUíicar la ur

gencia que ha hecho presente S. E. el Presidan 
te de la República para el proyecto que. mo
difica el texto definitivo de la Ley de Alcoho
les y Bebidas Alcohólicas, fijado por el Decre
to Supremo N.o 1,000 de 24 de marzo del año 
en curso, en lo relativo a la creación de un 
nuevo grupo de patentes para los Hoteles de 
Turismo.

Si a la Honorable Cámara le paree«, se 
acordará la simple urgencia.

Acordado.

2 .—TRAMITACION DE UNA SOLICITUD 
PARTICULAR.

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
La Comisión Especial de Solicitudes Particu
lares pide qu/3 una presentación del señor 
Manuel A. Fuenzalida Urrejola, por la que 
solicita la dictación de una ley que lo auto
rice para transigir los juicios qué sigue en su 
contra la Administración Fiscal del Agua Po
table "El Canelo”, se remita a la Comisión de 

, Constitución, Legislación y Justicia, por tra
tarse de un problema netamente Jurídico.

Si a la Honorable Cámara le parece, así se 
acordará.

Acordado.

3 .—PREFERENCIAS PARA USAR DE LA PA
LABRA.

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
"solicito el asentimiento de la Sala, para con
ceder la palabra a los Honorables señores Mo
reno Echeverría y Ojeda.

Acordado.

4 —TRATADO COMERCIAL CON EL BRA
SIL. — CANJE DE RATIFICACIONES. 
CON MOTIVO DE LA VISITA DEL CAN
CILLER CHILENO A ESE PAIS.

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
Tiene la palabra el Honorable señor Moreno 
Echavarría.

El señor MORENO ECHAVARRIA. — He re- ’ 
cibido un telegrama del Embajador de Chi
le en Brasil, señor González Videla, en el que 
me hace presente que el 5 de septiembre pró
ximo, con motivo de la visita del Canciller 
chileno, señor Fernández, deberá efectuarse 
el canje de ratificaciones del Tratado Chileno- 
Brasileño. Me pide que me interese por este 
proyecto ante la Honorable Cámara.

Supongo que este telegrama también lo han 
recibido otros Honorables colegas.

Por esta causa, señor Presidente, y tratán
dose de un acto de solidaridad hacia un país 
con el cual nos liga una amistad tradicional, 
como es el Brasil, creo que la Honorable Ca- 
mara debe dar preferencia a esta petición 
del Embajador señor González Videla.

Por mi parte, formulo indicación para que 
lá Corporación acuerde fijar a este proyec
to el primer lugar de la Tabla de Fácil Des
pacho de la sesión de mañana

El señor CHIORRINI.— Pido la palabra, se
ñor Presidente. .

SESION 58.a ORDINARIA, EN LUNES 
23 DE AGOSTO DE 1943

(Sesión de 16 a 19 horas)

PRESIDENCIA DE LOS SRES. CASTEL
BLANCO Y BRAÑES

(VERSION OFICIAL)
El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor CHIORRINI.— La Comisión de Re

laciones Exteriores despachó favorablemente 
este proyecto, lo que hace que esté en situa
ción d? ser colocado en la Tabla de Fácil 
Despacho de mañano o de pasado mañana, y 
pueda ser aprobado. De tal manera que el 
Canciller señor Fernández estará en condicio- 
n's de efectuar el canje de ratificaciones en la 
fecha a que se ha referido Su Señoría.

El señor CASTELBLANCO (Presidente),. — 
La Mesa ya había conversado sobre el par
ticular con el Presidente de la Comisión de 
Relaciones Exteriores, que se encuentra en 
estos momentos ausente de Santiago, pero que 
regresará mañana; de manera que, oportuna
mente se pondrá en Tabla este proyecto para 
que sea informado por él personalmente.

5 —VIGENCIA DEL DECRETO QUE ESTA
BLECE LA OBLIGATORIEDAD DEL TRA
BAJO CONTINUADO EN LAS FAENAS 
MARITIMAS. — PETICION DE OFICIO.

El señor OJEDA.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor OJEDA.— Señor Presidente, en es
tos momentos he recbido un telegrama del 
Sindicato de Jornaleros de Punta Arenas, por 
el cual se me hace presente que el Ministro 
del Trabajo ha transcrito a la Inspección 
Provincial del Trabajo de Punta Arenas, las 
disposiciones del Decreto 506, qu? establece la 
obligatoriedad del trabajo continuado en las 
faenas marítimas.

Los trabajadores jornal:ros de Punta Are
nas, como los del resto del país, han resisti
do este Decreto, porque, y esto es lo extraño, 
no está totalmente tramitado. Efectivamente, 
según he podido informarme, se encuentra 
todavía en la Contrataría General de la Re
pública. Es raro que el ssñor Mnistro ordene 
a sus subalternos que pongan en vigencia un 
Decreto para el cual aún no se han cumpli
do todos los trámites legales.

El telegrama que he recibido dice así: 
“Diputados Ojeda-Ruiz.— Santago: 
Recibimos Inspección Provincial Trabajo co 

municación referente trabajo continuado na
ves. Informándole podemos decirle que Ma
gallanes es improcedente aplicar este siste
ma por razones siguientes: Primero, sus ri
gurosos fríos hacen imposible trabajo noc
turno aire libre, ya que tenemos varios gra
dos bajo cero. Segundo, trabajo región es 
periódico debido barcos llegan de cuando en 
cuando, de manera que trabajo continuado 
por turnos ocho» horas perjudicaría intereses 
gremios, pues requeriría contratarse mucho 
más trabajadores, resultando final que esti
badores ganarían salarios de hambre. Ter
cero, empresas navieras regionales nó traba
jan sobretlempos, lo que indica no tienen in
terés apresurar labores sin embargo, gremio 
jornaleros ha propuesto empresas estar dis
puesto trabajar desde siete horas hasta vein
titrés horas. Saludos.— José Bosic, presiden
te; Paulino Santana, secretario.— Sindicato 
Jornaleros Punta Arenas .

El señor RUIZ.— Permítame una interrup
ción. Honorable colega.

Señor Presidente, ei dzereto 506, que viene 
a fijar nuevas e inconsultas modalidades en 
el trabajo marítimo, es una disposición regla
mentaria, como dijo mi Honorable colega, que 
no está totalmente tramitado. Me parece que 
es mala práctica administrativa que el Minis
terio del Trabajo o la Dirección General de 
estos servicios o la Dirección del Litoral y Ma: 
riña Mercante, estén dando instrucciones a 
las Inspecciones Provinciales a través del li
toral para poner en vigencia este decreto, que 
aún no ha se ha dictado.

Por lo demás, en el último Congreso Mari- 
timo Portuario de Chile, celebrado en Valpa 
Zíto desde el 14 hasta el 18 del presente mes, 
en sil sesión inaugural, todos los delegados 
del país protestaron enérgicamente por este 
decreto, que viene a perjudicar los int«eses 
de los trabajadores y. más que eso, que viene 
a terminar con una serle de conqu stas que 
ellos sólo hoy día habían logrado obtener.

Los obreros marítimos se pronunciaron por 
el rechazo total de este decreto 506.

El Ministerio del Trabajo envió un repre
sante directo a este Congreso y a algu
nos otros funcionarios de esta misma repar
tición, quienes explicaron las ventajas que pa
ra los obreros contenía, a su juicio, el decre- 
to ya mencionado.

Se ha hecho por los obreros que concurrie
ron como delegados al Congreso Marítimo, un 
estudio muy completo y se ha analizado ar
tículo por artículo este decreto, sin que se ha
ya podido encontrar en ninguno de ellos tas 
beneficios y ventajas que dicen tener para los 
obreros.

A nosotros nos parece sumamente extraña 
también la tramitación de este decreto, y 
porque tiene una rara coincidencia con las 
resoluciones tomadas en una manifestación o 
Congreso de la Cámara de Comercio, celebra
do en Antofagasta el año pasado. Las ideas 
o resoluciones dé este Congreso son casi exac
tamente las mismas que se contemplan en es
te decreto 506; de ahí, señor Presidente, que 
los trabajdores se pregunten si en este Go
bierno de Izquierda se concillan los propósi
tos de algunos señores Ministros con las pala
bras que expresó Su Excelencia el Presidente 
de la República, cuando era candidato y des
pués como Mandatario, cuando decía que su 
Gobierno respetaría “todas las conquistas so
ciales” .

Sin embargo, este decreto, y muchos de ellos 
que hasta hoy se han dictado, no guardan re
lación cón las palabras pronunciadas por Su 
Excelencia el Presidente de la República.

En una nueva oportunidad*, señor Presiden
te, me referiré más ampliariiente a este de
creto N.o 506 y lo analizaré detenidamente. 
Por ahora, solamente quiero dejar constancia 
de que la opinión de todos tas obreros por
tuarios y marítimos del país es profundamen
te contraria a su dictación.

El señor VEAS. — Permítame un agregado, 
Honorable colega.

El señor OJEDA.— Señor Presidente...
El señor VEAS.—¿Si me permite, Su Seño

ría?.. .
Quiero confirmar los hechos que ha. expues

to el Honorable colega, señor Presidente, en 
atención a que me correspondió acompañar a 
ur.a delegación de obreros portuarios marítimos 
a una entrevista que tuvieron ccn el señor Mi
nistro del Trabajo, antes de celebrarse el Con
greso mencionado.

En cea oportunidad, el señor Ministro del 
Trabajo prometió que no se promulgaría el 
decreto en cuestión sino hasta una vez realiza
do el Congreso de los Obreros Marítimos Por
tuarios, que iba a tener lugar en Valparaíso 
pocos días después y de que se hiciera una pre
sentación de sus resoluciones a Su Excelencia 
CJ Presidente de la República.

Basándose en esta promesa del señor Minis
tro del Trabajo, en el sentido de que no pro
mulgaría el referido decreto N.o 506, fueron 
los obreros a este Congreso...

El señor RUIZ.— Señor Presidente, a esa 
entrevista a que alude el Honorable señor Veas 
también concurrió el Diputado que habla, co
mo ha concurrido igualmente a otras seme
jantes.

Pero pregunto, señor Presidente: si el propio 
señor Ministro ha manifestado que no va a 
piomulgar este decreto N.o 506 y, sin embar
go, se han impartido ya las instrucciones ne
cesarias a las Inspecciones Provinciales del 
Trabajo o a otras autoridades que tienen tam
bién interés en la vigencia de este decreto con 
el fin de ponerlo en vigencia, ¿no hay acaso en 
esto un contrasentido, algo que no se entiende 
y que es necesario aclarar?

Porque, o hay el propósito deliberado de no 
cumplir la promesa que el Ministro hiciera, o 
sin el conocimiento del Ministro se dan estas 
instrucciones que pueden crear serias dificul
tades en las faenas marítimas.

Por lo demás, sabemos que ese decreto no va 
a tener ninguna aplicación práctica a través del 
país, porque en muchas partes, los vapores lle
gan sólo uno, dos o tres por semana, de mane
ta que no puede realizarse este trabajo conti 
r.uado por tumos de ocho horas.

Mañana, a las diez de la mañana, el señor 
Ministro del Trabajo ha concedido una audien
cia a la nueva Directiva de los Obreros Por
tuarios de Chile, quienes van a poner en sus 
manos las conclusiones aprobadas en el recien
te Congreso Marítimo de Valparaíso.

También de>bo manifestar que he recibido co
municaciones y telegramas de casi todos los 
puertos del litoral solicitando que no se dici 
este decreto, porque traería serios perjuicios a 
los intereses de los trabajadores, y sólo benefi
ciará a los Armadores y Agentes de Naves ali
mentándoles más las utilidades que ya son 
enormes y que suman muchos millones a costa 
de las privaciones de nuestro pueblo.

Nada más, señor Presidente.
Muchas gracias, Honorable colega Ojeda.
El señor OJEDA.—Señor Presidente: la Hono

rable Cámara ha escuchado las palabras de los 
Diputados señores Veas y Ruiz, lo que demues 
tra la improcedencia de este decreto, mas »•’ se 
considera el hecho de que el señor Ministro del 
Trabajo trate de aplicarlo —dándole instruc
ciones en este sentido a los Inspectores Provin
ciales del Trabajo — en circunstancias que ha
bla prometido postergar su promulgación hasta 
que se realizase el Congreso de Obreros Maríti
mos Portuarios que se celebró sólo hace algu
nos días en Valparaíso, y a donde envió un 
funcionario para que lo representara, con el 
fin de conocer las opiniones de los obreros del 
Litoral, en relación con el decreto 506, en tra
mitación, opiniones que fueron concretadas en 
el siguiente acuerdo: “rechazo total y absoluto 
del mencionado decreto 506’’.

Voy a terminar solicitando de la Honorable 
Cámara que tenga a bien oficiar —si es posi
ble a nombre de la Corporación y en caso de 
oposición, a nombre de los Diputados socialis
tas   al señor Ministro del Trabajo, a fin 
de que se sirva suspender la orden que obliga 
a los Inspectores del Trabajo a poner en vi
gencia el Decreto 506 en los puertos de la Re
pública . ., , .

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
Se enviará el oficio a nombre de Sus Señorías.

6 —AUTORIZACION A LA MUNICIPALIDAD 
DE SAN JOSE DE LA MARIQUINA, PA
RA CONTRATAR UN EMPRESTITO.

El señor CASTELBLANCO (Presidente).— 
Entrando a la Tabla de la presente sesión, 
corresponde ocuparse del proyecto que au
toriza a la Municipalidad de San José de la 
Mariquina, para contratar un empréstito.

Boletín N.o 5,181.
Dice el proyecto de ley:
"Articulo l.o — Se autoriza a la Munici

palidad de San José de la Mariquina, para 
contratar un empréstito con la Corporación 
de Fomento de la Producción hasta por la 
suma de $ 700,000, con un interés que no 
excederá del 5 por ciento anual, y con amor
tización en 10 años, sin perjuicio del em
préstito ya concedido a dicha Municipalidad 
por esta Corporación, en virtud de la auto
rización concedida por las leyes N.os 6,499 
y 6,673, que se encuentra actualmente re
ducido a $ 90,000.

Articulo 2.o — El producto del emprésti
to que se autoriza por esta ley, deberá in
vertirlo íntegramente la Municipalidad en la 
instalación y explotación del servicio eléc
trico de distribución de energía en la Co
muna de San José de la Mariquina para 
lo cual deberá gozar de las concesiones co
rrespondientes para ser servicio público que 
ordena la Ley General de Servicios Eléctri
cos.

Artículo 3.o — El proyecto de obras y el 
presupuesto correspondiente, será revisado 
por la Corporación de Fomento de la Pro
ducción y sometido a la aprobación de la 
Dirección General de Servicios Eléctricos y 
de la Municipalidad de San José de la Ma
riquina. La inversión del producto del em
préstito será efectuada directamente por la 
Corporación de Fomento de la Producción, 
de acuerdo con el proyecto de obras y el 
presupuesto aprobado.

Artículo 4,o — Con el objeto indicado en 
el articulo 2.o. la Municipalidad organizará 
la Empresa Eléctrica Municipal de San Jo
sé de la Mariquina. El capital inmovilizado 
de la Empresa, será el producto del emprés
tito que contrate con la Corporación de Fo
mento de la Producción y las demás sumas 
que la Municipalidad haya acordado o acuer 
de destinar a este objeto.

Articulo 5.0— La Municipalidad deberá 
organizar Ir Empresa Eléctrica Municipal de 
San José de la Mariquina, en forma de lle

var su contabilidad totalmente separada de 
la correspondiente a la Municipalidad, for
mulando las cuentas necesarias, los presu
puestos de entradas y gastos, y adoptando 
las demás disposiciones de acuerdo con la 
Ley General de Servicios Eléctricos, como 
si se tratara de una empresa comercial de 
servició público, para cuyo efecto se llevará 
una cuenta especial en la Tesorería Comu
nal correspondiente. De las utilidades de ex
plotación que arrojen los balances de la Em
presa Eléctrica Municipal de San José da 
la Mariquina, se destinarán, primeramente, 
las sumas necesarias para cubrir las cuotas 
que corresponden para gastos de renovación 
y reconstrucción de instalaciones, y para 
fondos de reserva. La Municipalidad podrá 
disponer del saldo que resultare ingresán
dolo a Rentas Ordinarias de ésta.

Artículo 6.o — La Empresa Eléctrica Mu
nicipal de San José de la Mariquina, queda 
sujeta al pago de todos tas gravámenes y 
contribuciones establecidos por las leyes vi
gentes o que se dicten en el futuro, y que 
afecten a los concesionarios de servicios 
eléctricos.

Articulo 7.o — La Municipalidad abonará 
a la Empresa, las sumas que corresponden 
por el alumbrado público y por tas consu
mos de servicios municipales, de acuerdo con 
las tarifas que apruebe el Presidente de la 
República o la Dirección General de Servi
cios Eléctricos, según el caso, en conformi
dad a lo dispuesto en la Ley General de 
Servicios Eléctricos.

Artículo 8.o — La Empresa Eléctrica de 
San José de la Mariquina, estará dirigida 
por el Alcalde asesorado por un Adminis
trador designado por la mayoría de tas re
gidores que forman la Municipalidad, el cual 
propondrá al Alcalde la contratación del per 
sonal necesario para la explotación de la Em
presa, todos tas cuales quedarán sujuetos a 
las' disposiciones legales que afectan a los 
empleados particulares.

Artículo 9.0 — El Alcalde deberá presen
tar, cada año, un presupuesto de entradas y 
gastos de la Empresa Eléctrica, a la apro
bación de la Municipalidad, conjuntamente 
con el presupuesto municipal que se some
terá a las mismas tramitaciones de este 
último para su aprobación. Los gastos que 
demande la administración de la Empresa, 
serán efectuados por el Administrador pe
ro los gastos extraordinarios no podrán efec
tuarse sin previa autorización del Alcalde.

Artículo 10. — La contabilidad de la Em
presa Eléctrica quedará sometida a todas las 
disposiciones legales que rigen o que se dic
ten sobre el control de gastos municipales, 
y, en especial, a la revisión de la Contrata
ría Genera', de la República.

Artículo 1L — Los balances de la Empresa 
Eléctrica se practicarán, anualmente el 31 
de diciembre de cada año los que el A1cal- 
de deberá someter a la aprobación da la Mu
nicipalidad antes del 31 de enero

Artículo 12. — El servicio de la deuda in
dicada en el artículo l.o, se hará cor las 
entradas provenientes de la contribución adi
cional municipal sobre tas bienes raíces que 
contempla el artículo 26 del Decreto con 
Fuerza de Ley N.o 245. de 20 de mayo de 
1931, y de la contribución ordinaria, tam
bién municipal, sobre los bienes raíces de la 
comuna establecida por la Ley N.o 4,174, 
después de efectuar el servicio del emprésti
to contratado con la Corporación de Fomen
to de la Producción, en virtud de la autori
zación otorgada por las leyes N.os 6 499 y 
6,673 ya citadas, hasta completar la suma 
necesaria para dicho servicio.

Articulo 13. — En caso de que los recursos 
a que se refiere el artículo anterior fueren 
insuficientes o no se obtuvieren con la opor- 
-tunidad debida para la atención del servicio 
del empréstito, la Municipalidad completará 
la suma necesaria con el saldo de las utili
dades de explotación que quedare a favor 
de ésta, y que debe ingresar a Rentas Ordi
narias, según lo dispuesto en el artículo 5.o, 
y con cualquiera otra clase de recursos de 
sus rentas ordinarias.

Artículo 14. — El pago de intereses y 
amortizaciones ordinarias se hará por in
termedio de la Caja Autónoma de Amorti
zación de *la Deuda Pública para cuyo efec
to la Tesorería Comunal de San José de la 
Mariquina, por intermedio de la Tesorería 
General, pondrá oportunamente a disposi
ción de la mencionada Caja, los fondos ne
cesarios para cubrir dichos pagos sin nece
sidad de decreto del Alcalde si éste no hu
biere sido dictado con la oportunidad de
bida.

La Caja de Amortización de la Deuda Pú
blica atenderá el pago de estos servicios de 
acuerdo con las normas establecidas por ella 
para el servicio de la deuda interna.

Articulo 15. — La Municipalidad deberá 
consultar en su presupuesto anual, en la par
tida de egresos ordinarios la cantidad a que 
asciende el servicio de intereses y amortiza
ciones y una suma apropiada para la ex
tensión de los servicios; en la partida de 
ingresos extraordinarios, lofe fondos del em
préstito, y en la partida de egresos extraor
dinarios, las inversiones en las instalaciones, 
organización y capital de explotación de la 
Empresa. Eléctrica Municipal de San José 
de la Mariquina.

Articulo 16. — Esta ley regirá desde su pu
blicación en el "Diario Oficial”.
Diputado Informante es el Honorable señor 
Moyano.

En discusión general el proyecto.
El señor MOYANO. — Pido la palabra.
El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 

Tiene la palabra. Su Señoría.
El señor MOYANO. — Honorable Cáma

ra: este proyecto versa sobre una autoriza
ción a la Municipalidad de San José de la 
Mariquina para contratar un empréstito, con 
el cual se pretende satisfacer una de las 
necesidades más urgentes de San José de la 
Mariquina.

Este pueblo, que es uno de los más impor
tantes y progresistas de la provincia de Val
divia, ha carecido hasta ahora de un alum
brado público adecuado a sus necesidades, y 
no ha contado tampoco con medios suficien
tes para poder atender debidamente el alum
brado particular.

Este proyecto,, como digo, tiende a satisfa
cer las muy justas expectativas de los habi
tantes de ese pueblo.
'Mediante él se concede a la Municipalidad 

de San José de la Mariquina ia autorización 
necesaria para contratar un empréstito des-
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tinado, como lo dice el artículo 2.ó:’’“a la 
instalación y explotación del servicio eléc
trico de distribución de energía én la comu
na de San José de la Mariquina, para lo cual 
deberá gozar de las concesiones correspon
dientes para ser servicio público, que orde
na la Ley General de Servicios Eléctricos."

Debo hacer presente a la Honorable Cá
mara que, antes de ser redactado este pro
yecto, fueron consultadas sus disposiciones 
con la Corporación de Fomento y con la Di
rección de Servicios Eléctricos, a fin de fa
cilitar, posteriormente, la aplicación de la 
ley, una vez promulgada por el Presidente de 
la República.

Es por eso también que, en el articulo 3.0 
se dispone que el presupuesto de las obras 
será revisado por la Corporación de Fomen
to de la Producción y sometido a la aproba
ción de la Dirección General de Servicios 
Eléctricos.

Como ha ocurrido con otras leyes simila
res a ésta, el actual proyecto autoriza a la 
Municipalidad de San José de la Mariquina 
para constituir una Empresa Eléctrica Mu
nicipal, autónoma, independiente, con pre
supuesto aparte del presupuesto de esa Cor
poración. De esta manera, se evita que esta 
Empresa tenga en su marcha la« vicisitudes 
que suelen ocurrirle a las finalizas munici
pales, y pueda, por el contrario, desenvol
verse con regularidad.

Por eso el proyecto preceptúa que esta Em
presa tendrá un presupuesto totalmente se
parado de aquel de la Municipalidad, y que 
será considerado, para su aprobación o re
chazo. por la Municipalidad de San José de 
la Mariquina y la Dirección General de Ser
vicios Eléctricos.

El financiamiento del proyecto está con
templado en el artículo 12. Consiste en po
ner en vigencia el artículo 26 del Decreto 
con Fuerza de Ley No. 245, de 20 de mayo de 
1931, que faculta para imponer una contri
bución adicional del 1 por mil, sobre los bie
nes raíces, destinada al establecimiento o 
mayor desarrollo del alumbrado público.

Como la Honorable Cámara puede apreciar
lo, el financiamiento del empréstito está per
fectamente bien concebido y permitirá a la 
Municipalidad de San José de la Mariquina 
cubrir los intereses y las amortizaciones del 
empréstito que se contrate con toda regula
ridad.

Me permito repetir a mié Honorables co
legas que este proyecto es similar a otros 
que ha aprobado la Honorable Cámara; de 
manera que se trata de una iniciativa sen
cilla, que merece la aprobación de esta ra
ma del Congreso.

Por eso, en mi nombre y en ei de mi Ho
norable colega de representación, señor Cas- 
telblanco, ruego a la Honorable Cámara se 
sirva dar su aprobación a este proyecto en 
la forma en que lo ha hecho la Comisión de 
Gobierno Interior. El viene a ser la culmi
nación de una serie de diligencias hechas 
para satisfacer las aspiraciones del vecin
dario de San José de la Mariquina, aspira
ciones que han sido, en este caso, hechas 
presente por el Alcalde de esa comuna. Este 
caballero ha trabajado infatigablemente pa
ra obtener la pronta aprobación de este pro
yecto.

Es todo cuanto tenía que decir, señor Pre
sidente .

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
Ofrezco la palabra.

El señor ACHARAN ARCE. — Pido la pa
labra, señor Presidente.

El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 
Tiene la palabra, Su señoría.

El señor ACHARAN ARCE. — Yo también 
voy a concurrir con mi voto, señor Presidente 
a la aprobación de este proyecto, porque res
ponde a una verdadera necesidad de la Co
muna y del pueblo de San José de la Ma- 
riqulna.

Señor Presidente, sin el ánimo de entor
pecer la discusión del proyecto, me voy a per
mitir hacer algunas observaciones para que 
el señor Diputado Informante tenga la gen
tileza de ilustrar el debate

Hace un momento, me puse en contacto 
con la Caja de Amortización para conocer 
cuál era el estado del empréstito anterior de 
esta Municipalidad. Según me informó el Fis
cal de la Caja, el empréstito ya contratado 
en virtud de la autorización concedida por las 
leyes que citó el señor Diputado Informante, 
y que llevan los números 6,499 y 6,673, está 
reducido a ciento cinco mil pesos. Sin embar
go, en el artículo l.o del proyecto se dice 
que está reducido a noventa mil pesos; lue
go, hay una diferencia de quince mil pesos... 
En fin, esto no hace mayor cuestión.

Pero, como el empréstito que se contrató 
anteriormente, por medio de esas leyes, as
cendió a la suma de doscientos mil pesos, yo 
quisiera saber, señor Presidente, si con este 
nuevo empréstito de setecientos mil pesos 
se va a cancelar ese empréstito anterior.

Rogaría al señor Diputado Informante que 
se sirviera contestar la pregunta que le for
mulo.

El señor MOYANO. — El caso, Honorable 
Presidente, está especialmente explicado y 
aclarado en el artículo 14, que parece que no 
hubiera leído el Honorable señor Acharan 
Arce. Ahí se dice que el servicio del nuevo 
empréstito se hará después de haber servido 
el saldo del empréstito anterior.

Ahora, en lo que respecta a la diferencia 
que señala Su Señoría, entre noventa y cien
to cinco mil pesos, no tiene importancia al
guna, pues el servicio se hará cualquiera que 
sea el saldo restante del empréstito anterior.

El reñor ACHARAN ARCE. — El señor Di
putado no me ha contestado la pregunta que 
Je formulé y, como buen abogado, ha desvia
do la cuestión.

Su Señoría nos dice que. después de ser
virse la deuda vigente, se servirá el nuevo 
empréstito. No hay duda alguna; pero yo 
quisiera saber si con estos 700.000 pesos se 
van a cancelar los 105 mil pesos a que está re
ducido el empréstito anterior.

Bien »señor Presidente; voy a continuar mis 
observaciones.

Me asaltan algunas dudas acerca de si la 
Municipalidad podrá servir debidamente el 
empréstito.

El empréstito vigente le sí&níflca a la Mu
nicipalidad de San José de la Mariquina un 
desembolso anual de 46 mil pesos, según me 
lo hizo saber el Departamento de Municipa
lidades; y d nuevo empréstito demandará 
un servicio de 105 mil pesos. Tenemos, en
tonces, que la Municipalidad, al año, va a 
tener que destinar la suma de 151 mil pesos 
para el servicio de estos dos empréstitos

Naturalmente que para esta comuna, la su
ma de 151 mil pesos, que debe invertirse en 
«ervir estas deudas, significa restar foncks a 
las sumas destinadas a los servicios públicos 
que ella debe atender.

pero, como manifesté al iniciar mu obeerva- 

clónés que no tenía el propósito de dilatar 
la discusión de este proyecto —porque mi de
seo es que se despache en esta sesión, a fin 
de que el empréstito cumpla los fines para 
los cuales se ha solicitado—, no voy a hacer 
mayores arg: -taciones, j repito a la T'ro- 
rable Cámara que el proyecto contará con mi 
voto. Me atrevo, asimismo, a pedir a los de
más s< ’ Diputados que le presten su 
aprobación.

El señor LABBE. — Pido la palabra.
El señor CASTELBLANCO (Presidente). - 

Puede usar de ella, Su Señoría.
El señor LABBE. — Quiero pedir al señor 

Diputado Informante que tenga a bien acla
rarme el alcance de los artículos segundo y 
tercero, en atención a las observaciones que 
me oirá:

Antes de entrar al fondo de las observacio
nes, declaro que justifico perfectamente la 
aspiración de los habitantes de San Jo5é de 
la Mariquina, de tener una empresa de estas 
proyecciones y, en consecuencia, concurriré 
gustoso con mi voto al logro ct? este- anhelo.

Dice el articulo segundo, “que el producto 
del empréstito que se autoriza por esta ley 
deberá invertirlo íntegramente la Municipa
lidad en la instalación y explotación del ser
vicio eléctrico”...

Pero, en cambio, el artículo tercero expre
sa: “La inversión del producto del emprésti
to será efectuada directaments por la Corpo
ración de Fomento de la Producción, de 
acuerdo con el proyecto de obras y el presu
puesto aprobado”.

En consecuencia, es manifiesto que por el 
artículo segundo se da a la Municipalidad la 
facultad de invertir el producido del emprés
tito. Esto no cabe discutirlo porque es la le
tra misma del articulo que he citado.

Y el artículo tercero, al hablar de que "El 
proyecto de obras y el presupuesto correspon
diente será revisado por la Corporación de 
Fomento de la Producción y sometido a la 
aprobación de la Dirección General de Ser
vicios Eléctricos y de la Municipalidad de San 
José de la Mariquina”, agrega, como lo dije 
denantes, “que la inversión del producto — 
completamente contradictoria al mandato del 
artículo 2.o—, será efectuada directamente 
por la Corporación de Fomento de la Produc
ción, de acuerdo con el proyecto de obras y el 
presupuesto aprobado”.

En consecuencia, esto último debe supri
mirse, para mantener la facultad a la Muni
cipalidad de invertir ella este empréstito.

Estimo que esto está malo señor Presiden
te; no puede haber discusión: es contradic
torio. Creo que está malo todo esto, porque 
las Municipalidades constituyen un poder in
dependiente, tienen su autonomía propia, y 
debe defenderse su condición de tal.

La Ley de Servicios Eléctricos tiene ¿us 
mandatos orgánicos también peculiares para 
toda instalación de servicio, incluso para ob
tener las concesiones. Aún cuando éstas sean 
a beneficio de un organismo de derecho pú
blico, juega por sí sola, automáticamente la 
ley; salvo que la Comisión haya querido dar 
otro alcance, y, en ese caso, se Entendería 
modificada la ley de Servicios Eléctricos.

Pero no es eao lo que se dice, sin0 que todo 
lo contrario. da el alcance de someterse 
a la ley de Servicios Eléctricos, por lo cual es 
inútil y redundante sujetarse a la necesidad 
de condiciones y a las reglamentaciones que 
impone ya este Servicio.

Por otra parte, no está bien que en una ley 
Se subordine, se amarre en una forma inade
cuada a las Municipalidades que —com0 he 
dicho— son poder público, que tiene su ley 
propia, su régimen propio, sus presupuestos, 

» en los cuales tiene Intervención hasta el Eje
cutivo.

La Municipalidad no tiene por qué contar 
con el visto bueno de la Corporación de Fo
mento, o de los Servicios Eléctricos, para el 
cumplimiento de sus deberes

En mi concepto, hay que enmendar los tér
minos de este proyecto de ley. manteniendo 
su fondo, o sea, en cuanto se autoriza un em
préstito para trabajos de bien público, de 
interés comunal manifiestb, dándosele la atri
bución que requiere a la Municipalidad para 
contratar con la Corporación de Fomento de 
la Producción, y, naturalmente, para que pue
da la Municipalidad disponer de este emprés
tito conforme a un plan sobre el particular,, 
en lo cual tiene forzosamente que intervenir 
la Dirección General de Servicios Eléctricos.

No hay necesidad de reglamentar, y yo no 
veo tampoco la razón para vejar a un orga
nismo independiente sometiéndosele en la in
versión que haga y en sus planes de obras a 
lo que acuerde un tercero. Si la Corporación 
le ha acordado ya el empréstito, tiene €1 res
paldo de un organismo de derecho público que 
le da solvencia en el sentido de que el dine
ro que se le ha dado con un fin específico, 
se va a invertir, precisamente en esas obras. 
Pero es vejatorio para una Municipalidad de
cirle que se someterá a unas obras, a unos 
planes, a un visto bueno de la Corporación 
de-Fomento y que se someterá a la Inversión 
que haga de los mismos fondos directamente 
la Corporación de Fomento

¿Cuál es el alcance que persigo con mis 
observaciones? Garantizar la autonomía de 
las Municipalidades y poner en armonía las 
disposiciones legales. Por esto, le agradaría 
tal vez a la Honorable Cámara oír antes so
bre el particular al Honorable Diputado In
formante.

El señor MOYANO.— Pido la palabra.
El señor CASTELBLANCO (Presidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor MOYANO.— voy a contestar pri

meramente al Honorable señor Acharán.
No obstante haber sido explícito en mis ob

servaciones, me parece que tuve la desgracia 
de no ser entendido por el Honorable s€ñor 
Acharán.

Las condiciones er. qu€ se va a contratar 
el empréstito están contempladas en el pro
yecto en debate.

En primer lugar, no se va a cancelar de in
mediato el saldo existente dei empréstito an 
terlor. sino que van a seguir sirviéndose aur 
bos.

En segundo lugar, de acuerdo con los an
tecedentes que se exhibieron en sen« de 
la Comisión, el impuesto adiciona; que se pon
drá en vigencia por esta ley va a ser sufi
ciente para servir este empréstito y el ante
rior* Y aún cuando así no fue^a uno de l°s 
artículos del proyecto dispone que la Muni
cipalidad de San José de la Mariquina está 
obligada en este caso a consultar en su pre
supuesto ordinario las cantidades suficientes 
para que el empréstito pueda servirse con re
gularidad .

En lo que respecta a las observaciones for
muladas por el Honorable señor Labbé debo 
hacer presente qir contrariamente a la opi
nión de Su Señc’-jn yo '.cns d-iu-n rfectamen-

I te conciliables los artículos 2.o y 3.o,

Es indudable que va a ser la Municipali
dad quien va a resolver sobre estas inversio
nes; de manera que se necesitarán decretos 
previos del Alcalde para realizar las obras. 
La Corporación de Fomento, por su parte, va 
a realizar los estudios correspondientes.

El señor LABBE.— Perdóneme, Honorable 
señor Moyano.

* No sé cómo Su Señoría puede encontrar 
perfectamente armonizados los artículos, 
cuando ellos dicen, a la letra, lo que me voy 
a permitir leer.

El artículo 3.o, en forma perfectamente cla
ra, dice lo siguiente:

"La inversión del producto del empréstito 
será efectuada directamente por la Corpora
ción de Fomento de la Producción, de acuer
do con el proyecto de obras y el presupuesto 
aprobado”.

Aparecen perfectamente claras dos cosas:
Que la inversión del producto del emprés

tito va a ser hecha por la Corporación de Fo
mento. Además, para robustecer aún esta 
disposición, aparecen en ese artículo 3.o los 
términos: "... directamente por la Corpora
ción de Fomento de la Producción,...*

Y antes, el artículo 2.o dice: "El producto 
del empréstito que se autoriza por esta ley 
deberá invertirlo íntegramente la Municipa
lidad...”

El señor MOYANO.— Su Señoría no me de
jó completar la expresión de mi pensamien
to. Sin embargo, vuelvo a insistir en que con
sidero perfectamente conciliables los dos ar- 
tículos, porque la inversión del producido d«l 
empréstito será hecha de acuerdo con las 
disposiciones lígales y reglamentarias que ri
gen en la Municipalidad, sin perjuicio de que 
sea la Corporación de Fomento de la Produc
ción la institución que realice los pagos.

Por otra parte, la intención que s? ha te
nido en esta disposición del artículo segundo, 
ha sido evitar que la Municipalidad, por nin
gún pretexto, invierta estos fondos en otra 
clase de fines.

Y si se ha dado participación importante a 
la Corporación de Fomento en el texto de es 
te proyecto de ley, ha sido, en primer ’ugat, 
porquera Corporación va a proporcionar lo» 
fondos, y en segundo lugar, porque la Cor
poración ha proyectado un plan de «metrifi
cación de todo el país y, naturalmente se 
quiere que estas obras di= alumb üdo público 
y suministro de energía en la Comuna de San 
José de la Mariquina queden encuadradas en 
este plan d? la Corporación.

El señor ALCALDE — Creo que la contra
dicción a que se refería el Honorable sOñnr 
Labbé podría ser aclarada agr°gM dt al ar
tículo segundo una frase que dijera que el 
producido del empréstito que se autoriza por 
esta ley deberá invertirse íntegramente en la 
forma establecida por el artículo tercero.

Agregando esta frase en el artículo segun
do se salvaría la contradicción.

El señor MOYANO.— No habría ningún in
conveniente en introducir esa frase. Honora
ble Diputado, pues constituye la interpreta
ción que d"be darse al artículo tercero.

El señor ALCALDE.— Se salvaría pues, la 
contradicción.

El señor MOYANO.— No habría ningún in
conveniente. Honorable Diputado.

El señor LABBE.— Me parece que el ar
tículo 2.o debe terminar en la siguiente fra
se:

"El producto del empréstito que se auto
riza por esta ley deberá invertirse íntegramen 
te por la Municipalidad en la instalación y 
explotación del servicio eléctrico de distribu
ción de energía en la Comuna de San José 
de la Mariquina”.

Nada más.
'Sabemos que para hacer estas instalaciones 

hay que proceder con sujeción a la ley ge
neral de Servicios Eléctricos.
^Lo demás, sería una redundancia comple-

E1 señor BRAÑES (Presidente Accidental) 
— ¿Ha terminado Su Señoría?

El señor- CASTELBLANCO— Pido la pala- 
ora.

E2 señor BRAÑES (Presidente Accidental) 
— Tiene ia palabra Su señoría

Ej señor CASTELBLANCO (Presidente) — 
No hay redundancia, Honorable Diputado por
que la Municipalidad de San José de la Mari- 
.quina ya a obtener la energía eléctrica de la 
Compañía Carbonífera de Máfil y va a atender 
al servicio de instalación y distribución de es
ta energía en toda la comuna.

Para explotar un servicio público se nece
sita una concesión especial, como lo dispone 
la Ley General de Servicios Eléctricos, la que 
es otorgada por el Supremo Gobierno median
te Un decreto. La Municipalidad de San José 
de la Mariquina, a fin de facilitar la operación 
de organizar la Empresa Eléctrica Municipal 
se hizo cargo de todas las empresas particula
res del pueblo. Esta empresa gozará de los 
privilegios respectivos siempre que se conceda, 
en la misma ley, la autorización para ello.

Esta es la explicación, Honorable Diputado; 
no hay redundancia.

El señor LABBE.— La explicación de] Ho
norable señor Castelblanco no tiene, en rea
lidad. el alcance que él ha querido darle. Lea
mos ej mismo artículo y él me dará toda la 
razón: “El producto del empréstito que se au
toriza por esta ley deberá invertirlo íntegra
mente la Municipalidad —y esto hay que te
nerlo presente— en la instalación y explota
ción de¡ servicio eléctrico de distribución de 
energía en la Comuna de San José de la Ma
riquina”. Luego viene la disposición siguien
te, que condiciona lo dicho “...para lo cual 
deberá gozar de las concesiones correspondien
tes, para ser servicio público”.

Esto mismo es lo que dispone la Ley Gene
ra] de Servicios Eléctricos

Si Su Señoría dijera que se trata de buscar 
autorización para tender cables, cuya posta- 
ción atraviese por determinados predios que 
pertenecen a sociedades o a particulares que 
parecería ser lo que hubiera querido decir e) 
Honorable Diputado, todavía estáría mal el 
artículo 2.o, por las mismas razones que he 
dado.

Además, suprimiría totalmente e¡ artículo 
3.o; no es aceptable decir que el presupuesto 
correspondiente será revisado por la Corpora
ción de Fomento de la Producción. ¿Acaso es 
necesario que se diga por una ley, cuando se 
autoriza a una Municipalidad para contratar un 
empréstito, que ésta ha de someter el presu
puesto de inversión a determinado organismo, 
por muy respetable que él sea? No. Honora
ble Diputado; esto ya es materia de la política 
interna de las instituciones.

Hay que considerar que se trata de una Mu
nicipalidad, que es un organismo autónomo, a 
la cual por principio no podemos despresti
giar de este modo indicándole lo que debe 
de hacer. Todavía más dice el artículo: “y 
sometido a la aprobación de la Dirección Ge
neral de Servicios Eléctricos’’- Todo esto es 
redundancia, porque la nusma Ley Orgánica

de la Dirección General de Servicios Eléctricos 
le da facultad para intervenir en el estudio 
de las líneas de distribución, tamaño de los 
postes, calibre de los alambres, etc., Es un 
organismo controlador de estos servicios pu 
híleos y, en consecuencia, está de más decir qu 
el proyecto de obras y el presupuesto de la 
empresa tendrá que ser sometido a su apro
bación ya que ésta es una de sus atribuciones 
y, aunque no se diga ello expresamente en la 
ley la Dirección General de Servicios Eléctrl 
eos va a intervenir. •

Dice también el artículo: “La invenuón del 
producto del empréstito será efectuada di.ecta- 
mente por la Corporación de Fomento de la 
Producción, de acuerdo con el proyato de 
obras y el presupuesto aprobado . Esto es 
igualmente cóntradictorio con lo que dispone 
el artículo anterior y, vuelvo a repetirlo, es 
ésta una disposición vejatoria para la Muni
cipalidad. Por la misma razón formulo indi
cación para suprimir la última parte del ar
tículo 2.0 a que me he referido o sea las pala
bras que siguen a la frase “Comuna de San 
José de la Mariquina". Eliminando la frase 
“para lo cual deberá gozar de las concesiones 
correspondientes para ser servicio público, que 
ordena la Ley General de Servicios Eléctricos , 
y eliminando totalmente el artículo 3.o el pro
yecto de ley queda perfectamente bien.

No sé qué interés ha tenido la Comisión, los 
autores del proyecto o los funcionarios que ha» 
asistido a las deliberaciones de la Comisión al 
reglamentar tanto este aspecto de la cuestión, 
y al dar en el papel vida a una empresa que 
se proclama autónoma, que en el hecho no es 
autónoma por cuanto depende de la Municipa
lidad, pertenece a la Municipalidad y es un ser 
vicio' municipal con carácter público, como lo 
son todos los servicios comunales.

¿Se ha querido aquí establecer una empresa 
autónoma en el sentido de que esté desliga
da de la Municipalidad? ¿Es este el alcance, 
señor Presidente? Pero, si todo e¡ proyecto lo 
está contradiciendo puesto que a través de to
do su texto se dice que éste es un servicio de 
carácter municipal y de] que, incluso de sus uti 
lidades, puede disponer la corporación edilicia.

De aquí que yo diga que en una ley no se 
puede incorporar, por regla de hermenéutica, 
por la corrección que debe tener la ley, todas 
estas cosas reglamentarias y completamente 
inútiles.

Le pregunto al Honorable Diputado Infor
mante ¿qué se quiere decir en todos estos ar
tículos en que se expresa: “La Municipalidad 
deberá organizar la Empresa Eléctrica Muni
cipal de San José de la Mariquina en forma 
de llevar su contabilidad. .” “la Empresa 
Eléctrica de San José de lá Mariquina estará 
dirigida por el Alcalde, asesorado por una Ad
ministrador designado en la forma que se in
dica. ..”? Si sin necesidad de estas disposiciones 
se llega fatalmente a la conclusión de que es 
ella una empresa municipal y de que, por lo 
tanto, la Municipalidad tiene la facultad de 
disponer de sus entradas y de sus utilidades.

Es inútil entonces decirlo expresamente en 
este proyecto de ley, y de estimarse así, de
biera quedar éste reducido a tres artículos: 
uno, en que se autoriza la contratación del 
empréstito; un segundo artículo en virtud del 
cual la Municipalidad quedará facultada para 
invertir el dinero, y, un tercero, en que se es
tableciera la vigencia de la ley. Todo lo de
más es 'Superfluo y contrario a la perfección 
con que deben dictarse las leyes.

¿Qué razón existe para que en la ley se 
hable de una empresa eléctrica que es un ser-x 
vicio municipal?

Francamente, yo no entiendo esto.
El señor MOYANO.— Pido la palabra, seño? 

Presidente.
Ej señor BRAÑES (Presidente Accidental). 

— Tiene la palabra Su Señoría.
El señor MOYANO —■ La segunda parte da 

este artículo 2.o no es redundante, porque, 
cuando menos, viene a ser ratificación de los 
artículos siguientes, que tienen por objeto es
tablecer una empresa eléctrica, de servicio pú- 
blicq independiente de la Municipalidad en el 
aspecto mas importante, o sea el financiero.

No se quiere que esta empresa sufra las vi
cisitudes de las finanzas municipales, siempre 
expuestas a desequilibrios y dificultades de to
do orden. Este es el principal objetivo perse
guido con la creación de esta empresa inde
pendiente en su aspecto económico y financie
ro.

El señor LABBE. — Pero perdóneme, Ho
norable colega; ¿cuál es la independencia y la 
autonomía en el aspecto econórmco que va a te- 
r.ei esta Empresa?

El señor MOYANO. — Esta autonomía, Ho
norable colega, se hará presente/ por ejemplo, 
en la circunstancia de que los fondos de la em
presa no podrán ser embargados por causa de 
deudas contraídas por la Municipalidad, ya 
que la empresa, en su carácter de entidad au
tónoma, será absolutamente independiente de 
la Municipalidad en el aspecto económico y fi
nanciero.

El señor LABBE. — ¿Lo cree claro eso. Su 
Señoría, cuando hay una disposición, en este 
mismo proyecto de ley, que constituye un con
traargumento a lo que dice Su Señoría, al es
tablecer que esta empresa es municipal y que 
sus ingresos serán también municipales? Y si 
la Municipalidad va a poder disponer de esos 
fondos, ¿resultará que también podrá disponer 
de los fondos de la Empresa. .?

El señor MOYANO.— No, Honorable coiega, 
mediante la creación de esta Empresa, en for 
ma independiente y autónoma, no va a ocurrir 
ese fenómeno.

El señor LABBE. — Pero si la Municipali
dad puede disponer de sus fondos...

El señor MOYANO.— Y la intervención que 
se da en ella a la Corporación de Fomento de 
la Producción — cosa que comúnmente no 
ocurre ni ha ocurrido tampoco — se ha debido 
al hecho de que esta institución tiene planeado 
vn proyecto de electrificación general para to
do el país. En consecuencia, es necesario que 
esta instalación eléctrica que se va a realizar 
en la Comuna de San José de la Mariquina 
guarde concordancia con el resto de todo eJ 
programa de instalaciones que va a llevar a ca
bo la Corporación de Fomento de la Produc
ción. Si no se hiciera así, podría resultar más 
tarde que esta instalación fuera inadecuada pa 
ra adaptarse a la corriente eléctrica que gene
ren las plantas eléctricas que la Corporación 
de Fomento establecerá en lo futuro.

Por otra parte, como va a ser esta misma Ins
titución la que va a proporcionar los fondos 
para esta Empresa, es necesario también que 
ella misma pueda cautelar una correcta y ao 
bre todo, una eficaz inversión de estos cauda- 
les.

Nada más, señor Presidente.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 

Ofrezco la palabra.
El señor BRITO. - Pido la palabra, seño. 

Presidente.
r El señor BRAÑES (Presidente Accidental).— 
Tiene la palabra el Honorable señor Brito

El señor BRITO.—Quiero usar 4« ka

del empréstito, me parece que ello no 
Estimo que son perfectamente embae 
porque todo bien municipal lo es. Para 
lo fueran, tendría que formarse una so* 
anónima independiente, en la cual li

con el objeto de armonizar cierta« T*****^ ’ I 
de este proyecto de ley qUe dlsPoSici. i 
dictorias. 5e «¡J-

Se ha estimado, en electo, por ’’ 
norables Diputados, que el árticulñ , Ite 
proyecto es contradictorio con su i? úe est. 
en lo que se refiere a la deter™- * 
quién hará la .inversión de ertsi Ci°n i' 
Creo que con una indicación qUe h '“‘Estilo’ 
la Mesa el asunto quedará solucioné enviado i

En el artículo 2. o se establece oí' ' 
ducto del empréstito que se autoría 'el 
ley deberá invertirlo integramente k? «ti 
palidad”.

La indicación que propongo tiende 
aquí una frase que diga: “por interm.a ‘“‘«l 
Corporación de Fomento de la Proel °

Ahora, ¿por qué se da tanta inter^’’’ 
esto a la Corporación de Fomento rl > 1 
dilación? 6 ** Prg,

Los vecinos de la Comuna de San j 
Mariquina, lo mismo que los regtd0„°!é,a' '•< 
Municipalidad, están especialmente bit q 
en que la Corporación, como garantía T”*11 
riedad, intervenga en este negocio, y ? ,e- 
que se le haya dado la interveneión’au * -lU 
ta este proyecto. e cónsul.

Creo, como digo, que aprobando 1» Inat 
que he formulado quedaría subsanada )Clí’ 
t-adicción que anota el Honorable señor L.?®

Nada más tengo que decir. Labbé,
El señor CERDA. — Pido la palah 

Presidente. ’ le^i
El señor BRAÑES (Presidente Accidental, 

T'ene la palabra Su Señoría. 31
El señor CERDA. — Yo, señor Preside ♦ 

concuerdo en absoluto con la idea expíen 
por el Honorable señor Labbé de que es vi 
torio para la Municipalidad de San José de 1 
Mariquina establecer en este proyecto una 1 
versión tan controlada de los fondos que í 
tendrá por el empréstito que por é] Se aut . ’

En realidad, con lo que dispone el artícn 
2.0, que es perfectamente imperativo en loo 
se refiere a la destinación de ios fondos h 
suficiente garantía de que la Municipalidad 
vertirá totalmente estbs fondos tn las obras d’ 
servicios eléctricos que se quieren llevar a rabo

Así, encuentro que se puede suprimir la par, 
te final del artículo 3.o, que dice: “La inven, 
sión del producto del empréstito será efectua
da directamente por la Corporación de Fomtn- 
to de la Producción, de acuerdo con el proyec- 
to de obras y el presupuesto apiobado”.

Insisto en que esto es lo más vejatorio pan 
esa Municipalidad. Me parece que basta con d 
artículo 2.o y la primera parte del articulo 3,o. 
Esto es suficiente y no hay necesidad del resto 
del articulado, como decía el Honorable señor 
Labbé, porque no se puede venir a reglamentar 
dentro de una ley, todos los actos de la Muni
cipalidad relacionados con el cumplimiento del 
fin que se persigue con la ley.

En cuanto a lo que se refiere el Honorabl» 
Diputado informante, de que no serán embar 
gables los bienes municipales adquiridos con los 
fondos 
es así. 
gables, 
que no 
ctedad
Municipalidad sólo tuviera acciones; pero, en 
la forma en que está redactado el proyecto, ae en 
tiende perfectamente bien que son bienes mu
nicipales y como tales son embargables por 
cualquier deuda municipal que exista.

A mí me parece que están demás los artículo» 
que siguen al artículo 3. o, excepto el último 
que se refiere a la vigencia de la ley.

Creo que no habría inconven'ente para des* 
pachar un proyecto que autorice un empréstito 
para la Municipalidad de San José de la Mari- 
quina; pero que no se venga a vejar a la Mu
nicipalidad y a decirle, en buenas cuentas 
“listed no va a cumplir con lo que se le va i 
dar y tenemos que reglamentar todo esto, coa 
puntos y comas”. Creo que la Municipalidad 
uo puede aceptar este temperamento.

El señor MOYANO.— He dicho, Honorabll 
colega, que, por razones de orden técnico, U 
intervención de la Corporación de Fomentos» 
debe a que se quiere guardar armonía y con* 
ccrdancia con las obras de electrificación ge 
neral que más tarde se van a realizar en 
el país. Acaso después pueden resultar mu 
Ir.s instalaciones que haga la Municipa a 
San José de la Mariquina, si no son con 
das por la Corporación de Fomento.

Simplemente se trata de evitar esta P - 
situación. J MAnde

El señor CERDA. - Comprendo a ® 
van las observaciones de Su Señoría, 
creo que la Corporación de " ec.
a tener ninguna tuición directa sob 
presa que se organizará.

Al fin y al cabo, con imponerle a la 
niclpalidad la obligación de *nver“. lic. 
prestito en la Instalación de los serv 1 (¡.
tríeos, es suficiente. Me parece que 
taran inspirados en el deseo de que 
disponga pronto de servicios elect J 
todo los miembros de la Municipalidad u, 
lo tanto, considero que está de mas 
blecer que la Corporación de jómen 
tuará directamente la inversión d 
tito, que es poco menos que dec a 
controlará la inversión de su dinero 
último centavo. . car

El señor MOYANO. — Eso no va 
rrir- acepW1*El señor CERDA. — Ni puede 
ninguna Municipalidad del país,

Con respecto al otro articulo 
5,o, como digo, no hay base jur>a Mun)clpa’ 
para privar a un acreedor de la p;, 
lidad de su derecho a de manfla „ eUil- 
motivo de los servicios eléctrIcos sac¡i 
quier otro, porque aquí no se P 
distingos. del

Por lo demás, en ninguna pa- j 
yerto se hace excepción en ese qui
estaría de más que la 11Jci®ra7Ii^í>lldad c®’’ 
debemos suponer que la Municip 
píe sus obligaciones. desead

Esas son las observaciones “ 
formular. _¡d0 1» P1'

El señor CASTELBLANCO. — r 
labra, señor Presidente. . ArcldenW1*'

El señor BRAÑES (Presidente » 
Tiene la palabra Su Señoría. Boí»-

El señor CASTELBLANCO - dB, Jl« 
rabies Diputados, señores Labbé y 
creído que el proyecto en discusioi 
disposiciones vejatorias para “ 
dad de San José de la Marín“' hdad •' 
tal, Honorable Presidente. En ‘ flUe í 
Corporación de Fomento, que ,eeti¡ I- 
a facilitar el dinero para 1Iieva.r,.ne el 
Instalaciones de que se trata J [<jnd0! 
de controlar la inversión de los ^¡,<2 1“ 
va a proporcionar. Ya an,taSj!>a 
torizado a dicha Munlclpn'^a" pa«r!’i
clon de otro empréstito con f «orgia í 
pero el dinero no se Invirtió en 
vista. .Q.,,er« F I

El señor ACHARAN ARCE - ‘ 1
mltlrme, Honorable colega?
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g] señor CASTELBLANCO. — En virtud de 

estas circunstancias, la. Corporación de Fo- 
njeiit0 está obligada a mantener un control 
efectivo y eficiente, para que, y de una vez

M todas, se subsane la situación' que atee- 
ía a San José de la Mariquina, y que desde 
hace algunos anos se mantiene.

gu efecto, resulta algo paradojal la si
tuación que allí existe. La Compañía Car
bonífera de Man) tiene, precisamente, una 
„lanta de energía eléctrica en la Comuna de 
gan José de la Mariquina. que produce luz

Valdivia. Sin embargo, ni San José ni 
w¿f¡l ni otros pueblos de los alrededores 
pueden recibir coirlente eléctrica de esa plan
ta, Se quiere autorizar, pues, a la Corpora
ción de Fomento de la Producción, de acuer
do con lo que el Honorable señor Moyano ha 
expresado, para que.pueda realizar un plan 
coordinado de electrificación, que permita 
darles luz a todos los pueblos del sur con 
facilidades económicas.

por lo que respecta al punto a que se ha 
referido el Honorable señor Cerda, quien ha 
expresado que los bienes de esta Empresa 
podrían ser embargados, me parece que es
tá equivocado. Se trata, precisamente, de 
constituir una Empresa absoluta y totalmen
te autónoma, a la cual la Municipalidad abo
nará las sumas que correspondan por el alum 
brado público y por los consumos de servi
cios municipales, de acuerdo con las tarifas 
debidamente autorizadas por la Dirección 
General de Servicios Eléctricos. Esa Empresa 
hará la explotación de los servicios eléctri
cos por su propia cuenta, y el producto que 
de ello obtenga, en consecuencia, no podrá 
Iser considerado como bien municipal, 
| Por la misma razón, ese producto sólo no- 
¡irá ser embargado con motivo de deudas con
traídas directamente por la Empresa, y no 
por deudas de carácter municipal

Este proyecto se elaboró de acuerdo con 
la Municipalidad interesada la Dirección Ge
neral de Servicios Eléctricos y la Corpora
ción de Fomento de la Producción. Los re
presentantes de la zona, para no obstaculi
zarlo, nos sometimos al dictamen de los téc
nicos de cada una de esas reparticiones quie
nes consideraron que, en los términos en que 
ha quedado concebido, el proyecto satisface 
las aspiraciones e intereses de todos

Los pequeños detalles que anotaba el Ho
norable señor Labbé, son fácilmente subsa
nables. con algunas modificaciones- pero 
quedan perfectamente aclaradas las’ oble- 
clones fundamentales: la de que habría en 
el proyecto disposiciones vejatorias para la 
Municipalidad, y aquélla a que se retorta 

e .Se!’Or. Cerda- sobre embarga- 
bilidad de estos bienes.

; El señor LABBE. — ¿Me permite, Hono 
rabie Diputado?

| El señor CASTELBLANCO. — Con todo 
gusto, Honorable colega.

El señor LABBE. — Yo no pretendo insis
tir más en esto. Pero frente a las argumen
taciones que ha hecho el Honorable señor 
Castelblanco, creo que conviene, por lo me
nos en el texto del debate, dejar estableci
da la situación jurídica de los terceros res
pecto a esto que se va a llamar Empresa 
Eléctrica .de San José de la Mariquina, por 
un lado, y de la Municipalidad, por otro.

Se habrá fijado el Honorable Diputado, 
en lo interesante que es dejar establecido 
ésto, pues a Su Señoría tiene que haberle 
costado mucho poder determinar dónde se 
juntan y dónde se separan ambas institu
ciones, de acuerdo con las observaciones que 
ha hecho Su Señoría.

¿Cómo se va a servir el empréstito? Inclu
so por medio de las rentas ordinarias de la 
Municipalidad, por ingresos derivados de las 
contribuciones de bienes raíces, por ejemplo. 
¿Con qué más? Con las utilidades de la mis
ma empresa eléctrica.

En otros términos, todo el conjunto de ble- 
&es municipales será necesario para el ser
vicio del empréstito.

En seguida, una disposición del proyecto 
¡ expresa que los fondos derivados de la indi
cada Empresa ingresarían a rentas ordina- 

: rías de la Municipalidad y que la Municipa
lidad podrá disponer de ellos.

¿Esta Empresa de Servicios Eléctricos de 
San José de la Mariquina tendrá personali
dad jurídica propia?

El señor CASTELBLANCO. — La ley se la 
da. Honorable Diputado...

El señor LABBE. — Pero en el proyecto no 
£e ve en parte alguna...

El señor CASTELBLANCO — Desde el mo
mento que se crea una Empresa autónoma, 
5e subentiende, Honorable Diputado...

El señor LABBE. — Lo que hay es que el 
Proyecto le da un nombre a esta Empresa. 
Pero no le da personalidad jurídica; porque 
supónganse los señores Diputados que por 
Una deuda de la Empresa misma, por consi
derarla Su Señoría independiente, se la em
barga. Bien podría esta Empresa decir: "yo 
no soy persona jurídica; tengo un letrero y 
levo mis cuentas y libros separados de los 

. la Municipalidad, pero estoy, incluso, su
jeta, con respecto a la disposición de mis in- 
Eresos. a un acuerdo municipal”.

A su vez, la Municipalidad • podrá excep
tuarse y decir: "no estoy obligada a pagar 
na deuda derivada de la Empresa, porque 
a es independiente”.
¿Dónde está la personalidad jurídica, si 

la Empresa no es independiente, sin embar- 
8?’ Para disponer de sus fondos, - si la Mu- 
nicipalidad debe tomar un acuerdo sobre el 
Particular?

P°r eso es que yo creo conveniente, para 
r, futuro, aclarar la cuestión. Hago estas 
observaciones sólo con el ánimo de que salga 
na iey j0 perfecta posible y dentro de 
ste temperamento, he dado algunas expli

caciones.
■P°r lo demás, no volveré a hablar sobre
w P^yecto .
0 señor CASTELBLANCO.— No tengo in- 

c°n veniente en que se aclaren lo¿ términos
‘ artículo 5.0, agregándosele una frase que 
£a que esta Empresa será una persona ju- 

Kuca independiente, de Derecho Privado, 
raL.CUan^° Ia Municipalidad es una Corpo- 
la pn de Derecho Público En consecuencia 
rídi ^Prosa quedaría como una persona ju-

‘Ca independiente de la Municipalidad 
el u CUanto al punto a que so ha referido 
h, f °norable señor Cerda se podría aclarar 
lnB e?tainente, a fin de que estos bienes sea 
pagables.

En Z°’ en general, el mecanismo adoptado 
gre-?1,3 ley- ha sido ya acogido por el Con- 
ba ) ’ esP2cialmente en el caso que records-

POCO« momentos el Honorable señor 
EiPi„. a- del proyecto que creó la Empresa 

de San Carlos.
Xis'k? Proyecto es exactamente igual a aquel 

“Miejite, se. ha incurrido en algunos 

errores de redacción, que es conveniente que 
sean corregidos en la ley, a fin de que en el 
futuro no se vuelva a caer en ellos.

Yo ruego a la Honorable Cámara que, sin 
perjuicio de las enmiendas que se hagan al 
proyecto, le preste su aprobación, ya que él 
vendrá a resolver un problema grave, que 
afecta a San José de la Mariquina.

El señor CERDA. — Las observaciones que 
se acaban de hacer, tienen por objeto mejo
rar el proyecto en lo posible; pero, por nues
tra parte, no tenemos ningún inconveniente 
en su despacho.

Además, con toda deferencia a Su Seño
ría, no hago ninguna observación más.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). 
— Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara, se da

ría por aprobado en general el proyecto.
Aprobado.
El Honorable señor Castelblanco se servi

rá enviar por escrito su indicación a la Mesa.
Como las indicaciones son muy cortas, si 

le parece a la Honorable Cámara, para dar 
termino al despacho del proyecto, se podrían 
considerar desde luego.

Acordado.
El señor L^BBE. — Yo insinuaría que el 

Honorable señor Castelblanco. que es, ade
mas. Presidente de la Cámara, diera la re
dacción definitiva al proyecto de acuerdo con 
las observaciones que aquí se han hecho.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). 
— Si le parece a la Honorable Cámara, se 
procedería en la forma propuesta por el Ho
norable señor Labbé.

Acordado.
El señor LABBE. — En ese entendido, que

dan retiradas mis indicaciones.
El'señor CASTELBLANCO. — Muchas gra

cias.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental) 

— Y el proyecto quedaría aprobado en gene
ral y en particular a la vez.

Aprobado.

7—DECLARACION DE UTILIDAD PUBLI
CA Y EXPROPIACION DE TERRENOS 
EN PUERTO NATALES, PARA DESTI
NARLOS A LA CONSTRUCCION DEL 
ESTADIO MUNICIPAL.

E] señor BRAÑES (Presidente Accidental). 
— Corresponde ocuparse, a continuación, del 
proyecto sobre declaración de utilidad pública 
y expropiación de terrenos en Puerto Natales, 
para destinarlos a la construcción del Estadio 
Municipal.

Boletín N.o 5,168.
Diputado Informante es ej Honorable señor 

Ojeda.

PROYECTO DE LEY:

"Artículo 1 o— Declárase de utilidad pública 
y autorízase a la Municipalidad de Ultima Es
peranza (Puerto Natales) para expropiar a su 
favor los terrenos de 2 60 hectáreas de exten
sión, que forman parte de la propiedad de la 
Sociedad Explotadora de Tierra del Fuego, que 
figura en el rol de avalúo^ de la Comuna de 
Puerto Natales con el N o 1020 y cuyos deslin
des son: Norte, terrenos de la misma Sociedad, 
cedidos al Grupo de Exploración S. Parra, con 
175 mts.; Sur, calle Phillips con 175 mts.; Es
te, calle Angamos, con 149 mts.; y Oeste, te
rrenos de la Sociedad cedidos al Colegio Sale- 
sianos de Puerto Natales con 149 mts.

Dicho terreno será destinado únicamente a 
campos deportivos denominados "Estadio Mu
nicipal”.

Artículo 2 o— La expropiación se hará en 
‘conformidad a la disposición del inciso 3.o del 
artículo 19 de la Ley N o 7,200, de 21 de ju
lio de 1942. La entrega material de los terre
nos expropiados se hará a la Municipalidad.

Artículo 3 o— Esta ley regirá desde la fecha 
de su publicación en el "Diario Oficial”. 
— En discusión el proyecto.

El señor OJEDA.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental).

—Tiene la palabra Su Señoría
El señor OJEDA — El proyecto que en es

tos momentos entra a considerar la Honorable 
Cámara, tiene como origen una moción presen 
tada por el Honorable Colega señor Vicente 
Ruiz y el Diputado que habla.

Este proyecto viene a llenar una vieja y sen
tida aspiración de las instituciones deportivas 
del Departamento de Ultima Esperanza, en el 
sentido de tener la seguridad de que existirá 
fijamente un terreno destinado exclusivamente 
a un campo para deportes.

La extensión de terreno que se establece en 
este proyecto y que se pretende declarar de 
utilidad pública, autorizándose a la Ilustre Mu
nicipalidad de Ultima Esperanza para su expro
piación, se encuentra ubicada a 150 metros de 
la plaza principa] de la dudad de Puerto Na
tales.

Es realmente difícil y materialmente imposi
ble poder obtener una pulgada de terreno en 
esa zona, que no fuese de la Sociedad Explota
dora de Tierra dei Fuego ya que los terrenos 
de propiedad de esa Sociedad forman una ver
dadera tenaza contra la ciudad de Puerto Na
tales .

Señor Presidente: conozco personalmente 
cómo se ha ido desarrollando esa ciudad: pu
de ver. desde niño, cómo los clubes deportivos 
se esmeraban para conservar en condiciones 
adecuadas una franjita de terreno que utiliza
ban para practicar y fomentai las diversas ra
mas del deporte. Pude vei también, cómo en 
e[ año 1930, estas mismas instituciones se deses 
peraban porque el pequeño retazo de tierra que 
ocupaban, su propietario, la Sociedad Explo
tadora de Tierra del Fuego había autorizado 
a la Beneficencia para que construyera en ese 
sitio un hospital Después de muchas gestiones, 
se pudo conseguir que esta misma Sociedad 
arrendara otro retazo de tierra que es el que 
actualmente ocupan los deportistas y se soli
cita, por intermedio de] proyecto que nos ocu
pa. se declare de utilidad pública, para que se 
destine exclusivamente a campo de deportes

Es asi como en el artículo primero del pro
yecto se declaran de utilidad pública y se au
toriza a la Ilustre Municipalidad de Ultima Es
peranza para expropiar en su favor 2 60 hec
táreas de terreno que forman parte de la So
ciedad Explotadora de Tierra del Fuego y que 
figuran en él rol de avalúos de Puerto Natales 
con el N.o 1.020, cuyos deslindes son: Norte, 
terrenos de la misma Sociedad cedidos aj Gru
po de Exploración "Sargento Parra” con 175 
metros; Sur, calle Phillips con 175 metros; 
Este, calle Angamos con 149 metros, y Oeste, 
terrenos de la Sociedad cedidos al Colegio Sa- 
lesiano de Puerto Natales con 149 metros.

Establece este artículo en su inciso 2 o que 
estos terrenos serán destinados exclusivamente 
a campos deportivos que se denominarán “Es
tadio Municipal” 7

El artículo segundo rir, proyecto establece 
que la expropiación it hará en conformidad a 

la disposición del inciso 3.o del art. 19 de la 
ley 7,200, de 21 de julio de 1942. Establece, 
además, este artículo, que la entrega material 
de los terrenos se hará a la Municipalidad de 
Ultima Esperanza.

Por estas consideraciones, Vuestra Comisión 
de Gobierno Interior acordó recomendar la 
aprobación del proyecto dp lev en debate.

E] señor URRUTIA INFANTE.— Pido la pa
labra.

El señor BRAÑES (Presidenta Accidental). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor URRUTTA INFANTE — Desearla 
saber, de parte dei Honorable Diputado Infor
mante. con qué fondos la Municipalidad de Puer 
to Natales va a pagar esta expropiación, porqué 
el proyecto de ley no lo dice. Yo estoy de acuer
do con el fondo del proyecto y esta pregunta 
obedece sólo, a una duda que me asalta.

El señor OJEDA.— La Ilustre Municipalidad, 
una vez despachado el proyecto, que creemos que 
lo será en este período ordinario, va a consultar 
en su Presupuesto ordinario del año 1944 la su
ma respectiva.

El señor BRAÑES (Presidente Accidentan. — 
Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado en general y en particular, ?1 pro
yecto de lejr por no haber sido objeto de indica
ciones.

Aprobado
Terminada la discusión deb proyecto

8 — AUMENTO DEL MONTO MAXIMO DE 
LOS PRESTAMOS PARA ADQUISICION 
DE BIENES RAICES POR INTERMEDIO 
DE LA CAJA DE RETIRO Y PREVISION 
SOCIAL DE LOS EMPLEADOS MUNICIPA
LES DE LA REPUBLICA —

El señor BRAÑES (Presidente Accidentan. - 
Corresponde ocuparse del proyecto impreso en 
el Boletín N.o 5.159, sobre aumento dei monto 
máximo de los préstamos para adquisición de 
bienes raíces por intermedio de 1« Caja de Re
tiro y Previsión Social de los Empleados Muni
cipales de la República.

Diputado Informante es el Honorable señor 
Concha.

—El proyecto dice como sigue:
Artículo l.o — Substitúyese el artículo 30 del 

Decreto-Ley N.o 576, de 29 de septiembre de 1925 
orgánico de la Caja de Retiro y Previsión Social 
de los Empleados Municipales de ]a RepUOllca, 
modificado por la Ley N.o 6.373, dc 10 de agosto 
de 1939. por el siguiente:

"El monto máximo de la deuda tanto en las 
adqulsiciones de bienes raíces, como de los prés
tamos hipotecarios, será fijado por el Presidente 
de la República a propuesta del Consejo Dfrec- 
rectivo de la institutelón.

El reglamento, que será aprobado por'el Pre
sidente de la República, fijará el monto máximo 
de las deudas y la escala de valores en relación 
a las posibilidades económicas de la Caja v con 
las rentes que como empleados municipales, per
ciben sus imponentes”.

Artículo 2.o — Esta ley regirá desde fecha 
de su publicación en el "Diario Oficial’

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
En discusión el proyecto.

El señor CONCHA.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
Ei señor CONCHA — Se trata, señor Presiden

te, de un proyecto sumamente sencillo que va a 
beneficiar a todos los empleados municipales de 
Chile, con excepción de los de Santiago y Val
paraíso, quienes fundan sus mejoras expectati
vas en el despacho de esta ley.

En la actualidad, la Caja de Retiro y Pren
sión Social de los Empleados Municipales, como 
Sus Señorías saben, lleva una vida muy próspe
ra; pero debido a su reglamentación interna so
lamente puede facilitar a sus Imponentes, para 
adquisición de propiedades, hasta la suma de 
$ 80.000. Hoy día, con el alto costo de 'os ma
teriales de construcción y, en general, con la 
desvalorlzaclón de nuestra moneda, esa suma es 
completamente irrisoria e Impide que los emplea
dos municipales puedan acogerse a estos prés
tamos y por lo tanto obtener la adquislq-ón de 
propiedades.

La Caja de Empleados Particulares ^ue pres
ta un servicio análogo, tiene un límite máximo 
para estas operaciones, de 250.000 pesos: la Ca
ja Nacional de Empleados Públicos y Periodis
tas facilita para estos préstamos hasta 200.00« 
pesos; la Caja de Retiro y Montepío de los Ca
rabineros acaba de aumentar el monto máxime 
de sus operaciones de adquisición de bienes raí
ces a 150.000 pesos. En consecuencia, como la 
Honorable Cámara puede ver, la suma de 80.00« 
pesos resulta irrisoria para esta clase de présta
mos. Por medio de este proyecto se autoriza, 
entonces, al Presidente de la República nata ha
cer la fijación de] tope máximo de las operacio
nes de esta institución de previsión, a propuesta 
del Consejo de la Caja.

En la forma propuesta en esta ley queda en
tregado al criterio del Consejo de la Caja y del 
Presidente de la República el fijar' la suma 
máxima que su situación económica le permita 
conceder a los Imponentes de la Caja y se ter
mina con la actual situación que impide a los 
imponentes de la Caja el poder llegar a cumplir 
con su ambición de hacerse propietarios.

Solicito en nombre de los mlles de empicados 
municipales que serán beneficiados con esta ley. 
se sirva la H. Cámara prestarle su aprobación, 
en la seguridad que se hace una obra de estric
ta justicia.

Creo que no vale la pena hacer mayor hin
capié en este proyecto, porque es muy sencillo 
y, además, los Honorables colegas deben yo co
nocerlo.

No obstante, si los señores Diputados desean 
mayores detallas sobre la materia, estoy s dispo
sición de Sus Señorías.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental) — 
Ofrezco la palabra.

EH señor RUIZ.— Pido la palabra.
El señor ARIAS.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental'. — 

Tiene la palabra el Honorable señor Ruiz.
El señor RUIZ.— Quería hacer una pregunta 

al señor Diputado Informante señor Presidente.
Quería saber si las disposiciones rigentes que 

se refieren a estos préstamos consultan la auto
rización para que el Consejo Directivo de la Ca
ja proponga al Presidente de la República la fi
jación del monto máximo de estas operaciones.

El señor CONCHA.— No, Honorable Diputado 
y a esto se debe el proyecto de ley que discuti
mos, y si se ha dado al Presidente de la Repúbli
ca la autorización a que Su Señoría se refiere, 
se ha querido evitar con eli0 que dentro de po 
co, tengamos que tramitar un nuevo proyecto en 
que se fije un límite aun mayor.

Sabemos que en un principio este tope era de 
40 mil pesos; más tarde, se fijó en 60 mil pe^os, 
y después se propuso aumentarlo a 80 mil pesos, 
que es el monto máximo que actualmente rlje. 
Si nosotros fijamos *un monto máximo— diga
mos— de 150 o 200 mil pesos tal vez la Caja no 
esté en situación de cubrirlo. De ahí que se ha 
ideado una disposición más elástica que permita 
que sea el Consejo de la institución que conoce 
perfectamente las disponibilidades de la Caja, 
quien proponga al Presidente de la República la 
fijación de un tope máximo que sea conveniente 
a sus intereses y a los de sus imponentes.

El señor ARIAS.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental) — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor ARIAS.— Señor Presidente, el pro

yecto <lue discute en estos momentos la Heno- 
rabie Cámara, como ya lo explicó el Honorable 
Diputado Informante, tiende, exclusivamente a 
aumentar el monto de los préstamos que la Caja 
de Retiro y Previsión Sóclal de los Empleados 
Municipales otorga a sus imponentes para Aa ad
quisición de propiedades

El Decreto-Ley N.o 576, de 29 d? jcptxenibre 
de 1925. fijaba como límite máximo para erta 
clase de operaciones la ¿urna d< tó pese«. Con

posterioridad, 'se dictó la Ley N.o 6.373, de 10 de 
agosto de 1939, que aumentó este máximo a 80 
mil pesos.

Ahora, las disposiciones de este proyecto de ley 
establecen un procedimiento que es indudable
mente beneficioso, porque no fijan un monto má
ximo determinado para la adquisición de bienes 
raíces por los imponentes.

Estas disposiciones son acertadas porque — 
como muy bien lo hizo notar el Honorable Dipu
tado Informante— con el alza permanente del 
precio de los materiales de construcción, los to
pes máximos que se fijarán resultarían, en reali
dad, irrisorios muy poco tiempo después que fue
ran establecidos.

Aparte de los beneficios que traerá la disposi
ción que comento, señor Presidente, quiero dejar 
sentado y explícitamente establecido en la histo
ria fidedigna de la ley, mi deseo de que los be
neficios de esta ampliación del monto de las deu
das alcance, también, a los imponentes de la Ca
ja de Ahorros de Empleados Públicos por cuanto, 
Incluso la ley que dió vida a la Caja de Previ
sión de Empleados .Municipales, en su artículo 
39.o, establece precisamente que será el Consejo 
Directivo de la Caja de Ahorros de Empleados 
Públicos quien redactará los reglamentos para el 
funcionamiento de aquélla.

Quería preguntar al Honorable Diputado In
formante, si ios imponentes de la Caja de Aho
rros de Empleados Públicos están incluidos en el 
proyecto para que, en caso negativo, hagamos la 
Indicación correspondiente.

El señor CONCHA.— No están incluidos Hono
rable Diputado ni podrían estarlo, por cuanto se 
trata de imponentes de una Caja de carácter par
ticular. como es la Caja de Ahorros de Emplea
dos Públicos.

Sin embargo, según las informaciones que ten
go, ya el Consejo de la Caja está preocupado 
de esta situación, e indudablemente, llegará a 
la misma conclusión...

El señor ARIAS.— ¿No serla conveniente es
tablecerlo en esta ley, Honorable Diputado?

El señor CONCHA.— Tod0 lo contrario Hono
rable Diputado.

No podemos legislar respecto a una Caja que 
tiene carácter particular; pero puedo garantizar 
al Honorable Diputado que el Consejo, según se 
me ha manifestado, está en este momento pre
ocupado de esta situación y. cpmo las disponi
bilidades de la Caja son muy favorables, de se
guro que acordará aumentar también el monto 
máximo de los préstamos a sus imponentes.

El señor ARIAS.— Después de la explicación 
del señor Diputado Informante, señor Presidente, 
y considerando de toda Justicia este proyecto, 
nosotros vamos a prestarle nuestra aprobación 
porque creemos que trae un beneficio efectivo pa
ra los imponentes de la Caja de Empleados Mu
nicipales.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental) — 
Tiene la palabra el Honorable señor Agurto.

El señor AGURTO. — ¿Podría explicarme el 
señor Diputado Informante una situación que 
deseo esclarecer?

Decía Su Señoría que tiene un límite actual
mente esta clase de empréstitos...

El señor CONCHA— Tuvo, Honorable Diputa
do, primeramente un límite máximo de 40 mil 
pesos; después, por modificación de la ley. fué 
aumentado este límite a 60 mil pesos; y luego, a 
80 mil, que es el que rige actualmente.

Como lo expliqué hace un momento, por medio 
de este proyecto no se fija como máximo una 
nueva cantidad, a fin de que no sea necesario dic
tar nuevas leyes, con este fin. ya que esta en 
constante aumento el precio de los materiales de 
construcción, y, por consiguiente, el de las cons
trucciones .

El señor AGURTO.— Muchas gracias Honora
ble señor Concha.

Quiero aprovechar esta oportunidad para ex
presar ante la Honorable Cámara la necesidad de 
reaccionar frente al proyecto que modifica la Ley 
Orgánica de la Caja de la Habitación, que llegará 
dentro de poco a la discusión de esta Corpora
ción.

Con este mismo espíritu de justicia de la Ho
norable Cámara, de ir dando mayor elasticidad a 
estas obras de las distintas Cajas de Previsión, 
tendremos que convenir en que la Honorable Cá
mara y la propia Comisión de Trabajo han que
dado cortos en su proyecto, pues él establece que, 
para los postulantes a la adquisición de casas o 
de propiedades por intermedio de la Caja de la 
Habitación, habrá un tope máximo de dos y me
dio sueldos vitales anuales.

Comprenderán los. Honorables colegas que va 
a quedar un enorme porcentaje de ciudadanos al 
margen de los beneficios de esta ley, que tiende 
a favorecer a los obreros y a las clases trabaja
doras del país.

Bien sabemos nosotros lo que significan, boy 
día, en Santiago dos y medio sueldos vitales. En 
consecuencia, habrá una elevada cifra de emplea
dos y obreros especializados que quedará ai mar- 9 
gen de la posibilidad de hacer la adquisición de 
propiedades por intermedio de la Caja de la Ha
bitación. Por muy beneficiosas que sean las mo- 
ificaclones introducidas por el Honorable Senado 
al proyecto sobre reforma de la Ley Orgánica de 
la Caja de la Habitación, quedará un alto por
centaje de ciudadanos »excluidos de sus beneficios.

Por eso, señor Presidente, deseo hacer estas ob
servaciones a fin de que, si ello fuera posible In
trodujéramos las modificaciones que fueran nece
sarias para corregir estos errores, cuando el pro
yecto llegue a la Honorable Cámara, dado ei es
píritu de justicia que anima a los señores Dipu
tados de todos los bancos frente a e^te proyecto 
de ley.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Ofrezco la palabra.

El señor MELEJ.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental) —Tie

ne la palabra Su Señoría.
El señor MELEJ.— Sólo deseo decir unas dos 

palabras, señor Presidente, acerca de la redacción 
del inciso tercero del artículo l.o d^este proyecto 
de la cual se deduce que el reglamente de esta ey 
será aprobado por el Presidente de la República

En realidad, los reglamentos de las leyes no 
son aprobados por el Presidente de la República 
sino dictados por él de acuerdo con una facultad 
constitucional que ¡e es exclusiva.

De ahí que. en compañía de mi Honorable co
lega señor Salamanca, he formulado una indica
ción para suprimir, en el inciso tercero, la parte 
que dice que “el reglamento, que será aprobado 
por el Presidente de la República, fijará el monto 
máximo...”

El señor CONCHA.— ¿Me permite, señor Dipu
tado?

En realidad, señor Presidente, no ha sido ese 
el espíritu de la disposición, por cuanto todos 
sabemos que los reglamentos de las leyes los dicta 
el Presidente de la República.

Lo que se ha querido es evitar que se necesite 
una ley para modificar el máximum de los prés
tamos que hace la Caja y la aprobación de re
glamento a que se refiere la ley es únicamente 
para ios acuerdos del Consejo relacionado.1- con 
el máximum de préstamos, cantidad que será fi
jada de conformidad con los costos de constitución 
y las disponibilidades de la institución

El señor MELEJ.— Con las explicaciones dadas 
por el Honorable Diputado Informante que no 
las había mencionado antes, retiramos la indica, 
ción presentada.

El señor BRAÑES (Presidente Accidentar). — 
Ofrezco la palabra

El señor CARDENAS — Pido la palabra geñoi 
Presidente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor CARDENAS.— En realidad el auto? 
de este proyecto, que es el propio Diputado mfer- 
manto, nos ha dado las razones que abonan zu 
aprobación.

Señor Presidente, asi como en otras ocationea 
he tenido frases de crítica para ios pnocedEnV ri
tos engorrosos y de excesivo papeleo en las tra
mitaciones de. las diversas operaciones oue efec
túan la* Cajas de Previsión especialmente la 
Caja de Empicados Públicos y Periodistas deseo 
en esta oportunidad recalcar que votaré con sumo 
Placer eat« proyecto, que tienda a a.unwnUj •> 

monto máximo de las operaciones sobre bienes 
raíces que pueden realizarse por intermedio de la 
Caja de Previsión de Empleados Municipales y 
que beneficiará positivamente a sus imponentes. 
Apoyaré la modificación de esto límite máximo 
como he dicho, por cuanto el escaso vaior de 'a 
moneda hace imposible que estos préstamos 
cumplan la finalidad para la cual fueron insti
tuidos Pero me hace más fuerza aun para votar 
afirmativamente este proyecto, eL hecho de que la 
institución a qúe se refiere esté dirigida por e e- 
mentos que han comprendido el verdadero to) 
social de estos organismos. Además, desarrolla 
esta Caja sus actividades con la mayor r*- 
leridad. dando toda clase de facilidades a los 
imponentes que concurren a hacer sus opera
ciones.

Señor Presidente, dice el informe, acerca de que 
la Comisión tuvo muy en cuente el informe fa
vorable a este proyecto del Vicepresidente de 'a 
Caja, don Enrique Vergara Robles. A mi me hace 
fuerza el informe de un ciudadano tan eminente, 
que ha dedicado toda su existencia ai servicio de 
una verdadera y efectiva justicia social. Por ero 
como un homenaje á la actual directiva de esta 
Caja y por los procedimientos que pone en prác
tica en beneficio directo de sus imponentes voy 
a votar gustoso esta reforma que se propone en el 
proyecto. Los Diputados democráticos concurri
remos con nuestros votos a la aprobación de este 
proyecto, como un homenaje a la Dirección de esta 
Caja de Previsión Social. Nada más. señor Pre
sidente.

Él señor MONTT.— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor MONTT.— Deseo adherirme señor 
Presidente, a las palabras de] Honorable señor 
Cárdenas y aprovechar la oportunidad para ren
dir un homenaje a los dirigentes que tiene esta 
Caja de Previsión de Empleados Municipales, que 
son los mismos de la Caja de Ahorros de 'Os Em
pleados Públicos.

En realidad, como lo ha dicho el Honorable se
ñor cárdenas, la Caja de Ahorros de Empleados 
Públicos se caracteriza por la celeridad de ?us 
operaciones y por las facilidades que otorga a 
sus imponentes; en materia de tramitaciones, ?a- 
rece animada de un criterio que podríamos llamar 
comercial, diferente a la casi totalidad de las 
instituciones de previsión del país, que se carac
terizan por ei papeleo engorroso que dificulta to
da clase de operaciones y en que los imponent s 
parece que fueran gente que les va a sacar peco 
menos que a la fuerza el dinero.

Esta Institución, que tiene casi un siglo de 
existencia y dentro de la cual funciona la Caja de 
Previsión de Empleados Municipales, ha mante
nido durante toda su existencia este mismo es
píritu ,

Los que hemos tenido que entendemos con la 
Caja de Ahorros de Empleados Públicos o con la 
Caja de Retiro y de Previsión -Social de los Em
pleados Municipales y, a la vez, hemos tenido 
que entendemos con otras Cajas, podemos apre
ciar la diferencia que hay entre unas y otras.

En estos momentos no no- queda otra cosa 
que formulan votos en el sentido que otras ins
tituciones se inspiren en el mismo criterio que 

estas Cajas.
El señor CARDENAS.— ¡Que ae miren en ese 

¡espje jo!
El señor BRAÑES, (Presidente Accidental).— 

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate. e
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado en general el proyecto.
Aprobado.
Como no ha sido objeto de indicaciones, queda 

también aprobado en particular.
Terminada la discusión del proyecto.

9 —FONDOS PARA LA TERMINACION DB 
LAS OBRAS DE HERMOSEAMIENTO DF, 
LA AVENIDA GENERAL BUSTAMANTE 
DE LA CIUDAD DE SANTLAGO.

El señor BRAÑES. (Presidente Accidental». — 
Corresponde ocuparse del proyecto que aumenta 
en tres millones la ‘autorización conferida ai Pre 
sidente de la República, para dar término a las 
obras de hennoseamiento de la Avenida General 
Bustamante de esta ciudad.

Está impreso en el Boletín N.o 5.148.
Diputado Informante es el Honorable reñor 

González don Lub.
—Dice el proyecto:

PROYECTO DE LEY:

'’Articulo l.o.— Auméntase en tres millones de 
pesos. ($ 3.000.000». en efectivo, la autorización 
conferida ai Presidente de la República por el 
articulo 6.0 dp la Ley No 6.008, de 30 de enero 
de 1937 modificada por la Ley No 6,109, de 27 
de septiembre del m';mo año.

El producto de este empréstito se destinará a 
los fines indicados en el artículo 11 de la misma 
ley.

“Artículo 2.o.— Autorízase, asimismo, al Pre
sidente de la República, para vender los mate 
ríales de demoliciones y los terrenos sobrantes de 
las expropiaciones y los transferidos por particu
lares en pago de la tributación, debiendo desti
narse el producto de estas ventas a la realiza 
ción de las obras señaladas en la Ley N.o 6.008. 
El producto de estas ventas incrementará loa 
fondos de la cuenta bancaria establecida en el ar 
kículo 7.o de la misma Ley N.o 6,008.

Artículo 3.o.— La presente Ley comenzará a 
regir desde la fecha de su publicación en “El 
Diario Oficial’’.

El señor BRAÑES. (Presidente Accidental). — 
En discusión general el proyecto.

C|frezco la palabra. 1

El señor GARDEWEG.;— Pido la palabra.
El señor BRAÑES ‘Presidente Accidental». — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor GARDEWEG.— En ausencia del Ho

norable señor González Olivares designado Dipu 
tado Informante por la Comisión de Vías y 
Obras Públicas respecto úe este proyecto me voy 
a permitir dar a conocer a la Honorable Cámara 
los antecedentes que tuvo el Gobierno y la Co
misión mencionada para aceptar y recomendar a 
la Honorable Cámara la aprobación de este pro
yectó de ley.

Con fecha ocho de febrero de 1937. señor Pre
sidente. se promulgó la Ley N.o 6,008. por la cual 
*? autorizó la supresión de las Estaciones d» 

z Providencia, Nunoa y santa Elena, dei derroca 
rrl, de Circunvalacióai de óantiago, y el levanta
miento de las líneas que las servían; declaró de 
utilidad pública y autorizó expropiar los terrenos 
edificios y derechos correspondientes necesarios 
para la formación de una avenida, siguiendo el 
actual trazado de dicha línea.

Por esa misma ley, señor Presidente, se auto
rizó al Presidente de la República para contratar 
un empréstito para la realización de las obras 
respectivas, eximiendo los bonos respectivos de 
todo impuesto y creando, además una contribu
ción variable sobre los bienes raíces ubicados en 
los sectores que ella determina, para el servicio 
de este empréstito

Esta ley, señor Presidente, tuvo su origen en 
una moción que tuve el honor de presentar a la 
consideración de la Honorable Cámara v que en 
su aprobación, contó con la unanimidad del Par-

Fué para mi. señor Presidente, en aquella oca
sión. una tatíslacción muy especial contribuir en 
esta torma al progreso de una zona que estaba 
estagnada por la existencia de una verdadera ba- 
H-era que separaba a Santiago, en la parte de la 
Avenida Vicuña Mackenna. de ,as comunas de 
Ñufioa y Providencia, mediante la creación de es 
S mí? den°,mtaatia Oeneral Bustaman- 
te. que estaba llamada a ser una arteria vital 
para el traslado, transporte y tránsito entre San 
tiago j esas Comunas y también de acceso a la 
avenida que lleva a Puente Alto.

Fui para mi. como to he expresado, una eran 
satisfacción ver como esta iniciativa de un 
lamentarlo contribuía al desarrollo v al nroera.n 
de es? sector. ’ progreso

Desgraciadamente, señor Presidente, no Uxiss
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las iniciativas de este Parlamento se cumplen 
con la rapidez que exigen Jas necesidades y asi 
podemos comprobar, con verdadera tristeza, que 
a pesar de haber transcurrido ya cerca de seis o 
siete años, es relativamente poco lo que se ha 
hecho hasta hoy día eñ la Avenida General Bus- 
t aman te.

Esta Avenida, que estaba llamada a ser un mo
tivo de progreso, con una administración o una 
dirección más eficiente, se encuentra postrada 
en su desarrollo natural y convertida en una es
pecie de cementerio de escombros, a pesar, señor 
Presidente, del esfuerzo, que no puedo menos de 
reconocer, que ha gastado el Director de Obras 
Públicas y el Departamento correspondiente.

No se explica el Diputado que nabla, como en 
este país, una iniciativa cuyo cump-imiento de
bió haber demorado dos o tres años, haya podido 
irtardarse durante 6 o 7 años, y con el agravante 
de que no se ha cumplido la ley en una parte 
importantísima. Junto con la aprobación óc esta 
ley, se estableció una tributación para gravar to 
oas aquellas propiedades que iban a obtener un 
beneficio directo o indirecto, con la apertura de 
esta gran avenida. Para evitar el vicio en que 
se incurre generalmente de que se cumplieran 
«¿ólo algunas disposiciones de esta ley, Ge deter
minó que el pago d€ la tributación no serla for
zoso mientras no se iniciaran los trabajos corres
pondientes. Sin embargo, señor Presidente, esto 
no se ha cumplido, pues no se han ¡nielado los 
t. abajos correspondientes en esa Avda. y, a pecar 
de ello, la tributación la están pagando los ve
cinos desde cerca de tres años.

El señor MONTT.— ¿Me permite una interrujx. 
ción, Honorable Diputado?

El señor GARDEWEG.— Ccc. todo gusto.
El señor MONTT.— Temando pie en aquello 

de que la tributación sólo debía comenzar a pa
garse cuando se iniciaran los trabajos, el Depat- 
’ amento respectivo de la Municipalidad que co
rre con la recaudación, empezó a cobrar el im
puesto desde el lo de enero de 194Í, o sea, in
mediatamente después que sacaron de allí una 
carretilla de tierra o levantaren un riel. Es decir, 
empleándose un criterio que puede calificarse más 
bien de burla para el vecindario, se, procedió a 
efectuar dicho cobro, por estimarse que bastaba 
haber movido una palada de tierra para conside
rar iniciado les trabajos. En realidad, lo que im
portaba era únicamente tener un pretexto nara 
cobrar, pues hemos visto, como lo ha expresado 
el Honorable señor Gardeweg, que, en siete años, 
todavía no se han hecho los trabajos, pero desde 
hace tres años se está cobrando la tributación co
rrespondiente a los mismos. Las obras se efec
túan en forma intermitente y, generalmente, a 
comienzos de cada semestre, y con el objeto de 
justificar el cobro del impuesto, los vecinos ven 
aparecer a dos o tres obreros que van'a dar unas 
paladas de tierra. Pero, una vez hecha la cobran
za. terminan los trabajos y todo sigue en el mis
mo abandono.

Así como hace poco rendí homenaje a una ins
titución de previsión, me parece increíble que en 
algunas oficinas públicas se proceoa con un cri
terio tan poco serio. No es correcto e*n efecto, 
»ornar pié, como digo, de esta iniciación de tra
bajos para cobrar un impuesto y después no se 
hagan las obras y se dejep transcurrir los años.

Además, el impuesto no es una cosa pequeña, 
porque en algunas zonas alcanza aproximada
mente a $ 9 per metro, anualmente. De tal ma
nera que el modesto propietario de un terreno de 
“00 metros cuadrados debe pagar de 1.800 a 2.003 
pesos al año por el concepto de contribuciones 
por trabajes que no se hacen.

Señor Presidente: es mi deseo que las observa
ciones que en este momento estoy formulando, 
sean conocidas por las oficinas públicas respectivas, 
a. fin de que le tomen un poco más el peso a loe 
deberes que les corresponden y no hagan cha
cota de la ley.

’ El señor GARDEWEG — Con relación a lo qat 
traba de expresarle el Honorable señor Montt, po
dría ser aceptable la explicación que se da por 
parte de la Dirección General de Obras Púolicas 
En el proyecto sobre la Avenida General Busta- 
mante de esta ciudad, se contempla el levanta
miento de la estación, que se denominaba de Pir
que. y la construcción de una nueva estación 
-en el barrio Santa Elena.

Cuando se presentó esta moción por el Dipu
tado que habla, la Empresa de los Ferrocarriles 
del Estado puso como condición, para hacerla 
jealidad, que se obtuviera con estos fondos lo ne
cesario para llevar a efecto ese traslado Esta 
Empresa no tenía los fondos para construir, por 
eUa sola, una estación que fuera a aprovechar 
digámoslo así, directamente a los vecinos y a ¡os 
terrenos adyacentes. Es por eso que ella no se in
teresaba directamente en esta iniciativa. (

Para que el proyecto prosperara, hubo que ofre
cerle a, la Empresa de los Ferrocarriles del Es
tado, que los gastos que demandara la demolición 
de ¡a Estación de Pirque y la construcción de la 
nueva estación, se harían con los fondos que iba 
a producir esta tributación.

Se explica, como digo, señor Presidente, desde 
este punto de vista lo que dice la Dirección ce 
Obras Públicas. Pero hay de por medio otra ú* 
tuación.

Cuando se discutió esta ley, en los anteceden
tes mismos de ella se dejó establecido que el pro
ducido de la demolición de la Estación de Pirque, 
iría a incrementar los fondos generales.

Desgraciadamente, la Empresa de los Ferroca
rriles no cumplió con esta disposición establecida 
en la historia de la ley y fué así como les fondos 
producidos por la demolición o, mejor dicho, ei 
fierro que de ella se obtuvo, en vez de ir a incre
mentar el fendo general, fué destinado, según re 
ha expresado, a la construcción de otras estacio
nes en la zona afectada por el terremoto del año 
1939.

Como decía, señor Presidente, esta iniciativa 
pudo haber contado con mayor atención de par
te de los Poderes Públicos; pudo, en realidad, ha
berse puesto mayor interés en ella. Pero, desgra
ciadamente, señor .Presidente, ocupaciones quizás 
preferentes de la Dirección de ios Ferrocarriles 
y los engorrosos trámites de las expropiaciones, 
han sido, en mi cohcepto, las causas que han Im
pedido, hasta cierto punto invoi un tai lamente, el 
que esta Avenida cumpla hoy día todos ios fines 
para que fué proyectada.

y El proyecto de ley que hoy día c-unoce ia Ho
norable Cámara, tiene un objeto preciso; por ó] 
fie aumenta en tres millones de pesos la autori
zación concedida al Presidente de la República 
por el artículo 6.o de la Ley No. 6,008, relativa a 
la supresión de las Estaciones dt Providenció 
Ñuñoa y Santa Elena, del Ferrocanij 'de Circun- 

,.valación de Santiágo, para dar término a las obra., 
de hermoseamiento de la Avenida General Busl¿- 
mante, de esta ciudad.

L* ley en referencia, que suprnma las estacio
nes mencionadas del Ferrocarril oe Circunvala
ción, ordenaba levantar las líneas que las servían 
y declaraba de utilidad pública los terrenos y edi
ficios y derechos de propiedad de tos FF- CC del E. 
del Ferrocarril del Llano de Maipo, compren 
dido entre la Plaza Baquedano y la Avenida Ira- 
rrázaval, y declaraba, asimismo, de utilidad pú
blica los terrenos necesarios para la construcción 
de la nueva Estación de Ñuñoa.

Por ley N.o 6,109, de 27 de septiembre de 1937. 
se introdujeron algunas enmiendas a .a ya citada 
Ley N o 6,008, de de enero de 1937, lo que per
mitió refundir las dos leyes en ur. solo texte f - 
jr.do por Decreto Supremo N.o 2.431, de 7 de octu
bre de 1937. enmiendas de detalles y tendientes 
a mejorar la ley

Para financiar estas obras, se estableció, po» 
Jos articulo« 6.o y 8o de la Ley No 6,008. una 
tributación que pagarían los vecinos por una soia 
vez, mediante un sistema escalonado y cuyos \a- 
kres fueron fijados de acuerdo con e. plano con
feccionado por la Dirección Gene: al de Obra« 
Públicas que formaba parte de ¡a ley

Y cosa curiosa, señor Presidenta a esi» /espi
to quiero insistir en algo interesante que hemos 

hecho valer muchos de nosotros eñ repetidas oca
siones.

Se creó por esa ley una novedad, dentro de 
nuestro régimen tributario. Por el procedimiento 
excogitado en aquella ocasión, junto con apro
barse la ley. se aprobó el plano para establecer, 
desde el mismo momento en que se promulgaoa 
ia ley, cuáles eran las propiedades que iban a ser 
afectadas por la tributación correspondiente.

De esta, manera, se ha evitado, señor Presidente, 
que se caiga en el vacío de ampliar o mejorar la 
tributación y ha producido el beneficio de que 
ningún afectado por esta tributación haya visto 
cercenados sus derechos con las nuevas interpre
taciones de la ley.

El señor TAPIA.— ¿Cuándo llegaremos a la 
Avenida General Bustamante?

El señop GARDEWEG.— Estamos en le Ave
nida General Bustamante ya.

El señor MONTT.— Es que la movilización 
es tan deficiente...

El señor TAPIA.— Parece que vamos a pie...
El señor GARDWEG.— En la disposición que 

he citedq se autorizaba a los interesados para 
efectuar los pagos al contado o a plazo, según 
les conviniera.

Se calculó en aquella ocasión que la tribu
tación representaría la cantidad de $ 13.646.309. 
Para 1a realización de las obras se autorizó al 
Presidente de la República a fin de que pro
cediera a contratar uno o varios empréstitos 
hasta por la cantidad de $ 10.000.000, cifra que su
mada a la que se calculó en aquella oportuni
dad que pagarían al contado los vecinos y que 
se estimó en $ 3.600.000, daba el total del 
cálculo de la tributación, o sea. los 13 millo
nes 600 mil y tantos pesos.

Pero ha ocurrido qye los dineros que paga
ron al contado los vecinos no se dedicaron a 
los trabajos ordenados por la ley. sino al ser
vicio de los bonos, por lo que se hizo insufi
ciente la suma de $ 10.000.000 para dar término 
a todos los trabajos que se encuentran, por lo 
demás, muy adelantados.

El gasto se yió acrecentado, en la parte de 
cargo al empréstito, con el aumento que su
frieron los cálculos que se habían hecho para 
el pago de las expropiaciones.

Cuando se proyectó este ley se habló del 
compromiso contraído por muchos vecinos que 
iban a ceder sus terrenos por el valor que te
nían antes de presentarse el proyecto respecti
vo; sin embargo, en cuanto fué dictado, se les 
despertó inmediatamente el* interés de obtener 
un mayor pago por las expropiaciones que se 
les. habian hecho.

Este proyecto» con su sola presentación, ha
bía hecho aumentar el valor de los terrenos 
adyacentes...

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Ahí po
dría encontrarse la dificultad que se ha pre
sentado en la práctica en el desarrollo de estos 
trabajos.

El señor GARDEWEG.— En gran parte, Ho
norable Diputado, porque se calculaba que las 
expropiaciones podrían haber costado, si se hu
biera pagado el valor con anterioridad a la ley, 
algo más de dos millones quinientos mil pesos, 
pero los interesados no aceptaron ese valor y 
recurrieron a los Tribunales, y lia habido que 
pagar expropiaciones pop más de 5 millones 500 
mil pesos.

El señor GONZALEZ MADARIAGA— Decía 
esto, Honorable Colega, porque esa circunstan
cia es la responsable de la demora en esos 
trabajos.

El señor GARDEWEG.— En parte. Honorable 
colega.

Para salvar, entonces, señor Presidente, este 
mayor valor en los gastos que ha demandado 
la construcción de la Avenida General Busta
mante, el Supremo Gobierno, haciéndose eco 
del clamor de todos los vecinos que .estaban 
reclamando, la terminación de estos trabajos, 
remitió al Honorable Senado un proyecto de 
ley —aprobado también por el señor Ministro 
de Hacienda— en que se proponía una nueva 
autorización para contratar un empréstito has
ta por la suma de $ 3.500.000, en las mismas 
condiciones en que había sido establecido el an
terior empréstito en la Lev N.o 6,008 tantas 
veces citada.

El Senado, señor Presidente, aprobó esta mo
ción, pero rebajó- el empréstito de 3 millones 
500 mi! pesos a 3 millones, estableciendo en otra 
disposición que "el producto de la venta de los 
materiales de demolición de' los terrenos so
brantes de las expropiaciones y de los trans
feridos pop particulares en pago de contribu
ciones, vendría a incrementar los fondos que se 
requieren para la terminación de las obras de 
ornato de la Avenida General Bustamante

El Senado modificó también la redacción del 
artículo relativo a la autorización para contra
tar un nuevo empréstito, ampliando la autori
zación que ya se había conferido al Ejecutivo 
por la Ley 6,008 citada.

Vuestra Comisión de Vías y Obras Públicas 
tuvo a bien aprobar este proyecto de ley y pa
ra hacerlo, entre otras cosas, tuvo presente las 
explicaciones que diera, en el seno de la Co
misión, el señor Gabriel Quiroz, Jefe del De
partamento de Ferrocarriles del Ministerio de 
Obras Públicas, quien expuso —esto es muy in
teresante que quede en la historia fidedigna 
de la ley, señor Presidente— que era indispen
sable poner término a las obras de hermosea
miento de la Avenida General Bustamante^ 
desde la Plaza Baquedano hasta la Avenida" 
Matta, y »terminar los trabajos ya iniciados en 
la calle Ramón Carnicer, que sólo están hechos 
hasta la calle Jofré, y correr la línea del Fe
rrocarril a Puente Alto hacia la calle Carnicer.

Sobre este particular, señor Presidente, más 
adelante voy a fundamentar una indicación ten
diente a modificar este proyecto de la Dirección 
de Ferrocarriles.

También se dejó especial constancia en la Co
misión de Vías y Obras de que los fondos que 
rendirá esta ampliación del empréstito, o sea, 
estos tres millones de pesos, se invertirán, exclu
sivamente, en las obras señaladas más arriba. El 
señor Quiroz declaró que los Ferrocarriles del 
Estado habían levantado ya sus líneas, que ha
bían construido su estación y que las expropia
ciones estaban totalmente pagadas.

De esta manera. Honorable Cámara, quedará 
perfectamente establecido que estos tres millones 
de pesos no podrán ser distraídos en otro objeti
vo que no sea el de terminar la parte ornamental 
de la Avenida General Bustamante.

Junto con el Honorable Diputado señor Rodrí
guez Quezada, señor Presidente, y atendiendo a 
una necesidad muy sentida y manifestada por las 
autoridades comunales de Ñuñoa y Providencia,, 
hemos formulado una indicación.

En la Ley N.o 6.008 se'estableció que el Ferro
carril del Llano de Maipo terminaría, en lo que 
se refiere a transporte de carga, en la Estación 
Santa Elena; y, en lo que se refiere a transporte 
de pasajeros, en la Estación de Pirque. Se creyó 
en aquella ocasión que con esta medida bastarla 
para terminar con esta verdadera muralla que 
impide el fácil acceso de una Comuna a otra; pe
ro Ir experiencia ha demostrado que este ferroca
rril. en lo que se refiere al transporte de pasajeros, 
se mantiene todavía como uha barrera sumamen 
te peligrosa, sobre todo en la parte de la Av. Ira
rrázaval. en que se ve constantemente entorpeci
do el tránsito y se producen a menudo desgracia
dos accidentes. ( »

Por estas consideraciones es. señor Presidente, 
que con el Honorable señor Rodríguez Quezada, 
mi estimado amigo, hemos formulado la slgulen 
te indicación:

"Para intercalar el siguiente artículo, antes del 
3 c:

“Artículo... — Modificase el artículo 3 o de ¡a 
Ley N.o,6.008 en Ja forma siguiente: “Él Ferro
carril deí Llano de Malno limitará sus servicios 
de transporte de carga hasta la nueva Estación 
Ñuños, y respecto del servicio de Pasajeros se fi
ja como termina) de su recorrido la Avenida San 
Fíenlo esquina de la prolongación de la Avenida 
Matta”.

Cop la supresión de este servicio de pasajeros 
basta la Estación de Pirque, se va a obtener ur 
doble objetivo: eliminar en forma definitiva todo 
peligro público por el hecho de que no va a ser 
atravesada por el ferrocarril una arteria de tan
ta importancia como es la Avenida Irarrázava!, 
sobre todo en su entrada, en donde se producen 
verdaderas congestiones del tránsito, y en segun
do lugar, se obtiene que esta Avenida General 
Bustamante tenga la belleza y la perspectiva ima 
ginada por los autores de este proyecto de ley.

Cuando sus disposiciones sean Ley de la Repú
blica. no se van a producir inconvenientes de nin 

- guna especie, como algunas personas pudieran 
pensarlo.

La gente no puede pensar en estos instantes, 
señor Presidente, que las malas condiciones en 
que actualmente se realiza la movilización hayan 
de ser permanentes, pues los factores, que las 
producen son transitorios; y así tenemos que to
mar en cuenta que actualmente hay diversos me
dios de locomoción para llegar fácilmente a la 
Avenida Irarrázaval: los tranvías que transitan 
por ella, u otro medio rápido como son los ómni
bus, microbús, etc.

Si se establece como terminal de la línea del 
Ferrocarril la Avenida Irarrázaval, será fácil am
pliar la Avenida General Bustamante, transfor
mándola en una preciosa avenida, con jardines, 
plazas de Juegos infantiles y todo lo necesario 
para que un sector popular como es el que atra
viesa, tenga sitios de solaz para los niños y de 
expansión para los adultos.

Es notorio. — y cien veces ha sido repetido — 
que- Santiago es escaso en áreas verdes.

Pues bien, señor Presidente, ya se han adqui
rido los árboles necesarios para formar una gran 
avenida adornada con ellos, que venga a tonifi
car con su frescura esta pobreza de áreas verdes 
que existe en ese sector de la ciudad.

Con estos antecedentes, señor Presidente, creo 
habeír suplido o, mejor dicho, interpretado Jas 
palabras que habría pronunciado el Honorable Di
putado Informante, don Luis González, para apo
yar este proyecto, y solicito de la Honorable Cá
mara se sirva prestarle su aprobación con la indi
cación que hemos formulado con el Honorable 
señor Rodríguez Quezada..

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Ofrezco la palabra.

El señor RODRIGUEZ (don Armando). — Pido 
la palabra.

El señor CARDENAS. — Pido la palabra, a 
continuación, señor Presidente.

El señor BRAÑES ^Presidente Accidentan. — 
T;ene la palabra el Honorable señor Rodríguez 
Quezada .

El señor RODRIGUEZ (don Armando). — A 
veces, señor Presidente, proyectos que se presen
tan con la mayor inocencia y que parecen de 
menor cuantía, adquieren significación especial, 
como en el caso que aludimos en que se ha pro
movido un revuelo enorme en la Honorable Cá
mara. Ya se ha oído, al respecto, un Informe tras 
cendente. hecho en forma de autopsia completa, 
por mi distinguido y Honorable colega, señor Gar 
deweg. *

Después de lo dicho por él y después de la 
pequeña catilinarla que — como buen ijuerrere 
parto — disparara hacia atrás el Honorable señor 
Montt...

El señor MONTT. — ¿Por qué "hacia atrás”?
El señor RODRIGUEZ QUEZADA. — Porque 

Su Señoría habló del pasado; en cambio, yo ha
blo del presente, construyendo para el porvenir.

El señor MONTT. — Pero mirando hacia el 
futuro, señor Diputado

El señor RODRIGUEZ QUEZADA.— Después 
de esos vibrantes y agudos discursos y después 
del informe de la Comisión de Vías y Obras Pú
blicas. no me resta la satisfacción de agregar 
mayores argumentos sino de reiterar y de reafir
mar lo dicho por el Honorable señor Gardeweg, 
en el sentido de que nosotros, vamos, con la apro 
bación de este proyecto, a hacer un beneficio 
enorme a dos comunas progresistas, corro son 
Ñuñoa y Providencia, y que. al levantar la línea 
de este ferrocarril, que presta precarios servicios 
al pueblo, vamos también a entregar un funda
mento de orden urbanístico para la capital de 
Chile.

Además, al perfeccionar su finaneiamiento da
mos más efectivas y más prácticas herramientas 
de realización inmediata.

Por esta razón, y porque en el mismo predica
mento está el Diputado Informante, Honorable 
señor Luis González, que no ha podido asistir a 
esta sesión por situaciones especiales, vengo en 
solicitar la anuencia de la Corporación para que 
se apruebe el informe tal como viene, con la in
dicación que hemos presentado en compañía — 
muy de mi honor para el caso — del Honorable 
señor Gardeweg.

Muchas gracias.
El señor MONTT.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 

Había solicitado con anterioridad la palabra el 
Honorable señor Cárdenas.

Tiene la palabra el Honorable señor Cárdenas
El señor CARDENAS.— Voy a terciar un poco 

atemorizado en este debate, después de la inte 
rrupción del Honorable señor Tapia y de la petl 
ción que nos ha hecho el Honorable señor Rodrí
guez, consistente en que aprobemos el informe 
con la indicación que ha formulado en compañía 
del Honorable señor Gardeweg.

Pero, señor Presidente, así como se trata, poi 
este proyecto, de dar facilidades a los habitantes 
de las comunas de Providencia y Ñuñoa, yo ten
go también que mirar a través de este proyecto 
otro aspecto y que va a favorecer a un barrio 
populoso que hoy se siente aplastado por esta ba
rrera, como se decía denantes, con respecto a es. 
tas obras que el proyecto de ley contempla y cuyo 
mal tiende a remediar.

En realidad, la ley primitiva era muy sabia, 
porque establecía en su artículo primero <me re 
fiero a la ley 6,008):

“Articulo 6.O— El Director General de los Fe 
rrocarriles del Estado procederá a suprimir la» 
estaciones de Providencia, Ñuñoa y Santa Elena 
del Ferrocarril de Circunvalación de Santiago, y 
a levantar las líneas que las sirven”.

Aprovechando la presentación de este proyecto, 
me haré eco de un verdarero clamor de esas Co 
muñas y también de) sector más populoso ’de la 
décima Comuna, que es el comprendido entre la 
Avenida Matta, Santa Elena,, Santa Rosa y Fran 
klin.

Ahora, señor Presidente, resulta una anomalía: 
el Ferrocarril de Circunvalación que existe ac. 
tualmente es una barrera más que impide la pa
sada al populoso sector Matadero, que concurre 
a las justas deportivas del Estadio Nacional.

Este gran establecimiento que honra al pala, 
está bloqueado para ese sector La movilización 
se hace absolutamente imposible para los que 
viajan llevando la satisfacción que les han pro
ducido las justas deportivas Ha llegado a constl. 
tuir casi una preocupación para todo el público 
y especialmente para aquél que concurre con sus 
familiares, pensar en el regreso, debido a la enor
me aglomeración que se produce al movilizarse 
hacia el centro o hacia los distintos barrios de la 
capital.

Señor Presidente es también una aspiración de 
toda la Comuna de San Miguel la supresión de 
la parte del Ferrocarril de Circunvalación que 
pasa por allí y que entorpece el progreso de aquel 
sector Dicho Ferrocarril de Circunvalación, ia» 
como está ahora es en ese sector un anacronis
mo que entorpece su vialidad y progreso.

En lugar de habei dejado en la Avenida Matta 
el término de ia estación produciendo con ello 
el alejamiento de grandes casas comerciales que 
servían a) barrio, pudieron haberlo dejado en 
Franklin. Así se habría evitado, como decía, en. 
torpecer el progreso del sectoj

Hoy día. las calles Maulé > ÑubJe están prácti 
camente encerradas en una muralla china por el

Ferrocarril de Circunvalación^ Y el 
podría concurrir a las Justas deportivas del Es 
to Nacional con facilidad y en for”a.'CP”óS^* 
movilizándose por esas dos calles haea el Esia* 
dio. tiene que dar una vuelta enorme y salir a 
’TiS'n benéfica del Estadio Nacional se Pier
de. en gran parte, señor Presidente, como lo he 
mos podido presenciar, por las dificultades e 
movilización. El pueblo no concurre como debiera 
hacerlo. . „ h.

Facilitar la afluencia de la gente modesta y a 
sus familias a esos espectáculo deportivos, sería 
la mejor manera de combatir el alcoholismo J 
otros vicios. Pero hoy día no es posible hacerl 
por las dificultades de movilización que dejo m. 
dicadas.

No quiero entorpecer el despacho de este pro
yecto formulando indicaciones que contemplen 
estas Ideas, ya que ellas, naturalmente, tendrían 
que contar con un finaneiamiento, lo que demo
raría su tramitación. Concuerdo, sí, con las ln. 
dicaciones que los TÍonorables señores Gardeweg 
y Rodríguez Quezada han formulado.

Por mi parte, sólo deseo pedir que se envíe ofi
cio al señor Ministro de Vías y Obras Públicas, 
representándole estas necesidades colectivas, que 
tienen una estrechísima relación con las disposi
ciones del proyecto que estamos discutiendo. Tam. 
blén deseo que se le represente la conveniencia 
de proceder al levantamiento de la línea del Fe
rrocarril de Circunvalación y la necesidad de la 
construcción de un ferrocarri de Nos a Puente 
Alto Este ferrocarril es una aspiración de las 
Comunas de San Miguel, Ovalle y Cisterna, ya 
que él permitiría hacer un desvío casi en linea 
directa hasta el propio Estadio Nacional, con muy 
poco costo. En esta forma, todos los deportistas 
de la zona sur concurrirían directamente, sin tro
piezos, a estas justas deportivas, especialmente 
los deportistas de Rancagua y San Fernando, que 
vienen ep gran número cuando hay espectáculos 
de calidad en el Estadio. En seguida, habría que 
considerar la construcción de pasos bajo nivel, 
por lo menos en las calles Maulé y Ñuble, para 
que así pudieran los habitantes de esa zona lie. 
gar hasta el Estadio con facilidad, y puedan los 
padres de familia llevar a sus hijos, a fin de in
culcarles desde niños el gusto y la afición por 
los deportes.

Solicito entonces, señor Presidente, se envíe 
oficio al señor Ministro de Vías y Obras Públicas 
para que. en un proyecto posterior, se contemplen 
estas aspiraciones, que son las aspiraciones de to
da una zona.

Como conozco el espíritu de justicia que carac. 
teriza tanto al señor Ministro de Vías y Obras 
como al Jefe del Departamento de Ferrocarriles, 
no dudo que se servirán acoger favorablemente 
estas observaciones.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Se enviará el oficio a que se ha referido Su Se. 
fioría.

Ofrezco la palabra.
El señor ACEVEDO.— Pido la palabra, señoi 

Presidente.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor ACEVEDO.— Es innegable, señor Pre 

sitíente, la importancia que este proyecto tiene 
para dos Comunas: la de Providencia y la de 
Ñuñoa, y, al mismo tiempo, para el adelanto mis
mo de la capital, ya que ese ferrocarril al Llano 
de Maipo está actualmente dificultando el progre
so de todo este sector.

Por esta razón, y con el objeto de que se pro
ceda a despachar rápidamente este proyecto de 
ley. no voy a continuar usando de la palabra y 
anotando otra serie de antecedentes, que no han 
sido aquí expresados por los Honorables colegas 
que me han precédido en el uso de ella.

Pero quiero hacer presente que en una opor
tunidad próxima, con toda seguridad, tendrá que 
discutirse en esta Honorable Cámara un proyecto 
de ley que tienda a proporcionar los recursos eco
nómicos indispensables para que se construya el 
ferrocarril de Nos a Puente Alto y para levantai 
también esta línea de circunvalación a que se ha 
referido el Honorable señor Cárdenas.

Ya se han pedido los antecedentes del caso pa
ra iniciar estas actividades.

Yo espero que en esa oportunidad nuestro co
lega el Honorable señor Gardeweg y todos los 
Honorables Diputados puedan, con la misma bue
na voluntad con que ahora se discute y despacha 
este proyecto, aprobar dicha moción, para da) 
solución a este problema y a otros que son senti
da aspiración de todas esas comunas, como pro
videncia, Ñuñoa. Cisterna, San Miguel y Puente 
Alto.

El señor MONTT.- Pido la palabra, señor Pre- 
sitíente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental) 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor MONTT.-señor Presidente, hace un 
momento, como ha dicho en forma elegante mi 
Honorable colega señor Rodríguez Quezada no 
lanzado una verdadera catilinarla contra las ofi
cinas publicas responsables del retardo en la tra- 

ae proyecto de ley- financia- 
miento en parte, se paga por los propios vecinos 
lando“ ES’ ’LaOe treS larg0E aflos' esUn ere 
gando las cantidades correspondientes.

A través de sus palabras, el Honorable Dimita- 
do ha manifestado que yo me he querido referir 
he^lhoTf0' realldad- señor Presidente, yo 
to mío alg° del Pres“te inmedia- 
que se hagan pronlo^X to£Pre5“r ” dMe° “ 
seMngu“' estl ‘aeo^KW: h“S 

en ronna elegante y a rendir homenaje“ fe toone 
Sálalo“m±iÓn de’ PrÓ’“mo 
santiago, ofrecer como un númprn ru caracterizados la realización e imuguratíóñ de re

pueda agradar al Honorable señor Rodríguez Que- 
zada. y pidiendo que para el próximo eentenarta 
ton " tra»ajos y se celebre su realiza

Nada más, señor Presidente 
orrereX*S,TS (PreSldenl' ^»entan.- 

PreUní ALCALM- paiabra, «ño.

El señor GARDEWEG.— Pido la palabra 
El señor BRANBS (Presidente Accidental) 
Bl'slfio? lí?a?'r,?°nOrabIe Mfior

"ss,;k,- s
ñoria quien ha expuso e®U pUto'^e^v®"

por la Lev N.o 6109 de 27 de ímH9371.mOd!fload;' 
porque en este Proyecto nada si ‘°31;
cómorev^nnanciare stet^V^s “n£

Por eso quisiera oír al Honorable Dlnutartn 
señor GARDEWEG - Vol “ ,„,e 

Honorable colega . e
En la moción presentada por el Ejecutivo no 

aparece precisamente la forma cómo se va a 
nanciar este proyecto de empréstito: pero el Ho 

- nTal’e ®enad0 con muJ- buen acuerdo, nri con 
s>dero este empréstito como uno so)o. aparte £ 
ya «detente. El Honorable Senado, en verde au 
lorrar la contratación d# un nuevo empréstito 
modtlico la redacción del proyecto, atemé-tol , 
10 que ya existía en la Ley N.o 6.008; y expresó

que se ampliaba la autorización 0 •
cutivo en virtud de lo dispuesto !enl» ti „ 
de la referida ley. «• n el artíCU]0Ejt'

El señor ALCALDE.— ¿Qulére 1 °5'’
ñoría la tiene a la mano? eeiX 81 gu

El señor GARDEWEG__ g( , S*-
ble colega. ' t€^goi w

Dice:
“.Articulo 6.O— Se autoriza al ts- 

República para contratar uno o 7, , den’e 
tos internos que produzcan hasta 1« 
millones de pesos ($ 10.000.000l l8Utna de h, 1 
con Interés de siete por ciento ( 7’ n| ?neda |eg? 
una amortización acumulativa « J ? 
de uno por dento (1 o|o), paraVS4“ <»S 
las obras que contempla la oresem. , ,a) Los empréstitos se eontrS ’'y- '
se emitirán a medida que las neerelA1” bone, 
jan: ecesldaS« |0

b> El fervido de los bonos se h.w 
mente y ellos estarán exentos dP »5 ^irgi 
fiscal o municipal, y t0(lc>

c) La colcación de los bonos no 
tuar a un tipo inferior a un ochení ,PodrA elee, 
ciento (35 ojo) de su valor nominal” Y CklCo Po»

El Honorable Senado modificó la ’ 
la moción del Ejecutivo y ha amnlJ?""* é, 
millones la autorización concedido 4 0 t-«
6. 008 a Su Excelencia el Presidente d ‘i 2 
bllca. “r la

De esta manera, en vez de autori», 
prèstito por 10 millones. !a autorizó * 
quedar elevada a la suma de S 13 ooci nn v* ■
Indica el finaneiamiento por la razón ’ !1,11 » 
de que el finaneiamiento para el serví cl»n 
prèstito por s 10.000.000 esta Mecido en ° del (it' 
6.0 que acabo de leer, cumple por dra-s 
cesidades de esta ampliación por $ j las te 
aunque no se expresaba en la moción a í* 1 
tlvo y tamnoco Se expresa en el provLt 
do por el Honorable Senado, según mi . ,llr'lhl- 
clones el servicio de esta ampliación no . “","- 
queda totalmente asegurado con los triti 
se establecen en el articulo 8.o de l» s 1» 
tas veces citada. - Ja lac.

El señor GONZALEZ MADARIAGA 
en el Informe de la Comisión de Vías v ™ 
dice que los 5 3.000.000.— se van a fin ™!!’- 
los fondos que deben percibirse del saldo^' 
butaclón que se está debiendo v »»ú“111* 
más sus intereses, y eon tes ,2° a ■*. 
contempladas en el articulo 2 o del „.4 , 
cien" OAHDEWEO- * >o O* 5“

El señor ALCALDE.- ¿Pero cuál „ ,, ... 
Honorable Diputado? c

El señor GARDEWEG.— No hav anh>r > 
en el proyecto mismo para hacer es. q 8 
pero si lo hay en el Informe cuando s, ¿Sí8 
como sigue:

“Para financiar estas obras s. edaKi..i, 
los artículos 6.0 y .8.0 de la Ley No S ” 
tributación que pagarían lo5 vecinos Z 
sola vez. mediante un sistema escalonad; . 
valores fueron fijados en el plano que fo2 
parte de la ley. y se facultaba a los prapl2 
de la zona de atracción para efectuar los Z 
al contado o a plazo, según jes convinl-n r'í 
tributación ha sido calculada en la inm. , 
S 13.646,309”. ' J

Como lo ve el Honorable 
todavía una suma sobrante 
valor del empréstito que se 
ley.

Diputado, existirá 
r>ara completar q 

contratarla por e<h

El señor SALAMANCA.— ¿SI me permite «1 
Honorable Diputado?

Aquí en el informe hay un párrafo que dte 
"Pero ha ocurrido que los valores que pagaron t¡ 
contado los vecinos no se dedicaron a ,oj tn. 
bajos ordenados por la ley sino a cancelar si 
amortizaciones, o más bien dicho ai servicio ci 
los bonos, por lo que se hizo Insuficiente la sua 
de diez millones de pesos para dar término a tota 
los trabajos, que se encuentran por lo demás m: 
adelantados”.

Tengo entendido entonces, que parte de- ec 
prestito de $ 10.000,000 se invirtió en pagar- 
mismos bonos. En consecuencia la deuda prisi 
ti va de S 10.000,000 en bonos, ha quedado '«cr. 
cida en una suma apreciable. No se ha gastan 
sino que se ha devuelto el dinero. Así es ?» 
quedaría esa parte para poder financiar e: «:■ 
prèstito.

El señor GARDEWEG.— Sería un íinancM» 
miento.

j El señor Del Pídr®.'

—sl-. ¿Terminó Su &

- En este
_ Pido ia palahr». «’■

El señor GONZALEZ MADARIAGA - Fn 
la razón que denantes diera el Honoraole sefií 
Montt no es la verdadera. Parece que los cá'ciú! 
hechos por el concepto de expropiación« s, dab» 
un resultado muy inferior y en la actualidad » 
ha debido pogar por esos terrenos una suma r> 
yor que la que se indicaba en esos cálculos

El señor ¡SALAMANCA.— Y parte del emprés
tito también Honorable colega.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.- 0 
cuanto al finaneiamiento a que se refería e> Ho
norable señor Gardeweg, hay. aquí una cxpUc* 
ción muy clara.

Dice el informe en uno de sus párrafos- 
"Es por esto que el Ejecutivo remitió al H0’> 

rabie Senado el Mensaje correspondiente 
to también por el Ministro de' Hacienda en P 
se propone una nueva autorización para contrae 
un empréstito por la suma de S 3.500,000 
acuerdo con las condiciones establecidas en ‘ 
tículo 6.o de las tantas veces citada ley N.o o. 
y con cargo al saldo de la tributación Q® " 
percibe a plazo”.

Me parece, pues, que hay aquí dos . 
tributación: una, por una sola vez; y 
percibe a plazo, que es la que viene e fin. - 
el empréstito por S 3.500,000. . 3

Lamento que no se encuentren los c. 
mano; pero como este mensaje viene del b) ■ . 
ha pasado por el Honorable Senado sm » 
Trido modificaciones, habría que conciu 
cálculos son exactos. . xfenú-*

El señor ALCALDE — ¿Quién firma el 
de 1 Ejecutivo? . „TAr * - P

El señor GONZALEZ MADARIAGA 
nlstro de Hacienda.

El señor ALCALDE.— 
El señor GARDEWEG.— 
El señor ALCALDE.—

El señor GARDEWEG.— 
norable Diputado.

El señor ALCALDE.-
Presidente. xrrfdenU»'1“

El señor BRAÑES (Presidente AO» 
ne la palabra Su Señoría cl)0 st'-1

El señor ALCALDE.— Celebrí¡ neqU í® 
Presidente, haber promovido esta c- 
dencla dentro dei actual debate. pv
el fínanciamlnto que se ha bu85?" aUe si^ 
yecto de ley corresponde a Mué^ló0 de V 
han sido impregnados por ia .deis¿s * 
rienda de esta-Honorable Cámar -lin 
Presidente, y lo que es más ..nnugoad1 
ciamiento que siempre ha sido eoer8lan ¿i 
señor Ministro de Hacienda, con 6 (^»15$'

Se ha sostenido en el seno flnancla,,(í(!v,'-jj 
Hacienda que no podemos esta |fli 
vos gastos con excedentes d< u de |8 fl 
cuentas de entrada del PjesuP dlCtada e’ 
La ley en reffer. ncia N.o eXCeso df
ro de 1937. Considero que toa d(berij\
das que pudiera producir esta j buen m ,, 
carse, lógicamente, y dentro d de oh« 
mo financiero, a cubrir ios ae 
tas del Presupuesto CT may°r*í¿
Yo, Sr. Presidente, no voy a deJ pro)* fí

en este error de financiante n0 ha)”« m 
mo tampoco en el hecho de 10 Co® } r 
te proyecto — como no fué 
Hacienda. Eso sí quiei-o qUP es> 
forma muy clara y explícita. jderlf u 
ciamienlo está contrariando' dj , (d
das inexorablemente poi 1® n rePen r(¡r 
da y las ideas manifestada- Conu5Í° 
«iones..en la Cámara y en u,i. I
señor Ministro de Hacienda-

El seño» BRAÑES (Prcsiccnie 
Ofrezco la palabra.



Xszi nnvivn.— nucí voies xtj ere agvsiu erv x-yrj
tifiar GARDEWEG— Pido la palabra se- 

x„_ presidente.
*eüOT BRAÑES (Presidente Accidental). — 

la palabra Su Señoría.
\efior GARDEWEG.— Quiero, señor Presl-

L agregar algo que omití al inform-.r este 
drnvecto de ley y que estimo bastante grave. 
?w-esé ¿jue- íunt0 000 aproarse estn ley. se 
Jabí» aprobado el plano de todas la?, propieda
des que lban ha <luedar comprendidas en la 
tributación establecida en el artículo 8.0. ae la 
r „ N o 6.008. Este plano fue proye.nido y 
realizado por la । Dirección de Obras Públ'cas o 
1 \ e¡ Departamento correspondiente.
^¿n este plano se proyectaron una serle de calles 

e jban a caer i.erpendicularmente a la Aveni-
General Busfamante. Atendida tal Mrcuns- 

tancia. las propiedades que quedaban en di
nas calles, hasta ese momento ciegas, tenían 

níie pagar la nueva tributación, porque In
dudable que la posibilidad de tener un receso 
directo a- ’a Avenida General Busfamante iba 
« aumentar su valor-

Pero tocó la coincidencia, señor Presidente, de 
guc posteriormente a la aprobación de este pla
no a la Incorporación a la ley de este Plano en

' se establece la apertura de esas calles ele 
ea? fué aprobado por la Ilustre Municipalidad 
de Santiago el plano regulador de la capital.

En ese plano regulador no se aceptó le aper
tura de esas calles y se ha originado entonces 
, grave perjuicio para los vecinos de que no 

van a ver abiertas esas calles Sin embargo van 
tener que soportar indefinidamente una tri

butación que no los beneficia en ninguna forma.
Quisiera dejar constancia en la dlscución de es

ta ley. de esto que yo considero — para no usar 
una palabra demasiado fuerte — como frau-' 
de como una expectativa fallida de los Vecinos 
de esas calles.

Quiero dejar constancia de que. cuando se dis
cutid y apr°bd el plano indicado, se tuvo per
fectamente en vista que uno de los fines de la 
lev era también expropiar las propiedades que 
impedían la apertura de las calle«; proyectadas;

a pesar de que. con posterioridad, se aprobó 
ñor la Ilustre Municipalidad de Santiago un pla
no regulador, éste no podía prevalecer arte el 
plono-lej' aprobado ñor esta Cámara.

Quiero, como digo, dejar especial constancia 
de esto, para que los Interesados puedan ejer
citar. ante las autoridades que correspondan.’ el 
legitimo derecho de exigir ante la autoridad co
munal que. sin enrgo a ellos, proceda a la aper
tura de esas calle,s ciegas, debiendo sufragar los 
gastos que ello produzca, la Municipalidad, ron 
cargo a los fondos para ornamentación y vías 
de acceso de esta avenida.

De otra manera, señor Presidente, los intere
sados quedarían en una situación totalmente in
justa y desmedrada, por cuanto la Avenida 
General Bustamante tiqne entre sus principales 
finalidades, la siguiente: facilitar la movilización 
de la parte poniente al oriente y. desde el mo
mento que no se abren esas calles, este tránsito 
no se va a poder llevar a efecto y van a quedar 
perjudicados los propietarios de esas calles cie
gas.

El señor ALCALDE.— Si me permite Su Se
ñoría una breve interrupción ... Quiera decir 
sólo dos palabras para hacer una rectificación.

Pregunté donantes qué Ministro firmaba el Men 
saje relativo a este proyecto de ley y se me di
jo que era el señor Del Pedregal. Manifesté en
tonces la sorpresa que me había producido el 
hecho de que el señor Del Pedregal propusiera 
un finanelamiento de esta naturaleza, que él 
mismo ha impugnado, tanto en la Cámara co
mo en la Comisión de Hacienda.

Pero se me acaba de informar por el señor 
Secretario, que el Mensaje no traedla firma del 
señor Del Pedregal, sino la del señor Benjamín 

- Matte.
Quiero hacer esta rectificación para no apare

cer haciendo un cargo absolutamente injusto al 
señor Del Pedregal.

El señor RUIZ— Yo me alegro de la observa
ción que ha hecho el honorable señor Alcalde y 
de esta aclaración, porque quería expresar que en 
todo el tiempo se han despachado proyectes de 
lev financiados con empréstitos.

En este último tiempo, particularmente por 
circunstancias especiales, la Comisión de Hacien
da ha aceptado ese sistema de financiamiente, y 
as) se hizo también en la ley misma a que nos 
estamos refiriendo, o sea, la le yN-o 6,008. dictada 
«1 13 de febrero de 1937.

El señor ALCALDE— Permítame una interrup 
den honorable Diputado.

En esto hay dos cosas completamente distin
tas.

Una cosa es financiar proyectos de ley para 
obras públicas con empréstitos, lo que está den
tro de la buena doctrina, porque es natural que 
un gasto de esta especie sea pagado por varias 
generaciones, ya que ha significado un progreso, 
un enriquecimiento del país; y otra cosa es lo que 
se ha estado haciendo últimamente, esto es, fi
nanciando con empréstitos hasta los gastos ordi
narios de la Administración Pública, que deben 
ser considerados anualmente en el Presupuesto 
de la Nación.

Es exactamente el mismo caso del dueño de un 
bien raíz que lo hipoteca para pagar a eus acree
dores

Esto está demostrando una desgraciada situa
ción de la Caja Fiscal y una mala gestión de 
las finanzas nacionales.

El señor RUIZ— Cualquiera que sea el distin
go que S- S. hace, estimo que no hace variar 
er, absoluto el fondo de la materia a que me he 
seferido, cual es el flnanciamiento de leyes con 
empréstitos.

La Ley N.o 6,008. a que me acabo de referir, de 
13 de febrero de 1937. está financiada con un só
lo empréstito hasta por diez millones de pesos

Yo quiero dejar claramente establecido que es 
ta norma, que nosotros en la Comisión de Ha
cienda, tuvimos el propósito de no aceptar, no 
es nueva, sino antigua.

El señor ALCALDE.— Permítame una nueva 
interrupción. Honorable Diputado.

Aquí en Chile, desde tiempos inmemoriales, se 
han estado haciendo obras públicas a base de em
préstitos .lo que corresponde a una buena doc
trina financiera

La razón que se da para ello es que se trata 
de un gasto que va a beneficiar a varias genera- 
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clones y e? lógico que sea pagado sj es posible 
por todas ellas.

Como ve el Honorable Diputado, es algo ente- 
------- - ....UJILIOJ vvu tu-pi eOLlLOS el 

fle Gastos, que en el tordo va „ 
c'“clü¿iv‘uuc*‘1®» a los empleados pú

dicos. Esto es lo que hemos combatido. La qu* 
es siempre la buena 

ramente distinto de financiar con empréstitos el protnmnoef» . . .
servir, casi exclusivamente, 
t-” - - ■ ____ ___ 2
nosotros hemos propuesto, 
doctrina financiera.

El señor RUIZ— No es 
discusión de este asunto, mi deseo alarga: ta

quiero hacer la declaración de qUe con ene pro. 
trata de cimentar la autorización 

rara contratar el empréstito de lo a 13 millones 
r*e pesos.

Era todo lo que tenía que decir
O,®*“" BRtÑES AcodenW). -
Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.

Oóf’amchíU T HoncraWe Cámara, se danta 
por aprobado el proyecto con la Indicación for- 
Slm„rk10S .Honorab1« aflores GaMewes y 
Koanguez Quezada.

Aprobado.
Terminada la discusión del proyecte.

onmTado«'?”?!’’!0 e'°nómlc» dc> personal dt 
empleados de Notarías.- Petición de preferencia.

Pr«XXr °°NCHA'— Y° quería solicitar, eeñoí 
SlíSu Señoría recabara el asentl- 
toX tatob-o í’e CÍ™ para I1“ « 6>- 
«rara la tabla y entráramos a tratar un proyecto 
que es sumamente interesante v de cu va avro- 
píeados“141' pendlentc! ™ enormidad' de em- 

nómloí8? de la slluaclta «o.
fornica de los empleados de notarlas

Estimo que es sumamente fácil y que podría- 
ZlíU " tSte Cí?rt° de hora Para despn. 
mm flU 5Ue una aspiración
citadosdC h° l^np° tie“C ioi empleados 

ven}emflOnBUIZr No te’ndrlaniM nlngtln tacón 
veniente en que fuera tratado a continuación del 
hóra'df ~ia T? “ la tabia’ Peonando la 
yectosd ha5ta *” dKpach° de ios dos pro. 

r>SrfSen°r B,RAÍ1ES (Presídeme Accidental) — 
Oportunamente .solicitará el asesUtolento de la 
sala para proceder en esta forma

U°í, BBAftES (Presidente Accidenta». _. 
\°g'sp°nde ocuparse del proyecto que figura en 
el Boletín N.o 4.669 sobre....

CONOHA~ ¡En qué quedarla mi pe- 
ticlcn, señor Presidente?

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). _ 
antts slet* vo" a «»¡Citar el 

asentimiento de la Honorable Cámara para oro. 
erogar la hora, a fin de tratar el proyecto a que 
w ha referido Su Señoría.

El señor CONCHA.— Mi petición fué para al
terar ei orden de la tabla...

BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Ha habido oposición, Honorable Diputado de par- 
ve del Honorable señor Rulz

El señor ESCOBAR (don Andrés).- Podríamos 
'-atar el proyecto que corresponde v, a continua
ción, el que se refiere a los empleados de notarías. 
ta^eSenOr PINEDO“ 06 temeaiate podría tra-

E1 señor BRAÑES (Presidente- Accidental) — 
Si le parece a la Honorable Cámara, se Non oga
ra la hora hasta el despacho de estos dos pro
yectos.

El señor GARDEWEG— No hay acuerdo.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental) — 

No hay acuerdo.
r 5 ACEVEDO— Si hay ‘ acuerdo. Hono
rable Presidente.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Se ha opuesto el Honorable señor Gardeweg.

11—VIGENCIA DE LOS ARTICULOS 17. 18, 
54 Y 57 DE LA LEY DE INSTRUCCION 
PRIMARIA OBLIGATORIA. —

El señor BRASES. (Presidente Accidental.- 
Corresponde ocuparse del proyecto sobre vigencia 
de los artículos 17. 18, 54 y 57 de ta Ley de Ins- 
trucción Primaria Obligatoria.

Boletín N.o 4,659.
Diputado Informante es e] Honorable »eftor 

Tapia.
— Dice el Proyecto de Ley:
“Artículo l.o — Apruébanse y pónense en vi

gencia' los artículos 17. 18. 54 y 57, de la Ley de 
Educación Primarla Obligatoria-, cuyo texto defi
nitivo fué fijado por el decreto con Fuerza de Ley 
N.o 5.291, de 22 de noviembre de 1929. del Minis
terio de Educación Pública.

“Artículo 2.o — Esta ley regirá desde la fecha 
de su publicación en el "Diario Oficial’’.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
En discusión el proyecto

El señor TAPIA. — Pido la palabra, señor Pre
sidente. ।

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). ~ 
Tiene la palabra Su Señoría.

El señor TAPIA. — El año pasado señor Pre
sidente, tuve oportunidad de ocupar la atención 
de la Honorable Cámara sobre este proyecto de 
ley. que fué aprobado por la Comisión respectiva 
hace ya cerca de dos años.

Los señores Diputados deben recordar las razo
nes que abonan la aprobación de este provecto. 
Por eso no vov a repetirlas sino que a solicitar 
de la Honorable Corporación su despacho en esta 
sesión. De esta manera no nos opondremos1 en 
absoluto r que, en seguida, se trate el proyecto 
a que se ha referido el Honorable señor Concha.

El señor ALCALDE. — ¿Me permite. Honora
ble Diputado?

Deseo rogar a Su Señoría que se sirva expli
camos el alcance de este proyecto, porque los que 
no pertenecemos a la Comisión de Educación' no 
podríamos imponemos de él, en el breve tiempo 
de que disponemos, y entiendo que tiene algunos 
artículos que son de una enorme importancia y 
crue constituyen un fuerte gravamen económico 
para distintas actividades productoras.

Por eso le agradecería mucho al Honorable Di
putado Informante aue no se limitara a decimos

$ 320.—
162.—

83.—

que ya explicó en época anterior este proyecto, 
sino que tuviera la amabilidad de damos nueva
mente una explicación, aunque fuera sucinta, so
bre él.

Tendríamos mucho agrado en escucharla.
El señor TAPIA. — Yo no me puedo opone?, 

dentro del criterio de que lo cortés no culta 
valiente, además de que es obligación del Dipu
tado Informante, a dar estas explicaciones; pero 
debo insistir en que este proyecto ha demorado 
bastante en su tramitación y que incluso estaba 
en la, Tabla General el año pasado.

El alcance de este proyecto, Honorable Cáma
ra es poner en vigencia algunos artículos de la 
Ley de Instrucción Primarla Obligatoria que el 
Decreto Ley N.o 5.291. de 22 de noviembre do 
1929, dejó en suspenso. M? refiero a los artículos 
17.o, 18.0, 54.o y 57.o de-este mismo Decreto 
Ley. que fijó el texto definitivo de la Ley de Ins
trucción Primarla Obligatoria. ,

Los artículos 17.o y 18.o de este Decreto Ley 
se referían a las sanciones, mayores que las míe 
contemnlaba la antigua Ley de Instrucción Pri
marla Obligatoria de 1920 para aouellos emplea
dores. padres o guardadores de niños en obliga
ción de asistir a la escuela, que no cumplieran 
con esta disposición de obligatoriedad

Los artículos 54.o v 57.o de esta Decreto Lev 
obligan a los propietarios de establecimientos aerí 
colas e industriales a construir y ceder gratuita
mente al Fisco escuelas públicas de Instrucción 
Primaria.

Esta obligación se haría efectiva si concurrieren 
ins circunstancias previstas por los artículos 55.o 
v 56.o del mismo Decreto con Fuerza de Lev

El señor ALCALDE — ¿Tiene Su Señoría a 
mano el Decreto con Fuerza de Ley a que ha he
cho referencia?

El señor TAPIA. — Sí. Honorable Diputado
En síntesis, dice que todo dueño de propiedad 

agrícola, industrial o minera tiene la obligación 
de ceder gratuitamente al Fisco los edificios que 
sean necesarios pira la dación de instrucción pri 
maria obligatoria en aquellas localidades en que 
no haya escuelas Usenles y en que la población 
escolar no sea inferior a 20 alumnos.

En el artículo 56 o se establece, además, que 
"para los casos en que el número de alumnos 
sea inferior a la cifra indicada, el Director Gene 
ral de Educación Primarla establecerá una cir
cunscripción escolar de dos o más propiedades y 
tomando en cuenta su proximidad, vialidad v fa
cilidades de movilización para los alumnos”.

El señor ALCALDE. — Le oí parte de la lectu
ra', nada más, Honorable Diputado. Parece que 
se dice que es obligación de los dueños de pro
piedades agrícolas y de las empresas industriales 
y mineras ceder gratuitamente al Fisco los edi
ficios para la instrucción primaria en aquellas 
localidades...

El señor TAPIA.— En que no hay escuela fis
cales y en que la población escolar no es inferió: 
a 20 alumnos.

k El señor VALDEBENITO.— Creo que no hay 
inconveniente eu aprobar el proyecto inmediata
mente.

El señor TAPIA.— Debo agregar, señor Presi
dente, que el Partido Conservador, por boca del Ho 
uorable señor Izquierdo, manifestó que los Diputa
dos de esos bancos prestarían su aprobación ai 
proyecto .que se discute.

El señor ACE VEDO.— Muchas razones podrían 
aducirse en favor del despacho de este proyecto, 
señor Presidente; pero conviene que lo despache
mos inmediatamente para continuar tratando ios 
demás proyectos propuestos por los Honorables co
legas.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
Ofrezco la palabra.

El señor ALCALDE.— Pido la palabra.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor ALCALDE.— Yo represento en esta Ho 

norable Cámara, señor Presidente, a algunas co
munas obreras; entre ellas, la comuna de Quinta 
Normal.

Continuamente visito las escuelas de esta co
muna y me he podido dar cuenta — como se ha
brán dado cuenta también los demás representan 
tes de esta comuna en el Parlamento — que en 
ella faltan en absoluto tanto el número adecuado 
de profesores como los locales necesarios para rea 
llzar en debida forma la educación primaria obli
gatoria.

El señor GUERRA.— Eso es un problema «a 
todo’el país, Honorable colega.

El señor ALCALDE.— Esto — como dice con 
mucha razón el Honorable señor Guerra — es un 
problema en todo él país.

Necesitamos seguramente un presupuesto de 
Educación Pública doble o triple del actual para 
poder disponer dei número necesario, no sólo de 
locales, sino además de maestros que atiendan 
estas escuelas.

Por esto, estimo que disposiciones como las con 
tenidas en los artículos 17 y 18 de ¡a Ley de Ins
trucción Primaria Obligatoria que se quiere po
ner en vigencia son absolutamente inconvenientes.

El señor ACEVEDO.— ¿Me permite una inte 
rrupción. Honorable Diputado?

El señor ALCALDE.— Con mucho gusto.
El señor ACEVEDO.— Indudablemente, faltan 

profesores. Estamos preocupados y debemos pre
ocuparnos de que haya el número necesario de pro 
resores para que pueda solucionarse esta situación, 
pero también i\ay un problema inverso; en mu 
chos fundos, en muchas zonas agrícolas, no hay 
escuelas, y, en1 cambio, hay profesores que no pue 
aen desempeñarse por falta de locales.

Entonces, este proyecto tiende a que naya tam
bién escuelas en las poblaciones agrícolas para 
que se puedan educar los hijos de los campesinos, 
poniendo en vigencia los artículos correspondien 
tes de la Ley de Instrucción Primaria Obligato
ria.

El señor ALCALDE.— Sin duda alguna, Su Se 
ñoría tiene toda la razón, cuando dice que hay 
falta de locales y de profesores.
. Creo que una ley bien estudiada para llenar es
tas necesidades no puede contar con la oposición 
de ningún Diputado, porque estoy seguro que en 
ia Honorable Cámara no hay un sólo Dipuíad< 
que no esté perfectamente convencido de que es ¡a 
instrucción el primer peldaño de la grandeza de 
los pueblos.

Pero esta ley que estamos discutiendo en estos 
momentos es una ley absolutamente hipócrita y 
perfectamente contraria a la realidad del momen
to.

¿Cómo es posible que se ponga en vigencia la 
disposición del articulo 17, por ejemplo? Doce que 
todos "los dueños o jefes de oficinas, fábricas co
mercio, taller, fundo o empresa industrial, de cua) 
quiera índole, que emplearen niños menores de 16 
años que no hubieren cumplido lo prescrito en el 
articulo 10, serán castigados con multas de 50 a 
500 pesos o pena de uno a 30 días de prisión

¿Qué significaría. Honorable Cámara, el cum 
plimiento integral de esta disposición, cuyo impe
rio está suspendido desde el año 1930?

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Está en 
funciones en forma atenuada. Honorable Dipu
tado.

El sfcftor ALCALDE — Está suspendido. Hono
rable Diputado, hasta que ei Congreso sancione 
definitivamente las disposiciones del Decreto con 
fuerza de ley a que se alude en este proyecto.

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— Pero el 
informe dice que en otra disposición vigente esta 
establecida esta sanción.

Al efecto, habla de los artículos 12 y 14 de la 
Ley 3,654, de 2G de agosto de 1920. En dicho ar
tículo 12, según el informe, se establece que "el 
padre o guardador sufrirá la pena de presidio en 
su grado mínimo o multa de uno a treinta pesos, 
si con el propósito de eludir las obligaciones que 
le impone |a ley o de limitar el perodo de su cum 
plimiento. diera información falsa acerca de la 
edad de su hijo..

Ei señor ALCALDE.— Pero Su Señoría, que tie
ne un buen criterio que siempre le hemos recono
cido. tendrá que estar de acuerdo conmigo en que 
esta es una ley hipócrita, como ya lo he dicho.

MÁS CALORIAS, MENOS TOXIHAlSí

¡i, Lista de clientes que han recibido MANTECA VEGETAL "BANQUETE” en Julio.

MANTECA VEGETAL PURA

lndu>

Jorge Bakovic............................
Fernando Barberi .....................
Hernán Pérez ... .....................
Reinaldo Cervl.......... .. ... ..
Roberto Martínez.....................
Asoc. Adventista del Séptimo

Día.............................................
Nicolás VVeistein ......................
Gath y Chaves...........................
Antonio Massone............. ...
J Ungar.....................................
Luis Rivas .................................
Santiago Planas ........................
Antonio Foppiano....................
Luis Alonso Pérez....................
A. Leiva.....................................
Buljevic Hnos ............ ... ...........
Luis H. Galarse ......................
Requena, Urlarte y Cía. .. . 
José Alvarez..............................
Juan Ghio .................................
Alfredo Bergman.....................
Mahaluf y Cía.............................
Ungar y Wolmann.......... .\ ...
Mateos y Gracia.......................
Juan Bisso y Cía........................
Muñoz y Crovetto...................
Otto Mayer................................
Sixto Olivares............................
Luis Crovetto............................
Comisariato General de Sub

sistencias y Precios.........
José Laneri...................... ....
Dondini y Cuesta.....................
Carlos Andreani ......................
Salomón Trocher.....................
Salo Frühling.............................
Luis Rosenberg .......................
Hugo Hax ...................................
Zambra y Capurro..................
Juan Voegeli..............................
Manuel Bobadilla................... ..
José Campos..............................
Vera Dimitrenko......................
Justino Hess......................  • • • •
Angel Ferrando.........................
Luis Costa...................................
Juan de Frutos ........................
Bese y Kusmisic......................
Nervi Hermanos......................
Arturo Miranda ........................
Manuel Serrano........... . . •..
Renzo Mlssana...........................
Gregorio Papic ..........................
Sociedad Cooperativa de Con

sumos de Empleados Par
ticulares ...................................

Vicente Mendoza.......................
Requena y Compañía.............
A la Vflle de Nice....................
Alfonsc Sessa ... ....................
Gino Campasso ........................
Humberto Moglia.....................

COMPAÑIA INDUSTRIAL SOC. ANON. CHILENA
Unicos distribuidores

COMPAÑIA DISTRIBUIDORA NACIONAL

Desúe ei momento en que hay muchos profeso- 
.•es que no pueden ejercer su profesión poi latea 
de escuelas suLciehtes en el país, desde el momen 
to en que hay muchos niños que no pueden asis
tir a la escuela por las mismas razones, me parece 
injusto que se les prive del trabajo que pueden ne
cesitar ellos o sus familias, en circunstancias que 
no pueden, prácticamente, dar cumplimiento a ia 
Ley de Instrucción Obligatoria.

E] señor ACEVEDO.— Yo no creo que el país 
vaya a sufrir mucho con la vigencia de la Ley de 
Instrucción Primarla Obligatoria.

Un señor DIPUTADO.— Pueden trabajar e u 
a las escuelas nocturnas.

El señor TAPIA.— ¿Por qué no solicita el asen 
timiento de la Sala, señor Presidente, para pro
rrogar la hora a fin de despachar este proyecto S 
el a que se ha referido el Honorable señor Con
cha?

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). - 
Solicito el asentimiento de la Honorable Cámara 
para prorrogar la hora hasta que se despachen ei 
proyecto en debate y el a que se ha referido el Ho 
norable señor Concha.

El señor GARDEWEG.— No hay acuerdo.
El señor BRAÑES (Presidente Accidental). —

No hay acuerdo.
El señor TAPIA.— Sin embargo, denantes tuv> 

tnos que escuchar ei paseo del Honorable seño: 
Gardeweg desde la Avenida Bustamante hasta ia 
plaza de Puente Alto...

El señor GARDEWEG.—¿Le molestó a Su Se 
ñoría el paseo?

El señor ACEVEDO.— El objetivo de Su Seño 
ría na sido única y exclusivamente obstruir el dea 
pacho de este proyecto. Ha quedado en descubiei 
to Su Señoría No desea que los campos tengan 
escuelas.

El señor ALCALDE.—He dicho que nadie puede 
oponerse a eso, Honorable Diputado...

El señor ACEVEDO.— Lo que les interesa a 
Sús Señorías es mantener al pueblo en la igno
rancia. que no se eduque para poderlo explotai 
como k) lian hecho hasta ahora “iQueremos cul
tura, queremos cultura!" gritan Sus Señorías y 
no hacen nada por fomentarla. Sus Señorías ni 
siquiera nan alimentado ai pueblo y cuando *• 
trata de beneficiarlo, se oponen.

El señor URRUTIA INFANTE__¿Qué han he
cho Sus Señorías en tres años de Gobierno?

El señor ACEVEDO.— Lo que hemos hecho es 
to que ahora ven, lo que estamos haciendo en es
tos momentos, patrocinando este proyecto. En 
cambio, cuando ustedes ven a un campesino re
presentante de su clase....

El señor URRUTIA INFANTE.- Han malgas
tado los fondo? de la Caja de Seguro Obrero. .

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS A 1 
LA VEZv „ '

Vicuña Mackeuna 25 
J. Joaquín Pérez 5402 
Galería Alessandri N.o 6 
Mercado Central 124 
Gorbea 2448

Porvenir 58
Santa Isabel 362
Huérfanos esquina Estado
Seminarte 345
Irarrázaval 324 
Irarrázavaj 1007 
Cochrane 899 
Providencia 2499
Av. Matta 1498 
Maturr.na 550

Pinto 1390
Exposición 70
Matadero 151
Montevideo 951
Av. Providencia 1271
Independencia 1831
Santa Rosa 306
Gálvet 1385
Providencia 1360
Sierra Bella 1761
Av. Apoquindo 176
Salas 200
Av. Matta 898

Delicias 117 
Serrano 296 
San Pablo 912 
Delicias 2170 
Vega Central 
Vega Central 
Vega Central 
Toesca 2471 
Agustinas 1299 
Merced 824 
Merced 347 
Andes 2156 
Merced 820 
10 de Julio 1028 
Irarrázaval 1915 
Estado 85 
Delicias 2867 
San Gregorio 1195 
Av. Seminario 102 
Interior Mercado Central 
Serrano 685 
Av. Lyon 1056 
Constitución 102

Rosas 1242
Ma pocho 3000
A. Bello 930 
Huérfanos 980
Merced 291 
Macul 1787
Aim. Barroso 53

Ei señoi TAPIA - ¿Poj que no solicita nueva
mente ej acuerdo de la Sala para prorroga! la ho
ra, señor Presidente? Parece que ha sido retirada 
¡a oposición.

El señor BRAÑES (Presidente Accidentan. — 
Solicito el asentimiento de la Honorable Cámara 
para prorrogar la hora de la sesión hasta el des
pacho del proyecto..,

El señor GARDEWEG.— No, señor Presiden
te.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). — 
No hay acuerdo.

Puede continuar el Honorable señor Alcalde.
El señor ACEVEDO.— (Qué quede constancia 

de que el Honorable señoi Gardeweg se opone a 
la educación del pueblo 1

El señor ALCALDE — Es profundamente des
agradable, señor Presidente...

VARIOS SEÑORES DIPUTADOS.— Son Sus 
Señorías los que se oponen aJ proyecto.

El señor ROJAS.— Desean el obscurantismo 
en el país.

El señor PRIETO (don Camilo).- Deseamos 
que se despache una ley bien estudiada.

El señor CONCHA.— Nosotros propusimos que 
se tratara en esta sealón el proyecto de mejora
miento económico del persona de Notarías v Sus 
señorías se opusieron.

El señor ACEVEDO.— No nos hemos opuesto, 
señor Diputado: su argumento es totalmente fal
so.

El señor TAPIA.— Estamos ampliamente de 
acuerdo con ese proyecto.

Ei señor ACEVEDO.— Se puede pedii nueva
mente el asentimiento de la Honorable Cámara 
para que tratemos los dos proyectos.

El señor ALCALDE.- Seftoj Presidente, es pro
fundamente desagradable este ambiente que exis
te en la Cámara de parte de ciertos sectores para 
estudiar problemas que son enormemente «ser-os e 
importantes para el país. Estarla de acuerdt con 
elementos radicales y yo me atreve a invoca) ¡aa 
palabras del Honorable señor González Madana
ga — en que se hiciera un estudio complete que 
llegue a...

El señor ACEVEDO.—¿ Poi qué no permiten la 
prorroga del tiempo entonces Sus señorías? Nos 
otros hemos pedido la prórroga de la hora para 
poderlo estudiar serenamente.

El señor TAPIA.— Eso mismo dijeron el aftc 
pasado.

El señor BRAÑES (Presidente Accidental). -• 
Ha llegado la hora.

Se levanta la sesión.
—La sesión se levantó a hi 19 hora».

ENRIQUE DARROUY 1».^ 
v Redacción- ¿'
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Él campeón argentino enfrenta hoy 
al seleccionado chileno de rugby

ACTIVIDADES DE 
LOS INFANTILES 

DEL MAGALLANES

DEPORTE ENTRE 
LOS AUTOBUSEROS

B8T® MASOH HTT-ERN ACION AL SE EFECTUARA A LAS 16.30 HORAS EN 
EL STADE FRANÇAIS

TRAMS M ÄONOR DE LAS UNIVERSIDADES DE CHILE Y CATOLICA 
JUGARAN EN EL SEMIFONDO

sra unte. * Mt ».SO hora». UNIVERSIDAD De B. AIRES: , a !as 15.15 horas, se enfrentá
is cancha del Stade Fran- Cavanaghk, Baca Caster Eli- : rán los elencos superiores de la
i se reallaaxA una nueva ¡ zalde, Gugliehlminl (capitán). Universidad Ce Chile y catd-
01(41 internacional de rugby Pourvel. Me. Kinley, Baldar, lica. Estos equipos contaránla rMLTTInlnnrdAn M.l rw-rÍP- tVq/nikl <3, neol- __  t ______R* . ,pode- Exequiel. Holmberg 

Monpelat.
con la par-lcipación del ___,___ r
roso team del C. U. B. A., de Cendoya, ________
Buenos Airee, actual campeón Sansolt y Holmberg. 
de Argentina. 1 r-- - ——----------------- ---

Ei rival que tendrán en esta ------ —~ ■
oportunidad jps trasandinos se
rá el seleccionado de la Unión 
de Rugby de Chile, equino que 
estará integrado por loj más 
destacados valores con que cuen 
ta este deporte en el país. E» 
cuadro local, que se ha entre
nado en forma rigurosa ha re
velado los méritos «ufkientes 
como para estimar que astá en 
situación de obligar a fu cali
ficado oponente a empicarse 
seriamente y demostrar teda ru 
gama de recursos.

Sansolt. con el concurso de los Jugado- 
Morgan. , res suplentes del C U. B A

I lo que seguramente contribuiráj 1O qUe seguramente conmDUira
I SELECCIONADO CHILENO: ®. .darIe vistosidad a par
I O"Shea Burr. Wilson, Bracken ,

bridge, Eider. Gueil Me. Au- ¡ Aroitrara el señor Jorge C. 
liffe Eider. Paredes Weiss Jus- ! J6?11625; Cru2’ Pre«dente ce la
tiniano, Whwraith. Stiwock y 
Chávez.
UN “CLASICO" EN 

EL SEMIFONDO

tico.
Arbitrará el señor Jorge C.

I — v.uo, pic.vuc
delegación Argentina.

NOTICIAS DIVERSAS

En el partido de semifondo.

E C. U. B. A . o Universi
tario de Buenas Aires, ya en ra 
match de debut donde ganó por 
alto «core a la Universidad de 
Chile, estableció la calidad de 
su juego. Se vió evidentemente 
superior en todos los aspectos 
de este recio deporte y ia dife
rencia de medios de uno y otro 
elenco quedó reflejada en la 
cuenta final que fue de 41 a 0.

COMO FORMARAN
Bajo la dirección del réferee 

señor J. Bandall, los rivales 
formarán de la siguiente ma-

TORNEO DE NATACION
A BENEFICIO DE LA 
COLECTA O’HIGGINS

El próximo saos do. a las 
1830 horas, se realizará e’ 
sexto campeonato oficial d« 
natación d= la temporada de 
1943-44, en ei que participa
rán los mejores nadadores de 
los diversos clubes afiliado 
a la Asociación Santiago

Este festival, que será or. 
ganizado por Universidad 
Católica, constituirá el oporte 
de la natación metrópoli tan» 
a la colecta nacional O*Hig-

LA CISTERNA CCN SAN .AN
TONIO.— El domingo se pre 
sentará en San Antonio, e] se
leccionado de fo.ubaJ de la Aso
ciación de La Cisterna donde 
enfrentará al comoinado porte
ño.

NUEVA SEDE DEL UNION 
ARAUCO— El portito Unión 
Arauco. llevará a. electo el do 
mingo la inauguración de su nuc 
va sede social, ubicada en San
to Domingo 138

RAMA FEMENINA DEL JOR
GE V.— E] Depo: ;vo Jorge V 
ha creado recieti.emente su ra. 
ma de basketball femenino y 
para el desarrollo de esta acti
vidad cuenta con la cancha ubi
cada en Salvador 918. Está a 
cargo de la sección, la señorita 
Fresia Venegas Vaicazuela

INFANTILES DE COLO CO 
LO— Los jugadores dej tercer 
equipo infantil de foctball d?

i ATLETISMO ESCOLAR --------

Establecimientos secundarios locai^
competirán hoy en el Estadio Nati^

SE ESPERA BUENOS RESULTADOS TECNICOS — LOS ESTrn, 
SIDO CLASIFICADOS EN TRES CATEGORIAS

Ver-Hoy- a las 17 horas en 
gara 66 ¡a Asociación Derorti
va Sindicato de Dueños de Au
tobuses. tendrá una reunión de 
presidentes de clubes deporti
vos de las diversas línea* con 
el objeto de preparar ei Cam- 

--  ______ peonato de Apertura de Foo:- 
res. Raúl Escobar y Julio Gon- hall v programar otras activi- 
zález.----------------------------------------j da des en varios deportes

C I T AGIO MES

Hoy tendrán sesión, a las 19-30 
loras, en la secretaría de.
club.

—E torneo de ping pong con 
tinuará desde las 19 horas.

En la última sesión se acep
taron como socios a los •ligado- i rpe Pont — t,.i. ,

HAN
EL JURADO

res Domingo González y Raúl < CITACIONES 
Valle que serán suspendidos j  
por seis meses si vuelven ? fal- ■ 
tar a otro partido oficial. DEPORTIVO CASONAZO. —

—Los siguientes compionú- Junta general, hoy a las 21 lio
sos se cumplirán el domingo ras, en el loca costumbre 
próximo con Badminton por la DEPORTIVO Nr.BULS— Rea 
competencia oficial en 3 can- nlón general, hcy a las 21 ho- 
pha Canódromo a las 9.30 ho- -as, en Bulne¿ 56 A. 
ras el primero infantil; 10 ho- ¡ 
ras el equipo juvenil v a las • 
11 horas el de división especial., 
El segundo infantil jugará a • 
las 10 horas, en la cancha 
N o 2 de Carabineros.

—En el torneo de ping pone 
ocupan ios primeros puestos los , 
jugadores. Luis Font y Domin- * 
go González en la terrera ca
tegoría y Germán González. 
Juan Catalán y Gonzalo Avila 
en la de Novicios

—En los encuentros oficiales 
jugados el domingo pasado con 
Santiago Moming el tercero 
infantil de Magallene«; venció 1 
por 3 tantos a 0 y el faeiindo . 
equipo empató a cero goal.

CAPULIN. - 
Reunión ge. 

<as 21 hora!

Organizado por la 
Escoiar de Deportes, __ 
esta tarde en el Estadio Nacio
nal, el Campeonato Atlético pa
ra establecimientos secundarios 
fiscales, certamen en el cual se 
esperan algunos resultados téc. 
niccs sobresalientes, ya que ac
tuarán en algunas pruebas ele
mentos francamente meritorios.

Participan en este torneo ele
mentes ¿el Internado Barros 
Arana. Instituto Nacional, Liceos 
Lastarria, Barros Bcrzoño. Ma. 
-áuel de Salas, Aplicación y «tros 
establecimientos-

LAS PRUEBAS

Colo Colo, serán objeto hoy. a 
las 17.30 horas, de una manifes
tación ofrecida por el presiden 
te del club. coa motivo de la 
destacada campaña que íes cu
po en un torneo recientement? 
fnlalizado. Est¿ acto tencrá lu 
gar en San Pablo 1265.

TURF__________  -----------
C0^feTID0RES Y MONTAS PARA NUEVO VOLUMEN DEL STUD BOOK

LAS PROXIMAS CARRERAS EN 
AMBOS HIPODROMOS

CLUB HIPICO
l.B CARRE.BLA.— *1.200 metros.—
8 Toscanito 61; L. Aray»
3 El Ranchero 57; E. Asenjo
2 DulcEla 56; J. Camyn
6 Causeo 54; M. Reyes

12 Clipper 54; L. Pérez
4 J. Filie 58; H. Mirand*
9 Visión 51; D Vargas

14 Barcelona 50; L. Espinoza
5 Bettln* 50: J. E. Cruz

10 Minero 50; L. Jara
1 Codoceo 47; R. Madarlag*

11 Faramallera 47; B. Sánchez
15 Bolívar 46; A. Padovani
18 D. Doril* 46; N. N.
4 Pellntovac 46; R. Pavea 

2 a CARREJA. -------
10 Porll 57; H._______
14 Jafet 57; M. Reyes
23 Agricultor 56; R. Aguilar
16 Cachada 55; J. F. Vidal .
21 Cambridge 55, M. Salas
11 Chantilly 55; E. Castillo
24 Dernier Cri 56; R. Bustamante
15 Hearsay 55: C. Cruz
20 Hune 55; J. Araya

6 JLckey 55; N. N.

18 Altamont 54; E. Castillo
15 Melocotón 54; G. Alcalde
5 Mía Sola 53; J. Arara

14 Calabria 52; F. Gómez
3 Abrojito 51; P. Flores

16 Corcho 51; V. González
21 La Simpática 51; O. Vergara
19 Tartanera 51; C. Cruz
18 El Cacique 50; R. Pacheco
7 Mayólica 50; J. F. Vidal

23 Dawn 48;. A. Vásquez
11 Toreador 48; J. Freirá
8 Bombón 46; E. UHoa

17 daudlna 46; L. Jara
10 Pelele 46; H.
9 P Fuerte 46;

Miranda

- 1.200 metros. 
Quezada

2 Pícara 46; L. Díaz
22 Tangerino 46; N. N.

Horario oficial para la reunión 
del 29 de Agosto de 1943. —

13.10 horas.
13.45 horas.

Recién ha salido a circulación 
XÍ7omo VI1 dfel Stud Book de 
Chile, correspondiente ai periodo 
comprendido entre -os años i9¿7-

1« edición en referencia consta 
de casi 900 páginas y contiene las 
sigu.entes materias; Reproducto
res Ingleses; Anglo-Arabes y Fi
nos, por cruzamiento Machos im 
portados. Productos machos fi
nos per cruzamiento; yeguas ma
dres finas; finas por cru-amlento 
y anglo-árabes. Productos hem
bras finos ñor cruzamiento; hem 
bras importadas. Caballos expor
tados en donde van catalogados 
por años y países d? dest'no. 
Animales muertos; índice de abue 
los maternos, cambio de nombre 
e índice general.

Aparte de la ab’indante mate- 
de de que damoe cuenta prece
dentemente el volumen VII de. 
Stud Book contiene, además una 
novedad muy interesante y -es

1 a carrera a las
las

1 Chanzoneta 54, H. Carice»
10 Francachela 54, G Alcaide.

el índice de productos nacionales 
catalogados por orden de padri
nea. año a año. AI lado del nom 
bre del producto viene entre pa
réntesis el nombre de la yegua 
madre, detalle que resulta muy 
interesante para verificar la fe
cundidad de los reproductores y 
aue permite, ai mismo tiempo 
apreciar, cotejándolas con las es
tadísticas anuales de sumas ga- 
nadas e hijos ganadores, las con
diciones que transmiten a sus 
descendientes.

Revisando esta obra, se advier
te acuciosidad en ej trabajo eje
cutado .o que honra al Club 
Hípico y muy especialmente a la 
Oficina del Stud Book que con 
acierto e inteligencia dirige su 
distinguido leíe don Fermín Do
noso D. a quien secundan ccn 
celo y eficiencia, su dinámico ayu
dante señor Carlos Vega UHoa y 
personal a sus órdenes.

8 P. Canet 55; O. Vergar»
5 Prolán 55; C. Moreno

19 Aysha 53; H. Carlceo
2 L. Lamarque 53; O. Vergara
3 Malva Loca 50; G. Alcaide
9 Mecha 53; X. Saavedra

13 Oploca 53; R. Pacheco 
IR. A. F. 53; L. Pérez 
4 Riviere 53; J. Freiré

18 B. Finot 51; I ’
17 Tarascón 51; N
12 Arizona 49; F.
22 Nachita 49; N. 
3a CARRERA.—
13 Contento 58; J. ___________
18 Espadín 58; J. Araya
21 Freefight 58; H. Cariceo
30 Haitiano 58; V. González
12 Huento 58; D. Vargas

1 leer 58. R. Donoso
2 Naxos 58; R. Pacheco
6 Pachull 58: H. Quezada
5 AlcamEla 5€; R. Zamudio

17 Amor Brujo 56; M. Sala*
19 Bizantino 56; O. UHoa
3 Dadinco 56; E. Castillo
4 De Gaulle 56; J. Ortl>

14 Enriqulto 56; P. Flore»
16 Icono 56; N. N.
9 Llalma. 56; J. Carrasco
7 Kubelik 56; M. P-eyea

10 Nacar 56; O. Sarmiento
11 Náutico 58; E. Asenjo
15 P. Koneye 56; J. Díaz
8 Ruperto 56; A. Vásquez

4.a CARRERA. — 1.200 metros.
20 Sllao 57; M. Reye«
7 Alicanto 55; E. Valenzuela

19 Chouette’ 55; ---------- ---
4 Clemencia 55;_

21 Gallote 55; L. Silva

Gome*
1.600 metro#. 
F. Marchant

B. Castillo

8 Lovely 55; P. F-oret
2 Magnífico 55; J. Ara;
5 Malstrom 55; ~ ~'

18 Mañanero 55;__________
11 Pulpetón 55; E. Canale»

1 Q. M. Quiere 55; C. Cruz
16 TurblUón 55; J. F. Vidal

9 Altamar 53; O. Vergara
18 M. Dakota 53; R. Zamudio
10 My 53: J. González
12 Naya 53; E. UHoa
15 Sigh 53; R. BuBtam*nte
17 Bell Boy 51; H. Pavez
6 Wickett 51; G. Alcaide

14 Patricia 49;
5.a GARBERA

a las 
a las 
a las 
a las

15.05 horas.
15.40 horas.
16.15 horas.
16.55 horas.
17.35 horas.
18.15 horas.

HIPODROMO CHILE
PRIMER ACARRERA.— 1 400 a»e- 

tres.— Eliminación.
10 Héctor 58, P. Flore».
11 Waterfall 51, L ”*---
8 Cupertina 50, M
9 Estaquilla 50, C.
5 Testaruda 50. J.
4 Mariquxna 49, F _____

16 Homérica 40. R. Pacheco.
13 Barcelona 46, N N
2 Chrtsmas 46, B. Sanchez.
7 Fom 46, J. Edo. Cruz.
1 Leónica 46, N. N.
3 Monicaco 46, J. Di»x.
6 Nominativo 4«, B. Sandoval.

15 Pedalera 46 J. Gaete.
14 Sumisa 46, N. If.
12 Uva Negra 46, L. Díaz.
SEGUNDA CARRERA.— 1.200 metro»
14 Abran Quincha 54, G. Alcaide
13 Bailarina 54, M. Carrasco

8 Buena Villa 54, B. Sandoval.
21 Carísima 54, P. Flore».
2 Night and Day 54, L. Silv*.

10 Flecha 34, Juan González.

Reyes.
Mcreno.

18 Guantá 54, F. Vidal
4 Húngara 54, R. Zair.udlo.

12 Inquietud 54 D. Varga».
19 Jena 54, J. Marchant.
17 La Esmeralda 54, R Pachte».
7 Manzanilla 54, J. Áraya.
1 Mar Salada 54, J. Olivare».

16 Mitzi 54, M. Reyes.
11 Nieve Roja 54, E. A. Váaquea.
5 No Esta 54, R. Bustamant».
9 No Me Diga 54, F. Gómez.
3 Pagana 54. J. Díaz.

20 Trisolina 54, J. Obregón. 
TERCERA CARRERA.— L200 metros 
20 Ametralladora 54. F Gómea.

19 Ratita 54. J. Ortiz.
15 Kokurukay 54, Ab. Silva.
14 Leontina 54. N. N.
3 Lerda 54, J. Olivare»

17 Ninfa 54, J. Araya.
7 Numidia 54. J. M. Godoy.
5 Pentalfa 54, M. Quezada.
4 Perfumadita 54, M. Reyes.

12 Roseliere 54, J. Diaz
18 Santa Elena 54 R Pacheco .
2 Santanderina 54. H Quezada

13 Totora 54, R. Bustamante.
6 Traba 54, R. Madanaga.

11 Yaylta 54. B. Sandoval.
CUARTA CARRERA.— 1 200 metro»
19 Balcarce 56. M. Reyes.
2 Galliota 56, L. Silv»

16 Aguardiente 54, Alf. Silva
10 Atalaya 54, V. González.
22 Mickey 54, R. Bujtamante.
11 Gorden Bleu 53. F. Gómez.
15 Muera Callada 53, J Araya.
6 Pulpetón 53, J. Olivare».

13 Hullabalco 52 C. Moreno
3 Pagliacci 52, N. N.
1 La Castellana 51, A. Vidal.

18 Benhur 50, L. Diaz
4 Farellón 50. E A. Vázquez.

13 Marcela 50. R. Zamudio.
12 R A. F. 50, G. Sepúlveda.
7 Aiicanto 48, C. Cruz.

14 M. Verónica 48, R Pacheco.
20 Gugú 48, L. Pérez.
17 Labrador 48, G. Alcaide.
21 Némesi» 47, J. Edo. Cruz.

9 Carlota Gordy 46. J. Becerra.
5 Mirada 46 H. Miranda

QUINTA CARRERA— 1.2Ó0 metros
16 Cutty Sark 57, H. Cariceo.

1 Honorio 56, F Gómez.
4 Abanico 55. M. Quezada.

14 Kosake 54, G. Toro.
10 Lindo Mozp 53. V. Jara

Asociación í planes, salto alto, salto largo, 
lanzamiento de la pe:ota, bala y 
^osta de 8xó0.

Intermedia: 60 metros pla
nos, 80 m. ccn vallas, saltos alto 
y ¡argo, lanzamiento de la bala, 
oardo y disco v posta de 5x80.

Categoría Superior: 100 metros 
nlanos. 80 metros con vallas, sal 
to alto y largo, lanzamiento de 
!a bala, disco y daioo. posta de 
4x100 y 3x1000.

EL JURADO

se iniciara

ESPORTIVO 
(Sección infantil- 

¡ ueral, mañana & 
rn la secretaría.

DEPORTIVO C.’xLIFORNLA
—Asamblea general, hoy a las 
21 horas, en Puente 755

DEPORTIVO aLIRO GON
ZALEZ — Junta gene: al. hoy 
h las 21-30 horas en Olivaren . r¡643 ¡ ■ Categoría infantil: 50 metroc

Las pruebas que se disputarán 
en este torneo, sor .as siguien-

El siguiente jurado tendrá a 
su cargo el con Lio] oei campeo
nato: Arbitro general, Teodoro 
Quezada: comisarlo general, Vi
cente Ferrer; s.-c. general, Eml. 
lio Morales; jueces de saltos. 
Tito Figueroa. Víctor Seguel, Al
fonso Escudéro, Manuel Valen-

zuela. Klldor Ca-„.

Luis CUU.17&-Victo

Caá'ro. ErcesUl &zaa>, 
tía, Alfonso SsníSX1?
baño, Manuel v - Lu»« gS 
Efrain Leal; j'« ,
zardo Gon^¿ 
lenzuela; jueces -I vt
lamín RamiS. Heí^*- 
na .Víctor Sa¿ m£u?° >«•

y Tito Fiju^a ■ E,4
PENI AJE 

campeonato se 
siguiente puntaje: s “ Wr «i 
’• al segundo, vi, ’ Pmnem 
al quinto. En las pSí*0 X 1 
por equipo <postas, p¿'tas Kr 
je se duplicará a lo o ¡ p®la-

Wj

‘POR SIEMPRE JAMAS”, SE ESTRE- EN EL CERVANTES SE ESTRpma 
NA EN EL CENTRAL wnv “Tns n-Tns

poderosa^ fílmadoras habría re
sistido. Esta cinta -se ha hecho 
con la colaboración de todos es
tos artistas como una expresión 
de gratitud de los exponentes 
británicos que trabajan en la in
dustria del cine por loE esfuerzos, 
de los países amigos a- la causa 
de la libertad, y su producido se 
destinará integro para fines de 
beneficencia en cada país. En 
Chile se destinará a la Ciudad 
del Niño, bajo los altos auspicios 
de la señora Marta Ide de Rio».

■ Una cinta que en condiciones 
I normales ninguna compañía ha
bría podido hacer ni aún gastan
do muchos millones de dólares, 
es “Por siempre jamás”, distri
buida por RKO Radio, que se es
trena el martes en el teatro Cen
tral.

. Efectivamente, son tantos los 
artistas de fama y categoría, los 
directores, escritores y figuras de 
primera línea que han colaborado 
en ella que si hubiera habido 
que pagarles ninguna de las m?.-

HOY “LOS OJOS MAS LINDOS 
DEL MUNDO”

Sin temor a exagerar, puede 
calificarse como uno de los acon
tecimientos cinematográficos, la 
presentación que desde hoy hará

EN EL TAP ROOM

la Sociedad ClnematOCTin.. « 
y Salas Ltda. dlstrb™- Bao> los mayores suS'’^0« 9< 
duccion hablada en esMS„, ?'°- 
admirable película 11
lindos del Mundo”. Este mí 
su categoría. Irá taSblén „ W 
teatro de gtan catevnri.€n Ufl 
es la Sala
nes de preestreno. En ¿SÍm 
no es necesario referirse a u Udad de "Los ojos £4. 1?- 
del Mundo”, ya que 1m re& 
cías de que viene preceda, 
presan elogios de la critlS y S 
publico, por cuanto se trata eí 
un argumento magnifico, r.Ím 
do por uno de los nombré * 
mayor prestigio como a¿¿” 
Luis Saslavskv, y con 1. ÍI Í sabilldad. en ' loí r°£s pr S' 
les, de figuras de reconocido. « 
Si'T “r Pedro “P“ tau 
Amella Bence. Roberto AlraM, , Ernesto Vllches. encabeaS“ ’ 
elenco de primera linea. “

Juan Francisco Verdaguer. fino 
artista del equilibrio; que desa
rrolla un programa sobre la es
cala movible, y hace arriesgados 
juegos de malabares a cinco me
tros de altura, tocando en su vio
lín música- clásica, es un éxito 
del show artístico del Tap Roorá. 
Completan el programa que se 
desarrolla a la hora del té y de 
23 horas adelanto durante la no
che, Iris Donath; RolaRola and 
Diana; Miss Llane Taylor, y el 
gracioso humorista chileno Ale
jandro Lira. Las orquestas de 
jazz y típica amenizan los bai
lables.

DE CINE
llena de humorismo, originalidad 
y movidas alternativas.

Julie Bishcp ha sido elevada a 
la categoría de estrella después de 
su magnífica labor junto a Hum
phrey Bogart, en la película “Ac
ción en el Atlántico”. Además, 
pronto se la verá en "Dark Eyes” 
en la cual trabajará con Bette 
Davis Ip Ann Sheridan.

NOTICIAS
Conocidos son los hechos que 

mot.varon, que alia por la prima
vera del año 1940. un grupo de 
artistas, que son además buenos 
patriotas, se reunieran con el 
"ran animador francés Ju-ien Du- 
vivier y decidieran perpetuar en 
el eme algo de aquella vida ale
gre y sencilla que se llevaba en 
Francia antes de que las hcroas 
invasoras acabaran con la felici
dad de que entonces d-sfrutaba 
e. pueblo libre que siempre supo 
romper sus cadenas.

Nombres tan conocidos como 
los de Lc-uis Jouvet, Raima, Mi- 
chele Morgan y Suzy Pnni prestan 
rea-ce al reparto, que cumple ma
raville sámente cod su comeado. | 
Con la dirección de Duvivier y 
basada en un argumento que pre
senta variadísimas fases ue la vi
da íam.liar en Francia en la cual 
sorprenden cuadros de una senci
llez encantadora, todos encongaran 
gratísima esta obra que se ha es
trenado con grandioso éxito en 
Brcadway, y con la cual se na 
abierto el nuevo teatro Abbey en 
el que lleva 4 semanas consecuti
vas. _ ,El título traducido al espano. 
quiere decir: ‘El corazón de una 
nación”,; pero todavía no se sabe 
si ese será el que .levará cuando 
se estrene en la América Latina. 
Fué la última película que se hi
zo en Francia antes de la mvaslón.

EL Rey de Noruega, Haakon 
VH, solicitó una copia de la pelí
cula “Reba-ión”. Dicna copia fue 
enviada en seguida por avión a 
Inglaterra en cumplmlento de la 
orden de Jack L. Warner, alto eje 
cutivo de esa casa productora.

La película está basada eij una 
novela de WLiiam cual
trata de la heroica lacha que sos
tienen los patriotas noruegos con 
tra el invasor nazi. Los papeles 
estelares están desempeñados por 
Error Fiynn y Ann Sherldan. Pa 
ra que dicna película pud.era lie 
gar a Londres, xUgp.r donde reside 
actualmente el Monarca de No
ruega, fué necesario enviarla pri
meramente a Lisboa por el avión 
transatlántico, y de allí a la ca
pital inglesa por el expreso aéreo.

PROGRAMAS DE RADIO PARA HOY
MIERCOLES 25 DE AGOSTO DE 1943

C.B.-7Giv?tÂa'î zffijC.B.57- RADIO SOCIEDADw mm« «mam13 Kika 49, M. Reyes.
7 Suerte Perra 49 L. Díaz.

12 Americano 47 R Pacheco
9 La Conga 46, J. Díaz

SEXTA CARRERA.- 1 200 metros
5 Deseada 59. E. Asenjo.
4 Calatayud 55. J Marchant.
1 Las Tiendas 54, E Castillo.
3 Carotte 52, L. Jara.
6 Cabulita 49. L. Díaz
2 Esterlina 48 C. Cruz.

SEPTIMA CARRERA — 1.500 metros. Clásico.
5 Borgoñón 56, F. Santander.
1 Cedrón 56, J. F Marchant.6 Dicky 56, E Asenjo
2 Haakon 56, O. Vergara.
4 Quemarropa 56. E. Castillo.
3 Rosemode 54, C. Cruz.

OCTAVA CARRERA.— 1.200 metros
11 Ambrosia 56, R. Bustamante.
9 Paunero 56, J. Araya
6 Centauro 55, M Quezada.

12 Kos Kosu 55, L. Espinoza.’
4 Valencia 52, E. A Vásquez.
1 Ronda 51 L. Pérez
8 China 50 H. Miranda.
7 Oleaje 50, J Olivares.

15 Sephora 49, J F. Marchant.
10 Mafalda 48. L Díaz
5 Qué Hubo 48. G. Alcaide.
2 Selénica 48. R. Zamudio.
3 Es el Colmo 47, C Cruz.

13 Infiel 47. J Becerra
14 Desenvuelta 46, J Edo Cruz. 
NOVENA CARRERA.— 1-200 metros 
16 Ali Babá 61, M. Rey».
20 Mussolini 58, C Moreno
12 Seguida 55, M. Quezada.
17 Angustiado 54. V González.
8 Retreta 54 J F Marchant.
5 Camperita 53 R. Bustamante.
6 Farenheit 52. G F ‘ '
3 John Carter 52, G __ ___

10 Los Tiempos 52, J. Becerra.
11 Quintulén 52. F. Vidal.

1 Trasmarino 51, J Araya.
2 Ahora Sí 46, R. Madariaga.

18 Sultán 50, F, Gómez.
4 Beguibakta 49, N *’ 
7 Fiorentino 49. J

19 Que Terrible 49 G. Toro.
14 Arráncate 49 R Pacheco.
9 Fruslería 43. R. Zamudio.

13 Isocrates 43, L Díaz.
15 Martínclto 47, E. A. Vásquez.

Sepúlveda. 
í Alcaide.

7 30
9.00

12.00
12.50 
.3 00 
13.15

14.00

16.30
17.00
18.00
18.15
19.00

19 30
20.00
20.15
20.30 
20 40 
20 55 
21.10
21.30
22.00

NOTICIAS
Otros Tiempo«.
LA HORA DEL HOGAR.
Variedad«
Aibum de Exito».
EL DIARIO DE LA RADIO.
NOTICIAS A P.
DUGOS.
•La R* VISTA DE LOS PQRQUE” Eliana Mén- 
dez-Carlos Palma y Lo» Huasteco» del Sur.DE MUJER A MUJER.

8.00
10.00

11 16
11.30
12 00

INFORMATIVO MALINAL.
Su música favorita 
EL REPORTER "ESSO”. 
Selecciones orquestales. 
Audición “CONTIGO”.
DESDE LA BOLSA DE COMERCIO.
CASOS Y COSAS DE CHILE, 
Canciones populares.
Música de baile.
Versiones sinfónicas.
Solistas instrumentales
INFORMATIVO DEL MEDIODIA 
Orquesta de salón.

SOBREMESA “MEJORA!/» 
ALBERTO CLOSAS.
EL REPORTER ESSO”.
Solistas Instrumentales.
CASOS Y COSAS DE CHILE.
Vida y amores de la Quintrala. 
Pequeñas orquestas.

HRSDF LA BOLSA DE COMERCIO. 
Canciones populares.
DESDE LA BOLSA DE COMERCIO 
Selecciones orquestales.
HABLA HOLLYWOOD. 
Los famosos del Jazz 
INFORMACIONES AGRICOLA! 
Solistas instrumentales.
Selecciones de operetas.
PROGRAMAS Di LA C. B S.
Comentarios de Víctor Vidal. ’ 
El REPORTER ‘ESSO" 
IVONNE PRINTEMPS.
Versiones orquestales 
SU CORRESPONSAL EXTRANJERO

13.00
13 15Ritmo de Jazz

La Música por su» hombre« 
Los Huastecos del Sur.
Clase de inglés 
Ct» a’ día 
Audición estreno: RECINTO DE ARRIEROS. 

Libreto de Lomboy, con Los Provincianos y 
Raúl Gardy.
NOTICIAS A P.
MARIO OLTRA.
Los Camperos.
TEATRO MEJORAL.
"Radio-Crónicas de Poquelín".
Los Provincianos.
NOTICIAS A P.
CARLOS DE SERENA. Orquesta.
HUGO SIuVA ESCRIBE.
TOMELO O DEJELO.

Concurso. Lucho Rojas G.
Discoteca maravillosa. ,
El día en síntesis
ORQUESTA PORFIRIO DIAZ. 
Intermedio.
MELODIAS EN LA NOCHE 
Despedida

13 30
13.35

17.00
17 30
17 45
18.00
18.30
19.00

19.30
19.45

20 00 ______________________
20.15 CASOS Y COSAS DE CHILE
20 16-------------------------
20.30
21.00

23 00 LOS QUERETANOS.
ENZO FANTINATT.
PROGRAMAS DE LA C B. F.
Comentarlos de Mario Camarso. 
LA GUERRILLA DEL AIRE. 
MARIO ARANCIBLA.
LOS GRANDES MEDICOS DE CHILE. 

Libretos de Clemente Andrade.

Tres nuevos artistas han sido 
designados por Jack L. Warner, 
para desempeñar importantes pa
peles en la película ‘‘Este es el 
ejército”. Do-ores Costello, apare
cerá como la esposa del Coman- 
df/nte Duvlson; Stanley Rjiges 
personificará al propio Coman
dante; y por útlmo. Rosemary de 
Camp, que trabajó recientemente 
en “El canto de la victoria”, será 
la madre de George Murphy en 
esta película.

Jack Warner está estudiando la 
manera de estrenar en la Univer
sidad de Oxford, en Inglaterra, la 
película “Las aventuras de Mark 
Twain”, a mediados de este año. 
Esto se debe a que Mark Twain 
fué condecorado con altos honores 
en dicha Unlvers'.dad. Frédéric 

’March desempeña maravlllosamen 
te el papel de Mark Twain y el 
de su esposa está a cargo de la 
linda Alexis Smith. La obra está

«4M JluJiul, C.E.96Ü
La Cime® canal

21 15 
21.30 
21.4515 El Trece 51, P. Flore».

19 Raulidora 51, R Bustamante.
18 All Right 50, J. Obregon.
2 Fugasa 50, E. A. Väsquez.
5 Klbir 50, J Aravfn».
3 Oblea 50 G'. Alcaide.
3 Pastenaca 50, R. Zamudio.
6 Voila 50, N. N.

17 Cholqui 49, Hugo Jara.

N.
Díaz.

22.00
Comentarlos de Juan Ortúzar. 
CASOS Y COSAS DE CHILE. 
CARMEN DEL RIO.11.30’ Mústc» Folklórica Litlnoimeriozn».

” " INFORMATIVO BBC.
»Retransmisión - un serv Especial) 
Música populai Latinoamericana. Canciones 
bailables.
Audición de Jai».
Selecciones de JBC.
.Iifnrn>at>\o f «^to y TelemundUl.
AUDICION GENIOL.

Libreto de R. Ríos.
ACUARELAS ESPAÑOLAS
Animadores: Dulcinea y Crispln.
PORA CULTURAL 
Música selecta.

16 30 ,Selecciones orquestales
17.00 “SU DIA Y EL NUESTRO’ 

Animador- Joaco Blaya.
17 15 Solistas instrumentales
17.30 Eé'.ecciones líricas.
17.45 --------- • -

22.30
Música de baile
CASOS Y COSAS DE CHILE.
HOY Y MAÑANA.
A udiri one- -BUENAS NOCHES”.
Término de los programas.

21 00

21.30

.22.00

A'TERIf 4

1233.

"Oraigene

Araya
T. Góme®
R. Pacheco

12.00

1.500 metro». 
_______________ J. Díaz

8 Gentileza 52; F. Santander
5 Grisaille 52; O. Ulloa
2 Balalaika 50; L. Díaz
3 Llanquihuana 50; A. VAsquea 
6 Nincwska 50; G. Alcalde
4 Nifilta 50; E. Parías

11 Ondlne 50; J. F. Marchant
10 Profesa 50; F. Gómez
9 Quila 50; J. F. Vidal
7 Sally Dav 50: H. Zampdlo

12 Topa Topa 50; J. Araya
6.a CARRERA.— 1.600 metros.—
14 Borgoñón 55; F. Santander

1 Cedrón 55; J. F. Marchant
8 Llmahué 55; O. Vergara
5 Cocknery 53; R. Donoso
4 Dichato 53: R. Zamudio

12 Dicky 53: L. Diaz
6 Ganimedea 53: J. Ortlz 

11 Guincho 53; H. Castillo
¡ 2 Howdy 53; J. F. Vidal 
113 Lángara 53: J. Araya 
¡30 M. Rojo 53; M. Salas 
' 9 Meyerlinz 53; V. González 
¡: 7 Remache 53; *

3 R. Perico 53:
15 Sentuzzo 53; 
7 a CARRERA —
11 Hsjduk 63; F. Santander 
4 Protea 59, R. Donoso 
3 Tempestuoso 58; J. Araya 
7 Campólo 56: E Asenjo 
8 Nogueral 53; ’ 
3 Toribio 53: 
6 Leicester 52;

10 Recoleto 52; 
j 6 Rcldán 52;
i.’ 1 Políuto 50- 
i 9 Noveltv 46;
8.a CARRERA.

N

R.

i, Vásquez
7. Ulloa
. N
1.600 metros.

Ulloa
UllOfl
F Marchant

Orríz 
Zamudio

Vásquez 
2.000 metros

Don O'o 
»

24 Kacaseno 54: O ULoa
13 Pómulo 52: O. x£f.ears '
2 Simbad 51: J. P*!, ,, „„i,.-f
4 A. Demonio 50: J F Marchant 
Â Òìdemburgo 50 N.
7 Relumbroso C
3 Wosfco 49, J. — aZ?

15 47, J Vil
10 JfUsalina 47; L. Díaz

1 Atelier 4« H Mlrer-dd
12 Cepa Rusa 48: R. Madariaga
18 Pasco 46; R. Pacheco
6 P. de Valdivia 46 R Zamud:n

9 n CARRERA - ’ ',nn
12 Moctezuma 6h 

6 Barbaro 57; ”
1 Oldemburzo 5’
4 T.-jkroé tó, J,

11 C. Half 66;
9 Aranjuez 55;

R.

1.6M metros
L. Arava 

R. Zamudio 
7. .i F Marchant

EMISORA

SINTONICE
12.30

13 00

23 on
23.05
24.00

M RADIO SOCIEDAD g
HÀtlOMAl-MINERIAlH

ONDA LARGA Y CORTA DE 25 METROS 
SANTIAGO DE CHILE

DESTACAMOS DE NUESTROS GRANDES 
PROGRAMAS DIARIOS 

TOOOS LOS DIAS
12.45 C1XELASDIA.
13.15 DEPORTE AI, RIA.
13.45 CIRIOSIDADES.
19,00 QUIERO TRIUNFAR. PATROCINA PRE 

UNIC. Viernes 27: Presentación pública, a 
las 21 30 horas, en el Teatro Dieciocho.

MOSAICO ESPASOI..
LUNES, MIERCOLES V VIERNES

JUEGUE LOTERIA V CONOZCA A CHIIE. LLUV11 PF 
PESOS V MANZANAS.
MENSAJES FAMOSOS DE HOMBRES CELEBRES, LIDE
RES DE LA LIBERTAD

MARTES, JUEVES V SABADOS
I IBRFTOS DE HENRIETTE MOR VAN
IA Y CUANDO CANTA EL MUNDO

SIEMPRE PROGRAMAS ORIGINALES

D i s c o teca mara villosa 
en CB 76 Radies La 

Cooperativa Vitalicia
18 30 
19.00

21 30
22 no

‘‘La Nación” transmite hoy las siguientes aterías:

A LAS 14.30 HORAS A LAS 23.30 HORAS

En el programa "Discoteca 
Maravillosa” que presenta CB 76, 
Radios La Cooperativo Vitalicia 
todos los Lunes Miércoles y 
Viernes de 22 a 22 15 horas, y 
aue auspicia el Instituto Chile
no-Norteamericano de Cultura, 
podrán escuchar 15 minutos ñc 
música ligera v clásica a cargo 
de los más famosos conjuntos 
orquestales del mundo. Este es 
un programa que indudablemen
te pozará de una amplia acogi
da de] público auditor por tra
tarse de un programa musical 
de alta calidad En )a audición 
de este noche el público aman
te de la buena música, tendrá 
oportunidad de deleitarse ccn 
las siguientes páginas musicales: 
"TESORO' de Becucci: "DAN
ZA DE LAS CHALINAS ’. de 
Chaminade •RECUERDO” de 
Dría: e INGENUA GAVOTA’ 
de Arditi.

19 43 
19.45
20.00
20.30
21.00
21.30

22.00
22.30
23.00 
23 1.5 
23.20
23 30

FOX O 94375.

4QII BARATO. S DIEGO

CONTRA TOSES. PECTORAL

ARMONIOSA

DEBILIDAD SEXUAL. TABLE- 
tas Strong.

A ENDEÍ1OS HILO S DOMIN
IO 1278.

¡COMA MEJOR! DELICIAS 
15I-D.

ARREGLO Y BARNIZO FO- 
no 60613.
;OC.AMO\! VENDO. DELI- 
cíaf 2-156.

FUNDICION GRATALES. GRA- 
iales 2548.
COK£ PHDÍEHA. FONO 61479.
; PIELES. (LAPAS! MEBCED 
301. CE 1170

EMISORA “BULNES” ESTADO 360

Radio-Escuela Experimental. 
'Radie-Teatro Educacional!. 
Canciones populares.
UN RINCON DE SU HOGAR.
Audición cultural de los FF. CC. del E.
Versiones orquestales 
informativo “El Salto”. 
Informativo BBC 
'Retransmisión de un servido especial) 
ALEMANIA LIBRE.
OBRAS COMPLETAS.
AIDA SALAS BERNARDO LACASIA.
DELIA RAMIREZ-BEJIN  ARDO LACASIA.

Versiones orquestales 
Informativo y Charla BBC. 
'Retransmisión de dos servicios especíales), 
HOT JAZZ.

Animador. Don Juan.
Cauciones liseras.
Informativo Reuter”. 
Versiones orquestales.

EL CLUB DE MEDIANOCHE. Bailes selecto»)

ELMI CURIO
MEDIODIA

12 on
12.15
12.35
12 45
13 00

20.30

APRESURESE 
SANTO DOMIXGO

18 uu
18.20
19.00
19.15

19.30
29.00

Bailabl». .. ______
Homenaje a Uruguay, 
Carnet radial C B 138. 
Intermezzo orquestal 
Música hawaiana. 
AUDICION AERODINE 
'Por Ricardo y Amalia. noticia» 
cinematográficas».
Música selecta 
Boletín* Informativo.

tarde t noche
Musica, bailables y canciones. 
Aíres españoles.
Versiones orquestales.
AldJiLiuN DEI -il NDO JUVENIL. 
Selección de bailables.
Canciones dot Carlos Ramírez. 
Chanlíe K,unz y su piano.

C A N 1A tí ES JHI Lfcft 
Ann'noN ''tuernaga

críticas

Ec.e'in Informativo.
RADIO TEATRO DE AMERICA
(Programa de ¡a National Broadcasting Comnans 
de Nueva York).
MAGAZINE RADIAL "EL MERCURIO"
Con programas de’ Jclni Bioad easting CoaunLttee de Londres.
Versiones orquestales.
MUSICA AMERICANA
SINTESIS DE NUT1C1A1

8 00

9.00
9.30

JO 00

12 00
12 05
12.30
13.0u
13.15
13.30
14 OO 
15.00

A L UICION MATINAL 
8 00 a 10 00 hora».

Servicio informativo del pais > del e 
Orqueata Sinfónica Halle. 
Canciones selectas. 
Espacio del vais. 
Organistas.
Selecciones orquestales. . .
Fin de la primera transmisión de- ai».

AUDICION DEL MEDIODIA 
12.00 a 15 00 hor*s 

Servicio informativo del exterior e 
Selecciones del J. B. C. de Londre» 
VERA LYNN. 
ORQUESTA RAF. 
Servicio informativo del país y 
> Mercaoo de Valores. 
Trozos orquestales. 
SOLISTAS. 
Romanzas de óperas. 
TITANES DE LA MUSICz. Fin de la segunda transan.'ion del OB

AUDICION. DE LA TARDE 
17 00 a 21 00 oras ...

Servicio informativo del país y del e1*" 
Selección de bailables. ..».„til•El mundn dr lo? Audición tniau
Orquesta Xavier Cugat. 
ANDREWS SI9TERS. 
Larry Adler.

17 00 
17.05
17 30
18 00 
18.15 
18.30
18.45 Orquestas ligera» americanas.
19.00 ----- ---------HORA MINERA.
19 30
20 no
20 30 
20'45

21.30

22 00

22.45
23 00

22 15 
22.30

23.30
23 45
24 00

interior-

d«i extranjert

S •li*c> » rt'- -T B 
LOS HUASTECOS.

de Londre».

ni ra? «'amolelas. 
SOLISTAS DUO BASCUÑAN-RIQOELME.

PROGRAMA NOCTIRNO
21 00 a 24 00 horss 

Servicio Informativo del exterior t 
CONCIERTO CARDONE.

Cora Santa Cruz.
LOS CUATRO HUASOS. 
Conjunto chileno.CONCIERTO PETROLEOS.

, Miriam p„riP da
Ai rompa- «•■?» cable i .-es.
Selecciones de] J B C. de L°- 11-no'- 
Manuc d«* vlo’i“ «ecita 
LOS CUATRO HUASOS. de| eX«
Servicio informativo dei P&1- 
Música escogida mundi»»-Resumen de la actualidad mun 
Bailables

interi

1.1»""'

Solistas en vici:n.
HORA DE MUSICA enOx, PaT8
a) Concierto N.o 2, en D 
orquesta, J 
bi Raposdia para piano 

■ nlnoff.
LA HISTORIA DE HOY 
Música selecta.

, .«U.SU.

Soli.'tas en piano. ha;>)>
Fin de la transmisión. mean
(Radio "El Mercurio' uitou’’

U.SU
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IMPERIO INAUGURACION DEL CURSO DE 
RADIOTEATRO

CIA. "LE&UIA - CORDOBA“
I sçNS/KCIONAl ^POSICION

JUDIO1

Se llevó a cabo la reulón Inau
gural del curso gratuito de radio
teatro, organizado por la Dirección 
frenerai de Informaciones y Cul
tura. Depto. del Teatro Nacional 
y Extensión Cultural, de acuerdo 
con la Academia de Artes Radla- 
le8 de la Universidad de Chile.

Dilo breves palabras de inaugu
ración de dicho curso, el fun
cionarlo señor Serafín Soto y en 
s^ulda el profesor, señor Ricar
do Moller, dió a conocer Intere- 
santes explicaciones acerca del

’ alcance de las lecciones que se 
desarrollarían, a las que cu ó co 
míen?« prácticamente.

Las clases de este curso segui
rán los martes. Jueves y viernes, 
de 18 a 19 horas v los sábado, de 
16 a 18 horas, en la Sala H., 2.o 
piso, de la Universidad de Chile. 
Durante esta semana pueden re
gistrarse las últimas inscripción«,s 
en Extensión Cultural, Av. B. 
O'Higglns 1462, Sección Cursos, 
de 9 a 12.30 horas y de 18.30 a 
17 horas, diariamente.

UNA CELEBRE NOVELA EN LA 
PANTALLA

¿4 C/IRACTFRfFAClOH 
MAO FORMIDABLE DEE 
HUMMABLE

CORDOBA

En la nueva sala del Teatro 
fjormandle, a inaugurarse pró
ximamente. la 20th Century-Fox 
presentará en breve un emoció- 
nante cinedrama que es una obra 
maestra de dirección e Interpretación .

El argumento es la adaptación 
cinematográfica de la famosa no
vela de Richard Llewellyn. "Qué 
verde era mlvalle”. De este libro 
han sido vendidos, solamente en 
los Estados Unidos, más de 630,000 
ejemplares, y según los editores 
de aquel país dicha obra ha sido 
leída por más de 5,000,000 de 
personas.

En vista de tan improcedente

popularidad, log productores 
Hollywood decidieron filmar 
novela, y ahora, después de 
año que duró la filmación,- ,—----- --- los
inolvidable personajes de “Qué 
verde era mi valle". De este llbjo 
gistralmente en la pantalla.

Bajo la dirección de John Ford 
los artistas dan una interpreta
ción magistral, distinguiéndose 
todo el elenco, aunque merecen 
mención especial Walter Pldgcon, 
el héroe de "Rosa de Abolengo", 
Maureen OTIara y el niño Roddy 
McDowall. Ee el drama de unos 
mineros Ingleses, llevado a la 
pantalla con sorprendente realis
mo.

[HAGASE SOCIO de la Sociedad de Mösica Cámara

del Instílalo de Extensión Musical de la Universidad de Chile
H TEMPORADA DE

2.0 CONCIERTO
Agosto 30ODNOPOSOFF

Sonatas para cello 
y piano

12 CONCIERTOS EN LA SALA CERVANTES

3.er CONCIERTO
Septiembre 6

4.0 CONCIERTO

Septiembre 27ELENA WAISS
Clavecín y conjuntos 

de cuerdas .

ARABELLA PLAZA
Piano y conjunto

NO HABRA CONCIERTOS DE ABONO durante las vacaciones de septiembre
Por especial concesión, abono quedará abierto durante la presente semanaINSTITUTO DE EXTENSION MUSICAL, Huérfanos 1373

TEATROj'b&tft (OMPáÑ'IA <nrtíEN4 06 faPFCTACUtOS,

★

AMERICA 
LIBRE 
UHfe

EL TEATRO QUE 10 ESPERA A TODA HORA 
ESPECTACULO COMPLETO 0E DOS HORAS DE DURACION

DESDE LA 1 PM, HASTA LAS 11 PM

famosas /
3í1 fÇ ESItEUAS'

7 BRILLANTES / 
directors'

O • FAMOSOS / 
AUTORES-'

POR SIEHPRE 
«JAMAS

*

real . snminco jto.
HORARIO ESPECIAL 
.Matinée a las 2.30 P M 
Tarde 6 Noche 9.30
La producción en cas
tellano: *

"SIMON BOLIVAR” 
(Mayóte? de 15 años)

con prólogo por la con
certista en arpe, Isabel 
Bustamante, y za con
certista en plano Elvi
ra Savi.

Matlnée, tarde y noche 
(Menores)

El éxito músico 1 de loa 
últimos tlemoos: 
¡AY JALISCO, NO TE 

RAJES...!
Complemento- Sinopsis 
y Noticiarlo Paramount
Domingo, a las 11 A M. 
Debut de la Cía. José 
Parejo. Teatro para ni
ños. Entrada S 3.60

*

PREIIDS PERMANENTES • BAJA | 6.-

PLATEA ALIA * 4-
hqcas que comienza ti smanile < -a s - m.

H
O CHANTAGE”

POR 
ERIC VON STROEIM 

(Mayores)

MATINEE GRATUITA 
EN EL CAUPOLICAN

¡JUDIO!...” REPONE HOY LUCHO 
CORDOBA

Una de las obras de mayor su
ceso de Lucho Córdoba se repo
ne desde hdy en el teatro Impe
rio. Se trata de la vibrante co
medla de Yvo Pelay "¡Judío!...’’ 
caracterización e interpretación 
formidable del aplaudido actor.

En "¡Judío!..." Lucho Córdoba 
demuestra una vez más toda8 las 
condiciones que tiene como crea-

dor de personajes, dando relieve 
sobresaliente al pensamiento de 
Yvo Pelay al escribir esta pieza, 
en que tienen parte por igual la 
emoción y laa carcajadas.

“¡Judío!..irá hoy en las fun
ciones de las 6 y media de la 
tarde y 10 de la noche en el tea
tro Imperio.

EL CIRCO DE FIERAS LIVERPOOL
En los primeros días de septlem 

bre quedará fijado defínltlvamen 
te, el elenco con que hará su 
presentación en nuestra capital, 
el circo de fieras Liverpool, orga
nizado por la prestigiosa y anti
gua firma Sucesión Echiburú. Po
demos, al, adelantar, que el Llver 
pool, que goza ya de fama en to 
das las capitales sudamericanas, on HrmdB ho .Rt.aHn nctiianrir» re- ’en donde ha estado actuando re- ' mera categoría.

clentemente, y que ahora prepara 
su clásica temporada de septlem 
bre en Santiago.

El Circo Liverpool quedará ins
talado en Avenida (rHlgglns es
quina de Cienfuegoe, en cuyo lo
cal se han comenzado, desde luego, 
los trabajos preliminares del te 
rreno para dejarlo en condiciones 
de presentar una compañía de prl

CUANDO SE ECLIPSA EL SOL
“Eclipse de sol”, una de las 

más brillantes comedias del no
table autor argentino Enrique 
García Velloso, ha servido de 
tema para realizar un film de 
relieve singular, cuyo título es 
el mismo de la obra original. 
Dirigió esta producción Luis 
Saslavsky uno de los más ca
lificados “metteurs’’ sudameri
canos. quien ha contado con un 
elenco de primera línea en el 
que forman LIBERTAD LA- 
MARQUE — que por primera 
vez aparecerá en la pantalla, 
rubia como la miel — Juanita 
Sujo. Allta Román. Georges PJ- 
gaud. Raimundo Pastore Pedrí- 
tp Quartucci, Alberto Terrones y

otras conocidas figuras de co
nocida actuación en la pantalla 
argentina.

"Eclipse de sol” es otra de las 
grandes producciones de Estu
dios San Miguel Para este año, 
que servirá para que <la estrella 
máxima del cine castellano se 
nos muestre en otro aspecto de 
su brillante carrera. Una Li
bertad que canta, ríe, baila, vis
te lujosas toilettes v se ve en
vuelta en las complicaciones de 
un0 graciosa farsa.

"Ecdipse de sol” será presen
tada próximamente por la acre
ditada distribuidora Alvarez Ji- 
ménez y Cía. Ltda.

GREER

PAMPERA l«1 » TELEFONO

tfPÖ
aiATINEE is F. M. »tK.MOÜTH 6.13 

NOCHE 9.30 P. M.
LOCALIDADES NUMERADAS
EN VENTA PARA TODAS LAS
FUNCIONES. INCLUYENDO
MATINEE. DESDE HOY HAS

TA EL DOMINGO 29 DEL 
PRESENTE 

(Mayores y menores)

RONALD _

COLMAN GARSON
EñMoch 
el Pasado

PHILIP OOHB - SOSAS PETERS

GALLARDO, ROMO Y ARCE EN LAS 
REVISTAS DEL BALMACEDA

En vermouth y noche, la Cía. 
Internacional “Cóndor” pone en 
escena el más grande éxito de 
risa de Gallardo y el maestro Re
tes, la revista en 10 cuadros “La 
tripleta de don Juan", que es 
una divertidísima parodia del in
mortal Tenorio de Zorrilla y que 

rve para que el público ría con la 
■tuación de los reyes de la car-

cajada. Gallardo, Romo y Arce. 
Tiene un cuadro especial en esta 
obra el extraordinario equilibris
ta, malabarista y eximio intérpre
te del violín, Juan Francisco Ver 
daguer, cuyo número principal re
side en la escala de la muerte, 
sobre la cual Verdaguer se equi
libra, exponiendo su vida. El ci
ne exlhlblrá "Tú eres mi encan
to”, por Diana Durbln.

ELECTRICISTA
TALLERES DE ESPECIES

VALORADAS

QUINTA NORMAL

HUGH

LUMES NOCHE ^M¿et£Z/DE gala :

cia. Nacional de teatros s a chilena

Para mantenimiento de Ins
talaciones. Presentarse con re
ferencias de primera clase, de

TODO EL PRODUCIDO DE ESTA PELICULA SERA 
DEDICADO A INCREMENTAR LOS FONDOS DE LA 
"CIUDAD DEL NINO”, QUE UATROCINA LA SEÑORA 
MARTA IDE DE RIOS.

CENTRAL *SBNTA LUCIA
FONO 13 555 FOMO «1379

3 P. M.-6.15-9.40 P. M.
‘‘BAJO LA PIEL DEL 

LOBO”
(Sólo para mayores)

3 P. M -6.15-9.40 P. M.
‘‘SIETE DIAS DE 

LICENCIA”
(Sólo nara mayores)

-----ESPECTACULOS nWV ■ TEATRO

CNTDADAS £N' V£NTA
VERMOUTH 

NOCHE

El sábado a las 14.30 horas, el 
Caupollcán abrirá sus puertas pa
ra ofrecer otra matlnée gratuita 
auspiciada por la Caja de Emplea
dos Particulares y que esta ins
titución dedica al esparcimiento 
de sus imponentes y de los es
tudiantes, obreros y niños pobres 
de Santiago que deseen concurrir

BLANCA NIEVE Y CAPE- 
RUCITA ROJA EN MA

TINEE INFANTIL
La Cía. de Enrique Barrene- 

chea, que viene realizando a tea
tro desbordante las matlnées In
fantiles en el Teatro Municipal, 
anuncia para el próximo domin
go, el estreno de dos de los cuen
tos de mayor atracción para ¡os 
niños; “Blanca Nieve” y “Capo- 
ruclta Roja” que serán presen
tados con toda propiedad escé
nica.

3 P. M. -6.15 9.10 P. ,M.
“DIECISEIS AÑOS”

Dor MARIA DUVAL 
(Sólo para mayores)

CONTINENTAL* CLAVANTES
___________Fono a a 469^^

3 P. M. -6.15-9.40 P. M 
PEDRO LOPEZ LAGAR en 
LOS OJOS MAS LINDOS 

DEL MUNDO 
(Mayores y menores)

6 P. M.
‘‘SIETE DIAS DE 

LICENCIA”
(Sólo para mayores) -------- --------- -

lawiiHiMa
“DIECISEIS ASOS'*

(Sólo para mayores)

S.30 p M. 9 p. M. 
EL RELEGADO DE PI- 
CHINTUN y LA BEBIA 

DEL DIAMANTE
(Sólo nara mayores)

IMPERIO LCu’.’llÄ

5.30 P. M. 9 P. M.
LOS TRES MOSQUETE
ROS V ORQUIDEAS DE

BROOKLYN 
(Sólo nara mavores)

CuZ. efe ¿¿/JkaZOS

LEGUIA f CORDOBA

/feAMAGLIO if
MAGLIO ¿g

6.30 P. M. 10 P. M. 
¡ESTRENO! 
JUDIO!. . 

La más formidable caracteri
zación de LUCHO CORDOBA. MUHEN 467

FONO 60392
LOPEZ LAGAR 

AÁBENCf • ^nW^AIPALDÍ
- (,1ÌA DEL ESPECTADOR - TEATROS, CINES Y YAWTFDADF«—

teatros
~~ Artesanos nú- 

~ Teléfono No «8768 — 
Ver»"" a ^temaclonal de Revistas.— 
Juan Áh y nOch°: La tripleta de don 
___ ~ Uine: Tú eres mi encanto

— Estado número 239. 
Comnafi<:onT0 n,úme‘^ 3 2 6 3 7 - 
ttouth Ltauía Córdoba — Ver- 

y »oche: ¡Judío!...

____ CINES
*~ATeMtCA’ — Nuble número «DO. 
Vermouí;0 Bo número « 2 4 4 8 - 
itrio r>, n°che: Detective sin que. 
del aire Ué nooh8 f Agentes

— Delicias número 
^rmnñfk re,*f°no número 91254 — 
chlntün , y, noch«: El relegado de Pi 
- -----  y rubia de] diamante.

APOLO — Victoria número ,63. 
— Teléfono número 5 ’ 7 4 6 T 
Rotativo: Lulsito. El solterón y lot. 
mentas en las praderas.__________

ALMAGRO — P*«" Almi gro 
_ Teléfono número 8 3 4 ¿ 
'Rotativo: Ponchos azules Vive come 
quieras, Vía libre y Soldados de hoy.

AVENIDA. — Vioufif M»°Jen"a 
número 621 — Telefono N o 84966. 
Próxima reapertura. ________ __

AVENIDA MATTA.-Avenlda M.U 
t. número 618 — Teléfono B14M — 
Vermouth y noehe: El relecado de Pi- 
chintún y Dumbo.

BRASIL. —Plaza Brasil Tel. 80308 
Vermoutf y noche: Aventuras dei un 
Vermouth y noche: £1 «olterón y Cen
tinelas dej mar.__________________

BAQUEDANO — PU»« 
n0. _ Teléfono número 65050, 
Matlnée, vermouth y noche- Casi 
sueño y Papá se enreda otra ver.

sito, El diario de un nazi y Noticiarlo 
inglés.

CAUPOLICAN--- San Diego nú
mero 858 — Teléfono N.o 85912. — 
Noche: Box aficiona«.

CHILE. — Recoleta número 2104 
_  Teléfono número 6 0 7 2 8 — 
Vermouth y noche: El relegado de Pl- 
ehintún y El que tenga un amor.

CLUB DE SEÑORAS — Monjitas 
_  Teléfono número 3 3 8 5 0 — 
Rotativas desde las diecisiete horas.— 
F.! relegado de Piohlntún y Corazón 
deslumbrado.

COLON. — San Pablo esquina 
Maipú — Teléfono número 60577 — 
Vermouth y noche- Vive como quie. 
ras y Corazón deslumbrado.

CARRERA. —- Delicias número 
2271 _ Teléfono número 866B5 — 
Matlnée. vermouth y noche- Casi un 
sueño y Papá se enreda otra vez.

CONTINENTAL — Plaza Bulnes 
número 41.— Teléfonq N.o 60735 — 
Matlnée, vermouth y noche; Bajo la 
piel del uobo.'

DELICIAS, Avenida Bernardo 
O’niggins esquina de San Alfonso — 
Rotativo: Aventuras de un yanaul y 
Secreto del sacerdote.

DIEZ DE JULIO — Diez de Julio 
número 319.— Teléfono N.o 80836.— 
Rotativo: Trágico romanee, Camino • 
Slngapur y Agregados.

DIECIOCHO. — Dieciocho número 
54 — Teléfono número 83778 — 
Vermouth y noche: Vive como quie. 
ras y Dumbo.

EXCELSIOR — Independencia 
número 1070 — Teléfono N.o «488L 
Rotativo: Lgs cruzadas y una muJet 
ain hogar ni ley.

HOLLYWOOD. — Avenida Irarrá. 
zaval 2900. — Teléfono N.o 42389 - 
Vermouth y noche; Vive como quieras 

y Corazón deslumbrado.

METRO. — Bandera eon Unión 
Centra!. — Teléfono número «8361. — 
Matinée, vermouth y noche: En la no
che del pasado.

tra el lobo humano y El hombre que 
supo perder.

gedia de Mayerling Increíble »3 y No. 
Helarlo RKO.

IMPERIAL. — San Diego número 
1344. — Teléfono número 51112 — 
Vejmouth y noche: El ángel negro y 
Festiva] Tony Chicharrlta.

MTRAFLORES. — Miraflores núme, 
ro 378 — Teléfono número 40909 — 
Seslores continuadas.—Historia de una 
noche j De u misma sangre

ORIENTE. — Providencia esquina 
Pedro Valdivia.— Teléfono 41354. — 
Vermouth y noche: Siete días de li
cencia

REAL. — Compañía número 1040. 
— Teléfono número 6 6 5 5 5, —* 
Matinée, vermouth y noche: Simón

IDEAL CINEMA. — Mapocbo nn 
mer0 4117. — Teléfono N o 02183 - 
Vermouth y noche-, Lulsito y Cludae 
sin hombres.

ITALIA — Avenida Bilbao esquina 
Avenida Italia — Teléfono 41883. — 
Rotativo; Los tres mosqueteros. La 
tragedia de Mayerllnc y Noticiario 
RKO.

MANUEL RODRIGUEZ — Piase 
Manuel Rodríguez.— Teléfono «6950.— 
Vermouth y noche: Frankenstein con
tra el lobo humano y Los tres mos 
queteros.

MONUMENTAL. — Avenida Bdo 
O'Higrins 8945. — Teléfoon 91558 — 

■ Vermouth y noche. Frankenstein con
tra el lobo humano y Dumbo.

PROVIDENCIA. — Manuel Montl 
N o 82 — Teléfono número 46073. — 
Rotativo: Dumbo, Un rostro en la 
ventana y Agregados.

PORTUGAL — Avenida Portugal 
con 10 de Julio — Teléfono 41573 — 
Vermouth y noche: Los tres mosque
teros y Orquídeas de Brookiyn.

RIALTO. — Pedro de Valdivia nú
mero 3346. — Teléfono N.o 41667. — 
Rotativo: Sus dos pasiones. Chimbe’Ja 
v Almas y guitarras.

SANTA LUCIA. — Bernardo O'Hic 
K'ns «o- San Isidro— Te:éfono 61379. 
Mac mée, vermouth y noche: Dieciséis

Ì? Teléf«« ’ Br*s,l número 873 Vermant»M numero 8 0 1 í 2 — 
y noche; Dieciséis años.

?Bh’rri|K4o. ~~ Aren’ds Irarriíxaval 
y*r’noilLh . T,Hfnnr \ o »3811 — 
r’ ti ink ’ 'lf,°be; Frankenstein con- 

P‘chíntUú.° hum*no y E1 relegado dt

RT.ANCO ENCALADA— 
Encalada N o 2«20. Teléfono 91 <«7 
Vermouth y noche; El relevado de P> 
chintún y Ponchos azules. _______

CERVANTES. — Matías Couslflo 
número 134.— Teléfono N o 85569 — 
Matinée, vermouth y noche: Los ojos 
más lindos del mundo.

ESMERALDA— San Diego núme. 
ro 1035— Teléfono número 64803 — 
Vermouth y noche. Los tres mosque
teros y El hombro que supo perder.

IBIS— Castro número 130 — Te, 
léfono número 80336. — Rotativo: 
Rotativo: Lulsito y La pruefta da tue 
so.

LO FRANCX). — Carrascal número 
4604. — Teléfono número 92705 — 
Vermouth y noche: Cine de varieda
des.

CAPITOL - •'’'’'‘'‘V’dcnela nu
mero -•"» — Teléfono S <> «O.iAI
RolRtlvo: Victoria en «1 deíierto, Lu

CENTRAL — Huérfano-, número 
— Teléfono numero 33555 — 

Matlnée. vermouth y noohe; Siete dia.« 
de licencia,

FRANKLIN.— San Diego número 
2117.— Teléfono número 50754 —
Rotativo. Los tres mosqueteros. Cen
tinelas del mar. Casa de negocios, 
Dick Tracy terror del hampa y Noti
ciarlo intléa.

MINERVA. — Chacabuco número 
178. — Teléfono número 9146» —
Rotativo: Sus dos pasión*?. Aventu
ras de nn yanqui. Terror del hampa » 
Noticiarlos ingle» y Paramount,

NACIONAL. — Independsnaia nú
mero 801 — Teléfono núnjero 625««.— 
Vermouth y noche: Vive como quie 
ras, Ponchos axulís y 3.a de Agentei 
secretos del aire.

RUÑOA — Irarrizaval número 
2706. — Teléfono número 63151 — 
Rotativo: El Auge] negro. Fuertes y 
valientes. Noticiarlos y Agregados.

- O HIGGINS. —- San Pablo esoulna 
Oumming. — Teléfono número 86929— 
Vermouth y noche; Frankenstein con.

PRINCIPAL. — Ahumada número 
162- —■ Teléfono número 82572 _
Rotativo; Comedla, por Brendel Madn- 
cera y su orquesta. Noticiadlo chileno 
N.o 83 y Noticiario de la. guerra.

PRINCESA — Avenida Recoleta 
número 142, — elétono N o 85205. — 
Rotativo: El solterón. En un burro 
tres baturros Noticiarlos y Agregados.

RADIO CITY. __ Huérfanos 1053. 
— Te’éfono número 6 6 4 2 1 —- 
Rotativo: El hijo del Conde de Mon- 
tecrlsto y Agregados.

RECOLETA — Recoleta número 
ñP7 — Teléfono número 6387» — 

I Rotativo; Vive como quiera«. La tra

“ .Mtrced número 
numero S2838 - 

Ms-tinée. vermouth y noche- Ay Ja 
lisco, no te rajes. ’

M7?ÆCTAt .127 ChMrtmeo número 
„ ~~ -melano número 92104
8Ín“^h í nOQh*: Ponchos atMles 
San cartas de amor e Hitler y

VALENCIA. — PI»,» -_  Teiéfnn« riaza Cfcaeabuco.telefono número 6 1 k a - .
ÄTh/Ä’n, "í»-’ <• «.

HotBtlvo, • awsl-
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ACTIVIDADES GREMIALES
HUEVE COMBATES SE REALIZARAN 
ESTA NOCHE EN EL T. CAUPOLICAN

ASAMBLEAS 
DE TRABAJO

CORRESPONDEN A LA SEMIFINAL DEL CAMPEONATO DE VETERANOS. 
— FIGURA EN EL PROGRAMA EL COMBATE ENTRE CAÑETE Y JOSE 

REYES

Est* noche, * las 21.30 horas 
en el ring del Teatro Caupollcán 
tendrá lugar la velada semifinal 
del Campeonato de aficionado® de 
Santiago, reunión que adquiere 
especiales contornos de interés, 
si se considera que los vencedp- 
re6 de esta velada serán los que 
disputarán la final del torneo 
con los que triunfaron en la rue
da semifinal anterior del sábado 
pasado.

Mucho más importancia ad
quiere esta reunión si se consi
dera que se ha incluido en el pro
grama la repetición de la pelea 
entre Luis Cañete, del Famae y 
José Reyes, de la Cía. de Elec
tricidad y en la cual anteriormen
te el triunfo correspondió al se
gundo en un combate sensacio
nal y debido a un error de Ips 
jurados que no computaron una 
caída de Cañete en el últirpo 
round, se dió por ganador al pe
leador nortino. La Asociación de

pudo modificar este fallo, acordó 
incluir a Reyes y repetir el en
cuentro con Cañete, el que ha 
sido incluido en el programa ¿je 
esta noche.

OTROS BUENOS COMBATES
Además de éste que es un atrac

tivo poderoso, figuran en el pro
grama de esta noche otros ele
mentos de cartel que contribúl- 
rán a congregar en el Caupollcan 
a un público numeroso.

Nos referimos a Juan Sánchez, 
el varlas veces Campeón de Chi
le de peso gallo, que ahora actúa 
en los pluma, Jorge Cámus, el 
eficiente defensor del Famae, ven
cedor de "El Canario Reyes” Gui
llermo Herrera, el pesado de Arica, 
que ahora actúa por el Famae, 
Nicolás Córdova y Luis Aguilera 
que forman una pareja de pesos 
liviano de medios combativos muy 
equiparados. Manuel Fernández, 
el eficiente peso gallo, del Cía. 
de Gas, Arcadlo Dávila, que ac-

Box que reglamentariamente no ¡ tuó en defensa de Lota en los

“FERIA CHILLAN”

Campeonatos Nacionales, etc.
EL PROGRAMA

El programa fijado para esta 
noche en el ring del Caupollcan 
y que se iniciará con dos buenos 
encuentros preliminares, consta
rá de los siguientes match ofi
ciales:

Categoría mosca.— Luis Enci
nas, Famae, con José Díaz, Reco
leta.

Categoría gallo.— Manuel Fer
nández, Cia. de Gas, con Raúl 
Pérez. México.

Categoría pluma.— Jorge C£- 
mus, Famae, con Juan Sánchez, 
Badminton.

Categoría liviano. — Nicolás 
Córdova, Cía. de Gas, con Luis 
Aguilera. Famae.

Categoría medio mediano. —
Antonio Rojas, Cía. de Gas, con 

Juan Sepúlveda, México.
Categoría mediano.— Arcadlo 

Dávila, Famae, con Luls Jotré, 
Recoleta. Luis Cañete, Famae. 
con José Reyes. Cía. Electricidad.

Categoría medio pesado.— Fi
del Azocar, C. Atlético, con Ma
nuel Méndez, Famae.

Categoría pesado

FERIA ESPECIAL
EL VIERNES 27

EN CHILLAN

REMATAREMOS:
DEL FUNDO “MIRAFLORES”

100 Bueyes de trabajo, sanos, nuevos y en estado inmediato 
de trabajo.

100 Vacas Durham y Holandesas, para engorda v crianza, sa
nas y nuevas.

DE OTRAS PROCEDENCIAS DE LOS FUNDOS 
DE LA REGION:

160

80
170

120
90
40
80

años preparados para engorda.
años, mestizos y en buen estado, 
lechería de buena producción lechera.
y Holandesas, de 2 v 3 años buena pro-

Bueyes para engorda de buen tipo, en buen estado y 
mestizos.
Bueyes de trabajo garantizados, muy mestizos y sanos. 
Vacas Durham, Holandesas y Claveles, especiales para en
gorda y crianza.
Novilioi de 8 y 4
Novillos de 1 y 2 
Vacas paridas de 
Vaquillas Durham 
cedencia lechera.

60 Temeros y lechones de crianza y matadero.
GANADO GORDO DE MATADERO

Vacas, bueyes, novillos .torunos gordos sobresalientes en 
clase y gordura, de diferentes fundos de la zona.

Ovejunos y cerdos gordos de matanza.
CABALLARES: 250 caballos de montura arado y servi

cio. DEL FUNDO "CAYANCO”: 100 cabras de Angora sanas 
F nuevas. 40 capones gordos.

"Feria Chillán” de “La Rural”. S. A. de Ferias

H6U0AS 
CÉLiBRB 
y HECHOS 
EAM0S05

AM IÔO

Adrián
Arce, Cia. Electricidad con 
llermo Herrera, Famae.

PRECIOS POPULARES
Se hace presente a los aficiona

dos que, no obstante tratarse de 
una semifinal y de un progranja 
de atracción, los precios de las 
<;ntradas se mantendrán populares. 
La galería valdrá tres pesos, el 
anfiteatro cinco, la platea gene
ral alez pesos, numerada quince 
pesos, el ring veinte pesos y el 
ring slde, las dos primeras filas 
treinta pesos.

Gul-

UNION SOCIAL MÜTUALISTA 
—Reunión de Consejo, hoy a las 
19.3o hora^. en el local de cos
tumbre.

FED. PROV. MÜTUALISTA ■- 
Reunión del Comité oró abarata
miento de las Subsistencias, hoy a 
las 20 horas, en Alameda 1749.

SINDICATO EE. DE CARNICE
RIAS__ Reunión general extra
ordinaria, hoy a las 19.30 horas, 
en Artesanos 681.

COOPERATIVA DE HUERTOS 
MEXICO.— Reunión de Conse
jo. mañana a las 21 horas, en 
Alameda 4442.

SINDICATO PATRONAL DE 
PELUQUEROS.— Reunión gene
ral, hoy a las 21.30 horas, en San
ta Domingo 1081.

CONFED. DE PELUQUEROS 
—Reunión de Consejo, hqy a las 
21.30 horas, en Puente 765.

ASOC. NACIONAL DE COMER
CIANTES — Reunión general, 
hoy a las 17.30 horas, en Aveni
da La Paz 134. _FED. PROVINCIAL TEXTIL. 
—Reunión de dirigentes del gre
mio. hoy a la hora y local de 
costumbre. __ __

SINDICATO EE. DE HOTELES. 
—Reunión de directorio, hoy a las 
15 horas, en el local social-

UNION EE. Y OBREROS DE 
ÑUÑO A__ Reunión general or
dinaria. hoy a las 20.30 horas, 
en el local social.SINDICATO EE. DE CASAS 
PARTICULARES.— Reunión ge
neral de socios, hoy a las 14 ho
ras. en el local social de costum
bre.

HOY SE CONCENTRAN 
00 Y EMPLEADOS DE 
LA BENEFICENCIA

SE INAUGURA UN 
NUEVO CICLO DE 
CURSOS RAPIDOS

Un nuevo e Interesante ciclo 
de cursos rápidos, de ramee de 
positivo provecho práctico. 
Iniciará La Dirección General 
de Informaciones y Cultura, 
dot medio de la Sección Cursos 
de su Departamento del Teatro 
Nacional y Extensión Cultural 
* Dichos cursos abarcarán Ta
quigrafía. Inglés, Contabili
dad, Redacción Comercial Ma
temáticas de aplicación co
mercial y Escritura a Máqui
na. y estarán a cargo de pro
fesores especialistas, casi todos 
ellos egresados del Instituto 
Pedagógico.

La reunión Inaugural tendrá 
lugar el próximo domingo a 
las 11 horas y durante la se- 
mana se recibirán Inscripcio
nes en Avenida CHlce ns H¡>2. 
Sección cursos. ?ue “tiende de 
9 a 12.30 y de 13.30 a 17 ho
ras. Las personas interesadas 
pueden tomar narte en uno o més cursos, oues l*?5 dorarlos 
están arreglados én forma ade
cuada. . ,En cada ramo se cubre un 
pequeño derecho de matrieula 
pera el profesorado valor que 
puede cancelarse de inmedia
to o al empezar las clases-

ASOC. NACIONAL 
DE COMERCIANTES

Co-

VELADA EN EL TEATRO 
DE MELIPILLA OFRECE 
EXTENSION CULTURAL

Una velada que promete resul- rnteTesante oL-ece esta 
tarde, en el Teatro Serrano, de 
Melipilla. la Dirección General de 
Informaciones y Cultura, por me
dio de su Departamento del Tea
tro Nacional yEzterután Cult^' ral, Sección Espectáculos.

El acto, que como todos loe de 
este Servicio, serí. con ent^da gratuita, empezará a las 19 horas, 
con el siguiente programa. I-— 
canción Nacional: H-— Propo- 
sitos de le Dilección General de 
Informaciones y Cultura . pala 
bras sor el Jete de la. Sección Es- 
nectáculos. señar Roberto J°r- 
auera Moya: m.— "L* cultura. bSTde un Chile Mejor”, diser
tación por el Jefe del Servicio de 
Extensión Cultural, señor Carlos 
Casassus: IV.— Número musical. 
V.— Recital noético Vpr el se6°' 
Guillermo González: VI.— 
Cía. de Comedlas de Extensión 
Cultural. pondrá en escena, la 
pieza cómica en unDiez de 'Utima , de Malbrán y 
Martínez: VH.— Intermedio mu
sical’ y VHI.— La Cía. Teatral 
en la comedla de Osvaldo Loy. 
“Las tres mosqueteras”.

FEDERACION TEXTIL

EL MERCADO DE VALORej
Aunque el movimiento algo mejoró u« on.r

ayer fueron muy moderadas. Se transaron 121.00o tr^ne, «*ee 
nominales en bonos. accione, y -

qul. Tocopilla, Vapore», Pizarreño, Vidrios Viña r?íeícedit*a. , 
teroceárfca. a Concha y

Pocas transacciones se registraron en Banco« *
Los precios cierran flojos en Títulos y Socí»hL G'“«óerai 

conservtroc «us cotizaciones anteriores '“atles. Lo. v
PRODUCCION DE TOCOPILLA EN ir., Mineral Tocopilla: 543 232 Ks. ley 28 1 o¡o

BONOS Y TITULOS TRANsXSJ 
EN LA BOLSA DE COMERU0

SANTIAGO
TOTAL DE OFEBACIONES: PRECIOS MAS ATTn. » 

JOS. CIERRE DEL MERCADO Y l’LAl sFn» ní.5,''S Ba 
__________________________ANTERIOR DtL OIA

Clausura | 
de) I Titolo« 1OUI de|Precios ¡Preí^ 

I ma» i mí, operac.l alto,

84 1|2

8 3|4 
31

24 7|8
61 1|2

"Pío XIIy la Guerra” 
La obra del momento. Estudia 
y enfoca, con realismo, la actua
lidad mundial. Editado por la 
Imprenta Políclota de) Vatica
no. Reeditado en Chile Autor

Guillermo Vivianl Contreras 
APARECERA A FIN DE

Pedidos desde un libro 
CASILLA 3823 

SANTIAGO 
PRECIO $ 25 — 

25

MES

Ag

Gonorrea
Blenorragia. afecciones a 

la vejiga
SELLOS WONDER 

KELLER
son un desinfectante de las 
vías urinarias por su fórmula 
nreclsa v su acción balsámica 
BASE- Sándalo. Salol. Anhl- 
Irometllencitrato de Hexame.

tilentetramina
Se encuentra en todas laa 

farmacias

Martínez de Rozas (1)

Don JUAN MARTINEZ DE ROZAS, abogado chileno y uno 
los primeros protagonistas de la revolución, nació en Mendoza 
1759, cuando la provincia de Cuyo aun formaba parte del reino . 
Chile. Hizo sus primeros estudios en Córdoba, y de allí pasó a San
tiago de Chile en 1780. graduándose de abogado en la Universidad 
de San Felipe. Su gran afición al estudio le llevó a aprender a tra
ducir el francés y a leer en este idioma desconocido en la colonia, 
las nuevas teorías de Rousseau y Montesquieu. La gran fama que 
había adquirido en la Universidad, llamó la atención de don Ambro
sio O’Higgins, y cuando éste ocupó la Intendencia de Concepción 
lo tuvo como Asesor Letrado, y cuando el mismo O’Higgins pasó a 
ocupar el Gobierno de la cotonía, lo dejó como Intendente interino 
Después fué Asesor interino de! Gobernador Avilés, que sucedió a don 
Ambrosio. En 1808 acompañó en calidad de secretario a García Ca
rrasco, que tomaba el mando de! reino, pero al cabo de pocos meses 
Rozas estaba comprometido en la revolución, lo abandonó v volvió 
a Concepción a trabajar más abiertamente en aquella provincia.

TARZAN

V

de 
en 
de

La Confederación de Sindicatos 
de la Beneficencia, llevará a efec
to hoy e las 19.30 horas, una am
plia concentración en la Plaza 
Montt Varas (frente al Congreso), 
con el fin de solicitar de las au
toridades respectivas, el cumpli
miento del pago del reajuste de 
sueldos acordado desde el mes de 
mayo último. Además, solicita
rán se paguen los sexenios y trie
nios que he adeuda a gran núme- 

_ro de empleados y obreros.
A esta concentración, han acor

dado su participación. los gre
mios de Panificadores, del Roda
do Municipales, de la Madera, de 
la Construcción Profesorado Na
cional y Tranviarios.

La Asociación Nacional de 
merciantes, celebrará hoy a 
17.30 horas, una reunión general 
extraordinaria, en su lo««l 
Avenida La Paz 134. ccm el fin 
de tratar diversos puntos que tie
nen relación directa con la bue
na marcha de la Organización.

La Federación Provincial Tex
til. llevará a efecto hoy, en el 
local de Huérfanos 1555, un am
pliado de dirigentes del gremio, 
con el fin de tratar los siguien
tes puntos: cooperación econó
mica al segundo Congreso C. T. 
CH.; nombramiento de una co
misión que estudie el proyecto 
de aumento a la Producción y 
aparo a la concentración de la 
C. T. CH. para el 3 de septiem
bre.

93 1|2

105
93

54 3|4
92
30

45 1|2
340

DUEÑOS DE DEPOSITOS
El Sindicato Profesional de 

Dueños de Depósitos de Licores, 
llevará a efecto mañana a las 15 
horas, una reunión general de 
socios, en su local de calle Puen
te 682. con el fin de tratar varios 
temas de interés, entre éstos, las 
entrevistas celebradas con algunas 
autoridades de 1a Provincia y la 
nresentaclón que el Sindicato en
vió a S. E. ej Presidente de la 
República Ecxmo. señor Juan A. 
Ríos Morales. Por otra parte, se 
avisa a los socios, que la^recaji- 

lUrkuiicnia a los socios 
17 horas en el local so-

dadora señorita Natalia Miranda 
atiende diariamente a lee cedo: 
de 15 a 17 d '.zzz~ zz
clal.

EE. DE PANADERIAS
El Sindicato Profesional de Em

pleados de Panaderías, celebrará 
hoy a las 20 horas, una amplia 
concentración en el local de calle 
Andes 2314. con el fin de tratar 
diversos asuntos de orden Inter
no Además en esta oportunidad, 
la directiva dará cuenta de la en
trevista sostenida con el señor 
Ramón Vergara actual Comi
sario General de Subsistencias y 
Precios.

UNION GENERAL
DE ESTUCADORES

BONOS

I
 Caja 6 3(4 .. .. 
Hip. 6-1 .. .. 
Pavimentación 
Garantía 7-1 .. 
D. Interna .. .■ BANCOS

¡Chile ............. ..
(Español............

, mineras 
Chañaral .........
Disputadas ... . 
Lota ....................
Merceditas ... . 
Punitaqui ... ., 
P. de Lobo« ... 
Tocopilla ... 
Manganeso .. ..

| GANADERAS 
jRupanco ..........

| INDUSTRIA! ES 
(P. y Cartones . 
C. Melón.
Cervezas ............
Electr. Met. .. 
Gas Santiago .. 
Indac ............   .
Interoceánica .. 
Loza de Penco . 
Mademsa............
Mecánica ...........
P. concepción.
Pizarreño ... ., 
Tattersall ... .. 
Tabaco« .............
Vapores........... ,
Vestuarios ... . 
Vidrios.............
Viña C. y Toro .

1719000
3720001 

51000! 
18000

352000
490
100

3400
3400
800j 

16200 
16003
3200! 
8900

900

83 33 84
83

418
214

75
17 7'8
40 1'4
25 1 'd

16 1¡

La Unión General de Estucado
res, Levara a efecto manana a 
las' 17 horas, una concentración 
general del gremio, para tratar: 
medidas para absorber la cesan
tía en el gremio; un nuevo tari- 
fado para maestros y ayudantes; 
agitar el proyecto sobre el plan 
trazado por el Supremo Gobier
no. de construir habitaciones in
dispensables en diversas provin
cias y el plan de trabajo de los 
delegados al segundo Congreso de 
la Q. T. CH.

FED. SANTIAGO WATT
La Federación "Santiago Watt’ 

de Maquinistas, Fogoneros y As
pirantes, envió una extensa co
municación a 1® señores Presi
dente de la Honorable Cámara y 
Presidente de la Comisión de 
Hacienda solicitándoles que el 
Proyecto de Ley del Boletín N.o 
5,178 aprobado y despachado por 
la H. Cámara de Trabajo v Le
gislación Social que reajuste las 
pensiones del personal de planta 
v a jornal y además a los opera
rlos iybiladoj de la Empresa sean 
despachados a la brevedad posi
ble. por ser de suma urgencia 
para los que trabajan en los fe
rrocarriles y para los jubilados.

FED. DE PELUQUEROS
La Federación de Peluqueros, 

llevará a efecto hoy a las 21.30 
horas, una Importante reunión de 
Consejo en el local social de ca
lle Puente 765, con el fin de In
formar y a la vez tratar diversos 
puntos de Interés para el gremio

Equipajes y encomiendas despachados contra reem 
bolso por ferrocarril y que han sido devueltos: 

A ALAMEDA

DESTINO
Frutillar 
Lon coche 
Rengo

Los Andes (2)
San Felipe 
Viña 
Curlcó 
Viña 
Qulllota

Concepción

REMITENTE CONSIGNATARIO

SOCIEDAD INDUSTRIAL AME
RICANA maquinarias

DI TELLA S. A
En conformidad a lo dlspues 

to en el articulo veintidós de 
!o8 estatutos sociales, se cita a 
los señores accionistas a la Jun 
ta General Ordinaria, que se 
celebrará en el local social, Av. 
Bernardo O’Higglns 940, el día 
31 de Agosto de 1943. a Jas 12 
horas, para tratar la siguiente 
orden del día:

a) Deliberar v resolver acer
ca de la Memoria, Balance e 
Inventario presentados por el 
Directorio,

b) Deliberar v resolver sobre 
la cuenta de Ganancias v Pér
didas formulada por e’ Direc
torio y sobre la distribución de 
:as utilidades.

c) Elegir a los miembros ti
tulares dei Directorio de con
formidad con lo dispuesto en 
el artículo veintiséis y seña
larles su remuneración.

d) Elegir a loe Inspectores 
de Cuentas v fl'ar’es su remu
neración .

e) Designar a los accionistas 
que deben firmar el acta.

f) En general deliberar y 
adoptar acuerdos «obre cual
quiera materia que se relacio
ne con los negocios sociales y 
aue no sean de aquellas que 
deben tratarse únicamente en 
Junta General Extraordinaria 
de Accionistas.

El Registro Genera1 de Ac
cionistas quedará cerrado des
de el 28 de Agosto hasta e’ día 
de la Junta.

Santiago Agosto 23 de 1943
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Coia ... ..............
Caupolicán.................
Vict. de P. Alto .. . 
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Marítima ...................

800i
I 3200 

400, 
400 

20001 
777 

11001 
2000!. 

300| 
8001 
100j 
400 

3100 
118 
100 

6400 
1400 
3300 
2500 
1012 
13001 

1501 
200' 

1100'

105
93

54
55 1|2|
93
30

40 1(2 
105
93
28 1(2
54
55 112
93
30

■ ' s 
« i® ä 
18 «s

05 ip k

93 tt

30 vo'
i

36 1'2 t¿ 1^ 314 * 

I 114 
I 168 
I 20

Gath y Chaves Ltda.
Corp. de Radío de "Chile 
Samhaber y Cía.

A MAPOCHO
Manuel Losada
Sianmens Schukert Ltda.
Casa Arroyo
Joaquín Blgas y Cía. Ltda. 
Julio del Río 
Falabella v Cía.

A ÑUÑOA
O. Wittwer

A SAN DIEGO
Aycaguer y Cía,

C. de Krause
E. Mesa
B. de Muñoz

Herrera y Guerre-
Casa Berardi 
A. Herrera 
N. Sepúlveda 
C. Tehll 
J. Rollo

J. Villagrán

Z. Roca
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I «A Df CEMENTO “EL MELON” S A I
EMISION DE ACCIONES

Haciendo uso de las facultades que le otorga el Art. l.o 
Transitorio de los Estatutos, inciso b), el Directorio ha “cor
dado emitir el saldo de 221.700 acciones, que los accionistas 
podrán suscribir a razón de una por cada doce y media que 
posean al 30 del presente mes, fecha de cierre del Registro, y 
por su valor nominal de $ 40.00 cada una.

El plazo para efectuar la subscripción y pago de estas ac
ciones expirará el 9 de octubre próximo, v el dividendo final 
que acuerde la Junta General Ordinaria de Accionistas que se 
celebrará el 25 del corlrente. se aplicará a dicho pago en forma 
simultánea. .

Las acciones que no fueren suscritas v pagadas hasta el 
9 de Octubre, y las que se formaren con fracciones prove
nientes del prorrateo, serán vendidas por cuenta de la So
ciedad en conformidad a los Estatutos.

CIERRE DEL REGISTRO DE ACCIONISTAS
Para los efectos de esta emisión, el Registro de Accionis

tas nermanecerá cerrado desde el 30 del presente, hasta el 8 
de Septiembre próximo, ambas fechas inclusive.

Valparaíso, 17 de Agosto de 1943.
EL GERENTE
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(80) Siguiendo su presa Por

AL AMAMECER.CUAWOO LLEGA- 
ROM AL PUEBLO.L05 RUFIAME5 

i BE SEPARARGLI.

O^U*,6y,Un.t«tì FcA’.are Syndicttt. Ine

M-TADERO
MUNICIPAL

ENCIERRA DE AYER 
GANADO MAYOR

Bueyes.....................................
Novillo« ........................ ...
Vacas......................... .............
Vivos.......................................
Vara........................................

TOTAL
GANADO MENOR

Terneros ............................
Corderos ...............................
Cerdos ...................................
Caballos................................

TOTAL ISO!
PRECIOS DI LAS CARNES 

Buey x.a clase............... 6.80 6.1

Novillo 1.a cías»

Vaca 1.a das«

Ternero 1.a cías« . 
Id. de 2.s ...

Cordero, 1.a cías« . 
id. dé 2.a .. 
id. de 3.a .. ., 

Cordero Magallanes 
Cordero lechón ..
Oveja 1.a cías« .. 

id. de 2.a .. ..
id de 3.a .. ..

Cerdo, 1.a clase . 
id. de 2.z .. ..
id. de 3.a .. .

Grasa en rama ...
Sebo de ovejuno .. .. 4.30 4.40

PRECIOS DE LOS CUEROS
Machos mayores de 37 tilos.. j.80
Machos menores d« 37 tilos 3.M
Cuero de cordero de 8 12 a 5 30 elu.

Cueros de vaca salados pueetot
Est. Santiago $ 4.20 tilo.

Cueros de novillos, salados 
tos Est. Santiago, | 4.02 kilo.

Cueros de novillos de] norte, pues 
tos Espigón Valparaíso $ 4.2o tilo." 

, Según decreto 1,701 del Comisa
riato de Subsistencias y Precios.

Pues-

Edgar Rice Burroughs
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IX'FORMACTONES DE INTERES SOB RE SOCIEDADES ANONIMAS ??-tLOS CIERRE REGISTRO DIVIDENDOS Y CITACIONES 
Manzanéeos Ataeama. agosto 1? a «rosto 26. Neto S 2.15. Agosto 24, ti 

sos oficinas. . .. .
Socometal. Neío, S 3.01. Agosto 24. en sus oficinas
Mecánica Industrial, agosto 12 a agosto 21 Neto S 3.01. agosto .5 

en Banco Español.
Sanltas. agosto ?0 a agosto 21. Neto. 5.59. Agosto 26. en sus oflelnu
Arrocera <exL). agosto 24 a agosto 26. Neto 5 4.30. Agosto ti 

sus oficinas. _ _
Disputada, agosto 22 a agosto 27. Neto S 1.72. Agosto 28. en Bant» 

Londres.
Sacos, agosto 24 a agosto 28. Neto s 1 72, agosto 30 en sus ofrclnu
Consolidada G’f. ext.), agosto 16 a agosto 31. Neto 8 13.3383 Arostt 

31, en sus oficinas.
(’cnsolidada Grles. agosto 16 a agosto 31. Neto S 1 29. agoto 31 e» 

sns oficinas.
Paños de Tomé, agosto 20 a agosto 81. Neto $ 1 00 Seotltmbre H 
Banco de Chile.
Gas Antofagasta, agosto 20 a agosto 24. Neto 8 2.00. Septiembre IA 
Banco Londres.
Lamifún, agosto 17 a agosto 27. Neto 8 5.16, septiembre i en Bin- 

Español.
Co. Industrial, agosto 27 a Set. 6 Neto $ 1.29 Set. 7 en Bco EdwiríJ
Electro Metalúrgica, agosto 30. Neto, S 0.602. Septiembre s es

Banco de Chile.
E'ectro. Metalúrgica, agosto 30 al 2 Set.. Neto 8 0.602. Set. 8 en 

en Banco da Chila.
Kscemsa, agosto 28 a septiembre 10. Neto 8 2.00, Set. 10 »» 

Bunc< de Chile
Cisnes agosto 26 a septiembre 11. Neto S 3.00. septiembre 13 en su» 

oficinas.
Oploca, agosto M a agosto 31. Neto, 8 14.196. Septiembre 13 en nu 

oficinas.
Enlozados, Set. 4 a Set. 13. Neto $ 1.29. Set. 15 en sus oficinas.
Vínicos Molina. Set 9 a Sel. 17. Neto, $ 0.80. set 17, en sos Hit)«« 
Cemento Melón (ext.), agosto 30 a septiembre 8. Neto S 3.20.
i Melón Agt. 14 a Agt. 25 J. Ord Agt 25 en Blanco 992 V*1»' 
Volcán agosto 20 a agosto 25. J. Ext. Agosto 25 en sus nficinas.
Máfil, agosto 16 a agosto 25. J. Ord. Arostn 25 en «us ofidn«» 
Manganesos Ataeama, agosto 18 a agosto 28 J. Ord. agosto < 

«ni oficinas. ...
Huertos Negrete, Agt. 19 a Agt. 26. J. Ord Agt. 26 en Teatinos »<’
Lota, agosto 14 a agosto 28 Por dividendo. ,

Chañaral agosto 26 a agosto 30. J. Ord. agosto 30. en B. de Comercio
Seguro Marítima, Agt 22 a Agt. SO. J. Ord. agosto 20 en 

i« Comercio.
Hiicke Bnos., agosto 26 a agosto 30. Ord. y Ext., agosto 30 <« 

aumento capital).
Losa« de Peneo, agoste U « agosto 31. J. Ord agosto 28. en sin 

•la as.
<nrec Agt. 16 a Agt. 30. J Ord Agt 30 y por dividendo

Electr Industrial Agt. 18 a Agt. 30 J. Ord. Agt. 30 en sus oficios* 
Termas Psnimávida, agosto 21 a septiembre l.o. Ord. y Ext- s p 

br« l.o (tratar aumento capital). «i.inu.
Baavedra Benard, Agt 24 a Set. 2 J. Ord. Set. 2 en sus oncwu 
Indac Agt. 28 a Set. 6 J. Ord. Set. 3 en sus oficinas.
Cunes Agt 16 a Set. 11 J Ord Set 9 en sus ofíc'”“* * o, 

Cemento Melón, agosto 30 a septiembre 8. Emisión <1x12,5). • 
Suscripción hasta octubre 9. Se paga con dividendo ext. „..«d»

Electro Metalúrgica, agosto 30 a Set 2. Emisión (1 X 8) V *

INFORMACIONES COMERCIALES B 
INDUSTRIALES DEL EXTERIOR

DE THE UNITED PRESS ASSOCIATIONS 1 DE NUESlB°5 
CORRESPONSALES EN EL EXTRANJERO

BONOS Y ACCIONES
NUEVA YORK, 24 (U. P.) — Los 

valores que se mencionan a conti
nuación se cotizaron a los siguiente« 
precios:

Anaconda Copper, 26; Chrysler 
Motors, 77; General Motors. 51 l|4i 
International Nickel, 29 3|4; Interna- 
tional Tel y Tel (Domestic), 13 1|4; 
International Tel y Tel (Forelng). 13 
1|4; New York Central 15 1|2; Pati- 
fio Mins, no se cotizó; Socony Va
cuum. 13 1|8; United States Steel 51 
3|4; Electric. Bond Share (Curb), 7; 
United States Rubber 41 318; Curtís 
Wrighst. 18 718.

BOLSA DE VALOBES
NUEVA YORK, 24 (U. P.) — A) 

finalizar la sesión de hoy de la Bol
sa de Valores, las acciones cerraron 
irregularmente de alza y con movi
miento flojo. Los bonos generales 
cerraron también irregularmente de 
alza, y los del Gobierno de Estados 
Unidos, irregulares. Se transaron en 
total 482.530 acciones.

El volumen de las operaciones en 
el mercado bursátil se restringió 
mientras se afirmaban los precios en 
medio de un ambiente de cautela. 
Las primeras operaciones del día 
fueron apoyadas por una mejor po- 
sición técnica y las noticias favora
bles sobre el desarrollo de la gue
rra; pero algunas ventas para obte
ner utilidades redujeron las ganan
cias cuando el volumen dejó de ere- 
cer. «

Las acciones conductoras acusaron 
alzas desde fracciones a más de un 
punto en comparación con sus pre
cios el cierre anterior Las cotiza
ciones de las ferroviarias mejoraron 
Las principales siderúrgicas manca
ron un avance en sus precios de un 
punto y más. Las cupríferas cerra
ron con precios estables. Las de em
presas productoras de vehículos s 
motor acusaron aumentos desde 
fracciones a un punto

Los bonos siguieron la misma ten
dencia bajando sijs precios de los 
altos niveles a que llegaron durante 
la Meión al acercare« «1 cierre. Loa

bonos Latinoamericanos cerr 
bajas. . cr-.

El mercado de Pro^c‘°sn pre¿-’ 
mera necesidad cerró El a1*01*3 
desde estables a firor, 

ganó unos pocos PUnt^g «n^
rró con un alza de II Jas yen«1 
de dólar por bushel en larg0 pj. 
a corto plazo y 1|- en 1 precl«f’ 
zo. La avena no. varió * 
las ventas a corto plazo- ]al0 B 
alza de 1|2 en las a ‘St.¿ción en - centeno no varió de cot)»^ an jl 
ventas a corto plazo y , _0 
za de 3'8 en las larf6nes m’wCÓ.tí

El indice Dow J||5 cClo-
SS’XMl.Ty - 33»■'>
ferroviarias.

MANANA JUEVES
remate DE ALkaJAS
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